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PRÓLOGO 

 

 

 En este libro, que tengo el privilegio de prologar, el autor y 

amigo Pedro Enrique, no pretende contar historias sino “compartir 

su vida y sus sentimientos con total libertad y sinceridad, desde el 

corazón”, según sus propias palabras. 

 Este recopilatorio de escritos personales reúne la mayoría de 

textos publicados ad intra, en órganos internos de comunicación de 

los Capuchinos, de los que yo era responsable en aquellos años. La 

libertad de prensa –que invoca el autor- fue un irrenunciable 

objetivo, y creo que un logro también, a pesar de las muchas 

dificultades presentadas, algunas presiones más o menos taimadas 

y no pocas críticas del entorno. El camino no fue fácil, pero hicimos 

camino a fuer de abrirnos paso, con tesón y valentía, unas veces por 

selvas intrincadas y, otras, por yermos desoladores. Lo que nunca 

perdimos fue la actitud de servicio ni la sonrisa. La libertad, pues, 

es uno de los pilares que sustentan la obra –ésta y otras muchas, 

algunas ya han visto la luz- de Pedro Enrique Rivera. 

 La libertad de pensamiento, de conciencia y de sentimientos es 

la otra columna que sustenta este íntimo relato del autor, que con 

sinceridad y desde “su verdad”, abre de par en par su corazón con 

el objetivo de poner a disposición de quien le interese sus 

reflexiones, vivencias, oraciones -luces y sombras, en definitiva- 

sin otro ánimo que “compartir vida y sentimientos.” 
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 La segunda parte la dedica el autor a sus escritos ad extra, 

públicos, al alcance de sus feligreses, de sus hermanos cofrades, de 

padres y colegiales en su etapa de director, etc. Lo componen 

multitud de saludas, cartas, oraciones, etc., que Pedro Enrique ha 

ido sembrando a su paso por conventos, parroquias, hermandades 

de Semana Santa y colegio. Este recopilatorio, como lo subtitula el 

autor, huye del lenguaje protocolario y frío y se adentra, con 

sencillez y claridad, en el meollo de la cuestión y en los 

interlocutores, según el caso, ya se trate de feligreses, amigos, 

hermanos Capuchinos, Hermandades, formandos, etc. 

 Este recopilatorio de manuscritos fraternos y pastorales persigue 

un doble objetivo: reunir todo el material importante del autor “para 

que no desaparezca” ni se pierda en el olvido; y para que cada 

quien, interesado en mayor o menor grado, pueda servirse 

libremente de estos textos, reflexiones y oraciones en provecho 

propio. Loable objetivo en ambos casos. 

 Desde la condición que me otorga la mayoría de edad y el haber 

sido testigo privilegiado –en la sombra- de muchas de las andanzas, 

vicisitudes, aventuras y acontecimientos del autor, me atrevo a 

sugerir la lectura pausada, lenta, despaciosa y gradual de este 

recopilatorio en que el autor, Pedro Enrique, se muestra libre, 

sincero, asequible, en un texto sin florituras, porque brota 

libremente del corazón. 

 No se trata de adoctrinar ni aleccionar a nadie sino de exhibir y 

mostrar documentalmente un proceso vital, impetuoso unas veces 

y alborozado otras, de quien ha pretendido hacer de la palabra 

escrita un instrumento al servicio de los demás. 

 

Víctor Jarque 
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PRESENTACIÓN DE LOS ESCRITOS:  

UN RECOPILATORIO 

 La mejor palabra que define y presenta este libro es “recopilar”, 

sólo pretendía eso, recoger todos mis escritos, desde los primeros 

que hice hasta los últimos de hace unos meses. Por dos motivos: 

uno, para que no se pierdan ni olviden. Y, otro, para ver la 

evolución de mis ideas, pensamientos, compromisos y que sin lugar 

a dudas os pueden sorprender a muchos, pues desde los primeros 

años hasta hoy creo que se me podría calificar como un “escritor”, 

perdón por mi atrevimiento, comprometido y valiente en las ideas, 

sencillo y claro en el lenguaje para ser entendido por todos. 

 Este libro de comienza con un prólogo de Víctor Jarque, es mi 

hermano y amigo, y gracias a él pude escribir y publicar la mayoría 

de los escritos fraternos, a pesar de los problemas que le ocasiono, 

pero él siempre fue fiel a “la libertad de prensa” de todos.  

 En la Parte Primera están los “Escritos Fraternos”, están los 

más personales, espirituales e ideológicos, y algunos de ellos muy 

comprometidos por sus contenidos y por escribirlos. Veámoslos. 

 El capítulo 1º encontramos todas mis “Oraciones” desde el 1978, 

aunque falta una importante del principio, pero ya la encontraré. En 

ellas se puede ver mi evolución espiritual y su proyección pastoral.  

 En el capítulo 2º vemos los “Vocacionales”, desde cuando era 

joven fraile “estudiante” hasta hoy. Y lo mejor es que ya desde el 

principio tenía las ideas claras y que mantengo fielmente hasta hoy.  

  El capítulo 3º trata sobre las “Reflexiones”, es el más amplio y 

más comprometido, pues digo todo lo que vivimos y pienso sobre 

mi vida capuchina. Pero también sobre temas de gran actualidad 

publicadas en mi web en la sección de “Reflexionado con Fe”.   
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 En el capítulo 4º están los de la “Pre-Unificación” de las 

Provincias Capuchinas de España. Para bien o mal mío, lo que 

pensaba lo deje escrito ¿Me equivoqué con lo que decía y presentía? 

Y el capítulo 5º son de la “VMF.COM”, una agencia muy 

personal y confidencial, conocida solo por unos pocos hermanos. 

En la Parte Segunda aparecen los “Escritos Pastorales”, que 

exponen mi cariño y dedicación a las personas y a los compromisos 

pastorales que he desarrollado durante mi intensa vida. Veámoslos.  

En el capítulo 6º están los “Saludas” para las Fiestas de la Virgen 

y San Pascual Bailón escritas desde nuestro convento de Orito, y 

llenos de amistad, ilusión y una fe sencilla y popular, muy capuchina. 

El capítulo 7º trata de los “Saludas” escritos en Massamagrell 

(Valencia), en la Parroquia Ntra. Sra. del Rosario, Barrio de La 

Magdalena para las Fiestas de la Virgen del Rosario, las “Fallas” del 

barrio y la Virgen de Fátima. Y otros en “la lucha por la nueva iglesia”. 

En el capítulo 8º están los escritos a mis Hermandades de “La Cena” 

y del “Baratillo” en Sevilla, desde mi asombro hasta el agradecimiento. 

 El capítulo 9º tenemos los escritos para mis Hermandades de 

“La Paz” y de “La Sangre” (Cister) de Córdoba, llenas de amor y 

dolor, como la vida misma. Pero siempre con fe y devoción.  

 Y el capítulo 10º, recoge los escritos en Murcia para mi Cofradía 

del “Cristo de la Fe”, y otra del “Cristo del Perdón”, de Archena, y 

también mis “Carta del Director”, en el Colegio San Buenaventura. 

Siempre termino mis libros con una “Oración Final” al Señor 

para agradecerle su ayuda y hacerle una petición humildemente. 

 De modo especial en este libro he añadido un “Apéndice: Abierto 

para futuros escritos”, pues quiero ir incorporando a él los nuevos 

escritos que en un futuro pueda hacer, es decir, un libro sin terminar.   
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1. Algunas oraciones personales… 

2. Padre, gracias. 
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6. La Buena Noticia de Jesús 

7. Los mandamientos de la Oración 
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9. Gotas de Amor de Dios. 

10.  Autoestima Cristiana. 

 

Capítulo 2º  VOCACIONALES 

11.  La Pastoral Vocacional es responsabilidad de todos. 

12.  La Pastoral de Orientación Vocacional. 

13.  Nuestra Pastoral Juvenil y Vocacional. 

14.  Juventud, libertad y vocación. 

15.  Un regreso agradecido y esperado. 

16.  Unidos para que la esperanza se haga realidad. 

17.  Las nuevas vocaciones son: de Dios, de ellos y de todos nosotros. 

18.  Preparados para un futuro con vocaciones. 

19.  La valentía de buscar la propia vocación. 

20.  En el Año 2000, Tu Podrías Ser... 

21.  Los capuchinos de hoy tenemos esperanzas en el futuro. 

22.  ¿Cómo encontrar tu vocación? 
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23.  ¿Cómo es la vocación de religioso/a? 

24.  Todos somos misioneros. (MISIONES) 

25.  Nuevos Sacerdotes. 

26.  Tío, quiero ser capuchino. ¿Qué le dirías? 

27.  Estudios y Conferencias de Pedro Enrique 

 

Capítulo 3º   REFLEXIONES 

28.  Mi primer Capítulo Provincial: yo, tu, el, nosotros, vosotros y ellos. 

29.  Una sugerencia: Informar para votar mejor. 

30.  Por qué no fui al capítulo. 

31.  "...Que el resultado fuera obra de todos...". 

32.  " Aprovechemos los meses que quedan ". 

33.  Querido hermano...: !hasta pronto!. 

34.  ¿Nos merecemos las vocaciones que tenemos? ¿Qué les ofrecemos? 

35.  " El superior como animador y acompañante ". 

36.  "Bienvenido hermano ministro general: te necesitamos". 

37.  " Tendremos los que nos merezcamos ". 

38.  "Yo necesito un provincial que dialogue, ore y decida". 

39.  "Soy un pecador, pero no tengo nada que ocultar". 

40.  "Desde orito con ilusión y esperanza". 

41.  "Opción por la pastoral juvenil y vocacional". 

42.  "Pastoral juvenil y vocacional desde el cielo". 

43.  La Magdalena comparte su superávit económico 

44.  La Magdalena: ¿mantenerla o mejorarla? 

45.  “Mi opción, mi reflexión y mi disponibilidad-petición” 

46.  “Por si os sirve…” 

47.  Nuestro Titular está en el Sagrario. 

48.  Amoris Laetitia: La alegría del amor. (AL): 

   1ª Parte: Presentar y vivir el Matrimonio Cristiano hoy. 

49.  Amoris Laetitia: La alegría del amor. (AL): 

   2ª Parte: Desde la Fidelidad hasta la Misericordia. 
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50.  Los niños, adolescentes y jóvenes son sagrados para “todos”:  

   TOLERANCIA CERO. 

51.  El coronavirus, el Pueblo de Dios y el celibato obligatorio. 

52.  “El Camino en positivo: Dios es Amor”: Carta fraterna a  

   las Comunidades Neocatecumenales. 

 

Capítulo 4º  PRE-UNIFICACIÓN 

53.  Otra Provincia [de Valencia] es posible. 

54.  Antes de la votación (no vinculante), queremos saber... 

55.  Los “deberes” de la Provincia ante la Unificación: 

   (Extracto literal del Acta nº 136 de la CIC) 

56.  “Nuevas estructuras y proyectos para salvar el carisma”: 

  (Acta nº 136 de la CIC, Madrid-El Pardo, 23 –XI – 2004)    

 

Capítulo 5º   VMF.COM 

57.  Resultado de una visita y el recuerdo de... 

58.  Réquiem por la Pastoral, y viva la Economía. 

59.  Fórmula de “resurrección” (o sea, la mía). 

60.  “Cómo pasar del digital al papel”. 

61.  ¿ En qué se parecen... ? 

62.  ¡¡Últimas oportunidades!! ¡¡Ahora o nunca!! 

 

PARTE   II  ESCRITOS PASTORALES 

Capítulo 6º  EN ORITO (Monforte de Cid, Alicante)  

Fiestas de la Virgen de Orito 

63.  “La virgen de Orito y su nuevo relicario”. 

64.  “Las fiestas de 1998 serán muy especiales”. 

Fiestas de San Pascual Bailón 

65.  San Pascual 1997. 

66.  San Pascual 1998. 
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Capítulo 7º   EN MASSAMAGRELL (Valencia) 

“Parroquia Ntra. Sra. Del Rosario, Barrio de La Magdalena” 

Fiestas de la Virgen del Rosario  

67.  Una iglesia de puertas abiertas. 

68.  Haciendo iglesia entre todos. 

69.  Tres años más con vosotros. 

70.   Solo unidos podremos mejorar. 

71.   Han llagado nuestras fiestas. 

72.    Soñando con una iglesia nueva 

73.  Virgen del Rosario: ¡ayúdanos! 

74.  Todos útiles y necesarios para mejorar el barrio! 

75.  Unidos por las fiestas. 

76.  ¡¡ Bienvenidas nuestras fiestas !! 

77.  Una nueva etapa en las fiestas !! 

78.  Navidad “gratis” en tiempos de crisis. 

 

Fiestas de “la fallas” del barrio 

79.  Las Fallas, unas fiestas religiosas. 

80.  Una fiesta a san José. 

81.  Las fallas, fiesta y religiosidad. 

82.  Una falla muy cercana y querida. 

83.  Con ilusión y esperanza. 

84.  Unas fallas “atípicas”. 

85.  Ya han llegado las Fallas. 

86.  Nuestras fallas y un recuerdo. 

87.  La Falla “Plaza de la Inmaculada”, siempre en el corazón. 

 

Fiestas de la Virgen de Fátima 

88.  Fiesta a la Virgen de Fátima. 

89.  La fiesta crece y mejora. 

90.  La fiesta a la Virgen de Fátima. 

91.  Cambios para mejorar lo religioso. 
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Obras de la nueva iglesia 

92.  “Legal, pero injusto”. 

93.  ¡Gracias a todos! 

94.  “Coraje político en Foios”. 

95.  La parroquia del Barrio informa. 

96.  Hoja informativa:   ¡¡extra!! 

 

Capítulo 8º   EN SEVILLA 

Hermandad de “La Cena” 

97.  Gracias a mis hermanos de la Cena. 

 

Hermandad del “Baratillo” 

98.  La historia de un sueño hecho realidad. 

99.  Recordando el Quinario del 75º aniversario de la Piedad. 

 

Capítulo 9º   EN CÓRDOBA 

Hermandad de La Paz. 

100.  Estoy a vuestro servicio. 

101.  Una nueva etapa. 

 

Hermandad de La Sangre 

102.  Nuestro Titular el Señor de la Sangre está en el Sagrario. 

 

Capítulo 10º   EN MURCIA 

Cofradía del Cristo de la Fe 

103.  De vuelta a mis orígenes cofrades. 

104.  Gracias y Bienvenida. 

105.  “Esperanza cierta…” en un futuro mejor. 

 

Cofradía del Cristo del Perdón (Archena) 

106.  Cristo del Perdón: ¡Perdóname! 
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Colegio San Buenaventura 

“Carta del Director.  Fr. Pedro Enrique”.    

107.  En esta nº1 quiero deciros mis ideas y el estilo a vivir en  

  el colegio. Necesito vuestra ayuda, por favor. 

108.  Mi Ideario humanista, cristiano y franciscano. 

109.  100 días como Director: gracias y perdón. 

110.  Autoestima Cristiana. 

111.  “El apoyo al Equipo Directivo es total y para un largo tiempo” 

112.   “Educar en valores: autoridad, urbanidad y esfuerzo”. 

113.  “Papás y mamás: ¡Mucho Ánimo y Adelante!”. 

114.  Nuestros profesores: “antes, durante y después” de las clases. 

115.  Nuestro personal no docente: portería, administración, 

   mantenimiento y limpieza. 

116.  “Comencemos, hermanos, … porque hasta ahora poco o nada  

  hemos hecho” (San Francisco de Asís). 

117.  Los niños, adolescentes y jóvenes son sagrados para “todos”: 

  TOLERANCIA CERO. 

118.  Educar en la familia y en el colegio: corresponsabilidad. 

119.  No me gusta la fiesta de Navidad, pero necesito creer en ella.  

120.  Bienaventurados los padres que…, porque sus hijos serán… 

121.  Me equivoqué. Quise hacerlo demasiado bien, y solo soy  

  el “Director”. 

122.  Nos dejáis a vuestros hijos... ¿Confiáis en el colegio?: ¿Sí o NO? 

123.  He participado en las evaluaciones: una experiencia “agridulce”. 

  [¡Y una última hora!]. 

124.  Mi carta de despedida como director del colegio. [Texto  

  original e íntegro sin autocensura]. 

 

ORACIÓN  FINAL 

 

Apéndice: Abierto para futuros escritos. 

125.  .   ¡Hazte cofrade!, pero …
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PARTE   I 

 

ESCRITOS  FRATERNOS 

 

 

 

Capítulo 1º 

ORACIONES 

 

 

1. Algunas oraciones personales… 

2. Padre, gracias. 

3. Gracias a la vida. 

4. Preces vocacionales: Laudes y Vísperas. 

5. Oración de “Acogida Misericordiosa” 

6. La Buena Noticia de Jesús 

7. Los mandamientos de la Oración 

8. 5 minutos con Jesús y con la Virgen 

9. Gotas de Amor de Dios. 

10.  Autoestima Cristiana. 
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1.   Algunas oraciones personales. 

 

El sacerdote es uno que no se pertenece, 

porque pertenece a Dios y a los hombres. 

Es sembrador de fe, de esperanza y de amor. 

De amor sobre todo. 

Y de pureza. 

¡Así quiero ser yo Señor! 

5-4-1978 

 

 

Señor, ayúdame a que no me pertenezca 

para que de mi vida 

todos puedan disponer 

cuando y como quieran. 

18-4-1978 
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2.   Padre, gracias 

 

Gracias por todo, 

por tu amor, por la luz, por la alegría y la esperanza. 

 

Gracias por los reproches, los palos, las penas y la soledad, 

por la paz, el amor y la fortaleza que me das, 

aun siendo débil como soy. 

 

Gracias, por todo aquello; que me regalas, 

aunque yo merezca nada, 

porque yo, 

cuando me dejas te fallo, te olvido, 

caigo y predico en Tu contra, con mis actitudes. 

 

Gracias, porque a pesar de todo, Tú me amas, 

me sigues enviando una parte de Ti, 

siempre que yo te la pido. 

 

Padre, gracias, aunque no sea digno de nada, 

pero una palabra Tuya, bastara para aceptarlo. 
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3.   “Gracias a la vida” 

 

Gracias a la vida, que me ha dado tanto… 

Me ha dado al Señor y a la Virgen Santa. 

 

Gracias a la vida, que me ha dado tanto… 

Me ha dado a mi familia y a tantos amigos. 

 

Gracias a la vida, que me ha dado tanto… 

Me ha dado a Francisco y a mis hermanos. 

 

Gracias a la vida, que me ha dado tanto… 

Me ha dado valores y también pecados. 

 

Gracias a la vida, que me ha dado tanto… 

Me ha dado el amor y el ser perdonado. 

 

Gracias a la vida, que me ha dado tanto… 

Gracias a la vida Gracias por mi vida. 
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4.   Preces vocacionales: Laudes y Vísperas 

Oración de Laudes 

Lunes  Al comienzo de nuestra jornada, te presentamos, 

Padre, a los hermanos de nuestra Provincia,  

 * bendícenos y haznos testigos fieles de tu amos y 

agradecidos a tu llamada. 

Martes Al empezar un nuevo día, te ofrecemos, Padre, nuestros 

trabajos en de los jóvenes y de los que sienten tu llamada, 

 * haz que seamos instrumentos auténticos, llenos de 

honradez y sentido eclesial. 

Miércoles Al inicio de nuestras actividades, te presentamos, 

Padre, a todos los que caminan siguiéndote en la 

vocación matrimonial, 

 * dales el don de vivirla con generosidad y que sean 

imágenes de tu amor. 

Jueves Al comenzar nuestro trabajo de hoy, te recordamos, 

Padre, a todos los que participan ministerialmente del 

sacerdocio de tu Hijo, 

 * concédeles vivir plenamente su vocación al servicio 

de todos los hombres. 

Viernes Al iniciar el nuevo día, acuérdate, Padre, de los que 

viven la vocación de laicos consagrados por el Reino, 

 * concédeles tu gracia para caminar hacia Ti 

generosamente y con alegría. 

Sábado Al reanudar las tareas diarias, mira, Padre, a los que 

hemos seguido la vocación a la vida religiosa, 

 * haz que en nuestro mundo seamos signo vivo y eficaz 

de tu amor, especialmente con los necesitados. 

Domingo En tu día, Señor, te presentamos a los jóvenes de hoy, 

que viven entre la inseguridad y su radicalidad, 

 * ayúdales a encontrar su vocación y que sean sinceros 

y generosos en su respuesta. 
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Oración de Vísperas 

Lunes  Te damos gracias, Padre, porque has permitido que los 

hermanos de la Provincia, hayamos sido testigos de tu 

amor ante los hombres, 

 * perdona las limitaciones de nuestra labor y ayúdanos 

a que seamos cada día más fieles. 

Martes Gracias, Padre, porque te sirves de nuestra labor 

pastoral a través de la vida y el trabajo, 

 * ayúdanos a orientar hacía Ti a los jóvenes que han 

oído tu llamada. 

Miércoles Te bendecimos, Padre, por todos los que viven la 

vocación matrimonial, 

 * haz que su servicio a los demás sea con amor y 

generosidad. 

Jueves Te alabamos, Padre, por los que siguiendo tu llamada 

te sirven con el sacerdocio de tu Hijo, 

 * haz que te respondan con entrega total a los hombres. 

Viernes Te bendecimos, Padre, por los que viviendo su vocación 

de laicos consagrados, son ante el mundo tus testigos, 

 * haz que sean sencillos en su servicio a la Iglesia y a 

la sociedad. 

Sábado Te agradecemos, Padre, porque has movido a hombres 

y mujeres a seguirte en la vida religiosa, 

 * ayúdanos en nuestra fidelidad a Ti y a nuestro propio 

carisma. 

Domingo Te bendecimos, Padre, por todos los jóvenes que han 

puesto en Ti su confianza, dando una respuesta sincera 

a tu llamada, 

 * haz que se sientan animados a vivir su vocación. 
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5.   Oración de “Acogida Misericordiosa” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Oración de 

Acogida Misericordiosa 
  

Desde la seguridad de “Invocar a Dios”,  

y con los métodos de acogida y contemplación, 

repite estas frases en paz y serenidad,  

quedándote quieto y en silencio, 

dejando que Dios entre en ti.  
  

Señor, ven y reza en mí. 
  

Señor, ten piedad  
y misericordia de mí. 

  

  Señor, te quiero y te 
necesito. 

  

Señor, Tú me quieres  
y me perdonas. 
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6.   La Buena Noticia de Jesús 
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7.   Los mandamientos de la Oración 
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8.   5 minutos con Jesús y con la Virgen 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

5 minutos  

con Dios y con la Virgen 

  

- Siéntate cómodo y tranquilo. 

- Haz 5 ó 10 respiraciones profundas-lentas. 

- Reza muy, muy despacio y con fe: 

   Padrenuestro, Avemaría y Gloria 

- Pide la Bendición de Dios (dátela). 

- Haz 5 ó 10 respiraciones profundas-lentas. 
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9.   Gotas de Amor de Dios 

 En ocasiones tal vez te has preguntado: ¿Mi oración es buena, 

la hago bien, es verdadera? Quiero compartir contigo algo que te 

puede ayudar en tu vida espiritual, dándote la paz y la seguridad de 

estás haciendo siempre bien la oración. Pues lo más importante en 

la oración es estar con Dios. 

 Quien hace oración en quien. Creemos que hacer (vivir) una 

buena oración depende de nosotros, de nuestra disposición 

personal, tanto física como psicológica, de nuestros métodos, del 

lugar, etc. Todo ello es importante pero secundario. Cuando quiero 

rezar digo: “voy a hacer oración”, “voy a estar un rato con el Señor, 

o con la Virgen”. Esto nos hace creer que somos nosotros los que 

vamos a estar con Dios en la oración y de que soy yo quien reza a 

Dios. En definitiva “soy yo” el centro y artífice de la oración, y 

todo depende de mi esfuerzo y de mi preparación. Pues bien, aquí 

está el gran error y confusión que en ocasiones nos hace vivir la 

oración como una experiencia negativa y decir “no he hecho una 

buena oración o esta oración no me ha valido”. En toda oración no 

soy yo quien reza a Dios, sino que es Dios quién reza en mí, en ti, 

en cada uno. 

 La oración no es sentir, sino saber. Cuando vamos a orar 

queremos sentirnos bien, experimentar una gran paz y consuelo, 

sentir que Dios está cerca,  etc. Y todo ello porque identificamos 

oración con sentirnos bien en ella. Pues mira, una cosa son nuestros 

sentidos y sentimientos afectivos, y otra muy distinta la oración y 

más en concreto orar bien. La oración sabemos que consiste en 

estar con Dios, y tener la certeza, la seguridad, de que Él nunca falla 

y siempre estará con nosotros, independientemente de sentirlo o no. 

Te lo voy a explicar con un sencillo ejemplo muy clarificador. 
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 Una gota de agua. Imagínate un vaso vacío (o un jarro, un cubo, 

cuanto más grande mejor), en donde con un cuentagotas dejamos 

caer una  gota de agua, solo una gota. Si miramos dentro del vaso 

tal vez veamos la gota de agua, depende de nuestro sentido de la 

vista, es decir de la salud y la agudeza de nuestros ojos. Pero 

también puede ocurrir que no seamos capaces de ver (sentir) la gota 

de agua, porque nuestros ojos no ven bien, o porque el recipiente 

es muy grande y no se aprecia bien la gota. Pero de lo que sí 

estamos seguros, absolutamente seguros, es que dentro del vaso 

está la gota de agua, seamos capaces o no de verla o sentirla. 

 

 

 

 

 

 “Gotas de Amor de Dios” Salvando las diferencias y aunque los 

ejemplos nunca son exactos, te diré que en la oración Dios siempre 

pone una “Gota de Su Amor” en tu corazón, en tu vida. 

Independientemente de que seas capaz o no de sentirla y de vivirla. 

Si te emocionas y te sientes bien (¡ves la gota!), crees que la oración 

ha sido buena y verdadera. 

 Pero si por el contrario no sientes nada (¡no ves la gota!) e 

incluso has estado distraído y preocupado por otras cosas, entonces 

crees que tú oración no ha sido buena ni verdadera. Amigo, aquí 

está el gran error. La oración no es cuestión de sentimientos y ni de 

sensaciones, sino de confianza y de certeza en que Dios siempre, 

absolutamente siempre pondrá una “Gota de Su Amor” en tu vida. 
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Sólo tienes que pedírselo, dedicarle un poco de tu tiempo. ¿Cómo 

hacerlo? ¿Cuándo empieza de verdad mi oración? 

 Invocar-llamar a Dios. Lo más importante y primero en la 

oración es invocar a Dios, algo así como llamarlo. Con la absoluta 

seguridad de que vendrá, pues Él nunca falla y siempre está junto a 

nosotros. ¡Ojo!, pero no lo confundas con sentirlo, pues eso es otra 

cosa, más bien psicológica o fisiológica. Recuerda que la oración 

es algo espiritual, aunque tenga su repercusión en lo humano. Por 

eso tu oración empieza cuando con humildad y confianza invocas 

o llamas a Dios (o a la Virgen): ¡Señor ven a rezar en mí!, o algo 

parecido. Es desde ese momento cuando comienza tu verdadera y 

buena oración, pues es Dios quien reza en ti, porque te quiere y 

desea estar contigo y ayudarte.  Y todo ello independientemente de 

tu situación personal de serenidad o preocupación, de estar 

concentrado o distraído, de vivir con paz o con sufrimiento. El 

Señor, te conoce bien y sabe lo que necesitas antes de que tú se lo 

pidas. Basta con que lo invoques, lo llames y quieras dedicarle un 

tiempo a Él y solo para Él. Así vivirás una buena y verdadera 

oración. Y, después de la invocación, es cuando podemos utilizar 

algún método que conozcamos, pero sabiendo que es solo una 

ayuda humana, muy nuestra, muy pequeña y sobre todo muy 

secundaria, pues el centro y el único importante en la oración es 

Dios, es Él quién ora en ti, gratuitamente, porque es amor y te 

quiere incondicionalmente, y desea estar contigo.   

 Y para terminar tu oración, reza con sinceridad y amor una 

oración al Señor (o a la Virgen), pero muy despacio, como si 

estuvieras hablando con Él directamente. No tengas prisa pues Él 

te escucha y tú le dices... 

“Cuentagotas” Pero, ¿qué hago  cuando no tengo ganas de rezar? 

Pues rezar sin ganas, para que te  vengan las ganas de rezar. Así de 
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sencillo y claro. Pero sin desanimarse. Nuestra vida espiritual no 

puede cambiar de la noche a la mañana, pero sí mejorar, sí 

recomenzar, sí reanimarse. Haz un pequeño juego. Consíguete un 

“cuentagotas” en una farmacia, y cada vez que reces un ratito toma 

una gota de agua y ponla dentro de la botellita. Así iras viendo cómo 

crece tu vida de oración y cuanto amor pone Dios en tu vida. Ah!, y 

no olvides que el desierto se ha transformado en un vergel gracias al 

riego por goteo, y no por grandes avalanchas de agua, sino poco a 

poco, por medio de una insignificante gota de agua, pero una detrás 

de otra al final han hecho el milagro de la vegetación. Algo parecido 

puede suceder en tu vida con Dios, en tu vida de oración. No esperes 

sólo a los momentos especiales de oración, ni a una convivencia o 

ejercicios espirituales, que están bien, pero son como una avalancha 

de agua, una riada pasajera. Es mucho mejor poner una “Gota de 

Amor de Dios” cada día en tu corazón, en tu vida. Y así descubrirás, 

cuando lleguen los momentos difíciles de la vida que siempre llegan, 

que estás lleno de Dios, de su Amor, de su Perdón, de su Luz, de su 

Fuerza, etc. y podrás afrontarlos de forma diferente, es decir desde 

Dios, como cristiano. ¡Ánimo y adelante, y pon un Gota de Amor de 

Dios en tu vida!  

Ver en la web: eremitoriovocacional.com 
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10.   Autoestima Cristiana 

“Somos hijos de Dios,  

y hemos sido creados a Su imagen y semejanza.” 

Toma una agenda o un cuaderno. 

Escribe cada día en él sólo las cosas buenas que has vivido, hecho 

y descubierto en ti. O aquellas otras erróneas que has evitado, 

controlado y superado.  

Atención: No escribas los fallos, las cosas negativas, las 

equivocaciones. Ya los sabes. 

Aunque sea poco y creas que no merece la pena, escribe todo lo 

bueno de ti. 

Cuando te sientas desanimado y creas que vales poco o nada, 

vuelve a releer algunos días atrás, y verás como no eres tan malo. 

Al contrario, tienes mucho de bueno, de bondad, de valores, etc. 

Dale gracias a Dios por todo lo bueno que te ha dado y por el bien 

que haces. 

Y, por favor, no te desanimes, aunque estés pasando días malos y 

muy difíciles. 
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Capítulo 2º 

VOCACIONALES 

 

11.  La Pastoral Vocacional es responsabilidad de todos. 

12.  La Pastoral de Orientación Vocacional. 

13.  Nuestra Pastoral Juvenil y Vocacional. 

14.  Juventud, libertad y vocación. 

 

15.  Un regreso agradecido y esperado. 

16.  Unidos para que la esperanza se haga realidad. 

 

17.  Las nuevas vocaciones son: de Dios, de ellos y  

  de todos nosotros. 

18.  Preparados para un futuro con vocaciones. 

19.  La valentía de buscar la propia vocación. 

 

20.  En el Año 2000, Tu Podrías Ser... 

21.  Los capuchinos de hoy tenemos esperanzas en el futuro. 

22.  ¿Cómo encontrar tu vocación? 

23.  ¿Cómo es la vocación de religioso/a? 

 

24.  Todos somos misioneros. (MISIONES) 

25.  Nuevos Sacerdotes. 

26.  Tío, quiero ser capuchino. ¿Qué le dirías? 

27.  Estudios y Conferencias de Pedro Enrique 
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11.   La Pastoral Vocacional es responsabilidad de todos 

(OPI, 101, 1981) 

 Sinceramente he estado pensando en poner en el título las 

palabras “pastoral vocacional” o no, y es triste que ésto tenga que 

suceder, pues me preguntaba: ¿si pongo pastoral vocacional se 

leerá? ¿Las fraternidades y los religiosos tienen esperanza e ilusión 

por la pastoral vocacional? ¿Será la pastoral vocacional un tema 

que en la Provincia se dejará para, uno o dos, o a la Providencia de 

Dios? Estas reflexiones son un exponente de una realidad profunda 

que hoy día aún está viva en la vida religiosa: inseguridad en el 

futuro de la vida religiosa y falta de autenticidad e ilusión como 

para comunicar nuestra vivencia vocacional. 

 La pastoral vocacional no tiene otra misión que la de ayudar a 

cada cristiano a encontrar su. propia vocación dentro de la Iglesia. 

Ser cristiano, en abstracto, en teoría no puede ser, por ello es 

necesario concretizar esa vocación, esa vocación cristiana en 

alguna vocación particular. Por lo tanto, nos debemos de preguntar: 

¿Hasta qué punto somos auténticos en nuestra vida cristiana y con 

nuestra, consagración, si no nos preocupamos, nos responsabilizamos 

de orientar a esos jóvenes que buscan ser cristianos, que buscan 

cuál es su vocación? Y tanto daño se hace cuando se ofrece sólo las 

vocaciones de consagración total, como cuando no se presentan 

valiente y limpiamente estas mismas vocaciones. Por favor, no 

inventemos justificarnos ni evadir esta corresponsabilidad, pues es 

cosa de todos. 

 Para eme la pastoral vocacional sea un hecho vivo y personal en 

cada uno de nosotros, no nos tenemos que dedicar sólo y 

exclusivamente a trabajar en la pastoral vocacional, o en la pastoral 

juvenil. No. La. pastoral vocacional es algo más complejo y por lo 
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tanto se necesita mucho y de todos. Pues tan importante es estar 

cerca de un joven que está en discernimiento vocacional, 

acompañándole, orientándole, etc., como el hacer oración por los 

jóvenes que están en este período de búsqueda, o por los religiosos 

que trabajan en este campo, o intentar apoyar y realizar los 

proyectos de la Provincia, sobre pastoral vocacional; el sensibilizar 

a mi fraternidad, ilusionarla, esperanzarla, etc. No importa 

específicamente el trabajo, sino que todos trabajemos cada uno en 

lo que pueda y sepa, que todos pongamos nuestro grano de arena 

en este apostolado que hoy día es importantísimo. Y con ello no 

menosprecio ni infravaloro cualquier otro campo pastoral, sino 

simplemente intento darle la importancia que tiene y que por 

circunstancias diversas ha ido perdiendo. 

 En cuanto al trabajo de pastoral vocacional de la vida religiosa, 

algo debe estar claro desde el comienzo, es que la pastoral no es 

para llenar postulantados o noviciados. Ahora bien, esto no está en 

oposición con ofrecer nuestra vicia, dar a conocer nuestra 

consagración y carisma con toda limpieza, honradez, si 

proselitismo, pero eso sí, con ilusión, firmeza y valentía. Pues en 

algunos religiosos presentar la vocación religiosa supone 

vergüenza, apuros, inseguridad, etc. 

 Si querernos conectar con esos jóvenes, para ofrecer nuestra vida 

como una posibilidad dentro de la Iglesia debemos también intentar 

recoger sinceramente sus inquietudes, lo que buscan, lo que esperan, 

etc., y ser capaces nosotros de preguntarnos: ¿Nuestra Provincia, mi 

fraternidad y yo, somos capaces de ofrecérselo, de dárselo, de llenar 

sus necesidades, etc.? De nuevo os pido sinceridad y autenticidad 

con vosotros mismo, pues sabemos que los jóvenes sólo piden y 

buscan coherencia con nuestra vida, ver la vida religiosa como un 

camino radical y comprometido para vivir el Evangelio. 
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 Estoy convencido que cada uno de nosotros y la vida, religiosa es 

capaz de ofrecer y de satisfacer estas exigencias de los jóvenes. 

¿Entonces a qué esperarnos? Si no soy capaz de hablar de mi vida 

con alegría, esperanza, y realismo, ¿no será que no estoy convencido 

de ella? Si no somos capaces de abrir nuestras fraternidades, 

¿respetando un ambiente de familia ¿no será porque escondemos 

algo, porque si nos conocen tal y como somos y vivimos, se 

escandalizarían? Si nuestra entrega radical no transmite 

disponibilidad, sencillez y estar liberados en Cristo, ¿no será que no 

es tal “radicalidad” y que es más bien una vida instalada y cómoda? 

 Personalmente creo que si estas reflexiones que todos nos 

debemos hacer, me llevan a darme cuenta de que si estoy 

convencido de mí vocación, de mi fraternidad, y de mi radicalidad, 

entonces, de mí debe nacer una. Exigencia, una. necesidad de 

ofrecer mi vida como una opción válida dentro de la Iglesia. Aquí 

está la auténtica y más completa corresponsabilidad de todos en la 

pastoral vacacional. Cada uno de los religiosos se convierte 

automáticamente en orientadores vocacionales y todos trabajando 

por la pastoral vocacional, cada uno en lo que puede y sabe. 

 Para finalizar, te invito a que con alegría, esperanza e ilusión nos 

preguntemos: ¿cómo debe ser mi vida para que sirva de ayuda en 

el discernimiento vacacional de los jóvenes? Sinceramente ¿hago 

lo que puedo y sé en favor de la pastoral vocacional? ¿Dónde yo 

más y mejor puedo prestar un servicio de pastoral vocacional en mi 

Provincia? Los jóvenes piden ayuda. ¡Ánimo, ayúdales! 
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12.   La Pastoral de Orientación Vocacional 

(OPI 103, 1982) 

En 1ás últimas décadas la pastoral vocacional ha ido 

evolucionando en sus planteamientos y actitudes: desde la casi 

innecesaria pastoral, por el gran número de jóvenes que acudían 

directamente a los seminarios o conventos en los años de la postguerra, 

hasta la pastoral de reclutamientos por la escasez de vocaciones en los 

años postconciliares. Estas pastorales respondieron a un momento 

histórico concreto y cumplieron su misión. Además, no debernos 

dudar de la buen fe y actitudes de sus promotores y seguidores. 

Ahora bien, no nos podemos quedar estancados en una pastoral 

de hace unas décadas, hemos de tener presente la realidad concreta 

del hombre de hoy y de la Iglesia actual, pues somos instrumentos 

de Dios para nuestro tiempo. 

Haciendo una reflexión sencilla sobre la personalidad del 

hombre de nuestros días, vemos algunos rasgos esenciales: sentirse 

libre, búsqueda de la verdad, vivir una fraternidad universal, deseo 

de ser respetado, etc., Y estos rasgos tienen que estar en la base de 

nuestra reflexión pastoral, iluminados y potenciados por la luz de 

Cristo y su Evangelio. El cristiano de hoy necesita sentirse 

comprometido, pero a la vez libre dentro de la Iglesia; orientado a 

buscar la verdad, pero la verdad que Cristo quiere para él; ver en 

los demás cristianos unos hermanos que desean lo mejor para él; 

ser orientado y aconsejado por las personas más adecuadamente 

formadas, pero verse respetado en sus propios planteamientos. En 

definitiva, no debe sentirse manipulado, ni engañado, ni ser un 

número más y mucho menos ser rechazado. 

Todo ello nos lleva a plantearnos: ¿cuál será entonces la pastoral 

vocacional idónea para el cristiano de hoy en la Iglesia actual? 
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Personalmente creo que es una pastoral de orientación vocacional. 

Una pastoral en la que el cristiano se sienta orientado, iluminado, 

animado e interpelado a buscar de forma auténtica y comprometida 

su propia vocación dentro de la Iglesia, y ésto porque tanto el 

sacerdocio y la vida religiosa como el matrimonio y la soltería 

como compromiso cristiano, son vocaciones especificas válidas, 

necesarias y con pleno sentido por sí mismas, 

Teniendo presente el evangelio y la dignidad de la persona, no 

se puede pensar y fomentar una pastoral vocacional que como fin 

busque llenar los seminarios o noviciados. No. Esto no es cristiano 

ni humano, pues no se respeta a la persona. Los sacerdotes y 

religiosos son parte de la pastoral vocacional, no dudo que muy 

importante y urgente por las necesidades de la Iglesia, ahora bien, 

también es necesario y urgente la existencia de matrimonios 

cristianos que sean auténticos y comprometidos, y dar cauces reales 

de servicio a esos cristianos que desean vivir una vida célibe, sin 

optar por la vida religiosa o sacerdotal. 

 Los jóvenes de hoy rechazan enérgicamente el verse acosados, 

manipulados, el ser solo números y piezas de una institución. Si un 

joven con un compromiso cristiano sospecha que se le intenta 

"cazar" por parte de algunos, la reacción más lógica y normal es salir 

corriendo, desconfiar, cambiar de ambiente, etc. ¿Cuántos jóvenes 

no han encontrado realmente su vocación por sentirse "presa de 

caza”, por sentirse simplemente número para salvar una institución? 

En cambio, si el joven ve realmente que se le intenta ayudar, 

orientar, acompañar en su búsqueda y maduración cristiana y 

vocacional, que su orientador y animador no busca sólo lo suyo, que 

no presenta sólo su vocación, que no "barre" para casa, aunque eso sí, 

desearía que se identificase con su propia vocación, pero por encima 

de todo lo que intenta es lograr que ese joven encuentre su propia 
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vocación, entonces ese joven no pondrá ninguna traba para enfrentarse 

con su propia realidad vocacional, el saber que más tarde o temprano 

tendrá que decidir cuál es su vocación especifica dentro de la Iglesia. 

Esta pastoral de orientación vocacional implica en nosotros dos 

cosas: una aceptación de que lo único importante y el fin último de 

ella es ayudar a que el joven realice el proyecto evangélico de su 

propia vocación, Y, por otro lado, implica también la confianza en 

que el Espíritu de Dios vivo en la Iglesia suscita vocaciones para 

todas las necesidades y para que el cristianismo siga vivo y latente 

entre los hombres. 

Creo que si con toda nuestra juventud cristiana empleásemos 

una pastoral de orientación vocacional más auténtica habría 

vocaciones de todas clases y hasta incluso pienso que las más 

altruistas y radicales aumentarían más, pues la vivencia auténtica y 

la profundización en el mensaje de Cristo atrae, llama, 

compromete, llena y tal vez, más hoy, pues la juventud sabe que la 

sociedad fácil y materialista esclaviza y no da vida. 

 Todos, toda la Iglesia, con esperanza y confianza, debemos de 

luchar por conseguir que cada joven encuentre su vocación. El 

Espíritu de Dios está con nosotros. 

 

 

13.   Nuestra Pastoral Juvenil y Vocacional 

(OPI 122 y 123, 1986) 

Son muchas las posibilidades para comenzar este artículo, y el 

tema se presta a ello. Pero al ser el primero que escribo, el de 

presentación y objetivos de nuestra pastoral juvenil y vocacional, 

deseo comenzar por algo que siento de verdad: quiero dar las 

gracias a todos los hermanos de la Provincia, especialmente a 
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nuestro Hno. Provincial, por la acogida y apoyo que habéis 

manifestado hacia la pastoral que estamos proyectando y 

organizando, y al trabajo e ilusiones que tenemos en ello. 

 GRACIAS, pues es la mejor forma de que dicha pastoral sea de 

todos, no sólo de uno y de un equipo. 

El título de este artículo es significativo y representativo: 

NUESTRA PASTORAL, es decir, cosa de todos, en la que se 

aceptan todo tipo de iniciativas, sugerencias, aportaciones y, por 

supuesto, de críticas constructivas. Tal vez nuestra Provincia esté 

pasando por unos años de nostalgia por la pastoral vocacional del 

pasado y, con una cierta incertidumbre, por una pastoral de hoy y 

del futuro. Creo que en el ayer existen experiencia, valores, etc., 

que son válidos y que con humildad debemos reflexionar y 

actualizar si son posibles para que respondan a las necesidades de 

la Iglesia y de la sociedad de hoy. 

En una segunda parte del título aparece JUVENIL Y 

VOCACIONAL, es decir, la unión y casi identificación entre ellas. 

Todo ello sin despreciar ni rechazar totalmente a los más pequeños, 

los preadolescentes y los adolescentes, que en otro tiempo eran el 

centro de la pastoral vocacional. Hoy día, teniendo presente la 

evolución personal y social, es muy cuestionable centrar todos 

nuestros esfuerzos pastorales en ellos. Por eso, nos deberíamos 

dedicar más intensamente a trabajar con los jóvenes, es decir, con 

aquellos que están en edad de recibir el sacramento de la 

Confirmación o lo han recibido ya. La metodología a realizar sería, 

en primer lugar, una catequización cristiana del joven y, luego, 

como consecuencia, una propuesta de iniciar un discernimiento 

vocacional con honestidad y sentido eclesial, para poder así 

encarnar una de las vocaciones que existen en la Iglesia, pues solo 

así podrá vivir esa opción por Jesucristo, que antes hizo. 
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 En todos los documentos oficiales de la Iglesia o de la Orden se nos 

plantea este camino y proceso. Y más aún, la actitud y pensamiento del 

joven de hoy -y me atrevería a decir que de casi toda la Iglesia- es éste 

y, por otro lado, el único que están dispuestos a aceptar, en concreto, 

orientar a cada joven a encontrar su propia vocación a la que Dios le 

llama, valorando equitativamente cada una de ellas. 

 Y desde este planteamiento surge el deber y el derecho de presentar 

nuestra propia vocación como válida y viva en la Iglesia y en la sociedad. 

Me atrevería a pediros dos favores a todos los hermanos de la 

Provincia. En primer lugar, que renovéis y revitalicéis vuestra propia 

opción vocacional, pues merece la pena seguir a Jesucristo al estilo de 

Francisco de Asís, siendo nuestros días, tal vez, unos de los más 

necesitados de la historia del hombre. Y, en segundo lugar, pediros 

vuestra colaboración, ayuda, estímulo, concienciación y críticas 

constructivas para nuestra pastoral juvenil y vocacional, pues sólo así 

podremos hacer nuestro algo tan fundamental como dicha pastoral. Para 

mí es igualmente importante y necesario el trabajo y la colaboración de 

aquel hermano que trabaje directamente con los jóvenes por medio de 

catequesis, convivencias, charlas, entrevistas, clases, etc., como aquel 

hermano que ofrece su oración o simplemente nos anima con sus 

palabras sencillas. Todos somos necesarias e importantes, pues esta 

pastoral es y debe ser de todos; sólo así podremos prestar un servicio a 

los jóvenes de hoy. que son los hombres y mujeres del mañana. 

Finalmente, desearía dejar bien expuesto, de forma clara y concreta, 

cuál es la premisa fundamental de nuestra pastoral juvenil y vocacional: 

NO PRETENDEMOS LLENAR EL POSTULANTAOO O 

NOVICIADO SIN MAS. ADMITIENDO A TODOS, SEA COMO 

SEA, CON TAL DE QUE EL NUMERO AUMENTE. Esto sería el 

mayor daño que nos podríamos hacer, pues pondríamos el valor de 

nuestra vocación por los suelos y, además, luego, con el tiempo, nos 
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arrepentiríamos de ello al comprobar los problemas que en la vida de 

fraternidad ocasionaría este proceder. Y todo esto por una sencilla razón: 

ES MAS IMPORTANTE LA PERSONA Y SU CALIDAD HUMANA 

Y RELIGIOSA, QUE LA CANTIDAD DE “PUESTOS A CUBRIR”. 

 Y, por supuesto, no pedimos a los aspirantes que sean 

superhombres, ni tampoco ser "santos". Simplemente, ser normales, 

que sepan aceptar sus virtudes y defectos, la gracia y el pecado que 

existe en ellos, etc., y que solo deseen entregar su vida a Dios y a los 

hombres con un mínimo de madurez humana y creyente. 

 Con todo ello, no olvidamos la normal y lógica continuidad de 

la Orden y de la Provincia, pero todo ello dentro de un orden 

coherente y lógico. 

Por todo eso, nuestro primer y fundamental objetivo es: LA 

ORIENTACION VOCACIONAL DE LOS JOVENES para que 

puedan encontrar realmente su propia vocación A LA QUE DIOS 

LES LLAMA, pues, en definitiva, toda vocación es obra y posesión 

solo de Dios y nunca debemos apropiárnosla y, mucho menos, 

manipularla con pretextos "religiosos". Nosotros somos sólo 

colaboradores de Dios y, si realmente tenemos fe en el obrar del 

Espíritu Santo en la Iglesia, y trabajamos por la iglesia. Él nos 

bendecirá con nuevos hermanos, y podremos tener -ante la llamada 

de un joven a nuestra puerta- la actitud cristiana y franciscana de 

decir: es un don y un regalo de Dios, démosle gracias. 

Hermanos, creed que Dios está presente en su Iglesia por medio 

de su Espíritu y que Él nunca fallará. Desde nuestra virtudes y 

defectos, desde nuestras gracias y pecados, seamos testigos de 

nuestra fe y vocación, sembrando y colaborando en la mies, pero 

reconociendo que el único que puede hacerla crecer o no es Dios. 

ANIMO y GRACIAS, HERMANOS. 



PARTE   I     ESCRITOS  FRATERNOS   Capítulo 2º   Vocacionales 

45 
 

14.   Juventud, libertad y vocación 

(OPI 124, 1986) 

Para el hombre, la libertad es algo constitutivo de su propia 

dignidad, y solo desde ella puede darse la maduración humana y 

religiosa. Pues bien, si esta realidad es fundamental en la persona 

madura, resulta más imprescindible en el joven por estar en el 

proceso de construirse su propia personalidad y vida. 

Todos hemos pasado por esta experiencia, donde queríamos 

sentirnos dueños de nuestras propias decisiones completamente y 

de nuestros comportamientos. Hoy día resulta aún más acuciante 

este sentimiento, pues por todos lados estamos siendo influidos por 

la "libertad”, que en muchos casos es "esclavitud”. El joven de 

nuestros días también necesita y quiere sentirse libre ante Dios, por 

eso la multitud de caminos y estilos de vivencia religiosa. 

Cuando desde la maduración humana y religiosa aparece el tema 

vocacional, el joven de hoy no se niega a buscar y discernir para 

poder encontrar y vivir su propia vocación, que le permitiré 

desarrollarse como persona y como cristiano. 

Toda pastoral vocacional que no tenga presente, en la práctica, 

este principio no podrá conectar con el joven de hoy. El joven 

necesita vitalmente sentirse libre. No pone obstáculo para ser 

catequizado, orientado, acompañado, etc., pero quiere sentirse libre 

para buscar y decidir, aunque ello puede resultarle exigente y 

comprometedor, pues el joven es en sí mismo generoso y noble. 

El Papa Juan Pablo II, en el mensaje anual con motivo de la Jornada 

Mundial de Oración por las Vocaciones, nos invita este año a poner 

en práctica una pastoral vocacional de "proponer", es decir, invitar 

directamente a un joven a optar por una determinada vocación. El 

fundamento teórico lo encontramos en el mismo Evangelio. Jesús 
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llama directamente a cada discípulo. Pero nos encontramos con un 

problema práctico y real: ¿Cómo proponer directamente a un joven 

una vacación sin que por ello deje de sentirse libre y respetado? 

Tengo que confesar que tal vez en mi maduración vocacional 

influyó una propuesta directa. Pero también confieso que, hoy por 

hoy, no tengo personalmente resuelto dicho problema práctico y real. 

Confío que pronto lo tendremos resuelto entre todos en la Provincia. 

Hermanos, desde nuestra sencilla colaboración en la pastoral 

vocacional, debemos derrochar libertad y respeto, así los jóvenes 

no pondrán obstáculo a dejarse orientar por nosotros. Seamos 

sencillos y sinceros para proponer nuestra vocación con nuestras 

virtudes y defectos. Y no olvidemos que en la Iglesia también 

existen otras vocaciones para proponer y vivir y que, en el fondo, 

no hay que olvidar que es Jesús quien dice:" Ven y sígueme", y que 

nosotros somos simples instrumentos. 

 

 

15.   Un regreso agradecido y esperado 

(Galería 17, Diciembre 1991) 

Después de mi regreso de Roma, he tenido la oportunidad de 

visitar algunas fraternidades de la Provincia, saludando a los 

hermanos y reencontrándome con los lugares. Pero quiero utilizar 

esta posibilidad que me ofrece GALERIA para compartir con 

vosotros dos cosas que tengo dentro de mí y que deseo lleguen a 

vosotros lo más sencilla y claramente posible. 

La primera de ellas es la de AGRADECER públicamente, desde 

los más sincero y profundo de mi corazón, a todos los hermanos de la 

Provincia vuestros esfuerzos y sacrificios, tanto fraternos y 
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espirituales, como económicos y de trabajo, que habéis hecho para que 

yo pudiese estar en Roma estudiando y preparándome mejor acerca de 

la pastoral vocacional. Sin vuestro apoyo y generosidad no hubiese 

sido posible realizarlo. Yo por mi parte recordándoos he procurado 

aprovechar al máximo el tiempo para mi formación y para mi vida 

religiosa. Ahora bien, sin menosprecio de ningún hermano, 

permitidme que exprese de forma especial mi agradecimiento a dos 

grupos de hermanos. El primero de ellos es al equipo de gobierno, 

nuestro Provincial Hno. Pedro Hernández y su Definitorio, Hnos. José 

Vicente, Víctor, Cayetano, Joaquín y, también a Francisco Díaz y 

Enrique Juan, por la oportunidad que me han ofrecido enviándome a 

Roma y por la confianza que siempre han depositado en mí durante 

todos mis estudios. Y, en segundo lugar, agradecer a todos los 

hermanos miembros de la Comisión de Pastoral Juvenil y Vocacional, 

Quique, Miguel, Cayetano, Antonio, José Antonio, y también a los 

delegados locales, por haber aceptado y subsanado mi ausencia, que 

lógicamente les ha supuesto a todos ellos un mayor trabajo y 

preocupación, dado que a sus respectivas ocupaciones ha tenido que 

añadir la organización y realización de las actividades de pastoral 

vocacional que yo realizaba. Por todo ello les estoy muy agradecido. 

La segunda intención de mi saludo es clarificar las expectativas 

depositadas en mí. Lógicamente después de haber dedicado unos 

años a prepararme en pastoral vocacional, lo normal es que ahora 

se espere algo positivo. Esto es justo y realista. Pero no sería así si 

se piensa que por obtener un título, o por estudiar en Roma, etc. 

traigo conmigo la "receta" para tener vocaciones, o el carisma para 

interpelar y atraer nuevas vocaciones. En una palabra, yo no soy el 

salvador, ni el mesías de la crisis de las vocaciones. Quién lo piense 

o sienta así está equivocado. No pretendo rechazar 

responsabilidades, ni tampoco curarme en salud para el futuro. No, 

no es este mi objetivo. Simplemente deseo muy fraternalmente, con 
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realismo y justicia, clarificar para quien no lo tenga claro, que el 

tema de las vocaciones es cosa de TODOS LOS HERMANOS, y 

que el testimonio de nuestra vida y el compromiso con los hombres 

es el único medio eficaz de pastoral vocacional, y esto no es cosa 

de uno o de un equipo. Los estudios, las especializaciones, los 

medios, etc. son importantes, y por ello yo asumo mi parte, dejando 

para cada uno de nosotros la propia parte pues todos la tenemos. 

Hermanos, solamente os pido dos cosas: la primera, que me exijáis 

al máximo, en cuanto a mi dedicación y a mi profesionalidad, para 

bien de la Provincia y mío personal; y la segunda, que recordéis 

que la pastoral vocacional es CORRESPONSABILIDAD DE 

TODOS LOS HERMANOS, y que todos somos útiles y necesarios, 

desde el que reza en su habitación por los jóvenes, hasta el que 

realiza una convivencia o catequesis, nadie es mejor que otro, ni 

superior, todos somos iguales, cada uno aporta los que puede y 

sabe. De ahí mi convicción de que si cada uno de nosotros colabora 

en la pastoral vocacional, con sinceridad y generosidad, 

comenzando por nuestra oración al Señor y nuestro testimonio de 

vida franciscana-capuchina, Dios nos bendecirá con numerosas 

vocaciones, para gloria y servicio de Él y de la Orden. 

 

 

16.   Unidos para que la esperanza se haga realidad 

(Galería 22, Diciembre 1992) 

Siempre se ha dicho que la pastoral vocacional es un deber y 

una corresponsabilidad de todos los hermanos, de todas las 

fraternidades, pero como dice el refrán "del dicho al hecho hay 

mucho trecho". Personalmente opino que ese trecho en nuestra 

Provincia es muy pequeño o casi nulo. No quiero caer ni en utopías, 

ni en romanticismos, pero sí en una realidad esperanzada. Para 
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reforzar mi afirmación baste recordar dos comentarios dos sendos 

hermanos de otras provincias que han convivido con nosotros: 

"ojalá yo encontrara en mi Provincia hermanos, como los he visto 

aquí, que reclamaran, exigieran y me pidieran ir a su convento para 

hacer la pastoral vocacional...", o "veo a todos los hermanos muy 

ilusionados y con ganas de trabajar y colaborar en la pastoral 

vocacional de la Provincia, eso es lo más importante..." 

Sin olvidar que las vocaciones son sólo y exclusivamente de 

Dios y de que nosotros somos solamente mediadores entre Él y la 

persona llamada, y por lo tanto, reconociendo que la mejor y más 

importante pastoral vocacional es nuestra oración por las 

vocaciones, también es cierto que Dios mira nuestros esfuerzos, 

nuestros deseos de colaboración, nuestras opciones eclesiales y 

nuestro respeto desinteresado por los jóvenes vocacionados para 

recompensarnos con nuevos hermanos, con nuevas vocaciones que 

traigan a la Provincia ilusión, renovación y compromiso, todo ello 

esencial para que nuestro carisma capuchino siga vivo y útil. 

El título del presente artículo habla de una "esperanza que se va 

haciendo realidad", es cierto, pero creo que lo hemos logrado 

gracias a la unión de dos realidades pastorales: la primera es la de 

la colaboración ilusionada y realista de todos los hermanos de la 

Provincia en la pastoral vocacional, cada uno desde su oración, su 

testimonio, su formación y su dedicación; y la segunda es la de la 

existencia de un hermano coordinador provincial de la pastoral 

vocacional, formado y dedicado por completo a dicho servicio, y 

todo ello gracias al sacrificio de la Provincia, de todos los 

hermanos, tanto en el pasado, en el presente, como en el futuro, 

dado que es un logro de todos, recomendado incluso por las 

Constituciones n. 16,2. 
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Ahora bien, sé que nadie es imprescindible en la vida, ni en la 

Provincia. Pero estoy convencido que si por cualquier circunstancia 

esta unión, esta colaboración y esta "coordinación" se viese 

dificultada o impedida, por muy nobles y fraternos motivos que 

fueren, tal vez, hoy por hoy, y según el momento existencial de 

nuestra Provincia, esa "esperanza, casi realidad" se vería fraternal, 

moral y seriamente afectada.  

De ahí que dejando al lado intereses y proyectos personales, 

todos ellos lícitos y apetecibles, me atreva a pediros y a recordaros 

que es misión y casi deber de todos los hermanos, y no de unos 

pocos, y menos aún de uno sólo, el de defender y luchar 

fraternalmente, aunque sin olvidar nuestra "obediencia debida", 

para que dicha "esperanza" pueda seguir haciéndose realidad, día a 

día, fraternidad a fraternidad y hermano a hermano en nuestra 

Provincia de Valencia. Porque si andamos por separado, desunidos 

y no mutuamente necesitados, tengo un mal presentimiento... y 

ojalá que me equivocase por completo.  

No pretendo dramatizar, ni que nos pre-ocupemos antes de hora. 

Pero sí pretendo dos cosas: la primera, la de ser coherente y sincero 

conmigo mismo, y no sólo de palabra sino con obras; y una 

segunda, la de prevenir, la de estar preparados, provincialmente 

hablando, por si en algún momento lo necesitamos, y no dejarlo 

todo para última hora, deprisa y corriendo, como si fuese algo de 

unos pocos o de uno sólo, sino más bien desde un primerísimo 

momento, hipotético e incluso precipitado, pero prefiero en este 

caso pecar por exceso que por defecto. 
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17.   Las nuevas vocaciones son: 

 de Dios, de ellos y de todos nosotros 

(Galería 28, Noviembre 1993) 

Estamos al inicio de un nuevo curso, en donde el tema 

vocacional ocupará un papel importante. Me gustaría compartir con 

vosotros un sentimiento y una convicción profunda, que considero 

esencial para el buen desarrollo de nuestro servicio vocacional. 

Ante la realidad de las nuevas vocaciones, es decir de nuevos 

hermanos que llegan a nuestra Provincia, nos podemos preguntar 

todos ¿Por qué tantas vocaciones? ¿A qué es debido?  ¿De quien 

son estas nuevas vocaciones?   Creo por tanto necesario responder 

a estas preguntas, dando una respuesta común para todas ellas: Son 

de Dios, de ellos y de todos nosotros.  

En primer lugar, cada nueva vocación que llega a nuestra 

Provincia es un don gratuito de Dios, y por tanto sólo a Él le 

pertenece "el honor y la gloria". Sin lugar a dudas que el Señor nos 

está bendiciendo abundantemente, pues teniendo presente los 

tiempos vocacionales que vive la Iglesia, Él nos está mimando 

mucho, nos está cuidando mucho, al regalarnos estos nuevos 

hermanos, a nosotros ahora nos toca corresponder con fidelidad a Él. 

En un segundo lugar, podemos decir que a nivel humano cada 

vocación que llega a nuestra Provincia pertenece a la misma 

persona que la encarna, en concreto en este comienzo de curso 

recordamos a nuestros hermanos Vicente y Juan, los neo-profesos; 

a Francisco, Javier, Luis y Diego, los novicios; y a Ricardo, Pedro, 

Juan Pablo y José Antonio los postulantes. Sólo a ellos les 

pertenece su propia vocación, es a ellos a los que tenemos que 

estarles agradecidos por escogernos como su nueva familia, en 

donde consagrarse a Dios y a los hermanos. 
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En tercer lugar, estas nuevas vocaciones "pertenecen o son 

gracias" a todos los hermanos de la Provincia, que por medio de su 

oración, su testimonio y su trabajo han sido instrumentos de la 

llamada de Dios a esos jóvenes. Repito, gracias a todos por igual, sin 

distinción, ni clasificaciones, pues cada uno desde su lugar, su 

carisma, su formación y su servicio concreto en la Provincia hace 

posible nuestra Pastoral Vocacional. En donde es igualmente de 

importante y necesario la oración de un hermano enfermo u anciano, 

que el dar catequesis o charlas, pasando por aquellos que trabajan 

cotidianamente en nuestros conventos, parroquias y colegio, en las 

casas de formación, etc. Por todo ello, nadie debe apropiarse las 

nuevas vocaciones, pues todos hemos colaborado "con el Señor y 

con ellos", a que encuentren en nuestra Provincia de Valencia su 

nueva familia, en donde vivir su vocación franciscano-capuchina. 

Caeríamos en un error si comenzamos a apropiarnos las 

"vocaciones", o a pensar que las tenemos gracias a "uno u otro 

hermano" en concreto. Todo ayuda, es cierto. Pero es más cierto 

aún que las nuevas vocaciones que en estos últimos años han 

venido a nuestra Provincia es gracias a Dios, a esos mismos jóvenes 

y a todos los religiosos de la Provincia. Sólo desde esta convicción 

sencilla y profunda es como podremos seguir mereciendo y 

recibiendo las futuras vocaciones, los futuros hermanos que el 

Señor continuará dándonos en este curso y en los años venideros. 

Estando cada día orgullosos, como lo estoy yo, de que la Pastoral 

Vocacional es cosa de todos, en donde todos colaboramos, 

confiando en la generosidad de Dios y de los jóvenes. 
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18.   Preparados para un futuro con vocaciones 

(Galería 29, Diciembre 1993) 

Hace unos días hemos vivido, en Masamagrell y en Totana, unas 

semanas de formación permanente dedicadas a la pastoral 

vocacional, nos falta celebrar otra el fin de semana del 21 al 23 de 

enero en Murcia. Es muy positivo la asistencia de la mayoría de los 

hermanos de la Provincia, para los hermanos que no puedan asistir 

a las ya previstas, se podrá programar otra donde y cuando quieran. 

A mi modo de ver lo más significativo que tienen estas semanas 

es la concientización y la formación que en ellas podemos encontrar, 

mucho más cuando se trata de un argumento tan importante y urgente 

como el de las vocaciones. Con dichas semanas se ha pretendido 

unificar criterios, lenguaje, actitudes y comportamientos acerca de la 

pastoral vocacional. Todo ello lógicamente respetando la 

sensibilidad de cada hermano, su forma de ver y entender dicho 

tema. Me parece que podemos afirmar que hemos llegado y asumido 

unas líneas básicas en nuestra Pastoral Vocacional.  

Ahora bien, si cabe resaltar algo fundamental vivido en nuestras 

semanas es el haber recobrado un poco más de esperanza, de 

ilusión, de deseo de seguir, etc. En esto el Señor Jesús tiene el 

protagonismo, y nosotros se lo agradecemos. Pues sólo desde 

dichas actitudes es desde donde podemos mirar el futuro con vida.  

En la Iglesia y en la Orden se ve la necesidad de una adecuada 

formación en todo lo relacionado con las vocaciones. Nuestra 

Provincia lo pidió en la Legislación. De ahí que dichas semanas 

entren de lleno en nuestras expectativas. Pero los resultados, los 

frutos los recogeremos en el futuro, tanto inmediato con lejano. 

Dado que los jóvenes de hoy, y en general las personas que se 

acercan a consultar su vocación, esperan encontrar a religiosos 
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capacitados para ello. Nosotros podemos decir que con estas 

semanas de formación hemos adquirido unos conocimientos 

básicos que nos permitan ofrecer dicha ayuda de forma adecuada. 

Hermanos, ahora nos toca poner en práctica y vivir todo aquello 

que durante esos días hemos visto y dicho. Triste sería si en dichas 

semanas decimos, defendemos y valoramos unas cosas, pero cuando 

llegamos a nuestros respectivos conventos "todo sigue igual". Sería 

una gran hipocresía, un figurar hacia la fuera, pero en el fondo no 

estar dispuestos a cambiar, a asumir nuevos compromisos. Confió 

que esto no se de en nosotros, pues nos estamos jugando nuestro 

futuro, además de perjudicar a tantas personas que podrían sentirse 

llamadas a ser Capuchinos. Termino animándoos a vivir "ad intra" 

nuestra vocación, con todas nuestras fuerzas, ilusiones, límites y 

deficiencias, pero felices por ser y vivir como Capuchinos. Y a 

trabajar con un estilo respetuoso, eclesial y capuchino en nuestra 

pastoral vocacional "ad extra", pues así el Señor nos bendecirá con 

un futuro lleno de vocaciones, de nuevos hermanos. 

 

 

19.   La valentía de buscar la propia vocación 

(Galería) 

Conozco a un joven muy majo y sencillo, comprometido y 

generoso, alegre y feliz. Pero en nuestra amistad siento como si algo 

especial estuviera en el ambiente, como si algo se escondiera, como si 

algo quisiera preguntarme, pero no lo hace. Mi trabajo, con la ayuda 

de Dios, es el de orientar a los jóvenes a encontrar su propia vocación. 

Mi amigo lo sabe bien, y por ello me ha invitado a ir a su grupo 

cristiano. Me siento feliz y confió que les sea útil. Pero siempre esta 

ese "algo". En ocasiones me ha dicho: Si quieres nos hablas de la 
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vocación, o ¿cuándo nos hablas de la vocación? Y siempre que lo dice 

con una sonrisa pilla e inocente, que sin lugar a dudas significa algo. 

Pero qué... Yo creo que está interesado en conocer o profundizar en el 

tema vocacional, pero no lo dice. Me invita indirectamente a hablar de 

ello, pero nunca me lo pide personalmente. Está deseando, pero... Y 

yo me pregunto: ¿le falta valentía o esconde algo?, ¿tiene vocación o 

simplemente curiosidad? ¿Hasta cuándo podrá aguantar sin decirme 

nada? ¿A que está jugando? 

Creo que en estos casos es más justo, por mi parte, el esperar, el 

respetar su libertad, Y estar siempre disponible y cercano para 

cuando él decida. Pero, pienso también que está perdiendo un poco 

el tiempo, que tendría que ser más valiente consigo mismo y 

conmigo. ¿Porqué?  Pues porque lo que está en juego es su vida, su 

futuro, su felicidad. Yo sé que reza mucho, que está muy 

comprometido con los necesitados y con los pobres, que Dios vive 

profundamente en él. Y también sé que sabe mi gran respeto por su 

libertad, por su propia vocación, es decir sabe que no quiero "cazar 

a nadie", sino ayudar y orientar. Entonces... 

Amigo, que les este artículo y que por el momento no nos 

conocemos, no seas como mi amigo, no juegues "al gato y al ratón". 

Se valiente, se confiado contigo mismo y con Dios, y si ha llegado 

el momento de plantearte tú vida, tú vocación, pide ayuda a quién 

creas oportuno, pues tal vez algunos te podríamos ayudar y por no 

pedirlo no lo hacemos y, el más perjudicado eres tú mismo. Que 

pena, pues eres el más interesado y además tienes todo el derecho 

del mundo a ser ayudado y orientado, con libertad y respeto, con fe 

y amor, con confianza y profundidad. Pero si "juegas a esconderte" 

desaprovecharas tus derechos. Mi amigo, tal vez no salve que él te 

esté ayudando desde su "juego" a que tú tomes conciencia de que 

no debes "jugar" con tú vida, con tú vocación. Por ello te invito, 
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directamente y sin rodeos, a ser valiente y a tener ánimo. Y ya sabes 

si me necesitas para algo estoy a tú entera disposición, sin ningún 

compromiso y como amigo. 

 

 

20.   En el Año 2000, Tu Podrías Ser... 

(Tres Avemarías) 

Hace ya algunos años, cuando andaba buscando mi propia 

vocación, hubo una reflexión que me ayudó mucho a encontrarla y 

seguirla. Yo, era un joven normal como todos, con ilusiones y 

proyectos, con una estupenda familia y buenos amigos. Pero 

también con momentos de dudas y de problemas. Siempre me 

gustaba encontrar a alguien en quien confiar, para hablar y pedir 

consejo, sobre todo cuando me encontraba en momentos difíciles. 

Ese "alguien", aparte de Dios que me ayudó mucho, fueron unos 

religiosos capuchinos. Y aquí empezó todo. 

Yo me decía: cuando necesito ayuda basta venir aquí y llamar a 

la puerta, al timbre o por teléfono, y siempre encuentro a uno de 

ellos que me acoge, que pone su tiempo a mi disposición, que 

intenta comprenderme para ayudarme mejor.  

Entonces fue cuando reflexioné diciendo: Si hoy día yo 

encuentro esta ayuda, es gracias a que estos religiosos, años atrás, 

fueron generosos con su vida y la entregaron a Dios para poder 

ayudar a los demás. Y me dije: dentro de unos años seguirá 

habiendo jóvenes como yo, que necesitarán ayuda, consejo, 

acogida. ¿Podría ser yo uno de esos futuros religiosos que ayuden, 

que acojan, que aconsejen, que animen? ¿Puedo ser yo también 

generoso con mi vida, para que se beneficien los jóvenes y los 
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adultos del mañana? ¿Me estará llamando Dios a ser un 

instrumento suyo para el futuro? 

Amigo, estas preguntas me ayudaron a descubrir lo que Dios 

quería de mí, a ser generoso con mi vida, a ser de los que ayudan 

sin límite, sin horas, sin lugares. Gracias a ellas pude ver que la 

vocación a la que el Señor me llamaba era seguir a San Francisco 

de Asís como Hermano Menor Capuchino. 

¿Y tú? Seguro que ahora te gusta encontrar a un religioso que te 

ayude, que esté siempre a tu disposición, que te comprenda en tus 

problemas, que te anime, que sepa compartir tus ilusiones y 

proyectos, etc. Y los jóvenes del año 2000 ¿a quién tendrán? ¿Serán 

igual de afortunados como lo has sido tú? ¿Te has planteado de 

verdad si tú podrías ser de los que les ayuden y animen? ¿Tú 

podrías entregar tu vida hoy, para ser útil y ayudar en el futuro? Y 

otras muchas preguntas parecidas que podrías hacerte. 

Solamente dos consejos: Reza mucho, para descubrir lo que el 

Señor quieres de ti y se generoso con tu vida, al igual que otros lo 

han sido con la suya y tú te has beneficiado. 

 

 

21.   Los capuchinos de hoy tenemos esperanzas  

en el futuro 

(Tres Avemarías) 

Al presentar la vocación de Hermanos Menores Capuchinos 

quiero centrarme en algunas ideas que nos ayuden a comprender 

mejor el presente y a mirar hacia el futuro con esperanza.  

Comienzo recordando que los Capuchinos somos hermanos y 

seguidores de San Francisco de Asís, y por lo tanto su ideal de vida 
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también es el nuestro: "La vida y regla de los Hermanos Menores es 

guardar el Santo Evangelio de nuestro Señor Jesucristo, viviendo en 

obediencia, sin propio y castidad". De ahí que la vocación del 

Hermano Menor Capuchino consista en estregarse y consagrarse 

totalmente a Dios. Poniendo nuestra vida a su disposición para que se 

haga su voluntad, teniendo como camino el Evangelio y como misión 

el amor y el servicio al prójimo. Así nos sentimos felices y capaces de 

madurar y realizarnos humana, cristiana y vocacionalmente, 

superando los momentos difíciles con paciencia y fe. 

Otra dimensión de nuestra vocación es el apostolado como una 

entrega a los demás. Nuestro principal apostolado es el ejemplo de 

nuestra vida. Al mismo tiempo, también realizamos unas actividades. 

Hoy día nuestros apostolados son, por ejemplo: ayuda a personas 

necesitadas, cuidado de nuestros conventos e iglesias para ponerlas a 

disposición de todos, servicio en parroquias, predicaciones, 

orientación a los jóvenes, dedicación a la enseñanza (colegios), 

administración del perdón (confesiones), misiones en diferentes 

países, trabajo en hospitales, ayuda a marginados y pobres, medios de 

comunicación ("El Propagador" y otras), lucha por la justicia, la paz y 

la ecología, etc. Pero si miramos al futuro, y pensamos en las nuevas 

vocaciones, es necesario tener presente el número 4 de nuestras 

Constituciones que dice: "... busquemos, a la luz de los signos de los 

tiempos y con la aprobación de los superiores, nuevos modos de vivir 

nuestra vida". Aquí encontramos un camino abierto al futuro con 

esperanza e ilusión, pues una de las características de la vocación 

capuchina es buscar y encontrar nuevos apostolados que nos permitan 

estar siempre cerca de las personas, de su vida, de sus problemas y de 

sus necesidades, para ofrecerles nuestra ayuda y colaboración siempre 

actualizada y renovada. 
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En este año 1996 los Hermanos Menores Capuchinos de la 

Provincia de Valencia, que estamos en Castellón, Valencia, Alicante, 

Murcia, Albacete y Guinea Ecuatorial, celebramos 400 años de vida. 

Es un motivo especial para darle gracias a Dios por nuestro pasado, 

para renovar nuestro compromiso con el presente y para mirar el 

futuro con esperanza. Permitidme que le dé gracias a Dios 

especialmente por el renacer vocacional que estamos viviendo. En 

estos últimos años estamos siendo bendecidos por el Señor con 

nuevas vocaciones. Hace poco terminaron su formación inicial 

cuatro jóvenes capuchinos; otros trece la están continuando; y unos 

cuatro o cinco la pueden comenzar el próximo curso. Todo esto, para 

una pequeña Provincia capuchina como la nuestra, es una gracia de 

Dios, es una fuente de vida, de ilusión y de exigencia. Gracias a la 

generosidad de estos jóvenes, y otros en el futuro, podremos seguir 

estando cerca de vosotros, ofreciéndoos nuestra vida evangélica, 

rezando por todos y ayudando, según nuestras posibilidades y 

número de hermanos, a los más cercanos y necesitados. 

Termino pidiéndoos un favor, que recéis por nosotros, por 

"vuestros frailes Capuchinos", para que sigamos siendo fieles al 

Señor, a san Francisco y al Carisma Capuchino durante otros 400 

años, y así poder estar siempre cerca y disponibles para ayudaros 

en lo que nos pidáis. ¡Gracias! 

 

 

22.   ¿Cómo encontrar tu vocación? 

(Tres Avemarías) 

No existen "recetas mágicas" para descubrir la vocación a la que 

Dios te llama, pero te podrán ayudar mucho para conseguirlo los 

siguientes consejos: 
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Oración: En la oración nos encontramos con Dios. Haz una oración 

sencilla y de verdad, pidiéndole al Señor que te ayude a ver y 

responder a su llamada. 

Necesidades de la Iglesia: La Iglesia necesita cristianos de verdad, 

no de "cumplimiento", que vivan su fe y su vocación auténticamente. 

¿Cómo puedes tu responder a esta necesidad? 

Generosidad: Jesús fue generoso al entregar su vida por nosotros. 

¿En qué vocación tú puedes servir a Dios y al prójimo más y mejor? 

Pensando más en dar que en recibir. 

Poder y querer: Cuando Dios llama a una vocación da las capacidades 

para vivirla bien, con serenidad y equilibrio, pues de lo contrario no le 

llamaría. Mira tus "dones y talentos". 

Sinceridad y valentía: No puedes engañar ni a Dios, ni a ti mismo. 

Con libertad y responsabilidad intenta descubrir y responder a tu 

propia vocación, a la que el Señor te llama. 

Confiar en Dios: Pon lo que está de tu parte para encontrar y seguir 

tu vocación y Dios te ayudará siempre a vivirla. Dale al Señor un 

"cheque en blanco", lleno de confianza. 

Amigo, serás feliz y te realizarás como hombre y cristiano, si 

encuentras y vives tu propia vocación, a la que Dios te llama. Se 

valiente y sincero, pues está en juego tu vida y tu felicidad. ¡Animo 

y adelante! 

 

 

23.   ¿Cómo es la vocación de religioso/a? 

(Tres Avemarías) 

El religioso es un cristiano que quiere seguir a Cristo viviendo 

en:  Pobreza, no tener nada propio, sino al servicio de los demás; 
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Obediencia, vivir en disponibilidad total, tanto a los superiores 

como a los hombres; Castidad, no formando una familia, pero 

dándose en un amor universal. Y todo ello viviendo en comunidad, 

es decir, en familia, entre hermanos. 

Existen dos formas de vivir esta vocación:  

Vida contemplativa (Clausura), entregando sus vidas para orar 

por todos a Dios, siendo esto vital para la Iglesia, aunque 

aparentemente no se entienda; viviendo como testigos de la 

cercanía y transcendencia de Dios, es decir, lo más grande y 

absoluto para el hombre. 

Vida activa, como un servicio a todos los hombres en nombre 

de la Iglesia, es decir, de todos los cristianos,  dirigido este trabajo 

especialmente a los más necesitados. 

El que se desarrolle la forma de vivir esta vocación de una u otra 

manera, depende sólo del carisma del fundador de la Orden. Es el 

Espíritu Santo quien llama, desde y para la Iglesia, a hombres que 

actualizan el mensaje de Jesús, enviados a que respondan a las 

necesidades del mundo hoy. Y todo ello con un estilo propio, 

necesario en cada momento de la historia.  

 Nosotros los Hermanos Capuchinos tenemos como fundador a 

San Francisco de Asís. 

 

 

24.   Todos somos misioneros 

(MISIONES) 

Os invitaros a hacer juntos y unidos un nuevo camino 

vocacional, con el fin de ser misioneros en nuestro hogar, en el 

trabajo, en el apostolado, en el voluntariado, en la ONG, etc.  
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¿Qué entendemos hoy por vocación misionera? Es la llamada y 

la inquietud personal que Dios pone en nuestro corazón para 

trabajar, cada uno como puede y sabe, por un mundo más justo y 

solidario, más humano y evangélico. Es anunciar a todos los 

hombres que Dios existe y quiere que seamos felices. Eso es hoy 

misionar. Es hacer y trabajar por la misión, pero más importante si 

cabe es sentirnos y tener las actitudes de un misionero, es decir, ser 

misionero siempre y en todas partes. Y esto lo podemos realizar 

todos y cada uno de nosotros en nuestro propio pueblo o ciudad, en 

el barrio y en la familia, con los amigos y conocidos, etc. Y así 

unidos a los que van a tierras lejanas, formar la gran familia 

misionera, que se complementa y ayuda mutuamente. Todos 

tenemos una misión que realizar por el bien de la humanidad, y aquí 

no hay distinciones, ni categorías entre seglares y religiosos, entre 

jóvenes y adultos, todos somos útiles y necesarios. 

Este nuevo “tren misionero”, que hoy comenzamos, necesita de 

dos vías o raíles, unidos e inseparable, imprescindible y fuertes. 

Uno de ellos los seglares, casados o solteros, jóvenes o adultos, que 

son misioneros cuando van a tierras lejanas o cuando desde el 

voluntariado y la ONG, prestan su tiempo y esfuerzo para organizar 

campañas de ayuda o de oración por las misiones, etc. y con ello 

quieren mejorar la vida de los más necesitados. Y el otro rail, los 

religiosos Capuchinos, hijos y hermanos de Francisco de Asís, para 

los cuales la misión es algo esencial a la vocación franciscana. No 

se puede ser Capuchino sin ser misionero. Bien sea en tierras 

lejanas de misión, luchando por la justicia y por anunciar a 

Jesucristo, aunque sea a precio de la propia vida. O bien sea, desde 

el convento, con la oración y el servicio, con la colaboración en la 

ONG-misionera y en las campañas, o incluso con la elaboración de 

esta revista que es vínculo de unión y de estímulo para todos, y es 

fuente de corresponsabilidad. Esta es la nueva misión, la nueva 



PARTE   I     ESCRITOS  FRATERNOS   Capítulo 2º   Vocacionales 

63 
 

evangelización, que con sus raíces en el pasado, sabe y quiere mirar 

al futuro, al nuevo milenio, con una actitud y unos modos 

renovados y esperanzados.  

Desde aquí queremos invitaros a colaborar juntos, a sentiros una 

nueva familia misionera, donde cada uno ofrece lo que puede y 

sabe para lograr un mundo cada vez más justo y solidario, más 

humano y evangélico, en donde las desigualdades desaparezcan y 

el bienestar llegue a todos. Con nuestra ayuda y contribución 

lograremos que algunas personas sean más felices. ¡Ánimo! 

 

 

25.   Nuevos Sacerdotes 

[Las Provincias, 14 de mayo de 1979] 

 

Sr. director de LAS PROVINCIAS 

Con gran emoción, alegría e inquietud asistí hace unos días, en 

la iglesia de Santa Catalina a unas ordenaciones sacerdotales. 

La solemne ceremonia estuvo presidida principalmente por la 

presencia REAL de Dios, en medio de nosotros, pues "donde dos o 

más se reúnen en Su nombre, Él está presente". Muestro Arzobispo 

Don Miguel, representante a nivel humano se hallaba como pastor 

y guía de todos los cristianos de la Diócesis de Valencia. 

Se podía ver en las caras de nuestros hermanos Diáconos, que 

iban a ser ordenados Presbíteros una unión profunda entre la 

impaciencia serena y reflexionada, y la plena conciencia de la gran 

responsabilidad que iban a contraer: por una parte, con Dios y, por 

otra, con el pueblo de Dios. En el momento de “la imposición de 

las manos” todos los presentes, sacerdotes, religiosos y seglares, 
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pedimos a Dios, con sencillez y humildad que enviase Su Espíritu 

de Sacerdote Supremo a los corazones de nuestros hermanos. 

No podría describir la sensación que tuve, en tan solo unos 

minutos, al ver a los "ya" nuevos sacerdotes. Ese sueño, ese querer 

y poder, que Dios un día puso en sus vidas, al que ellos 

respondieron !SÍ!, se habla hecho realidad. Acababa de nacer un 

"camino" para vivir esa vocación cristiana, maravillosa y a la vez 

difícil realidad. Una renuncia y entrega total de uno mismo, 

viviendo como sacerdote en beneficio de TODOS. 

Junto con estos nuevos sacerdotes habíamos un grupo de 

jóvenes con esa misma vocación sacerdotal, que recogíamos la 

antorcha de seminaristas, que ellos dejaban. Unos casi al final del 

"sueño"; otros, ya comenzado, y algunos, por comenzar. El 

ambiente que reinaba entre nosotros interiormente era de alegría, 

de paz y de ánimo, pues sabíamos que no estábamos solos, sino que 

aún quedábamos jóvenes dispuestos a seguir nuestra vocación 

sacerdotal, con valentía, sencillez y humildad. 

También me gustaría hacer alusión a nuestros hermanos 

seglares. De sus corazones brotaba una inmensa alegría y confianza 

en Dios, pues no cesa de mandar pastores y guías a Su rebaño, para 

que nos ayudan a llegar a Él. 

Me gustarla despedirme, dando las gracias a Dios por estos 

nuevos sacerdotes y a vosotros, por haber dedicado un poco de 

vuestro tiempo en leer estas palabras. 

Un abrazo y !ánimo!. Sigamos luchando por ser CRISTIANOS 

cada uno por el camino que Dios nos llama y quiere. 
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26.   ¡Tío, quiero ser Capuchino! ¿Qué le dirías? 

(También está en MP1, historia nº 27) 

 Imagínate que viene a ti un sobrino, a quien tanto quieres, y te 

dice: “¡Tío, quiero ser Capuchino!” ¿Qué le dirías? Atención, no 

valen respuestas teóricas sobre la vocación y los Capuchinos. Pues 

quien te pregunta es tu sobrino, es de tu propia sangre y estoy 

seguro de que quieres lo mejor para él. Te sugiero que pienses bien 

tu respuesta, pues en ella también te estás respondiendo a ti mismo: 

¿Cómo vives tú vocación? ¿Qué esperas del futuro?, etc.  

 Si veo que él va en serio, yo le propondría unas sugerencias y 

reflexiones: 

 1º ver dos veces la película “Francesco”, de Liliana Cavani, y 

luego hablar. La primera, para que se fije y me diga qué piensa de la 

vida de Francisco y de los frailes. Y, la segunda, para que, en clave 

de oración y espiritual, la rece muy despacio preguntándole al Señor: 

¿Qué quieres de mí? ¿Cuál es la vocación a la que me llamas?  

 2º Si aún quiere ser Capuchino, hablaríamos muy despacio y en 

profundidad, dando tiempo al tiempo, con toda claridad y realismo: 

 - Sentir de verdad en tu corazón y estar lo más seguro posible de 

que Dios te llama, y que tú quieres consagrarte por completo y en 

exclusiva a Él. Es lo único importante, lo demás es secundario. 

 - Aprende a orar, no solo a rezar y a necesitar de tu encuentro 

personal con Dios diariamente. Sin Él no podrás ser fiel a tu 

vocación. Sin olvidarte de la Virgen María que te ayudará siempre. 

 - Entregarte a los demás, sea donde sea y como sea, cuanto más 

cerca de los pobres y necesitados, mejor. Hazlo con sencillez y 

entrega, no juegues a “ser pobre” por respeto a ellos. Primero, llénate 

de Dios, luego ayúdalos en su nombre. La vocación no es una ONG. 
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 - Aceptar que somos mayores y ancianos. Pero anímate viendo 

y trabajando con los más jóvenes y maduros. Somos una buena 

familia que sigue a Jesús según San Francisco y como Capuchinos.  

 - Busca el ideal fraterno, pero con realismo. Exige a otro 

hermano solo lo que tú estés dispuesto a vivir. La vida fraterna es 

el gran regalo franciscano, pero a veces es la mayor penitencia. No 

te escandalices por las incoherencias que veas en algún hermano. 

Pero tampoco te conformes y te resignes. No te hagas cómplice de 

su obrar con tu silencio y disimulo, ni murmurando a sus espaldas. 

 Y luego compartiría mi propia experiencia vocacional con 

humildad:  

 - Si después de todo esto aún crees que Dios te llama y tú quieres 

consagrarte a Él y entregarte a los demás: mucho ánimo y adelante. 

Y nunca, sea lo que sea, pase lo que pase y veas lo que veas te 

desanimes. Dios y la Virgen están contigo siempre, y también 

Francisco y Clara. Que nada ni nadie ponga en peligro tu vocación, 

defiéndela siempre, es tu primer compromiso y primera obligación.  

 - Le diría que yo soy feliz siendo Capuchino, asumiendo que 

hay cosas que me gustan y otras que no, algunas que me ayudan y 

otras que no e incluso que me hacen mucho daño. Pero eso también 

está dentro de mí mismo. De ahí que, si volviera a nacer, evitando 

mis errores y mis pecados, volvería a consagrarme a Dios y ayudar 

a los demás siendo hermano Capuchino.  

 - Y, finalmente, le pediría: nunca olvides hacer de la oración lo 

primero del día, algo necesario y no obligatorio. En la vida sé 

sencillo y entregado. Te aseguro que tu exigencia personal no te la 

acabarás, siempre podrás más. Y procura, además de ser hermano 

“oficialmente” de todos, ser amigo de verdad de algunos, que no es 
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lo mismo. Recuerda que un buen discernimiento es saber “decidir 

con acierto” sobre tu vocación, sea la que sea. ¡Sé muy feliz!  

 Conclusión. Si ahora me viniese un sobrino o amigo a decirme 

que quiere ser Capuchino, no le diría que ¡NO! Pero tampoco le 

diría inmediatamente que ¡Sí! Más bien le pediría, casi le exigiría, 

que se asegurase, lo más posible, de que siente de verdad la llamada 

de Dios a consagrarse por completo y exclusivamente a Él, y que 

él quiere responderle humilde y sinceramente. En eso consiste la 

vocación: en responder a la llamada de Dios. Y luego vendrán el 

cómo, dónde, etc.  

 Bueno, ahora te toca a ti pensar en tu respuesta. Rézala despacio, 

pues en ella está tu propia respuesta a Dios y también la legitimidad 

moral de proponer nuestra vocación a otros en nombre de Dios. 

 

 

27.   Estudios y Conferencias  

del Hno. Pedro Enrique 

http://eremitoriovocacional.com/estudiosyconfvoc.htm 

LA PASTORAL VOCACIONAL DE LOS HERMANOS MENORES 

CAPUCHINOS. Fundamento y significado de las Constituciones de 

1990 (Capítulo II, 14-18), Tesis Doctoral, Universidad Pontificia 

Salesiana, Roma 1991.   PdF  

 

EL DISCERNIMIENTO EN LA PASTORAL VOCACIONAL. 

Líneas para una praxis, Tesina de Licencia, Universidad Pontificia 

Salesiana, Roma 1990.  PdF  
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LA PASTORAL VOCACIONAL, Ejercicio de Bachillerato, 

Universidad Pontificia Salesiana, Roma 1989.  PdF  

 

ACOMPAÑAMIENTO Y DISCERNIMIENTO VOCACIONAL, en: 

“La Pastorale Vocazionale e il Postulato”, Atti del Convengo 

Internazionale dei Responsabili del Prenoviziato Ordine dei Frati 

Minori Cappuccini, Ufficio Generale della Formazione, Curia Generale 

Cappuccini, Roma 1994, pp. 193-223.   Word 

 

LA VOCACIÓN FRANCISCANA EN EL NUEVO MILENIO, en: 

XV Asamblea de la Federación Interfranciscana, Madrid, 2-13 Enero 

2001.  Word 

 

TODOS LOS HERMANOS SOMOS ÚTILES Y NECESARIOS 

PARA LA PASTORAL VOCACIONAL, en: Encuentro de 

Guardianes de la Conferencia Ibérica de Capuchinos (CIC), 

Loyola, 1994.  Word 
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Capítulo 3º   

REFLEXIONES. 

28.  Mi primer Capítulo Provincial: yo, tu, el, nosotros, vosotros y ellos. 

29.  Una sugerencia: Informar para votar mejor. 

30.  Por qué no fui al capítulo. 

31.  "...Que el resultado fuera obra de todos...". 

32.  " Aprovechemos los meses que quedan ". 

33.  Querido hermano...:!hasta pronto!. 

34.  ¿Nos merecemos las vocaciones que tenemos? ¿Qué les ofrecemos? 

35.  " El superior como animador y acompañante ". 

36.  "Bienvenido hermano ministro general: te necesitamos". 

37.  " Tendremos los que nos merezcamos ". 

38.  "Yo necesito un provincial que dialogue, ore y decida". 

39.  "Soy un pecador, pero no tengo nada que ocultar". 

40.  "Desde orito con ilusión y esperanza". 

41.  "Opción por la pastoral juvenil y vocacional". 

42.  "Pastoral juvenil y vocacional desde el cielo". 

43.  La Magdalena comparte su superávit económico 

44.  La Magdalena: ¿mantenerla o mejorarla? 

45.  “Mi opción, mi reflexión y mi disponibilidad-petición” 

46.  “Por si os sirve…” 

47.  Nuestro Titular está en el Sagrario. 

48.  Amoris Laetitia: La alegría del amor. (AL): 

  1ª Parte: Presentar y vivir el Matrimonio Cristiano hoy. 

49.  Amoris Laetitia: La alegría del amor. (AL): 

  2ª Parte: Desde la Fidelidad hasta la Misericordia. 

50.  Los niños, adolescentes y jóvenes son sagrados para “todos”:

  TOLERANCIA CERO. 

51.  El coronavirus, el Pueblo de Dios y el celibato obligatorio. 

52.  “El Camino en positivo: Dios es Amor”:  

  Carta fraterna a las Comunidades Neocatecumenales.  
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28.   "Mi primer Capítulo Provincial: 

yo, tu, el, nosotros, vosotros y ellos" 

[24 de abril de 1987] 

Durante los días 20, 21 y 22 de abril [1987] he vivido mi primer 

Capítulo Provincial. La experiencia ha sido muy buena, pues he 

aprendido y reflexionado mucho. Todo ello tendrá una profunda y 

positiva influencia en mí. Intentaré compartirlo con todos. Yo, me 

dejaré para el final por delicadeza hacia todos mis hermanos. 

Tu y cia. 

Mi hermano y nuevo Provincial. Siéntete elegido, animado y 

apoyado por nosotros, que desde hace mucho tiempo pensamos 

en ti, y que libremente hemos ido decidiendo poco a poco, y 

todo ello sin pedirte privilegios, ni nada por el estilo, sino 

simplemente trabajo e ilusión por la Provincia.  

Porque conocemos tus limitaciones y tus virtudes y sabemos 

que quieres trabajar en equipo, especialmente con los Definidores, 

luchamos pacíficamente para que fueses el nuevo Provincial. 

Estamos contigo para todo lo que necesites. Ánimo.  

Es justo decir que ellos, al final, nos ayudaron decisivamente. 

Gracias. Aunque el medio y el espectáculo fue muy triste, y 

todos, y especialmente nosotros, lo vimos y vivimos. Hermano 

(tú), durante el Capítulo no estuviste acompañado casualmente. 

Y te diré que eres Provincial no "porque alguien se levantó dos 

veces", sino " porque dos obedecieron" 

... y cia (Definitorio). 

Aquí se cosechó el fruto de la "compañía casual". No era el 

esperado, por eso el sentimiento agridulce que tenemos, no por 

el cambio, sino por el modo como se hizo. Pero este Definitorio 
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sí que es el decidido y aceptado libre y responsablemente por 

todos nosotros.  

Alguien te dijo: "tienes que poner..." y tú le contestaste: "lo 

vamos a hablar y decidir entre nosotros"; eso fue una lección de 

libertad, de equipo y de lealtad, que tal vez no se esperaba. Los 

Definidores "originarios" también dieron una gran lección de 

apoyo y servicio al ya nuevo Provincial de la que tenemos que 

aprender. Eso es trabajar en equipo, sopesando y escuchándose 

mutuamente. Ánimo.  

A nuestro nuevo hermano Definidor, te diré, te decimos: 

siéntete aceptado por todos nosotros. No tenemos nada personal 

contra ti, sabemos de tus capacidades y amor por la Provincia. 

Lo único que no nos gustó fue el modo. Permíteme un consejo 

de hermano: se tú. Ánimo. 

Tu y cia., sois los nuevos Superiores de todos, y toda la 

Orden y la Provincia os deseamos PAZ Y BIEN. Ayudarnos a 

vivir y sentir como personas y Capuchinos, con un espíritu de 

Provincia, no solo como Institución, sino como nuestra gran 

FAMILIA. Esto es tarea de todos, con actitud de servicio y 

disponibilidad. La Provincia no huele a ..., sino a esperanza 

realista, ilusión serena y todo ello desde las rosas y las espinas, 

como toda obra humana. Ánimo a todos. 

Él. 

Él, era nuestro hermano Provincial, hoy Exprovincial, pero 

siempre hermano. Hace ya unos meses, cuando te entregué el 

sobre para elegir a los delegados capitulares, te dije: “me siento 

muy cercano, ayudado y hermano tuyo. Que el próximo 

Capítulo no nos separe, pues lo normal es que un joven se incline 

hacia los más jóvenes. Siempre que se piense en la Provincia". 

La respuesta fue la esperada: "no te preocupes, no cambiará, y, 
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además, tu pensar es normal y natural, hazlo por la Provincia". 

Ya me lo has demostrado con hechos de vida. 

He visto cómo has dejado de ser Provincial con sencillez y 

dignidad. No estábamos descontentos con tu servicio, aunque 

algunas cosas creíamos que se hacían mal, pero necesitábamos 

un nuevo empuje, un afrontar los problemas con un nuevo estilo, 

etc. Sé que lo comprenderás y lo asumes con serenidad. Una 

cosa quiero que sepas, cuentas con mi afecto y fraternidad para 

siempre, nunca olvidaré lo que has hecho por mí y mi trabajo 

durante este trienio, y confió seguir aprendiendo de ti. 

Nosotros. 

Somos unos "veinte y tantos", para ellos, pero para nosotros 

casi todos los "jóvenes". Hemos trabajado unidos por el 

Capítulo Provincial, en libertad, con claridad, en diálogo 

fraterno, contando primero con el hermano y luego con el 

"voto"; donde no queríamos, ni queremos rechazar a nadie, pero 

si queremos, y ahora mucho más, pensar y decidir por nosotros 

mismos, pues ya somos mayores, adultos, y nadie tiene que 

venir a decirnos lo que debemos de "hacer" impositivamente, 

sin preguntar ¿qué opinas?  

No tenemos jefe de campaña, ni de grupo, nosotros somos un 

todo, con nuestras justas y necesarias diversidades. Y además 

como pensar, hablar y decidir libremente no es malo, ni pecado, 

pues lo hacemos a la luz del sol o de la luna, sin escondernos de 

nada ni de nadie. Y prueba de ello lo tenéis todos.  

No buscamos intereses personales, y la gran lección la dimos 

al apoyar a nuestro nuevo Provincial y sus Definidores 

originarios, en su decisión, y aceptar lo que nos pidieron con una 

libre fidelidad, hasta con "el bolígrafo en la mano". Y todo ello 

por una razón: confiarnos plenamente en ellos.  



PARTE   I     ESCRITOS  FRATERNOS   Capítulo 3º   Reflexiones 

73 
 

Hermanos ha nacido una nueva alternativa, la de todos nosotros, 

que tal vez intentarán destruir, pero que con sencillez y libertad 

vivirá durante mucho tiempo, y a la que todos pueden entrar. 

Vosotros. 

 Digo vosotros con todo el cariño y respeto. No sois los 

perdedores de nada, ni los vencidos de nadie, sino simplemente 

unos hermanos que tenéis el sagrado derecho de pensar como 

pensáis, y el no menos sagrado deber de intentar orientar y guiar 

a la Provincia como creéis que debe hacerse, y todo ello con 

naturalidad y normalidad.  

A mí personalmente, y pienso que a muchos de nosotros, la 

lección de serenidad y aceptación paciente con que recibisteis la 

nueva realidad provincial, ha sido algo que no olvidaré. Una 

cosa no debemos olvidar los más jóvenes, y es que gran parte de 

la realidad de la Provincia es gracias a vuestros trabajos, la de 

los mayores en general, es justo reconocerlo y agradecerlo.  

Os diré que si no se compartió más con vosotros nuestras ideas, 

tal vez fue por exceso de respeto y delicadeza, más que por otra 

cosa. Sé que, aunque no os agrade del todo, aceptáis el cambio de 

posición, y no de oposición, con la misma comprensión que hace 

años vuestros “mayores" os aceptaron a vosotros como el relevo de 

los "jóvenes", es ley de vida. Pero por favor, no os sintáis 

rechazados, y menos inútiles. No. Esta "torre" es de todos y la 

vivificaremos, la potenciaremos entre todos. Ánimo y gracias. 

Ellos (solos). 

Me resulta un tanto doloroso hablar de nuestros, de mis hermanos 

“ellos”, pero es una realidad que yo viví, que nosotros vivimos y que 

vosotros visteis. Porque ellos son válidos, preparados y capaces de 

dar mucho, alguno ya lo ha hecho, pero... bueno, todos sabéis más 

que yo, aunque yo sepa más de lo que querría. 
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Había oído hablar mucho de ellos, en estos y otros 

momentos, pero no me podía imaginar lo que vi y viví. Desde la 

sorpresa de decir "la lista", sin preguntar: ¿qué piensas? 

Siguiendo por una crítica, ¿constructiva?, a casi todo. Hasta 

vivir nosotros y alguno en especial una presión..., la verdad es 

que fue un espectáculo lamentable. Y me pregunto: ¿por pensar 

en la Provincia?, ¿por pensar en los hermanos?, ¿etc.? Para 

terminar este repertorio con dos rabietas-pataleo, arriba y abajo, 

de las que fuimos testigos algunos de vosotros y de nosotros, y 

que dudo mucho que se haga desde la adultez, aunque de esto 

último teóricamente entienden mucho, pero... 

Hermanos, y digo de verdad hermanos, no guardo nada 

negativo en mi corazón, pero creo que tengo el derecho hacia mí 

mismo, y el deber hacia otros hermanos, de decir lo que vi y viví 

sin miedo, con libertad y con caridad fraterna, e intentar de por vida 

no repetir lo que vi. No sentiros rechazados, ni marginados, pero 

creo, o mejor dicho creemos, que os ha llegado la hora de ir con 

sencillez y limpieza, como los demás hermanos, a construir grupo, 

familia. Nosotros os esperamos con las puertas abiertas. Ánimo. 

Yo y cia. 

Comenzaba diciendo lo mucho que he aprendido de todos, 

en este mi primer Capítulo Provincial. Tanto a nivel humano 

como espiritual me siento en paz y sereno, aunque tal vez un 

poco reflexivo, por lo negativo. He vivido lo bonito que es 

compartir ideas, proyectos, esperanzas, etc. con otros hermanos, 

sin presionar, sin pedir, y sobre todo dejando libre para decidir. 

Por todo esto no me he escondido de nadie ni de nada, todo lo 

he hecho delante de todos, y de eso sois testigos, y ni en 

vosotros, ni en nosotros vi malas caras, por eso no comprendía 
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a que venía tanta "vigilancia" sobre mí, tal vez por si no lo sabía 

hacer y necesitaba ayuda "desinteresada". 

Un hermano me dijo: "te han declarado enemigo nº 1". No lo 

creo. Yo seguro que no lo he hecho con nadie, ni lo haré nunca. 

Otro hermano me dijo: "haces lo mismo, pero con claridad, con 

la verdad, sin esconderte y dejando libertad, ánimo". Gracias.  

Como estaba y estoy aprendiendo, y como prueba de que era 

cosa de nosotros, acepté consejos y corrección, y los llevé a la 

práctica, para demostrar que yo era uno más de nosotros, aunque 

tal vez por mi forma de ser más ágil y visible. 

… y cia (los más jóvenes). 

 

Aquí el orden yo y cia., debe unificarse, éramos todos uno, y 

cuanto disfrutamos así.  Creo que dimos una sencilla lección a 

muchos. Tal vez lo que más hemos aprendido ha sido a 

reflexionar, a trabajar y a animarnos en grupo, unidos, aunque 

intentaron separarnos. Solo nos unía una cosa: la Provincia, es 

decir, nuestra familia; aunque un hermano pensara, fruto de los 

nervios "que íbamos a cargarnos la Provincia".  

Nos hemos dado a nosotros mismo un ejemplo de unión y 

lealtad en libertad y respeto, y de todo ello tienen constancia los 

nuevos Superiores y los demás hermanos. Hemos conocido 

mejor a algunos hermanos, en su proceder y vivir. 

Que el Señor nos ayude a mantenernos siempre unidos y 

respetuosos en las diversidades como en este Capítulo hemos 

vivido, pues nos guste o no, somos parte del futuro de la 

Provincia, es decir, de nuestra FAMILIA. 
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El final del principio… 

Un hermano me dijo: "eres duro", y otro le contestó: " No, es 

claro". Otro hermano tiene como máxima personal: “más vale 

ponerse una vez rojo, que cincuenta amarillo” Pues bien, 

solamente he pretendido con el presente artículo compartir mi 

experiencia, y creo que hablar en nombre de otros hermanos, 

que por lo que sea no lo harán. No pretendo ponerme "rojo", 

pero estoy dispuesto. Lo que si pretendo es no ponerme nunca 

"amarillo", y para ello he utilizado no la "dureza" sino la 

"claridad", con sencillez y caridad. Solamente deseo no volver 

a repetir un artículo como este, o si fuese necesario hacerlo 

como es natural y normal: "Tú, el, nosotros y vosotros". 

En la película Hermano sol, hermana luna, hay una escena 

en la que Francisco le dice a un amigo suyo: "dile la verdad al 

Emperador”. Y este al decírsela vuelve a él diciéndole: "me he 

comprometido, me he comprometido". Pues bien, ni a mi "me 

ha dicho nada Francisco", ni "aquí tenemos Emperador", pero sí 

sé que desde hoy "me he comprometido", pero con mis 

hermanos, con mi Provincia y también conmigo mismo, y la 

verdad es que me siento feliz y en paz. 

Que el Señor y Francisco nos ayuden a todos a trabajar por, 

en y desde nuestra "Torre de Babel" con ilusión, unión, 

disponibilidad, libertad y respeto. Y que "la diversidad de 

lenguas" sea un don del Espíritu Santo. PAZ Y BIEN A 

TODOS. 
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29.   Una sugerencia: Informar para votar mejor 
[Galería nº 23, 1993] 

 Con este artículo no quiero hacer "política capitular", cosa que 

decidí hace algunos meses por motivos personales y provinciales 

(entiéndase "pastoral vocacional"). Sólo deseo compartir una idea, 

que creo buena y útil: que los candidatos informen, antes de la 

votación, a los hermanos capitulares sobre su programa y sus ideas, 

para poder así votar mejor y más conscientemente, sin dejarlo todo 

para "ya veremos después..." Me explico. 

 La experiencia dice que cuando llegamos al Capítulo provincial 

electivo ya existen varias "listas" de candidatos a ministro 

provincial y definidores. En esos días, algunos hermanos "en 

nombre del candidato", hablan con los hermanos indecisos, 

diciendo lo que el candidato haría si fuese elegido... Pero rara vez, 

por no decir ninguna, es el mismo candidato quien dice, sin 

intermediarios, cómo ve la Provincia, lo que piensa, lo que haría. 

 Yo sugiero, y creo que también otros, que dentro del Capítulo 

se tenga un tiempo, antes de la votación exploratoria, para que 

todos los candidatos, propuestos por algunos hermanos o auto-

propuestos por ellos mismos, puedan durante un breve tiempo 

decirnos: por qué acepta ser candidato, qué programa tiene, qué 

piensa sobre algunos problemas y sus soluciones, cuál sería su 

definitorio y por qué, etc. Y, además, una vez terminada su 

explicación, los hermanos capitulares podamos preguntarle sobre 

lo que ha dicho o sobre algún otro tema del que nos interese saber 

su opinión. Todo ello en un clima de sencillez y confianza, sin 

pretender convencer ni vencer a nadie, sino sólo informar a todos, 

para que, cuando llegue el momento de votar, cada hermano lo haga 
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con mayor conocimiento de causa y no por lo que otros "dicen que 

dice el candidato", y que nunca se sabe si es verdad o no. 

 Supongo que alguno no estará de acuerdo con mi sugerencia y 

que verá problemas. Tiene todo el derecho a pensar así. Pero a mí 

me resulta un poco extraño ver cómo algo tan normal y justo en otros 

ambientes, para nosotros sea casi "tabú". En las elecciones políticas, 

deportivas, culturales, asociativas, nos resulta justo y necesario que 

los candidatos hablen y expresen sus ideas, incluso yo diría que 

reclamamos nuestro derecho a ello, para poder así votar y elegir 

mejor. Y en cambio para la elección de nuestro hermano Provincial, 

¿quién animará y dirigirá la vida de todos durante tres años?, ¿no es 

también justo y necesario?, ¿por qué nosotros lo dejamos todo al 

chismorreo y a rumores?, ¿por qué tanto misterio? 

 Con mi sugerencia no pongo en duda la honestidad y el amor a 

la Provincia de ningún candidato, ni del pasado ni del futuro. 

Simplemente creo que a la Provincia le ha llegado una doble hora. 

La primera, la de dejar las falsas humildades, la de decir "no quiero, 

pero estoy deseando...", y, por lo tanto, la de hablar con sencillez y 

valentía, sin tapujos ni agresividad por parte de los candidatos, 

como algo normal y natural cada tres años. Y la segunda hora, la 

de darle la mayoría de edad a todos los hermanos capitulares, la de 

reconocer que cada uno puede y debe pensar y decidir por sí mismo, 

que tiene el derecho y el deber de ser informado para votar en 

conciencia y mejor, buscando el bien de la Provincia. Todo ello con 

libertad y dignidad y, sin que otros piensen y decidan por él, como 

si fuera incapaz e inmaduro para ello. 
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30.   Por qué no fui al Capítulo 

[Galería nº 43, mayo 1995] 

No fui al Capítulo Provincial Extraordinario para manifestar 

pública y comprometidamente mi protesta y mi denuncia por el 

modo y el método con que se preparó el Plan Pastoral y se pensaba 

desarrollar dicho Capítulo. Me explico. 

Desde hacía varios meses expliqué mi decisión a más de treinta 

hermanos, con el fin de que fuese pública y clara, y que no se 

confundiera con quedarme por servicios de mantenimiento 

conventual o pastorales. Yo asumí la posibilidad de equivocarme, 

y también la posible pérdida de imagen que ante algunos hermanos 

pudiese suponer mi postura. Pero preferí actuar por coherencia 

personal.  En definitiva, creí que no asistiendo al Capítulo ayudaría 

mejor a la Provincia. Pues me imaginaba que habría algunos 

comentarios, aunque lógicamente no todos a favor, y con ello 

contribuiría, por lo menos, a hacer pensar, allí mismo y muy lejos 

de allí, que algo no funcionaba ni en el Capítulo y ni en la Provincia.  

No fui al Capítulo para protestar y denunciar la forma cómo se había 

preparado el Plan Pastoral, y también por la falta de consideración hacia 

los hermanos a la hora de elaborar dicho Plan. Creo que se empezó a 

trabajar en él tarde y mal, dada la trascendencia del tema para la 

Provincia. No se dio la oportunidad ni el tiempo suficiente para que 

todos los hermanos de la Provincia leyeran y estudiaran el documento, 

y pudieran opinar y aportar sugerencias. Pero cuál fue mi sorpresa 

cuando, en la Navidad pasada, me ofrecieron la posibilidad de dar mi 

opinión sobre él, junto con otros pocos hermanos. Yo me negué 

absolutamente. Y me pregunto ¿quién decide qué hermanos tienen 

derecho a opinar y quienes no, y por qué unos sí y el resto no? 

Pero lo que más me dolió, y me parecía una injusticia y una 

inmoralidad, era el comprobar que en el Plan Pastoral, que trata de la 
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"Vida y Actividad", se ignoraba y se quitaba lo relacionado con los 

hermanos ancianos y enfermos de la Provincia y también lo referente a 

los principios y los fundamentos de la formación inicial, así como 

propuestas concretas sobre la vida de los hermanos. Para mí son 

inexplicables e inaceptables dichas lagunas, y que el Definitorio 

Provincial las aceptase y las respaldase, mucho más cuando todos ellos 

formaban parte de la anterior Comisión Capitular, encargada de la 

elaboración del anteproyecto de Plan Pastoral, en donde dichos temas 

eran los prioritarios por deseo expreso de los hermanos capitulares. 

Mi decisión de no asistir se confirmó al ver el programa del 

Capítulo, y comprobar el tiempo real que se dejaba para tratar el 

documento. ¿Pretendían que se estudiara de verdad o simplemente 

"verlo por encima"? ¿Querían que se trabajara entre todos los 

hermanos o más bien y "por falta de tiempo y ya que estamos aquí" 

aprobarlo sin más? Eso me olía a manipulación y a encerrona 

capitular. Pero allí se demostró que los hermanos de la Provincia 

saben pensar y actuar, que son adultos y capaces para decidir su 

futuro; unos, por medio de la silenciosa eficacia de los votos, y otros, 

además de esto, por medio de su palabra valiente y comprometida.  

También quiero dejar claro, para quienes lo necesiten, y por lo 

tanto tal vez agradezcan mi ausencia, que si yo hubiese ido al 

Capítulo, habría preguntado por algunos temas y asuntos que 

afectan a la vida, actividad e imagen de los Hermanos Menores 

Capuchinos de la Provincia de Valencia, y estoy seguro que otros 

hermanos se hubiesen unido gustosamente a mi petición. 

Termino esta reflexión manifestando mi esperanza en esa luz 

viva que renació en el Capítulo. Allí se demostró que, cuando 

queremos, podemos hacer grandes cosas. Ojalá que esto sea 

fermento de compromiso y de disponibilidad para darle más vida y 

más fuerza a nuestra querida Provincia de Valencia. 
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31.   "...Que el resultado fuera obra de todos..." 

 [Galería nº 44, junio 1995] 

A la hora de preparar un Plan es necesario saber qué importancia 

tiene y a quienes afecta. Y cuanto mayor sea su trascendencia con 

más tiempo, mejor método y más participación se debe elaborar. 

En nuestra Provincia tenemos la Legislación Provincial y el Plan 

de Formación; y queríamos tener un Plan Pastoral y un nuevo Plan 

de Pastoral Juvenil y Vocacional. Veamos cómo la Comisión 

Provincial de Pastoral Juvenil y Vocacional preparó el nuevo y 

actualizado plan vocacional, y algunos comentarios positivos que 

acerca de ello recibimos y agradecemos. 

1º   Semanas vocacionales en la Provincia (Cfr. Cuaderno azul) 

La Magdalena (25 al 29-X-1993); Totana (8 al 12-XI-1993); 

Murcia (21 al 23-I-1994). 

Todas las sugerencias de los Hnos. fueron puestas en el 1er. 

esquema de documento. 

2º   Material de estudio y reflexión, para la Comisión (Cfr. 

 Cuaderno verde) 

Se entrega, personalmente, a los miembros de la Comisión a 

principios de marzo de 1994.  

3º   1er. esquema de trabajo para la Comisión (Cfr. Hojas amarillas) 

La Comisión reelabora el 1er esquema de trabajo en la reunión 

del 23-V-1994 en Murcia. 

4º . Esquema de trabajo para las Fraternidades (Cfr. Hojas verdes) 

Se entrega el 1er. borrador en las Fraternidades el 5-VIII-94, y la 

última devolución con sugerencias llegó el 11-XII-94. Tiempo más 

que suficiente para estudiar el documento, algo parecido se dijo en 

el Definitorio: "...tanto los hermanos como las fraternidades de la 

Provincia han tenido oportunidad, bien aprovechada en muchos 
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casos, de enriquecerlo con sus aportaciones personales o 

comunitarias" (Cfr. Galería n.41, pg. 22). 

5º   2º esquema de trabajo para la Comisión (Cfr. Hojas azul claro) 

La Comisión reelabora el 21 borrador el 23-I-95 en Ollería. 

6º   Esquema de trabajo para el Definitorio (Cfr. Hojas naranjas) 

Se entrega el 21 borrador al Definitorio para sus aportaciones el 

26-I-95. Devolución el 28-III-95.  En la definición del 27-III-

95, se hicieron algunas sugerencias y enmiendas enviadas "a la 

Comisión provincial de Pastoral juvenil y vocacional para su 

consideración a la hora de redactar el Plan provincial de PJV, 

culminando una trayectoria ejemplar en su diseño y en su 

ejecución" (Cfr. Galería n. 42, pg. 7) 

Faltan por realizar los dos pasos siguientes que estaban programados 

desde el principio: 

7º   3er. esquema de trabajo para la Comisión (Cfr. Hojas grises) 

8º   Texto del Anteproyecto para el Definitorio Provincial y/o 

 Capítulo Provincial (Cfr. Hojas  azul fuerte) 

 

Agradezco las palabras que el Hno. Provincial dijo en la Definición 

del 27-II-95 sobre nuestra Comisión: "En mi exposición, subrayé el 

buen hacer de vuestro camino, proyectado con orden y recorrido con 

constancia e ilusión; abierto a las sugerencias de todos y cada uno de 

los hermanos y de las fraternidades, a fin de que el resultado fuera obra 

de todos y así nos sintiéramos todos responsables del plan." (Cfr. Carta 

a la Comisión de PJV del 28-III-1995). 

Sin quitarle importancia a un plan para dárselo al otro, la verdad 

es que el Plan Pastoral es mucho más importante y trascendente para 

la Provincia. De ahí que me pregunte, ¿qué hubiera pasado si dicho 
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Plan Pastoral se hubiera "proyectado con orden y recorrido con 

constancia e ilusión; abierto a las sugerencias de todos y cada uno de 

los hermanos y de las fraternidades"? ¿Se hizo todo lo posible "a fin 

de que el resultado fuera obra de todos y así nos sintiéramos todos 

responsables del plan"? Sacando nuestras propias conclusiones, 

miremos hacia el futuro de la Provincia con esperanza e ilusión, con 

ganas de trabajar, sabiendo que su vida depende de todos, sin excluir 

a nadie, pues todos somos útiles, necesarios y responsables. 

 

 

32.   " Aprovechemos los meses que quedan " 

[Galería nº 45, Julio-Agosto 1995] 

Hemos terminado el curso pastoral y académico, ha sido un tiempo 

especial e intenso por muchos motivos. Y ha llegado el verano, y con 

él un cierto descanso y tranquilidad. Después del verano entramos en 

la recta final del trienio, en sus últimos meses. De nosotros depende 

que dichos meses sean bien aprovechados para la vida y actividad de 

la Provincia, de cada fraternidad y especialmente de cada hermano; o 

por el contrario nos dediquemos a dejar pasar los meses y que se 

cumpla el calendario sin pretender nada más. Con frecuencia he oído 

decir que en el último año del trienio no se puede hacer casi nada, sólo 

mantener lo que hay, pues de hecho se está pensando en el nuevo. 

Acepto la realidad de pensar en el próximo, pero me parece demasiado 

exagerado no tener ilusión y deseo por trabajar y potenciar más aún lo 

ya existente, buscando como justificación la falta de seguridad en la 

continuidad en el trabajo o convento. 

Creo que la Provincia está viviendo unos momentos importantes y 

cruciales para su futuro. Y no me refiero tanto a los apostolados y 

actividades que podamos desempeñar, cuanto a las actitudes 
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personales y comunitarias que podamos asumir en nuestra vida diaria. 

Y eso sí que es importante y crucial, pues no es lo mismo vivir y 

trabajar por la Provincia, es decir por una parte de Reino de Dios, que 

vivir y trabajar a costa de la Provincia, y esto es sólo el "propio reino". 

Nos faltan aún varios meses para el final del trienio, y en ellos 

podemos vivir con ilusión y esperanza, trabajando para conseguir 

algunas de las cosas que aún no se han logrado. Para ello se necesita 

la colaboración y el trabajo de todos, aunque las responsabilidades 

sean distintas entre cada hermano en particular y los superiores en 

general, según afecte a la propia vivencia vocacional o a la vida de 

la fraternidad local o provincial. 

Pero lo importante es que no nos excusemos unos en otros, que 

seamos capaces de aportar cada uno lo que puede y sabe, así como 

pedir y exigir fraternalmente que los demás también hagan su parte. 

 Estoy convencido de que en los próximos meses se puede hacer 

mucho. De nosotros depende que sea bueno o no, que nos de vida o no. 

Sabemos de situaciones que se pueden solucionar o problematizar para 

mucho tiempo; de realidades que se pueden afrontar con caridad y 

decisión, o pasar de forma cómoda y evasiva; de temas que pueden 

construir nuestro futuro o hipotecarlo; de actitudes y comportamientos 

que atraigan nuevas vocaciones o "las espanten". Ojalá que todos los 

hermanos, cada uno desde su responsabilidad y servicio, seamos 

capaces de contribuir valiente y comprometidamente a que estos meses 

no pasen en vano, no sean inútiles. Animémonos y exijámonos 

caritativamente lo que podamos y debamos hacer por el bien y el futuro 

de nuestra Provincia, sin buscar justificaciones ni excusas personales o 

institucionales. Miremos la posibilidad de hacer algo bueno por 

nosotros y por la parte del Reino que Dios nos ha mandado cuidar. 
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33.   Querido hermano...:!hasta pronto! 
[Galería nº 46, Septiembre 1995] 

Después de conocer la noticia de la exclaustración temporal de 

nuestro hermano... y antes de ponerme a escribir este artículo, he 

dejado pasar un tiempo con el fin de no manifestarme desde mis 

sentimientos de dolor e impotencia, sino desde la serenidad y la 

confianza en que al final todo se solucionará y con la esperanza de 

que volverá antes de agotar el tiempo pedido. 

Si la autenticidad y la coherencia de vida de un fraile Capuchino 

no se mide por los títulos que tenga, ni por los cargo que 

desempeñe, ni por los apostolados que realice, sino por su amor a 

Dios, a san Francisco, a la Orden y a la Provincia, por su sencillez 

y servicialidad a todos los hermanos, por su disponibilidad y 

generosidad para los fieles que lo necesiten. Creo que, a pesar de 

sus limitaciones, nuestro hermano... ha sido, es y será siempre un 

buen fraile Capuchino. 

A veces me siento incapaz para comprender qué ha pasado. 

Mejor dicho, cómo se ha llegado y permitido que pasara lo que ha 

pasado. Si pienso bien, no lo entiendo y si pienso mal, no lo quiero 

entender. Cómo es posible que nuestro hermano... haya estado, 

durante estos dos años planteando, muchas veces, el problema a los 

superiores y dialogando intensamente sobre el mismo, incluso 

antes de formarse las nuevas familias, y quedarse todo en buenas 

palabras, en declaración de intenciones, en exhortaciones fraternas 

y espirituales, en fin, que de hecho casi nada, excepto al final, a 

partir de julio, cuando prácticamente la decisión estaba tomada, 

entonces sí que se le ha ofrecido todas las ayudas y ciertas 

soluciones. Y si algún hermano desea más información, 

fraternalmente se la puedo dar. Yo me pregunto: ¿Qué razones 
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existen para sacrificar a un hermano, antes que solucionar de 

verdad y para siempre el problema? ¿Cuántos en el pasado lo han 

sufrido, y lo peor, cuántos más tienen que sufrirlo? ¿Cuántas 

conversaciones, visitas, peticiones "oficiales", comisiones, etc. 

tienen que producirse para que se decida actuar eficazmente? ¿Al 

afrontar el problema se está pensando en el bien de la Provincia, de 

la fraternidad local y de la feligresía, o en satisfacer ciertos 

intereses personales? Son muchas las preguntas que me hago, y 

que, por desgracia, se quedan sin una respuesta clara y convincente. 

Pero aún hay algo más, y es que a nivel público, casi todos los 

fieles, adultos y jóvenes, conocen realmente cual es el problema, y 

no por este último episodio, sino desde hace muchos años. Son 

conscientes de nuestra forma de afrontar y solucionar los problemas, 

de nuestras actitudes y comportamientos, de los dimes y diretes. Y 

me pregunto: Con todo ese ambiente negativo que se va a crear, 

¿cómo hacemos la propuesta vocacional capuchina? ¿Cómo nos 

acercamos a los jóvenes, después de varios años de trabajo pastoral, 

para invitarles a ser capuchinos? ¿Qué modelos y ejemplos atractivos 

les ofrecemos para que se planten la vocación capuchina? Yo no sé 

cómo lo haré, pero sí que sé una cosa: no será fácil, no les podré 

responder a muchas preguntas y, a otras, aun con el dolor de mi 

corazón, tendré que darles la razón. Hermanos, rezad por ellos y por 

nosotros, pues nos estamos jugando el futuro de la Provincia. 

 

Querido hermano..., sólo decirte que descanses, que recuperes 

las fuerzas, que sigas rezando tan intensamente como lo has hecho 

en este tiempo y reavives así tu gran vocación de Capuchino. Y 

puedes estar tranquilo y con la conciencia en paz, pues tú has hecho 

todo lo que estaba de tu parte, y de eso varias personas somos 

testigos: has hablando con quien tenías que hacerlo y has 
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aguantando todo lo que has podido y más. Pero tú no eres una 

máquina, ni un funcionario, sino que eres una persona, un hijo de 

Dios y un buen fraile. Y por eso no queremos decirte ¡adiós!, sino 

simplemente un ¡hasta luego, hasta muy pronto! 

 

 

34.   ¿Nos merecemos las vocaciones que tenemos? 

¿Qué les ofrecemos? 

[Galería nº 47, Octubre 1995] 

En los últimos años el Señor está bendiciendo a la Provincia con 

un renacer vocacional, con un despertar de inquietudes vocacionales 

en los jóvenes. ¿Por qué tenemos nuevas vocaciones? Creo que por 

la real colaboración de todos los hermanos de la Provincia en la 

pastoral juvenil y vocacional. Pero especialmente, porque el Señor 

recompensa la actitud y el comportamiento honesto, eclesial y no 

proselitista que tenemos con los jóvenes que piden una orientación 

vocacional, y aunque en ocasiones, por ser fiel a eso, parezca que 

"perdemos una vocación", el Señor posteriormente nos regala, como 

un don de su amor, otra nueva vocación. 

Os confieso que en ocasiones hablando con un joven vocacionado 

he tenido un nudo en la garganta que no me dejaba hablar, y en otras, 

después de hacerlo, he llorado en mi habitación o en la furgoneta. 

¿Por qué? Por un lado, de alegría por ese nuevo joven que desea 

comenzar con nosotros un camino de acompañamiento y 

discernimiento vocacional. Y por otro, al preguntarme ¿viviendo y 

actuando, a nivel personal y provincial, de la manera que en algunas 

ocasiones lo estamos haciendo, somos merecedores de esta nueva 

vocación? A veces he respondido que sí, pero en otras, he dicho con 

todo el dolor de mi corazón y con lágrimas: !Señor, no nos 
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merecemos esta vocación! !Señor, nos estas queriendo, cuidando y 

mimando mucho más de lo que nos merecemos! !Señor, esto sólo se 

entiende a nivel de fe, pues de lo contrario es imposible!  

Sin ser pesimista ni utópico, sé que la Vida Consagrada tiene sus 

valores y limitaciones, pues está formada por personas con sus 

virtudes y defectos. Pero en concreto en nuestra Provincia, en cada 

uno de nosotros, ¿existe un deseo de renovación y autenticidad, o de 

acomodación y mediocridad? ¿Queremos afrontar e intentar 

solucionar los problemas fraternos, o los ocultamos con la actividad y 

los pactos de silencio? ¿Estamos dispuestos y disponibles para 

potenciar a la Provincia, o buscamos la forma de utilizarla para 

nuestros intereses personales? Cuando conocemos una nueva 

vocación ¿vemos en ella a un futuro hermano, o más bien la 

continuidad de una obra y la seguridad de ser cuidados cuando seamos 

ancianos? Yo os puedo asegurar que tengo, como decía San Francisco, 

una "esperanza cierta" en la capacidad que tiene cada hermano de 

reacción, de conversión, de oír la voz de la conciencia provincial, de 

ilusionarse y de querer reavivar su propia vocación y nuestra 

Provincia, y poder así ofrecer a las nuevas vocaciones una vida que le 

permita ser felices y entregarse a Dios, a los hermanos y al prójimo. Y 

esto es misión de todos, no de unos pocos, y para ello es 

imprescindible ser y vivir como Hermanos Menores Capuchinos. Pues 

de lo contrario, al igual que ahora el Señor nos bendice con nuevas 

vocaciones, puede dejarnos sin ellas, y luego no nos quejemos. 

Quisiera deciros a vosotros jóvenes, a las nuevas vocaciones, a 

nuestros nuevos hermanos: ¡ánimo y adelante! Si nosotros seguimos 

como Capuchinos es porque esta vida merece la pena y somos felices 

en ella. Vosotros, independientemente de lo bueno o malo, de lo que 

os guste o no de nuestra vida, lo único importante es que seáis fieles 

al Señor, comprometiéndoos y respondiéndole sólo a Él, pues así 



PARTE   I     ESCRITOS  FRATERNOS   Capítulo 3º   Reflexiones 

89 
 

vuestra vocación será fuerte y firme. Nosotros, los frailes, os 

agradecemos el habernos elegido como vuestros nuevos hermanos y 

vuestra nueva familia. Viéndoos, al igual que le sucedió a San 

Francisco con sus primeros hermanos, nuestra vocación se confirma 

y afianza, y nos animáis a seguir trabajando por reavivar nuestra y 

"vuestra" Provincia. Nosotros os ofrecemos lo que somos y tenemos. 

Y esperamos de vosotros que queráis ser verdaderos Capuchinos y 

que también nos ayudéis a nosotros a serlo.  

 

 

35.   "El superior como animador y acompañante" 

[Galería nº 48, Noviembre 1995] 

Hace unos días participé en el encuentro de superiores, pues 

estaba abierto a todos los hermanos, con el tema "El superior 

animador y acompañante de los hermanos en su camino formativo". 

Resultó muy interesante y rico, especialmente por la documentada y 

fraterna exposición del Hno. Aurelio L., Definidor General. No 

pretendo hacer un resumen de lo dicho, sino solamente compartir con 

vosotros mis sentimientos y conclusiones. En la medida en que se 

desarrollaba el tema, en mí crecía una doble sensación: en primer 

lugar, el sentirme confirmado y reforzado en mis ideas sobre el tema 

y ver que no andaba desencaminado. Y en segundo lugar, el sentirme 

esperanzado por confiar que el nuevo estilo de ser superior se irá 

aprendiendo y practicando poco a poco, pero cada vez más y mejor.  

No es justo juzgar el pasado con criterios del presente. Y esto 

también vale cuando reflexionamos sobre las actitudes y los 

comportamientos de los superiores de tiempos pasados. Cada época 

tiene sus características y sus circunstancias, y sólo desde ella 

podemos valorarla equitativamente. Ahora bien, la vida sigue y 
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evoluciona, y tenemos el deber moral de aceptar y asumir todo 

aquello que nos ayude a crecer y madurar como personas, cristianos 

y Capuchinos. Hoy día el ser superior no es fácil, y de ahí las pegas 

para serlo. Pues se ha pasado de una autoridad incuestionable y una 

obediencia ciega, a una autoridad dialogada y una obediencia 

caritativa. Y lógicamente los planteamientos son muy distintos, no 

sólo en los principios teóricos, sino especialmente en la práctica 

cotidiana de nuestra vida y actividad.  

El superior actual tiene que ser animador y acompañante de los 

hermanos, de la fraternidad y de la Provincia. Y aquí está el 

verdadero problema. Animar y acompañar puede resultar sencillo 

o complicado, ilusionante o deprimente, según se crea o no en ello. 

Sabemos que la vida está hecha de pequeñas cosas y detalles. 

Cuando pienso en la animación y en el acompañamiento, no pongo 

requisitos y metas altísimas, sino simplemente la cercanía y la 

valoración de los hermanos, la entrega y el servicio a ellos, la guía 

y el estímulo para vivir como Capuchinos. Y por eso el superior 

tiene que tener como primer y principal trabajo y dedicación dicha 

animación y acompañamiento personal, fraterno y provincial.  

El superior tiene que saber y querer potenciar lo bueno y 

positivo de cada hermano, y ayudar a aceptar y superar sus 

deficiencias y limitaciones. Pero la forma de hacerlo es empezar 

por valorar al hermano, su vida y actividad. Preocupándose por 

saber y estar cerca de él y de aquellas cosas que le interesan, 

ofreciéndole todo aquello que le de fuerzas e ilusión para seguir 

adelante. El superior es quien tiene que tomar la iniciativa y quien 

tiene que salir al encuentro del hermano, no tiene que estar 

esperando a que el hermano venga, pida, insinúe. Sé que en 

ocasiones dar el primer paso puede resultar difícil y complicado, 

pero es su misión y su compromiso, algo ineludible e insustituible. 
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Si el superior practica esto normalmente y no de forma ocasional, 

es cuando tendrá la suficiente fuerza moral para hacer entonces las 

posibles correcciones fraternas y podrá afrontar problemas 

personales o comunitarios. Dado que cuando un hermano se siente 

querido y valorado, le será más fácil escuchar y aceptar las 

correcciones y los consejos, y no adoptará una actitud a la 

defensiva, ni tendrá una opinión negativa y autoritaria de su 

superior. Sé que todo esto no es fácil, pero es algo irreversible, hoy 

día la sociedad, la Iglesia y la vida religiosa va por estos senderos, 

y nosotros no nos podemos quedar atrás o negarnos a ello. Desde 

aquí animo a los superiores a ser instrumentos de vida y confianza, 

de corrección y consejo, y todo ello con sencillez y cercanía. 

 

 

36.   "Bienvenido hermano Ministro General: 

te necesitamos" 

[Galería nº 49, Diciembre 1995] 

La visita del Ministro General John C. nos produce ilusión y 

expectación por lo que puede suponer para nuestra Provincia. El 

Definitorio provincial la está preparando cuidadosamente y nos invita 

a colaborar: "Se seguirá pensando y se comunicará oportunamente los 

detalles de esa visita y su programación, abiertos a cualquier 

insinuación o sugerencia de los otros hermanos". ("El Definitorio 

informa", Galería n.48, p.34). Y sigue diciéndonos que "se trata de 

una visita fraterna, de un fin de semana, de saludo y presentación, de 

mutuo conocimiento personal y directo entre los hermanos de la 

Provincia y nuestro Hno. General y de presentación de los lugares y 

de las diversas actividades que llevamos a cabo en nuestra 

Provincia." De ahí que no tenga que ser superficial y diplomática, sino 

más bien cercana, espontánea y sincera, pues es un compartir entre 
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hermanos. Dicen nuestras Constituciones en el n. 161,1 que "la visita 

pastoral de los superiores mayores prescrita por la Regla y el derecho 

universal, contribuye mucho a la animación de nuestra vida, a la 

renovación y a la unión de los hermanos." Y aunque sé que esta es 

una visita fraterna, no por ello tiene que ser inútil y vacía de 

contenidos. Al contrario, tal vez así puede contribuir, más y mejor, a 

aumentar los ánimos y a quitar los desánimos existentes; a potenciar 

la renovación y a sacarnos de la acomodación reinante; a reforzar la 

unión fraterna y a superar la desunión interesada.  

El Definitorio propone que los encuentros con el Ministro 

General sean así: "Un saludo y presentación de los hermanos, una 

entrevista larga en la que se expusiera brevemente la realidad de 

nuestra Fraternidad provincial, (quiénes somos, dónde moramos, 

cómo vivimos, qué es lo que hacemos, con quienes colaboramos...) 

y escuchar del Hno. Ministro General una visión panorámica del 

estado de la Orden en el mundo y acoger su estimulante animación 

y posibles recomendaciones" (Galería n. 48, p.34). Ciertamente que 

sólo disponemos de un fin de semana, y esto puede parecer poco o 

suficiente, según aprovechemos, mejor o peor, las muchas horas que 

él estará entre nosotros. Pues todos sabemos que cuando algo nos 

interesa de verdad, somos capaces de "exponer brevemente" en una 

"entrevista" pública o personal aquello que deseamos. Y lo que más 

deseo es que seamos capaces de decirle sinceramente a nuestro 

Ministro General la verdadera "realidad de nuestra Fraternidad 

provincial", es decir, todo lo bueno que tenemos y hacemos, pero 

también lo deficiente y preocupante. Y por lo tanto no quedarnos 

sólo en informes estadísticos, en mapas geográficos, en proyectos 

perfectos y en elencos de actividades y colaboraciones. Pues 

tendríamos la sensación del deber cumplido, pero también el 

convencimiento de haber perdido el tiempo y de haber 

desaprovechado la ocasión para que "su estimulante animación y 
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posibles recomendaciones" pudieran sernos útiles.  

Querido Ministro General, cuando fuiste elegido sucesor de San 

Francisco y animador nuestro, dijiste ¡Llamadme hermano John! 

("Información Capitular. Capítulo General de la Orden", Galería 

n.36, p.30). Pues bien, con todo mi respeto fraterno y sabiendo de tu 

gran experiencia de animación y gobierno como Ministro Provincial, 

Definidor General y presidente de la NACC (Galería n.36, p.1), 

quisiera decirte: ¡Hermano John, te necesitamos! Por favor, no te 

conformes con conocer la realidad de nuestra Provincia sólo a través 

de lo que te digamos por "escrito", sino también preguntando y 

conociendo lo que no se escribe. Y a ser posible no te informes sólo 

por medio de los que estamos aquí, sino también de los que están 

contigo allí, pues la distancia ayuda a la objetividad. Hermano John, 

necesitamos unas palabras tuyas, llenas de amor fraterno y libertad 

evangélica, que potencien nuestra vida provincial, que nos den 

fuerzas para seguir viviendo lo bueno que tenemos y afrontar de 

verdad nuestros problemas, que nos hagan recuperar las ilusiones por 

ser frailes, que estimulen nuestra disponibilidad y servicio, que nos 

inviten a la renovación y al compromiso por el hombre y el Reino. 

Hermano John, especialmente necesitamos unas palabras tuyas que 

iluminen nuestra conciencia para la búsqueda y la elección de los 

nuevos superiores, movidos exclusivamente por el bien y el amor a 

la Provincia y no por intereses personales.  ¡Bienvenido y gracias! 

 

 

37.   "Tendremos los que nos merezcamos" 

[Galería nº 50, Enero 1996] 

Soy consciente que escribiendo este artículo, con palabras claras 

y llanas, me crearé algunos problemas. Pero lo hago con todo cariño 
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y sencillez, y sin querer ofender o herir a nadie, pues el primero que 

tiene pecados y defectos soy yo. Estoy seguro que todos sabemos 

lo que voy a decir, aunque no estoy tan seguro que todos lo 

queramos oír o leer. Ahora bien, en estos momentos de mi vida, lo 

más importante es quedarme con la conciencia tranquila y en paz 

conmigo mismo y con el Señor, y el poder aportar mi grano de 

arena en la revitalización de la Provincia. Independientemente de 

lo que todo esto me pueda suponer y ocasionar.   

Estamos ya cerca del Capítulo Provincial electivo. En él 

elegiremos a los nuevos superiores para que animen y acompañen a 

los hermanos y a las fraternidades durante un trienio. Como es lógico 

y normal irán surgiendo "listas", y ante ellas cada uno de nosotros 

nos iremos decidiendo. Eso no me preocupa, al contrario, es señal de 

vitalidad provincial. Pero lo que sí me preocupa es pensar en los 

posibles motivos por los que actuaremos: por intereses personales y 

buscando el propio bien, o por amor a la Provincia y buscando su 

bien. A mi modo de ver, en los Capítulos electivos, existen dos 

criterios por los que se decide el voto: asegurarse el destino, el 

trabajo y los planes personales, o el buscar y comprometerse por una 

revitalización profunda y sincera de nuestra vida. El primero, supone 

sólo el voto a una lista y luego esperar la recompensa. Y el segundo, 

además del voto, supone una total y real disponibilidad y 

colaboración con los elegidos. ¿Cuál será el resultado? ¿Qué 

tendremos?: lo que nos merezcamos y queramos, aunque no sea lo 

que necesitamos y anhelamos de verdad, pero... 

Hermanos, si nos planteamos el Capítulo como la oportunidad 

de elegir a unos hermanos, para que posteriormente, nos aseguren 

un lugar, un apostolado, una comodidad, un no decirme nada, en 

definitiva, un dejarme hacer y vivir a mi gusto, creo sinceramente 

que estaremos preparando un futuro incierto y oscuro. Pues, por un 
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lado, nosotros mismos nos iremos acomodando, instalando y 

acumulando "dimes y diretes" para ser intocables. Y, por otro lado, 

con relación a los hermanos jóvenes y a las futuras vocaciones, les 

iremos enseñando y animando a vivir en la mediocridad, en la 

comodidad y en el "cumplimiento". Y luego no pretendamos que 

ellos vivan lo que nosotros no queremos vivir, ni que ellos actúen 

como nosotros no queremos actuar.  Ahora bien, hermanos, si nos 

planteamos el Capítulo como la oportunidad de elegir a unos 

hermanos, para que sin agresividad, sin revanchas, sin venganzas, 

sin querer acabar con todo lo anterior por "haberlo hecho otros", 

sin pretender hacerlo todo en dos días y agobiando, etc. pero que sí 

quieran, de palabra y de obra, estar cerca de cada hermano y de 

cada fraternidad; que quieran animarnos y acompañarnos en 

nuestra vida y actividad; que deseen decirnos, con caridad y 

firmeza, lo mucho que de bueno tenemos, pero también lo 

deficiente que vivimos; que quieran exigirnos, o al menos que lo 

intentemos sinceramente, vivir según nuestra vocación capuchina, 

etc. Y todo esto movidos, sólo y exclusivamente, por el amor a cada 

hermano y a la Provincia, asumiendo religiosamente los 

sufrimientos y los problemas que, con toda seguridad, un servicio 

provincial así les supondrá. Entonces sí que habremos encontrado 

el camino para reavivar y potenciar la propia vocación y la 

Provincia; aumentando en nosotros la ilusión por ser frailes y la 

esperanza en el futuro; viendo nuestras dificultades no como 

insuperables, sino como un estímulo para convertirnos y mejorar. 

 

En el próximo Capítulo no elegimos sólo un Definitorio, sino 

principalmente la forma de vivir y trabajar en los próximos tres 

años. Ahora estamos a tiempo de decidir, luego no nos quejemos. 

Animo, pues estoy seguro que podemos hacerlo bien. 
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38.   "Yo necesito un provincial que  

dialogue, ore y decida" 

[Galería nº 51, Febrero 1996] 

He titulado este artículo con un "yo necesito...", para dejar libertad 

y no obligar a que otros necesiten lo mismo que yo. Cuando pensamos 

en cómo tiene que ser el futuro provincial podemos caer en la 

ingenuidad de buscar el ideal, el que reúna todas las condiciones 

teóricas para ser un buen animador y acompañante de la vida de la 

Provincia y de los hermanos durante los próximos tres años. El único 

problema es que dicho hermano no existe en la realidad, pues todos 

tienen sus virtudes y sus defectos, y por tanto el provincial perfecto 

aún no ha nacido. Ahora bien, creo que lo mínimo que podemos 

buscar y pedirle al nuevo provincial es que sea un hombre de diálogo, 

de oración y de decisión. Me parece que no es pedir mucho si tenemos 

en cuenta que en sus manos estará, directamente la vida y actividad de 

muchos hermanos, e indirectamente la de miles de personas cercanas 

a nosotros. De ahí que tengamos que pensar muy bien la elección. 

Diálogo. Yo necesito un provincial que sepa y quiera dialogar con 

los hermanos, dedicándoles mucho tiempo, e interesándose de verdad 

por su vida y actividad; que esté sin prisas y sin carreras en cada 

fraternidad, pues sólo así podrá conocer su verdadera realidad, y todo 

ello independientemente de la "visita pastoral-canónica"; y que quiera 

mantenernos puntualmente informados de la realidad de la Provincia, 

pues excepto algunos temas muy personales, todos los demás asuntos 

son patrimonio de todos los hermanos. Sé que esto no es fácil y que 

tendrá problemas, pues tal vez algún hermano le cerrará la puerta y no 

querrá hablar con él, o en alguna fraternidad, en ocasiones, no será 

bien recibido. Pero su misión y su servicio es llamar y hacerse presente 

"setenta veces siete", es decir siempre. Y si dicho provincial quiere de 

verdad animar y acompañar a los hermanos, al final todo se arreglará, 
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pues en el fondo no somos tan malos.  

Oración. Yo necesito un provincial que sepa y quiera llenarse 

de Dios en la oración personal y comunitaria; que sea un hombre 

de fe a la hora de ver, juzgar y actuar; y que se sienta orgulloso y 

feliz por ser fraile capuchino, y más concretamente en la Provincia 

Capuchina de Valencia. Sé que todo esto no es fácil y que si se pasa 

diremos que es un "místico" y si no llega que es un "mundano", 

pero todos sabemos por experiencia que cuando se vive de verdad 

con un espíritu de fe eso se nota, se ve y se transmite. El provincial 

tiene que ser el primero en vivir el misterio de la fe y de la vocación, 

para que lo podamos ver como un instrumento de Dios y de san 

Francisco para la vida de la Provincia y de cada uno de nosotros. 

Decisión. Yo necesito un provincial que sepa y quiera decidir; 

que busque información y consejo en los hermanos sobre aquello 

que le ocupa; que quiera descentralizar las decisiones; que no tenga 

miedo a nada ni a nadie; que busque sólo lo que nos conviene y 

necesitamos; y que sea a la vez caritativo y firme en sus decisiones. 

Sé que esto no es fácil y que nunca decidirá a gusto de todos, pero 

alguno tiene que tomar decisiones, y para esto está el Provincial. 

Lo importante es que decida sin miedo a equivocarse, pues es algo 

humano, y si se equivoca que rectifique, que es de sabios, e incluso 

si es preciso que pida perdón, que es de cristianos. 

Para terminar, quisiera preguntaros: Un Provincial así ¿lo 

necesito solamente yo, o también otros hermanos? ¿De verdad que 

es algo imposible y utópico? No pretendo ponerle las cosas difíciles 

a los posibles candidatos, pero creo que es lo mínimo que podemos 

pedirle a un Provincial. Así que hermanos, cuando pensemos en un 

candidato, animémosle a aceptar y a ser un sencillo instrumento de 

Dios dialogando, orando y decidiendo. Y que el Señor nos ayude a 

saber elegir en el próximo Capítulo Provincial.  
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39.   "Soy un pecador, pero no tengo nada  

que ocultar" 

[Galería nº 52, Marzo 1996] 

Como bien sabéis desde el último Capítulo Provincial 

Extraordinario he venido escribiendo, en "Galería", todo lo que 

pienso sobre nuestra Provincia. Y también he hablado con muchos 

hermanos sobre las cosas que están pasando en ella. Cuando decidí 

no callarme, ni dejar que me callaran, era consciente y responsable 

de los muchos problemas que ello me crearía. Hoy día, aún soy más 

consciente y más libre, y, por lo tanto, pase lo que pase voy a seguir 

haciéndolo. Hace unos días un hermano me dijo (y después también 

otros hermanos): "Sí sigues así, irán a por ti. Tenlo por seguro". Y 

por si tenía dudas, a los pocos días, un seglar, que nos conoce y 

quiere mucho, me dijo (y después también otros seglares): "Si 

quieres seguir adelante te destruirán. Puedes quemarte y acabar 

fuera de la Orden. Piénsatelo muy bien". Queridos hermanos, esto 

que acabo de decir sé que es muy fuerte e incluso escandaloso, pero 

es la pura y cruda verdad, y pongo al Señor por testigo. Para mí no 

fue una sorpresa, aunque me dolió escucharlo, lo esperaba y lo tenía 

asumido desde hace meses, así se lo dije a varios hermanos. Con 

humildad y sencillez, y sin querer retar a nadie, os digo: no tengo 

vocación ni de mártir, ni de salvador, os lo aseguro; pero, también 

os aseguro, que "voy a seguir adelante". 

En la vida de la Provincia, es decir, de nuestra querida familia, 

están ocurriendo algunas cosas muy raras e inexplicables, al menos 

para mí. Ante las cuales la reacción o actuación es el silencio, el 

dejar pasar el tiempo, el no decir nada, etc. Yo me pregunto: ¿Es 

que no se puede hacer nada? ¿Por qué nadie puede o quiere hacer 

nada? ¿Es que la vida religiosa capuchina en la Provincia de 

Valencia es así? ¿Es que todos somos iguales? ¿Me tengo que dar 
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por vencido? Y si eso es así, ¿qué les ofrecemos a las nuevas 

vocaciones? Tengo que reconocer que en ocasiones me siento 

incapaz para comprender tanta pasividad y tanto... Pero me digo: 

¡NO, basta! Sé que la inmensa mayoría de los hermanos de la 

Provincia ni son, ni piensan, ni actúan así. Entonces, ¿qué hacer?  

Creo, queridos hermanos, que ha llegado el momento de decir 

¡Basta! ¡Hasta aquí hemos llegado! Es la hora de afrontar, clarificar 

y solucionar, con mucha caridad y con firmeza, algunos temas y 

actitudes que matan la vida de la Provincia y la vocación de 

hermanos.  Yo, no pretendo arreglarlo todo, ni mucho menos. Pero 

sí poner lo que esté de mi parte. Y para conseguirlo estoy dispuesto 

"a todo, incluso a perderlo absolutamente todo", menos mi 

vocación y la paz de conciencia ante Dios y conmigo mismo. Yo 

me he hecho fraile Capuchino para dar mi vida por Dios y por los 

hermanos, y no para vivir acomodado, instalado y chantajeado. Y 

que quede claro que esta es una decisión estrictamente personal, no 

soy enviado de nadie y no quiero ser nada en especial. Me 

conformo con ser una buena persona y un buen fraile. Como y 

donde los nuevos superiores quieran mandarme, sin ningún 

problema. No estoy apegado a ningún cargo, ni lugar. Y desde aquí 

y públicamente les digo que estoy totalmente disponible para servir 

a la Provincia, incluido por supuesto, nuestra misión de Guinea. 

Algún hermano me ha dicho: ¿De dónde sacas esa ilusión, 

esperanza y fuerzas para seguir luchando? La respuesta es sencilla. 

En primer lugar, porque ante Dios me considero pecador e indigno 

de la vocación que me ha dado. Y, en segundo lugar, porque ante 

los hombres reconozco mis fallos y defectos, pero no tengo nada 

que ocultar, esconder o avergonzarme. Y no tengo miedo a que me 

digan mis defectos, ni a pedir perdón. Pero tampoco tengo miedo a 

nada ni a nadie. La libertad y la paz interior que vivo al poder mirar 

al Señor con la "conciencia tranquila" y al no "venderme por un 
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cargo o un destino" es lo más grande que tengo y no lo cambio por 

nada del mundo. Sé que "irán a por mí", pero estoy tranquilo, pues 

cuento con la ayuda de Dios, de la Virgen María, de Francisco y 

Clara, y de nuestro Fray Carmelito. Y confío en que, a la hora de la 

verdad, algunos de vosotros también digáis ¡Basta! 

 

 

40.   "Desde orito con ilusión y esperanza" 

[Galería nº 54, Agosto-septiembre 1996] 

Después del lógico paréntesis de tiempo para podernos organizar 

y comenzar a vivir el nuevo trienio, vuelvo a escribir mi "reflexión", 

con el deseo de compartir con vosotros ideas, experiencias y 

sentimientos en esta nueva etapa de la Provincia. 

Quiero dedicar el primero de ellos a Orito, mi nueva fraternidad. 

Tal vez a algún hermano le extrañe este destino, así que me gustaría 

aclararlo. El hecho de traer aquí el postulantado y el centro de pastoral 

juvenil y vocacional fue por sugerencia y petición, al Definitorio 

Provincial, del anterior Maestro de postulantes y mía. Nosotros, cada 

uno desde su responsabilidad, veíamos preferible Orito, a pesar del 

estado del edificio, porque su cercanía de Alicante facilita la 

formación de los postulantes; por la vida que tiene este convento dada 

la afluencia de peregrinos y visitantes; y por ser casi el centro 

geográfico de la Provincia, y así facilitar los desplazamientos para las 

convivencias y entrevistas de pastoral juvenil y vocacional; y, además, 

gracias a la muy buena acogida de los hermanos que ya estaban aquí. 

Sólo nos resta decir que estamos contentos de estar en Orito. 

Antiguamente, en algún caso concreto, mandar a un religioso al 

convento de Orito significaba soledad, necesidades y casi un castigo. 

En estos últimos años las cosas han cambiado para bien; y según 
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parece, aún cambiarán mucho más en el futuro. Los hermanos que 

estamos aquí tenemos tiempo para todo; ese es el gran don de Orito: 

el tiempo. Tenemos tiempo para rezar, para trabajar, para escuchar y 

ayudar a las personas que vienen, para estudiar y formarse, para estar 

juntos, y también para acoger con alegría a los hermanos que nos 

visitan. De ahí que sea una bendición estar aquí. Los postulantes se 

sienten muy a gusto y se han adaptado con facilidad. Y, por otro lado, 

los jóvenes vocacionados que nos ha visitado, por ser también "Casa 

de Acogida", se han sentido bien y han encontrado lo que buscaban: 

unos religiosos y unos postulantes que los acogen y comparten su vida, 

con estrecheces y provisionalidad, pero con sencillez y normalidad. 

Ciertamente que las "piedras" son importantes, y confiamos que se 

arreglen pronto, pero la fraternidad lo es mucho más.  

El título "desde Orito con ilusión y esperanza" define mi actual 

estado de ánimo, y no sólo a nivel local, sino también provincial, 

aunque de esto ya trataré en otro artículo. Ante los nuevos servicios 

que me han confiado, aunque les tenga el lógico respeto y temor, 

los vivo con ilusión y esperanza. No quería ni eran aconsejable 

tantos, pero estaba disponible para lo que el Definitorio necesitase, 

y por eso los acepto gustosamente. Espero ser capaz y no defraudar. 

Una cosa me he propuesto: intentar hacer las cosas lo mejor que 

pueda y sepa, desde una clara y pequeña escala de valores y con 

mucha paciencia, pues sé que es para tres años, y creo que ni las 

utopías, ni las prisas son buenas consejeras. Pongo mi confianza en 

la ayuda de los hermanos, tanto para animarme como para 

corregirme, y en mi organización personal, pues como ya dije antes, 

aquí en Orito tengo mucho tiempo para emplearlo en la fraternidad, 

en los postulantes y en la pastoral juvenil y vocacional. 

Termino pidiéndole a Nuestra Señora de Orito y a San Pascual que 

interceda por todos nosotros, para que esta fraternidad sea un centro 

de formación, un instrumento vocacional y un lugar de espiritualidad. 
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41.   "Opción por la pastoral juvenil  

y vocacional " 

[Galería nº 55, Noviembre 1996] 

Al comienzo del curso suelo escribir algo sobre las vocaciones 

con el fin de recordar y animar este servicio pastoral, tan importante 

para nuestra vida. Entre los posibles temas a reflexionar, quiero 

referirme a uno, que os propongo como el centro de nuestro trabajo 

juvenil y vocacional del presente año, e incluso del trienio: "Opción 

por la Pastoral Juvenil y Vocacional". (Ver los documentos Vida y 

Actividad n. 7; y Plan provincial de PJV n. 6 ).  

"Dado que los jóvenes de hoy son el futuro y la esperanza de la 

sociedad, de la Iglesia y de la Orden..."  Ante esta realidad nosotros 

podemos estar muy contentos, pues en torno a nuestras 

fraternidades, y especialmente a nuestras parroquias, conviven más 

de un millar de jóvenes en grupos de confirmación y postconfirma-

ción, scouts, franciscanos, de oración, etc. De ahí que podamos ver 

el futuro de la Provincia con esperanza e ilusión. 

"Aun valorando las muchas actividades pastorales de los 

hermanos..."  Cada hermano se consagra al Señor y a la Provincia 

entregando su vida y prestando su servicio, sea el que sea. Y aunque 

el "imprescindible aún no ha nacido", es cierto que todas las 

actividades que realizamos son importantes y necesarias para 

extender el Reino de Dios y nuestra vocación capuchina. Por eso, no 

es justo valorar unas actividades a costa de criticar y rechazar otras. 

No caigamos en ver y valorar sólo lo que cada uno de nosotros 

hacemos en particular, sino tomar conciencia de que, sin la 

colaboración y la ayuda de todos, casi nada podríamos hacer. Nadie 

tiene que sentirse infravalorado ni arrinconado por su actividad. 

"Creemos que la Provincia debe hacer una opción clara y 
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preferencial por la Pastoral Juvenil y Vocacional."  Esta fue una 

decisión tomada por el III Capítulo Provincial Extraordinario de 

1995, con mucha valentía. Ojalá que no se quede en un "documento" 

más, sino que la pongamos en práctica. Mi reflexión quiere ser una 

invitación a hacer una escala de valores de todas nuestras 

actividades. Todas son buenas e importantes, pero tal vez imposibles 

de desarrollar todas con igual intensidad, pues ya lo dice el refrán: 

"quien mucho abarca, poco aprieta". Se ha comenzado el trienio con 

buen paso, potenciando en casi todas las fraternidades la pastoral 

juvenil y vocacional, al destinar a un hermano que pueda dedicarse 

especialmente a los jóvenes. Es un primer paso importantísimo. Y si 

añadimos a esto el buen ambiente vocacional que existe en la 

Provincia, creo que podemos estar esperanzados en nuestro futuro.  

"Esta opción implica que nuestra vida y nuestra palabra sean 

de verdad una propuesta vocacional sencilla, pero atrayente. Una 

vida entusiasmada con su propia vocación es la mejor pastoral 

vocacional.".  Este párrafo no necesita comentario; se explica por 

sí solo. Nos hace pisar tierra, dejando los documentos, para 

decirnos que sólo la vida llama a la vida, y que sólo viviendo y 

transmitiendo la alegría de ser Hermanos Menores Capuchinos es 

como otros jóvenes se plantearán la posibilidad de serlo. 

Ciertamente, es el Señor quien llama cómo, cuándo y a quién 

quiere, pero también es cierto que Él se vale de nosotros para ello.  

Hermanos, si entre todos somos capaces de hacer realidad, práctica 

y concretamente, en nuestra organización fraterna y apostólica, esta 

"opción clara y preferencial" por los jóvenes, sin abandonar ni 

descuidar por ello otras actividades, estoy completamente seguro que 

pronto veremos los frutos. Animo y adelante. 
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42.   "Pastoral juvenil y vocacional  

desde el cielo" 

[Galería nº 59, Abril 1997] 

En esta mañana de Pascua, y desde Orito, no dejo de acordarme 

de los hermanos Máximo G. y Salvador M., y también del Hno. 

Salvador G. Ellos están viviendo ya en plenitud la vocación a la 

que todos estamos llamados: la salvación y el amor de Dios. Ahora 

bien, quisiera hacer mención especial de los Hnos. Máximo G. y 

Salvador M., dado que ambos eran miembros de la Comisión 

Provincial de Pastoral Juvenil y Vocacional. Tengo delante el 

díptico de propaganda vocacional de 1997, en donde aparecen 

como coordinadores locales, y también aparecerán en la 

propaganda de 1998, ya hecha y en nuestro poder. De ahí que los 

recuerde constantemente y note su ausencia. No digo esto por 

cumplir, sino de corazón. Este artículo, sólo pretende agradecerles 

sus servicios vocacionales y pedirles que sigan trabajando por 

nuestra pastoral juvenil y vocacional desde el cielo. 

Hno. Máximo G., te recuerdo con tu sonrisa, con tu disponibilidad, 

y últimamente, con tu interés por los grupos de niños y jóvenes de 

nuestra de parroquia de la Sagrada Familia de Castellón. No es 

necesario hacer grandes cosas, sino pocas y bien. Y tú has estado 

haciendo algo esencial durante estos meses en Castellón: una 

presencia constante y cercana, llena de cariño y amor por los niños y 

jóvenes de nuestros grupos, y también por sus catequistas. Todos ellos 

sentían tu fraternidad, y la mejor prueba fue verlos emocionados y 

llorando, como si les quitarán algo suyo, algo importante en su camino 

cristiano. Por favor, no los dejes, sigue intercediendo por ellos desde 

el cielo, ellos necesitan de tu presencia, ahora espiritual y mística, pero 

más fuerte y eficaz pues estás cerca de Dios. Hno. Máximo, siempre 

te ilusionaba las posibles vocaciones capuchinas, siempre me 
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animabas y tenías una palabra de cariño, por favor no dejes de trabajar 

y colaborar desde el cielo en nuestra pastoral vocacional, sigue 

intercediendo por los jóvenes vocacionados, y especialmente por el 

que tú sabes, para que todos encuentren y sigan su propia vocación. 

Hno. Salvador M., tengo que reconocer que nunca hubiera 

pensado que te echaría tanto de menos y en tan poco tiempo.  Durante 

estos últimos años hemos hablado mucho de las vocaciones y de la 

pastoral vocacional, siempre me has acogido con tu característico 

"apretón" en mi brazo, eras la sonrisa y chistes, siempre religiosos, 

pero sobre todo, era tú ilusión por las vocaciones y ese servicio en el 

confesonario, lo que más me animaba a seguir trabajando. Bajabas 

al "Centro Vocacional" a saludarme, (al igual que lo hacías a otro 

hermano), eran gestos y actitudes que valen más que mil palabras, 

era la gota de vida y de presencia que estimulaba a trabajar un rato 

más. Hno. Salvador, padre "Almiñana" como yo te decía, por favor, 

sigue colaborando desde el cielo por las vocaciones, y también 

especialmente por el que tú sabes (él guarda tu rosario, el del 

confesonario), para que el Señor nos regale nuevos hermanos. Sigue 

desde el cielo haciéndote presente y animándonos, que no cese tu 

actividad espiritual y mística, para que todos los hermanos de la 

Provincia tengamos esperanzas en el futuro y en las nuevas 

vocaciones que el Señor nos dará.  

Escribiendo se me han saltado las lágrimas, es lógico. Dos 

hermanos me han preguntado, ¿estás constipado? Y he respondido 

no, es que me he emocionado escribiendo sobre Máximo y 

Salvador. Y qué bonito es poder llorar por dos hermanos, al igual 

que hicieron días pasados otros hermanos. Es signo de dolor y 

cariño por sus ausencias, y pensar que me faltarán cuando vuelva a 

sus fraternidades para hacer alguna convivencia o para hablar con 

algún joven vocacionado. Pero ellos me ayudarán. 
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43.    La Magdalena comparte su superávit económico 

[Galería nº 49, Diciembre 2003] 

¡Ha merecido la pena y estoy contento! Por fin he comprendido 

las razones del funcionamiento de la economía local desde 

noviembre-2002 hasta octubre-2003.  

Creo que “ha merecido la pena” nuestra viva de austeridad y 

sacrificio en la alimentación, la limpieza, la iluminación, etc., etc.; 

ha merecido la pena la sencillez en las fiestas y el suprimir la cuasi 

fiesta provincial; ha merecido la pena retrasar el encendido de la 

calefacción hasta casi el final del invierno pasado; ha merecido la 

pena vivir unos ejercicios espirituales penitentes como los de antes; 

han merecido la pena muchas de las cosas que hemos vivido, tanto 

los que estamos aquí, como los pocos que venís a vernos. 

 

Pero “estoy contento” porque todo ello ha servido para 

compartir con la Provincia el dinero que nos sobra y no gastarlo. 

Pues, además del 10% que ha sido de 1.143.450 pesetas (6.872´27 

euros), unas 95.287 pesetas al mes; hemos dado también nuestro 

superávit económico de 1.270.256 pesetas (7.634´39 euros), unas 

105.853 pesetas al mes, que se han entregado al Fondo Económico 

de la Provincia, en la llamada “Revisión Trimestral”. Es decir, que 

en total al mes hemos compartido unas 201.140 pesetas. 

Supongo que al igual que yo algunos hermanos encontraran 

ahora la respuesta a las preguntas que se hacían cuando venían a la 

Magdalena. ¡Con paciencia todo llega! 

Termino felicitando, por un lado, a pesar de confundir “salidas” 

con “gastos”, la gestión económica. Y por otro, la perseverancia y 

la resignación con que se ha vivido. 
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44.   La Magdalena: ¿mantenerla o mejorarla? 

 Para empezar este artículo, y con mi estilo de siempre, tengo que 

aclarar tres cosas: 

1ª) Sigo pensando y queriendo realizar el “Eremitorio 

Vocacional”, junto con otros hermanos; 

2ª) Estoy en Massamagrell por la gente del Barrio de la 

Magdalena y por ayudarles a conseguir una iglesia nueva, con 

locales y casa parroquial,  para ello haré todo lo que pueda y sepa 

(pronto lo comprobaréis); 

y 3ª) Me ofrecí al Provincial y al Definitorio para el cargo de 

Guardián de la Magdalena para ayudarles y con el objetivo (de ellos 

y mío) de mejorar el presente y el futuro de la Magdalena. Para esto 

estoy dispuesto y con muchas ganas de trabajar y de complicarme 

la vida si es preciso. 

He presentado a la Comisión, después de comentarlo 

“informalmente” con el Provincial y Definidores, el presupuesto de 

un proyecto para mejorar y adaptar el coro a los tiempos actuales y 

a las edades y necesidades de los hermanos. Y se ha respondido que 

aunque “el dinero no es problema” (¿?) se dice que ¡no! por el 

“escaso número de hermanos que vivimos en el convento y para no 

romper la estética del coro.” Acepto la decisión, aunque no la 

comparto, y por eso quiero hacer unas consideraciones: 

1ª) Las cosas que ya hemos mejorado y las que mejoraremos, no 

es sólo pensando en los hermanos que vivimos en convento de la 

Magdalena, sino también pensado en vosotros, en los que podéis 

venir y utilizarlas. Como por ejemplo las siguientes: ¡Ya! se está 

poniendo el ascensor, después de estar aprobado hace más de cuatro 

años, y lo está pagando la Curia, cosa que le agradecemos mucho. 
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¡Ya! funciona perfectamente la calefacción en donde se necesite y el 

tiempo que haga falta, ¡Ya! tenemos agua caliente inmediata en 

todos los aseos, así aprovechamos mejor el “agua para todos”. Si se 

quiere acondicionar la temperatura de la iglesia, a lo que la Comisión 

ha dicho sí y se lo agradecemos, es para la gente y hermanos que 

podáis venir a misas, bodas, encuentros, profesiones, etc.; y si se 

piensa en arreglar la zona de las convivencias es para las personas 

que puedan venir y también para aprovechar mejor el convento. 

2ª) Si queremos arreglar y acondicionar el coro, es pensando, 

ahora sí, en los hermanos que vivimos aquí, pero también en los 

que podéis venir, para poder rezar en donde siempre, pero sin pasar 

frío y sin sudar, pues los años pasan y el cuerpo se resiente. Y si no 

¡recordad algunos ejercicios espirituales! 

3ª) Las iniciativas que surjan, algunas ya aprobadas y esperando 

desde hace varios años, las iremos realizando poco a poco, con 

serenidad, con nuestros medios, y con los objetivos de mejorar el 

presente de los hermanos que ahora vivimos y de los que nos 

visitéis, y de preparar el futuro para todos. 

Y con respecto al argumento de la estética, dice un refrán: 

“Sobre gustos no hay nada escrito”. Y además recuerdo que cuando 

se restauraba el convento de la Magdalena, había hermanos que lo 

criticaban todo: las ideas, el estilo, el gasto, los cambios, etc. ¡Ah!, 

pero luego, yo, personalmente, les he oído y visto alabar las obras, 

los detalles, el gusto, las novedades, la tenacidad, el trabajo, etc. y 

casi apropiándose de la realización y de la idea (y eso que yo estaba 

delante…, qué sería en mi ausencia…).  

Hermanos, termino agradeciendo al Definitorio, y muy 

especialmente y de corazón al Hno. Cayetano, Ministro Provincial, 

toda la ayuda y el apoyo que de ellos he recibido hasta ahora, en lo 

personal y en lo material. Pero quiero recordarles los objetivos que 
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nos marcamos, y que motivaron mi disponibilidad y mi aceptación 

para este trienio en la Magdalena; ellos y yo los sabemos y los 

recordamos muy bien, y les pido, por favor, que los vayamos 

cumpliendo, despacio, pero sin pausa, con serenidad, pero sin 

excesiva burocracia. Yo necesito que me animen a trabajar más y 

mejor por el presente y para el futuro, y no sólo a “mantener y 

conservar”, pues para eso no quiero seguir siendo Guardián. Y con 

cariño y respeto para todos os recuerdo el refrán: “Es mejor ponerse 

una vez rojo, que cincuenta amarillo”. 

 

 

Hno. Pedro Enrique, Guardián de la Magdalena, por ahora. 

45.   “Mi opción, mi reflexión y  

mi disponibilidad-petición” 

Mi opción sobre cómo vivir. Hace ya muchos años, allá por mi 

adolescencia y después de superar mi natural timidez, opte muy 

conscientemente por vivir con un estilo abierto, compartiendo mi 

vida, mis ideas y mis cosas con los demás. Asumiendo el peligro 

de ser mal entendido, utilizado y atacado. Me siento muy orgulloso 

de haber mantenido dicha opción y con un resultado muy positivo. 

Pues tengo muchos amigos;  además, todos me conocen y saben lo 

que pienso, no escondo nada, sino que expreso libre y públicamente 

las cosas, asumiendo mis aciertos y errores. 

Últimamente he hablado y he escrito sobre la unificación, y lo 

he hecho con trasparencia, sinceridad y movido solamente por mi 

amor a la Provincia. Y nunca con doble intención, y mucho menos 

para encabezar el “bando del no” con la pretensión de aspirar a ser 

algo. Siento que alguno lo piense así, es señal que no me conoce. 

Yo, pensaré, hablaré y escribiré siempre que me dejen, para dejar 



PARTE   I     ESCRITOS  FRATERNOS   Capítulo 3º   Reflexiones 

110 
 

claro lo que yo digo; y no necesito que digan por mi lo que yo no 

he dicho ni pretendo. ¡En la vida lo importante no es tomar una 

decisión, sino mantenerla! 

Mi reflexión acerca de la unificación. Aunque estamos en el 

periodo de información para reflexionar y decidir. Por lo que 

sabemos me inclino por el no. Y no soy de los que lo diré, según el 

acta de la CIC, con “voces muy agresivas, ni críticas fuertes, ni 

manifestaciones llamativas contra la posible unión” Por eso, o lo 

diré serenamente; o me callaré y asumiré lo que decida la mayoría. 

Pues no es bueno que hablen siempre los mismos y los otros callen. 

¡Es cosa de todos! 

 No veo claro los motivos por los que tenemos que sacrificar a 

cuatro provincias, para crea una macro-provincia. Ni me convencen 

las supuestas ventajas que ello tendrá para salvar el carisma, si no 

hacemos antes, cada provincia, los propios deberes para renovar, 

reestructurar y mejorar nuestra vida capuchina. Y creo que el precio 

a pagar va a ser muy alto para un plan bonito pero teórico, 

carismático pero inconcreto, esperanzador pero irrealista. ¡Pido a 

Dios que nos ilumine y nos de honestidad! 

Mi disponibilidad-petición ante las “Tablas”. Teniendo claro 

que soy hermano de obediencia ante los posibles destinos, pero 

distinguiéndolos de los cargos, mi actitud hacía los nuevos 

superiores será doble: la primera, manifestarles mi total 

disponibilidad para ir a donde me manden. Pues para mí lo 

importante es ser y vivir como fraile, el lugar es secundario. ¡Lo 

puedo escribir en negrilla, pero no más claro, y además aquí, 

públicamente ante todos, que es mi estilo! 

Y la segunda, presentarles dos peticiones: 1ª) Abrir el “Eremitorio 

Vocacional”, en una nueva fraternidad, sencilla y actualizada 

[Aunque si no es posible, por el momento, os confieso que sueño con 



PARTE   I     ESCRITOS  FRATERNOS   Capítulo 3º   Reflexiones 

111 
 

ir, para aprender, al Eremitorio de la Valdivia de Paine, en la 

Provincia de Chile. Pero esta petición dependerá de otras 

circunstancias provinciales]. Y la 2ª) Quedarme en la parroquia del 

Barrio, de Massamagrell, con el principal objetivo de ayudar a 

construir la nueva iglesia y locales parroquiales multiusos, pues 

últimamente han cambiado y mejorado sustancialmente las 

posibilidades para hacer las obras [Aunque esta petición dependerá 

de cómo quede la nueva fraternidad de la Magdalena]. ¡Yo aceptare 

lo que me manden los superiores! 

 

 

46.   “Por si os sirve…” 

[“Punto de Encuentro”: nº18, 21 Abril 2010, pág. 16] 

 Todas las semanas los párrocos de la zona recibimos, desde la 

parroquia de un pueblo vecino, un borrador de homilía bajo el título 

de “Por si os sirve…” Pues bien, por si sirve a otros hermanos de 

alguna Provincia, comparto con vosotros una propuesta. 

 Hace unos días, en la Provincia de Valencia, hemos celebrado una 

Asamblea Provincial, (Elche 13-15 abril), sobre las presencias a 

mantener o cerrar en la misma. Yo propuse al Consejo de Presidencia 

una propuesta que rechazaron directamente sin presentar ni discutir; 

lo máximo que conseguí, insistiendo expresamente, es que fuese 

leída en público, y gracias. Aunque espero que aparezca en las actas. 

Siento que no sirviera para nada, pero yo, al menos, me quedé con 

mucha paz de conciencia. Ah! por coherencia personal, no voté nada 

en “secreto”, me abstuve siempre. Mi escrito decía así: 

Petición al Consejo de Presidencia, o similar, de la Asamblea 

Provincial del 2010, sobre el redimensionamiento de nuestras 

presencias. Si durante el desarrollo de la misma, llega el momento 
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en el que tenemos que votar acerca de la permanencia o supresión 

de nuestras actuales presencias, pido que se presente la siguiente 

propuesta, para que sea aceptada o no por los hermanos presentes: 

“La votación sobre la permanencia o supresión de cada una 

de nuestras presencias actuales tiene que ser nominal y en 

voz alta, hermano por hermano y presencia por presencia. Y 

quien vote que permanezca una presencia, o varias, supone 

e implica su personal disponibilidad a ir a dicha presencia 

si los superiores se lo piden.” 

 

Propuesta presentada por el Hno. Pedro Enrique Rivera Amorós. 

Os recuerdo que ni siquiera fue presentada, sólo leída y gracias. 

Y, ahora, yo me pregunto: ¿Estarán los hermanos que votaron, en 

secreto, mantener una presencia y cerrar la otra, disponibles para ir 

a dicha presencia si el Hno. Provincial se lo pide? ¡Seguro que sí, 

o no, o todo lo contrario!  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



PARTE   I     ESCRITOS  FRATERNOS   Capítulo 3º   Reflexiones 

113 
 

47.   Nuestro Titular está en el Sagrario. 

[eremitoriovocacional.com: Reflexionando con Fe, nº1] 

   Al escribir estas palabras, quiero presentarte mi vida de cofrade, 

para que veas mi amor y respeto a las Hermandades. En mi 

adolescencia pertenecí a dos Hermandades. Años después, ya de 

fraile, fundé tres pequeñas Cofradías y las acompañé diez años. Y, 

ahora, pertenezco a cuatro Hermandades, y de una soy su Director 

Espiritual. Por eso creo conocer un poco el mundo cofrade, al que 

quiero y admiro cada vez más, y me siento feliz de pertenecer. 

   Yo he visto muchas veces entrar en la iglesia a un hermano de la 

Hermandad e ir directo a rezar ante las Sagradas Imágenes de 

Nuestros Titulares del Señor y la Virgen. Siempre me impresiona 

y me hace unirme a su oración. Pues creo que eso es signo de amor 

y de confianza, cada uno a su manera, con sincero corazón y gran 

fe. Pero luego me surge una pequeña tristeza, cuando le reza a la 

imagen del Señor y, al terminar, se marcha sin más de la iglesia. 

Sin haberse dado cuenta de que ha rezado ante una Sagrada Imagen, 

y que se ha perdido la gran oportunidad de poder decírselo personal 

y directamente al Señor en el Sagrario. 

   Imagínate que vas a una habitación en donde está tu padre, o tu 

hermano o un amigo, y quieres hablar con él de algo importante 

para ti, para tu vida, para los tuyos. Pero tienes que elegir entre: 

hablarle a una foto o imagen de él, muy bonita y viva, pero solo una 

representación de él; o ir al otro lado de la habitación, donde, 

aunque hay una mampara que te impide verle físicamente, él está 

detrás escuchándote, de verdad, en realidad, aunque no lo veas. Tú, 

¿adónde irías, a la imagen o a él? Por favor, piénsalo despacio, y 

sobre todo en la diferencia que hay entre las dos posibilidades. 
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   Hermano, te recuerdo que amo y venero mucho a Nuestro Titular, 

a Él le rezo y le lloro, y le pido por todos. Yo también necesito una 

imagen para ver y tocar, sentir y emocionarme. Pero luego cuando 

me tranquilizo, y quiero hablarle directamente al Señor, me voy al 

Sagrario, pues sé que Él está allí, aunque yo no lo vea, pero Él sí 

me ve y me escucha personalmente. ¡Créetelo, es verdad! 

Pido al Señor, que, sin dejar de visitar y querer a la Sagrada Imagen 

del Señor, Titular de tu Hermandad, pudieras descubrir, aceptar y vivir 

lo maravilloso que es estar con Él, con Dios en el Sagrario, sin 

intermediarios, cara a cara, de tú a Tú con Él. Con humildad, pues somos 

pecadores, pero con amor pues eres su hijo, te quiere incondicionalmente 

y te perdona siempre. Hermano, te aseguro que luego irás a rezar ante su 

Sagrada Imagen de otra forma y manera, incluso con más sentimiento, 

más devoción, y tal vez con más fe. ¡Pruébalo y pásalo! 

 

 

48.   Amoris Laetitia: La alegría del amor. (AL),  

1ª Parte: Presentar y vivir el Matrimonio Cristiano hoy. 

[eremitoriovocacional.com: Reflexionando con Fe, nº2] 

El Papa Francisco en la AL ha dicho MUCHAS COSAS y MUCHOS 

TEMAS relacionados con la Familia y el Matrimonio. Y no es justo 

reducir toda su enseñanza al tema puntual y limitado de la posibilidad de 

“comulgar o no” para los matrimonios separados y “vueltos a casar”. 

   Como introducción quiero manifestar que creo: que la Iglesia es Santa 

y pecadora, con unas verdades dogmáticas  y otras de Fe y Costumbres; 

que Dios nos da el Papa que necesitamos en cada momento y “con 

potestad suprema, plena, inmediata y universal en la Iglesia, y que 

puede siempre ejercer libremente” (Derecho Canónico nº 331); que la 

última la norma de moral es la propia conciencia, recta y bien formada; 
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y que la Iglesia no juzga el fuero interno de la persona, donde nacen las 

opciones fundamentales, actitudes y actos: sólo Dios nos juzga. 

   El Sínodo de la Familia se ha celebrado en dos partes y con una 

amplísima participación: “Encuesta previa a toda la Iglesia; Documento 

de Trabajo para el Sínodo; Intervenciones en la Asamblea General del 

Sínodo; Trabajos por Grupos; Enmiendas al Documento; Propuestas 

nuevas; Votación de cada Propuesta; y las Conclusiones Finales”, 

aprobadas por una mayoría cualificada (no por una unanimidad 

innecesaria), y que son expresión del sentir de la Iglesia universal. 

Luego, el Papa Francisco las ha asumido, y junto con otras fuentes, ha 

escrito la Amoris Laetitia, en donde trata muchos temas. Por ejemplo, a 

nivel doctrinal sobre el matrimonio: “A la luz de la Palabra; Jesús da 

plenitud; Documentos de la Iglesia; Sacramento del matrimonio; 

Trasmisión de la vida; Familia e Iglesia; El amor en el matrimonio; 

Amor fecundo” (no sólo procreación, sino comunidad de vida y amor). 

Y, a nivel pastoral sobre la Familia: “Algunas perspectivas pastorales; 

Anunciar el Evangelio a la familia de hoy; La preparación al 

matrimonio y acompañarlo; Iluminar las crisis y la muerte; Fortalecer 

la educación de los hijos; Espiritualidad matrimonial y familia.” Y, es 

sólo, al final, cuando trata sobre “el acompañar, discernir e integrar la 

fragilidad” de los matrimonios separados y casados por lo civil, y el 

poder o no comulgar, que veremos detenidamente en la segunda parte. 

   El Papa nos anima a presentar el Matrimonio Cristiano desde unos 

principios irrenunciables: unidad (un hombre y una mujer) e 

indisolubilidad (para siempre), con amor y paternidad responsable. Es un 

ideal de vida irrenunciable, con sus valores y dificultades, pero sin rebajar 

sus exigencias. Resalta los beneficios humanos y espirituales, y las 

características del amor: “Amor cotidiano; Crecer en la caridad conyugal; 

Amor apasionado; y La transformación del amor”. El amor conyugal es 

reflejo del amor fiel de Cristo a su Iglesia, de ahí el sacramento. El Papa 
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propone, como la gran opción de la pastoral familiar, vivir el noviazgo 

con sinceridad y responsabilidad para contraer matrimonio con éxito y 

evitar futuras dificultades. Y, ante los fracasos matrimoniales, pide ver la 

posible de la nulidad del sacramento de manera sincera, sencilla y rápida, 

evitando sufrimiento a la familia y sin ser esto un divorcio camuflado.  

   En resumen: La AL presenta el ideal de vida del matrimonio desde la 

unidad, la indisolubilidad, el amor, los hijos y la responsabilidad. Y 

defendiendo los valores teológicos y pastorales que representan la unión 

fiel de Dios con la Iglesia, manifestada en el sacramento del matrimonio. 

 

 

49.   Amoris Laetitia: La alegría del amor. (AL),  

2ª Parte: Desde la Fidelidad hasta la Misericordia. 

[eremitoriovocacional.com: Reflexionando con Fe, nº3] 

El Papa Francisco no ha cambiado nada de la doctrina de la 

Iglesia Católica sobre el matrimonio: unidad e indisolubilidad. Lo 

que sí ha dicho es que a los matrimonios y a las familias en 

dificultades se les acompañe y ayude con gran Misericordia. 

   Ante los matrimonios en dificultades, hay que diferenciar entre la 

víctima y el causante en la crisis y la separación. Pues la responsabilidad 

y las consecuencias teológicas y pastorales entre la víctima inocente e 

involuntaria y el causante no es la misma. ¿Se puede rehacer la vida? 

¡Sí!  Y para ello se tiene que discernir, o sea, buscar y decidir con acierto 

la voluntad de Dios, con oración, sinceridad, sin escusas y 

justificaciones, sino buscando la solución desde la fe. La Misericordia y 

el Perdón de Dios es más grande que nuestros pecados, y Él lo da 

siempre a quien arrepentido se lo pide. ¿Dios Padre tendrá Misericordia 

de quien, víctima de una injusticia y arrepentido, le busca con sincero 

corazón? ¡Sí!  Recuerdo aquí un texto de mis Constituciones 
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capuchinas, y lo aplico a la Misericordia de Dios: “Lo máximo 

permitido y no lo mínimo necesario”. Eso es Amor Misericordioso, y 

no sólo el cumplimiento de la Ley. El Papa Francisco pide que los 

matrimonios en dificultades sean acompañados con caridad, 

compresión, estímulo, paciencia, y sin ser rechazados ni culpabilizados. 

Reconociendo que todos los casos no son iguales, y por eso las 

exigencias tienen que ser individualizadas y graduales, considerando los 

posibles atenuantes. Es aconsejable ser ayudados por expertos.  

   A los matrimonios separados y vueltos a casar “por lo civil” se les 

anima a hacer todo lo posible por una conversión de vida real, 

buscando la mayor fidelidad a la originalidad sacramental y a sus 

características. Buscando la máxima integración en la vida de la 

Iglesia, invitándoles a participar en todos los ámbitos pastorales y 

litúrgicos posibles. Pero en ocasiones es imposible esa conversión de 

“vuelta atrás” por estar ya muy consolidados y con hijos. Entonces 

se les anima a vivir una vida en castidad fraterna, aunque sea muy 

difícil, e incluso contraproducente cuando se vive con la persona 

amada y la sexualidad se entiende como un lenguaje de vida y amor: 

“y serán una sola carne”. Decisión que sólo depende de ellos. [A mí 

me da mucha pena que la vida cristiana se reduzca a cómo se viva la 

sexualidad, a una cuestión de sexo y cama. El matrimonio cristiano 

es mucho más que eso. Cuántos “importantes y poderosos de este 

mundo” llevan una “doble vida” y nadie les dice nada, y todos lo 

saben. ¡Que hipocresía!] El problema surge ante la posibilidad o no 

de participar plenamente en la Eucaristía recibiendo la Sagrada 

Comunión, cosa no imprescindible, pero si importante. La decisión 

final se deja a la experiencia personal y a la propia conciencia, pero 

después de un discernimiento sincero, prudente y exigente. Ah, el 

mismo Papa pide a los sacerdotes que no sean ligeros en autorizar y 

recomendar el recibir la Sagrada Comunión. 
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En resumen: La AL nos invita a ser realistas, reconociendo la 

fidelidad de la mayoría de los matrimonios, pero también la realidad 

de crisis y sufrimiento de algunos, y que no podemos ignorar ni 

excluir de la Iglesia. Y, a ofrecerles ayuda, para que vivan lo más 

cristianamente posible su vida matrimonial. Desde la Doctrina, pero 

sobre todo con gran Misericordia, “la máxima permitida y no la 

mínima necesaria” para cumplir con la “Ley”. ¡Dios es Amor! 

 

 

50.   Los niños, adolescentes y jóvenes son sagrados 

para “todos”: TOLERANCIA CERO. 
[eremitoriovocacional.com: Reflexionando con Fe, nº4] 

 Esta carta me compromete mucho por lo que voy a decir acerca 

de los abusos sexuales en la Iglesia y en las familias. Pero solo así 

puedo estar, hablar y mirar a los ojos con autenticidad a alumnos, 

profesores, personal no docente y padres.  

 En la Iglesia. Necesito deciros que siento vergüenza ajena. Estoy 

triste y escandalizado por las noticias de los abusos sexuales a menores 

cometidos por sacerdotes y religiosos, y encubiertos y permitidos por 

sus superiores durante años. Aceptando la presunción de inocencia de 

todos, he sufrido mucho al leer nombres y apellidos, cargos y 

responsabilidades. No me creo que todo sea mentira e invención de las 

víctimas. Por eso, lleno de dolor y rabia, solo puedo pediros perdón por 

el daño y el sufrimiento causado al pueblo de Dios en general y, en 

especial, a esos niños, adolescentes y jóvenes a los que les han 

destrozado la vida. Rezo por ellos para que lo puedan superar. Y me uno 

incondicionalmente al Papa Francisco, que pide para todos los 

abusadores y los encubridores ¡TOLERANCIA CERO!  

 “Jesús dijo: "Es imposible que no haya escándalos; pero ¡ay de 

quien los provoca! Al que escandaliza a uno de estos pequeños, más 
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le valdría que le ataran al cuello una piedra de molino y lo arrojasen 

al mar” (Lc 17 1-2).  La causa de los abusos sexuales a menores por 

sacerdotes y religiosos pederastas no es el celibato obligatorio o la 

homosexualidad. ¡Mentira! Eso podría afectar a quien tiene 

relaciones sexuales o tiene una “doble vida” pero entre adultos, no 

con menores. Quien lo hace con menores tiene una conducta grave 

que invalida absolutamente su posible vocación y por eso nunca 

debería haber llegado a ser sacerdote o religioso. Pero, además, es un 

sinvergüenza, un degenerado y un criminal. Y esto vale también para 

quien lo sabía y encubría por un falso “amor a la Iglesia”. ¡Mentira! 

 Lo injusto es que por culpa de unos pocos se descalifique y 

difame a todos los sacerdotes y religiosos que intentamos vivir 

fielmente, con esfuerzo y sacrificio, nuestra vocación de 

consagración a Dios y de servicio a todos. Nunca debemos olvidar 

que, sin merecerlo, “representamos” a Dios y a una religión. 

Tenemos que ser fieles a Dios y no escandalizar y alejar, por 

nuestra mala vida, a ninguna persona de Dios y de la Iglesia. Creo 

y predico la Misericordia de Dios, pero estos sinvergüenzas se lo 

ponen difícil, por no decir imposible, cuando es algo continuado y 

premeditado, encubierto y consentido. Esto no tiene nada que ver 

con el hecho de que todos somos pecadores, yo también.  

 Por desgracia, y aviso, esto no ha hecho más que empezar. 

Vamos a saber de muchos casos más en muchas naciones del 

mundo. No tenemos que desanimarnos, pero tampoco ir como 

“cruzados” defendiendo lo indefendible y justificando lo 

injustificable. Es mejor aceptar la realidad con humildad y 

humillación, y rezar para que no se repita nunca más pidiendo que 

las víctimas reciban toda la ayuda que necesiten, sea la que sea. 

 Después de decir lo que he dicho, me siento con fuerza moral 

para deciros también lo siguiente: 
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 En la familia. Está demostrado y muy documentado que la gran 

mayoría de los abusos sexuales a niños, adolescentes y jóvenes 

ocurren en la propia familia y con personas muy cercanas, aunque 

parezca imposible. Esto es así, basta que os informéis con sencillez y 

sinceridad. Y también ocurre con personas de nuestra confianza, en 

los colegios y en ambientes deportivos, culturales, etc. Por eso he 

titulado la carta: sagrados para “todos”. Por favor, con esto no quiero 

“poner el ventilador” o decir “y tú, más”, pero tampoco tenemos que 

mirar a otro lado, negarnos a ver la realidad y mucho menos 

encubrirla, pues estaríamos haciendo lo mismo que antes he criticado. 

El mayor peligro y las mayores posibilidades de abusos están muy 

cerca del menor, casi siempre en la familia, sin excluir otros.  

 Lo más importante para todos nosotros es el bienestar de vuestros 

hijos, sean niños, adolescentes o jóvenes. Tenemos que educarlos en 

una visión buena y responsable de la sexualidad. Sabiendo descubrir 

y rechazar cualquier abuso para que nos lo digan inmediatamente y 

poder ayudarlos, aunque en ocasiones esto es muy difícil para ellos: 

se bloquean y tienen miedo a no ser creídos. De ahí que tengamos 

que estar muy atentos y vigilantes ante cualquier síntoma que nos 

llame la atención, ante el sufrimiento o dolor que veamos.  

 Es importante también no caer ahora en la desconfianza familiar y 

con amistades o impedir que participen en actividades. Todos tienen 

derecho a la “presunción de inocencia”, pero ante cualquier alarma no 

penséis “eso no le puede pasar a mi hijo” ni descartéis a nadie por muy 

imposible que parezca. Por favor, pedidnos ayuda con absoluta 

confidencialidad. Y no olvidad que el problema de la pederastia y de 

los pederastas es de toda la sociedad, nos afecta a todos y todos somos 

“útiles y necesarios” para que nunca más pase. ¡Ánimo! 
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51.   El coronavirus, el Pueblo de Dios  

y el celibato obligatorio. 

[eremitoriovocacional.com: Reflexionando con Fe, nº5] 

 El titulo original de esta reflexión era “Es más importante el 

Pueblo de Dios que el celibato obligatorio”. Pero lo he cambiado 

por la actualidad y por una historia de estos días. 

 Por causa del maldito coronavirus se han cerrado muchas 

iglesias, privando al Pueblo de Dios local de celebrar y recibir los 

Sacramentos a los que estaba acostumbrado diaria o semanalmente 

con toda la “normalidad y el derecho del mundo” pues son vitales 

para el cristiano. Por eso los Obispos no querían suprimir las Misas 

públicas y otros encuentros eclesiales, argumentado la importancia 

y la necesidad de los Sacramentos. Pero incluso han sido muchos 

los fieles que los han pedido y casi “exigido” a sus pastores. De ahí 

la genial idea de poder participar espiritualmente en ellas a través 

de los medios de comunicación.  

 Pues bien, por desgracia, son muchos los cristianos en el mundo, 

incluida España, que no tienen la presencia “constante y cercana” de 

un sacerdote que les asegure la celebración diaria o semanal de los 

Sacramentos y ellos también tiene los mismos derechos que aquellos 

que sí los tienen “habitual, segura y abundantemente”. Y, además, son 

muchos los sacerdotes en nuestro país que tienen que celebrar los 

Sacramentos “corriendo” cada día o fiesta por estar solos para varios 

pueblos y parroquias, sin olvidar tampoco a los que están en tierras de 

misión, donde la presencia del sacerdote es algo muy extraordinario. 

 Dicho esto, y con respeto, me surgen muchas preguntas. Por 

ejemplo: ¿De verdad lo más importante para la Pastoral de la Iglesia 

es asegurar a todo el Pueblo de Dios el poder celebrar y participar de 

los Sacramentos? ¿Organizamos la Iglesia en función de la vida de 
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fe, expresada y vivida en los Sacramentos o en aspectos funcionales 

y administrativos? ¿Es justo anteponer “leyes humanas” a “derechos 

espirituales y sacramentales”? Confieso que tengo serias dudas. A la 

vez que acepto y obedezco las actuales normas de la Iglesia, pero con 

la fe y la esperanza de que el Espíritu Santo cuida y guía a la Iglesia 

discerniendo los “signos de los tiempos” para responder a las 

verdaderas necesidades del Pueblo de Dios. 

 Veamos algunas posibles soluciones pero sin entrar en 

profundidades teológicas y canónicas sino desde la pastoral y la 

Misericordia, pues hay argumentos para todos los gustos, sensibilidades 

y experiencias, y todas, tal vez, “justas y necesarias” pero diferentes. 

 1ª Nuevas vocaciones sacerdotales. En la actual Iglesia 

occidental vivimos una seria crisis vocacional y una gran 

preocupación por la escasez de sacerdotes aunque creo que Dios 

sigue llamando a jóvenes al sacerdocio. Otra cosa es cómo se hace 

la Pastoral Vocacional con ellos y el problema real del celibato 

“obligatorio”. Pero, además de eso, recordemos que antes de que 

esos nuevos sacerdotes puedan servir al Pueblo de Dios 

ofreciéndole los Sacramentos se necesitan muchos años de 

formación y de preparación. ¿Es justo esperar años hasta que 

lleguen sin buscar otras posibles soluciones más inmediatas?  

 2ª Ordenación de “viri probati”: hombres casados y de probada 

vida cristiana. El “Sínodo para la Amazonía” sugiere su ordenación. 

Valoro mucho esta posibilidad en sí como reconocimiento de un 

laicado adulto y responsable. Pero sin olvidar aquí también que esto 

supondría mucho tiempo en su formación antes de que puedan servir 

al Pueblo de Dios ofreciéndole los Sacramentos. ¿Es justo esperar 

sin buscar otras posibles soluciones? 

 3ª Recuperación de los “sacerdotes dispensados” [antes 

“secularizados”]. La gran ventaja que tenemos es que estos son ya 
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sacerdotes aunque no ejercen. No tenemos que esperar años, solo 

“un serio discernimiento”, pues el Sacramento del Orden es para 

siempre, “imprime carácter”, o sea, aquí hablo de poder “volver a 

ejercer”, y no de “crear nuevos”.  

 Está claro que yo las defiendo todas, pero especialmente la 3ª, 

por Misericordia para con los sacerdotes dispensados y por Justicia 

para con el Pueblo de Dios privado de los Sacramentos por una 

norma de derecho disciplinar obligada, pero que podría ser 

“opcional”. Intentaré explicarme de manera sencilla y práctica, 

aunque se podría hacer ampliamente. 

 1º Solidaridad con el Pueblo de Dios sin sacerdote. Creo que este 

es el punto más importante de mi reflexión pues habitualmente al tratar 

este tema se habla de dos cosas: del bien del celibato obligatorio y de 

los problemas que crean el recuperar a los sacerdotes dispensados. Y 

no digo que eso este mal, pero ciertamente que no es lo más importante 

si de verdad queremos buscar el bien del Pueblo de Dios y lo que 

necesita para facilitarle todos los medios humanos, espirituales y 

pastorales que le ayuden en la vivencia de su fe. Por desgracia, el 

maldito coronavirus ha hecho que muchos fieles habituados a tener 

todos los Sacramentos sin problemas y por eso no valorarlos 

adecuadamente, ahora, al no tenerlos, se han dado cuenta de verdad 

del gran regalo que ellos tenían y otros no. Por eso, es justo que en 

estos momentos nos acordemos de los miles y miles de hermanos en 

la fe que “habitualmente” carecen de los Sacramentos o de una 

celebración frecuente y pausada, e incluso ausentes en momentos y en 

acontecimientos significativos de la vida cristiana.  Por eso ruego a 

todos que al reflexionar sobre este tema se haga pensando solo y 

exclusivamente en el bien del Pueblo de Dios y en su derecho a los 

Sacramentos buscando todas y cada una de las posibilidades para que 

lo tengan realmente, con caridad y justicia. 
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 2º El valor al celibato, pero opcional. Algunos amigos recuerdan 

que estando yo en el grupo juvenil del colegio, con 16 años, y sin 

saber casi nada de religión, ya defendía con fuerza y convicción el 

celibato opcional. Pues ahora, sabiendo “un poco” y habiendo visto 

“mucho”, lo hago con más seguridad y valorando muchísimo a la 

inmensa mayoría de sacerdotes, pero no todos, que viven el celibato 

obligatorio con fidelidad, sacrificio y generosidad. Por eso, 

mientras la Iglesia no diga lo contrario, la capacidad de vivir el 

celibato obligatorio es un criterio de discernimiento vocacional 

para ser sacerdote “diocesano”, aunque no lo tenga como carisma 

personal ni sea imprescindible vocacionalmente hablando. Cosa 

que sí lo es para los sacerdotes “religiosos”, por asemejarse al voto 

de castidad, y ser un carisma personal imprescindible para tener 

una auténtica vocación a la Vida Religiosa.  

 Os voy a contar un hecho curioso y real: tenía un compañero de 

estudios en Roma que era diácono ortodoxo y quería ser ordenado pero 

como “sacerdote célibe”. Y esto le resultaba raro a su Obispo que lo 

mando un año a pensarlo despacio y bien pues era excepcional. He aquí 

la diferencia entre ser célibe como carisma o por obligación disciplinar.  

 Sé por la pastoral que este tema crea muchas dificultades a las 

posibles vocaciones sacerdotales y me pregunto: ¿Qué es más 

importante el Pueblo de Dios o la ley del celibato? 

 3º Los posibles sacerdotes dispensados “recuperables”. Por favor, 

lo importante no son los números, sino lo que significan. Hoy día 

hay unos 100.000 sacerdotes dispensados en todo el mundo, y unos 

10.000 en España. Lógicamente, son muchos los motivos que les 

llevaron a pedir la dispensa sacerdotal y también muchas las 

respuestas dadas. Unos están casados por la Iglesia con la 

autorización eclesial, otros solo por lo civil y otros sin casar o 

viviendo solos. Algunos están alejados de la Iglesia, otros dentro de 
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ella con gran entrega y comprometidos. Unos están rebotados de lo 

“oficial”, y otros en comunión con lo “oficial”. Unos con añoranza y 

deseo de “volver” y otros dicen “nunca más”. Es decir, hay tanta 

diversidad de experiencias como sacerdotes dispensados hay, pero 

todos sufrimos por esta situación tan negativa, tanto los sacerdotes 

dispensados como la Jerarquía eclesial y los fieles en general: es una 

realidad antigua, presente y, por desgracia, también será “futura”.  

 ¿Cuántos de estos sacerdotes dispensados podrían ser recuperados 

y volver a servir al Pueblo de Dios? ¿La Jerarquía de la Iglesia de hoy, 

pensando en el bien del Pueblo de Dios, puede “desaprovechar” a 

estos sacerdotes sólo por una norma de derecho disciplinar? ¿Por qué 

elegir entre el todo o nada, o sea, entre un sacerdote célibe que se 

dedique al cien por cien al servicio del Pueblo de Dios, cosa que no es 

verdad en todos, y el que no pueda dedicar nada por no aceptar el 

celibato obligatorio? ¿Es posible dedicaciones “intermedias”?  

 Pensemos ahora, por ejemplo y tirando por lo bajo, que del total 

citado de sacerdotes dispensados solo fueran en realidad la mitad, 

unos 50.000 y 5.000 respectivamente, y que de entre ellos sólo se 

recuperan la mitad, tendríamos casi “inmediatamente” unos 25.000 

y 2.500 sacerdotes al servicio del Pueblo de Dios al menos en la 

celebración y ofrecimiento de los Sacramentos. ¿De verdad nos 

podemos permitir el lujo de “desaprovecharlos”? ¡NO! 

  4º Cómo recuperar a los sacerdotes dispensados. “Lo cortés no 

quita lo valiente”, dice el refrán. Esto supone que el proceso de 

“recuperación” es para buscar el bien del Pueblo de Dios, y no por 

ningún otro interés humano y pastoral. Por eso es imprescindible 

hacerlo en un camino de discernimiento, caso por caso, entre el 

sacerdote que pide volver a ejercer y el Obispo diocesano respectivo, 

que sería el delegado de la Sede Apostólica, la única que puede dar 

el “rescripto” para volver a ejercer, pues ya era sacerdote. (CIC 293). 
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 Hacer dicho discernimiento en un clima de oración y gran 

sinceridad partiendo desde las causas por las que se pidió la dispensa 

del ejercicio del ministerio, siguiendo por la situación actual del 

solicitante y terminando en las motivaciones que le llevan a pedir el 

volver a ejercer el ministerio. Es importante evitar los extremos, o 

sea, por un lado, acoger a todos sin más por la falta de vocaciones o 

la urgencia pastoral y, por otro lado, la vuelta al ministerio sin 

auténticas motivaciones pastorales de servicio al Pueblo de Dios 

desde la comunión sincera con la Jerarquía eclesiástica. Y por 

encima de todo, buscando la voluntad de Dios expresada en los 

signos de los tiempos y en las necesidades del Pueblo de Dios. 

 Ah, la invitación a algún sacerdote dispensado para volver a 

ejercer el ministerio podría partir del Obispo diocesano, 

conociendo su historia, sus valores pastorales y su inserción y 

comunión con todo el Pueblo de Dios. Por favor, no dejemos 

siempre la iniciativa a los “ex”, todos somos “útiles y necesarios” 

y nadie sobra para construir el Reino de Dios. 

 5º La historia de un sacerdote dispensado y el coranovirus. [con 

permiso para contarla]. Hace unos días llamé por teléfono a un querido 

amigo y sacerdote dispensado, pues sabía que estaba en cuarentena 

por el coronavirus, y viviendo solo en su casa. Hablamos un poco y 

como de pasada me dice: “he celebrado”. Yo, en ese momento, no le 

dije nada pero luego le mande un sincero correo, animándole y 

diciéndole: “Me he alegrado mucho al oírte decir que has celebrado… 

para mí es tan válida y lícita como la mía: lo eres para SIEMPRE. 

Cuídate...”  Qué pena que este gran sacerdote no pueda celebrar y 

ofrecer los Sacramentos a otras personas aunque estoy seguro y 

conociéndolo bien, sé que “su celebración” fue en comunión con todo 

el Pueblo de Dios y pidiendo por los afectados por el coronavirus. 

Confieso que me sentí triste por la historia, pero, a la vez, muy 
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contento por la libertad de conciencia que Dios le ha dado. Yo, solo 

puedo rezar por él y que sea la voluntad de Dios. 

 Conclusión: El Pueblo de Dios tiene derecho a celebrar y a 

recibir los Sacramentos. Este tiene que ser el principal objetivo a 

conseguir por toda la Iglesia independientemente del lugar y la 

importancia de la iglesia local valorando en su justa media “una ley 

disciplinar y un bien espiritual”. Ambas cosas pueden ser 

compatibles y complementarias, el celibato opcional y carismático 

de un sacerdote célibe con otro sacerdote no célibe, sirviendo los 

dos al Pueblo de Dios en algo tan importante para la Salvación 

como son los Sacramentos. 

 

 

52.   “El Camino en positivo: Dios es Amor”.  

Carta fraterna a las Comunidades Neocatecumenales 

[eremitoriovocacional.com: Reflexionando con Fe, nº6] 

Comienzo con dos cosas muy importantes: mi experiencia y mi 

valoración del Camino. Y, para ello, en primer lugar, te saludo con un 

¡Querido hermano!  Sí, “hermano”, porque yo también estuve en el 

Camino varios años, y me ayudó mucho a crecer en mi fe, a amar a la 

Iglesia y a descubrir mi vocación capuchina y, también, a considerarme 

y sentirme un pecador, pero, y bendito “pero”, amado y perdonado por 

Dios, gratuita e inmerecidamente. Y, en segundo lugar, decirte que no 

soy “anti-Comunidades o anti-Camino”, al contrario, lo recuerdo y 

valoro con cariño, respeto y agradecimiento. Es más, siempre he 

defendido que los “hermanos del Camino Neocatecumenal” vivís muy 

comprometidamente la fe y el amor a la Iglesia. Creo que os lo tomáis 

todo muy en serio y muy radicalmente, y con una gran confianza en la 

Providencia Divina. De ahí que mi reconocimiento y valoración en 
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general sea muy positiva. Aunque también es verdad, y ya me pasaba 

cuando estaba en el Equipo Responsable de mi Comunidad, que hay 

algunas cosas que no compartía ni comparto, y hay otras que hoy día 

me preocupan mucho, pero espero “ser yo el que estoy equivocado”. 

   Hace tiempo que llevo pensando escribir o no esta carta. Un buen 

amigo, prudente y sabio, me aconsejó que no. Pero hoy, durante la 

oración, he sentido el impulso a escribiros, aunque sea muy breve, 

pues me gustaría hacerlo extensamente. Sé que me voy a crear 

problemas, eso quería evitarme mi amigo, pero siento la necesidad 

espiritual, ministerial y fraterna de deciros lo que os voy a decir, pero 

pensando las palabras y escribiendo desde el corazón y con todo 

respeto y cariño. Esta carta nace de mi experiencia como confesor 

durante más de treinta y cinco años y en muchos lugares. Creo que 

en la confesión es donde nos manifestamos con más confianza, 

sinceridad y libertad, pues sabemos que se lo estamos diciendo a 

Dios, y no al sacerdote. Como es lógico yo ahora no voy a desvelar 

el “Sigilo Sacramental”, aunque dicen que se puede decir, con 

prudencia y caridad, “el pecado, pero no el pecador”. Lo que me 

interesa deciros es algo sobre “vuestra vivencia de ser pecador”. 

   Está claro que no todos los hermanos del Camino se confiesan de 

lo mismo, ni con la misma gravedad moral. Pero sí que existe una 

vivencia espiritual y humana muy común, lógico cuando se comparte 

un mismo Camino. Pues bien, os digo, que en la mayoría de las veces 

que se confiesa un hermano (o hermana) del Camino yo sufro 

mucho, lo paso muy mal y siento dolor en mi corazón, y a veces hasta 

se me ha notado, y no es por el pecado confesado. ¿Sabes por qué? 

Por ver en su rostro y en sus palabras una profunda tristeza y un gran 

sufrimiento, un sentimiento de culpabilidad, una impotencia para 

hacer el bien y por considerarse malo y no valer nada o casi nada, y 

podría seguir diciendo muchas frases “negativas”. Es decir, una 
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descalificación en general de su persona, su vida, su familia, su 

vocación, etc. Esto es profunda y absolutamente injusto, poco 

humano y poco cristiano. Pues una cosa es pecar y ser pecador, y 

otra, muy distinta, es creer que uno no vale para nada y 

autodescalificarse por completo de una forma tan dura e injusta 

como a veces se hace, y menos viviendo en el Camino la fe y el amor 

a la Iglesia tan comprometidamente. Muchas veces, cuando el 

hermano ha terminado y se ha ido, he dicho: “Señor, esto es injusto”. 

   Hermano, ahora te pido, por favor, que no te fijes tanto en las 

palabras literales de “la siguiente confesión”, sino en los 

sentimientos y actitudes que manifiesta, aclarando que no todos se 

confiesan de lo mismo y ni de todos los pecados juntos. Cuando 

viene un hermano, sea adulto o joven, a confesarse, me dice, más o 

menos, los siguientes pecados: “juicios, ira, envidia, orgullo, 

soberbia, no poner a Dios lo primero en mi vida, no aceptar mi 

historia y revelarme contra Dios, no aceptar la cruz que supone mi 

marido o mi esposa, ser malo, ser un pecador miserable, esclavo del 

dinero y del pecado”, y a veces añaden: “porque en mi vida parece 

que reina y triunfa el Maligno, no valgo nada y todo lo hago mal.” 

Una vez me impresionó muchísimo oír a un seminarista decir: 

“soy un malvado”, fue como clavarme un puñal en mi corazón, por 

él mismo y porque Dios no elige a un malvado para ser ministro 

suyo, pero sí a un pecador arrepentido y perdonado. En estas 

confesiones se emplean palabras y conceptos muy duros que, en la 

mayoría de las veces, por no decir en todas, no reflejan la realidad 

moral de su pecado, pues para ser grave-mortal se “requiere plena 

conciencia y entero consentimiento.” (Catecismo de la Iglesia 

n.1859). Y, lo repito, menos aún en quien perteneciendo al Camino 

Neocatecumenal se toma las cosas con la seriedad y el compromiso 

como lo hacéis vosotros, a veces excesivo y obsesivo. Hermano, 
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todo eso va creando en el corazón y en el espíritu un poso de 

infelicidad, negativismo, culpabilidad, desánimo y escrúpulos, que 

hunde, desanima y mata. Siendo el Maligno el único que gana, y 

no Dios, y eso no puede ocurrir en vosotros, ni en el Camino. 

   Cuando dicho hermano ha terminado su confesión, entonces yo me 

pregunto: ¿Hablo o no? ¿Le digo algo o no? Al final, es como si Dios 

me dijera: “dile lo que tienes que decirle”. Y, aquí, Dios hace el milagro, 

no soy yo, y le pregunto: además de esos pecados ¿has hecho algo bien 

y bueno?, pues tú estás hecho a “Imagen y Semejanza de Dios”, según 

el Génesis, o sea, que es “Palabra de Dios” y no mía. Y eso significa 

que “en ti hay más bondad que maldad, más capacidad de hacer el bien 

que el mal”. Pues de lo contrario serías “imagen y semejanza del 

Maligno”, y eso en ti no es posible, pues has sido bautizado, rezas y 

participas en la Eucaristía y confiesas tus pecados. Tú eres y tienes que 

sentirte siempre una “buena persona y buen cristiano, y, que a veces, 

pecas.” ¿Sabéis cuál es su respuesta?, se emociona e incluso alguno llora 

de alegría y me dice: “nunca me han dicho que soy bueno y que puedo 

hacer el bien y cosas buenas.” Se queda desconcertado, pero alegre.   

Hermanos, es verdad que nosotros tenemos que esforzarnos en 

vivir auténticamente la fe, sin “rebajas ni recortes”, pero asumiendo 

que, por desgracia, antes o después, en una cosa u otra, volveremos 

a pecar. Es entonces cuando tengo que reconocerme pecador y sentir 

mi pecado, llorando de dolor por haber ofendido a Dios, al prójimo 

o a mí mismo. Pero recuerda siempre que el único Santo y Perfecto 

es Dios, y la Virgen María por un don divino, y que todos somos 

pecadores e imperfectos hasta el final de nuestra vida, el primero yo.  

Hermano, por favor, por el Amor de Dios, vive tu fe en 

“positivo”, reconoce tus debilidades y pecados, pero, y bendito 

“pero”, con alegría por ser hijo de Dios, amado y perdonado por Él, 

agradeciéndole todo lo bueno que pone en tu corazón y el bien que 
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vives y haces por su Amor. Eso es la vida del cristiano, la vida en 

el Camino Neocatecumenal, dando testimonio de vivir la fe con 

alegría, la esperanza con humildad y la caridad con obras. No se 

puede estar hablando casi siempre en las moniciones, ecos, 

homilías, anuncios y catequesis en “negativo”, del pecado y de ser 

pecadores, casi delincuentes humanos y espirituales, pues eso no es 

una “buena noticia” para nadie. Tenemos que proclamar la Buena 

Noticia de Jesucristo, que nos dio su Amor y su Salvación, sin 

negar por eso el pecado y el ser pecadores. Creo que si en el Camino 

Neocatecumenal se viviese y se anunciase en “positivo” arrasaría 

entre adultos y jóvenes, siendo una fuente de alegría para la Iglesia. 

Termino recordándote que Dios es Misericordia y Perdón, y que no 

ha venido al mundo para juzgarnos, sino para salvarnos a todos, y 

a ti también. Pido a Dios y a la Virgen que te bendigan y te ayuden 

a vivir tu “Camino en Positivo, porque Dios es Amor”. Muchas 

gracias por leer mi carta, y perdona mi atrevimiento al escribirla y 

si en algo te he ofendido. Y, si te ha sido útil y te ha ayudado, la 

puedes compartir con otros hermanos. ¡Gracias!  

Tu hermano, Fray Pedro Enrique, Capuchino. 
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Capítulo 4º  

PRE-UNIFICACIÓN 

 

 

 

ARTICULOS SOBRE LA UNIFICACIÓN  

del Hno. Pedro Enrique, publicados en Galería Digital (GD) 

 

 

53.  Otra Provincia [de Valencia] es posible. 

54.  Antes de la votación (no vinculante), queremos saber... 

55.  Los “deberes” de la Provincia ante la Unificación: 

  (Extracto literal del Acta nº 136 de la CIC) 

56.  “Nuevas estructuras y proyectos para salvar el carisma”: 

  (Acta nº 136 de la CIC, Madrid-El Pardo, 23 –XI – 2004)    
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53.   Otra Provincia [de Valencia] es posible. 

[Galería nº 101, Julio 2004] 

 La Comisión preparatoria de la Asamblea nos propuso el lema 

“Otra Provincia es posible”, supongo que para animarnos en nuestro 

trabajo. Dicho lema estaba escogido antes de conocerse la “secreta 

noticia” de la Unificación. Que, aunque “comienza a tratarse en la 

reunión de la CIC de julio de 2002”, aun no habíamos sabido nada 

de nada. Nos hemos enterado gracias a la Comisión y a Galería 

Digital. Y menos mal que se informó amplísimamente al inicio de la 

Asamblea y no al final, como una simple comunicación.  

 En esta reflexión, quiero decir que yo (y supongo que muchos 

hermanos) estoy por la labor de hacer todo lo posible e imposible 

para hacer realidad el lema: “Otra Provincia de Valencia es 

posible.” Yo me resisto a firmar el certificado de defunción de la 

Provincia de Valencia. Y no porque esté en contra de firmar el 

certificado de nacimiento de la Provincia de España, si alguna vez 

llega ese momento pues bien venido sea y aceptaremos la realidad. 

Pero de lo que estoy en contra es de que se haga de la manera que 

se propone: 1) deprisa y corriendo, pues dentro de 10 meses, en el 

próximo Capítulo Provincial, en abril del 2005, tenemos que 

manifestar nuestra intención de unirnos o no: “Se da por supuesto 

que se presentará al capítulo la propuesta de la unificación de la 

CIC o de las Provincias que lo deseen para que sea él [Capítulo 

Provincial] quien decida”. A mí me parece que decidir en 10 meses 

sobre más de 400 años de historia, vida y sacrificios, no está claro 

del todo; 2) con una información confusa y parcial, llena de buenas 

intenciones y opiniones personales, etc., pero dando ya por echo la 

unificación; 3) con mucha teoría bella y de libro, pero poco realista 

y muy en el aire; y 4) con unas motivaciones inadecuadas e 

insuficientes, pues, por ejemplo, los problemas vocacionales y de 
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formación no se resuelven con la unificación.  Sería una solución 

demasiado fácil para las Diócesis y las Congregaciones. Creo que 

somos muchos frailes de la Provincia de Valencia, que ante 

semejante desafío estamos dispuestos a trabajar por renovar, 

revitalizar, refundar, etc., etc. nuestra querida Provincia de 

Valencia, cada uno desde su realidad personal y con lo que pueda 

y sepa. Yo, no acepto que se me diga que ya que no podemos ser y 

vivir como Hermanos Menores Capuchinos en la Provincia de 

Valencia. Perdonar, lo dice más diplomáticamente: “dificultad de 

mantener el carisma capuchino en la CIC.”  

 Quiero dejar claro para todos, que yo aceptaré por obediencia, 

lo que decidan los hermanos en el Capítulo Provincial, así como a 

donde me manden los nuevos superiores. Pero también quiero dejar 

claro que mientras pueda mi voto, mi trabajo, mi ilusión y mi 

disponibilidad será para conseguir, entre todos, que “Otra Provincia 

de Valencia sea posible”. Yo, no estoy conforme con que me digan 

que la Provincia de Valencia tiene una enfermedad incurable, 

terminal, sin ninguna esperanza ni posibilidad de solución. Y que 

dentro de 10 meses, eso sí con toda libertad y bajo nuestra 

responsabilidad, con dicen en la Seguridad Social, tenemos que 

firmar el certificado de defunción, y que tenemos que empezar a 

preparar ya el funeral para no llegar tarde... Pero con un consuelo: 

no estaremos solos, otras Provincias de la CIC están igual. Creo 

que los problemas de la Provincia de Valencia, los tenemos que 

solucionar nosotros. Nosotros tenemos que hacer nuestros deberes. 

La unificación no es solución, pues iremos como “enfermos 

terminales” a morir acompañados por “otros enfermos terminales”. 

Aunque tendremos un funeral muy solemne. Todo esto me recuerda 

el problema actual de la “reproducción asistida” para transmitir la 

vida, que aplicándolo a nosotros me pide que: No dejemos morir a 

cuatro embriones vivos de más de cien años, para hacer nacer 
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artificialmente, y espero que sin manipulación genética, una nueva 

criatura que “solucione todos nuestros problemas”. Esos problemas 

que no queremos solucionar y buscamos la complicidad de los 

otros. Creo que primero debemos trabajar todos y cada uno de 

nosotros por solucionar los problemas de nuestra querida Provincia 

de Valencia, “hacer nuestros deberes” y reanimarnos. Eso sí, 

impulsando al máximo la colaboración con la CIC. Y si luego, 

dentro de muchos años, se presenta otra realidad, entonces la 

asumimos. Pero así, deprisa y sin intentarlo de verdad, ¡NO! 

 

 

54.   Antes de la votación (no vinculante),  

queremos saber... 

[Galería nº 110, Octubre 2004] 

 Tengo que reconocer que la historia de la unificación es muy 

dinámica y viva. Cada documento, cada reunión, cada información, 

etc. ofrece algo nuevo. Con el único fin de que todos y cada uno de 

los hermanos de “la base” lo podamos entender más y mejor, 

haciéndolo, así como algo de todos, y que no sea algo decidido e 

impuesto “desde arriba”. Por todo ello me atrevo a pedir la máxima 

trasparencia, información y claridad en este “posible iter de la 

posible unificación”. Pues lo que está en juego afecta a todos y para 

siempre. Seguro de que así será doy las ¡Gracias!, de antemano, a 

quien corresponda. 

 Me parece interesante la propuesta de la metodología a seguir, 

por lo menos, se ha frenado un poco el ritmo, y se han dejado 

algunas prisas innecesarias, que provocaban malos pensamientos. 

Todo el proceso se ha dividido en tres etapas, que ya iremos viendo 

detenidamente en otro momento. En esta ocasión me quiero centrar 
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en la primera, y en ver de que forma todos podemos ayudar a su 

desarrollo. En la 1ª etapa, que durará desde el 3-6-2004 hasta los 

Capítulos provinciales del 2005, se sugieren dos contenidos. 1) 

Animación: provincias y Encuentros de Superiores locales, y 2) 

Preparación del “material” para los Capítulos del 2005 por parte de 

los Ministros Provinciales.  Ciertamente que en ambos puntos 

tenemos que colaborar todos los hermanos de la Provincia con los 

Superiores, pues la animación de la misma afecta a todos. Pero tal 

vez en el segundo punto, en la preparación del “material” podemos 

ser especialmente útiles al Ministro Provincial, pues entre tantos 

materiales a preparar para informar a los capitulares, también esta 

el de la “posible unificación”. Creo que al ser este un tema tan 

amplio y complejo, y para no perdernos en doctrinas generales, en 

principios fundamentales, en factores que inspiran y motivan la 

unificación, etc., etc., que por otro lado todos sabemos. Tal vez, 

sería muy útil el que pudiera responder a las inquietudes e 

interrogantes que tenemos los hermanos sobre la “posible 

unificación”, y de las que se habla y se pregunta en las 

fraternidades, pero sin obtener respuestas. No pretendo que nos dé 

respuestas perfectas y completísimas a todas y cada una de las 

cuestiones, pero sí al menos, unas “posibles respuestas” concretas 

y prácticas sobre unos “posibles temas y problemas”, o dicho más 

suavemente sobre “materias, sectores...”. Y si no se tiene, es 

preferible decir que “no se tienen” claramente y sencillamente, que 

no pasa nada de nada. Pero por lo menos lo sabemos.  

 A modo de ejemplo me atrevo a lanzar algunas preguntas, 

esperando que en el próximo Capítulo Provincial, antes de la 

votación “no vinculante” sobre la “posible unificación” se responda 

para que todos y cada uno de los hermanos sepamos que supone y 

a que nos comprometemos con nuestro voto. Dejando claro, como 

ya lo hice en otra ocasión, que aceptaré fraternalmente el resultado: 
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- El Hno. Jhon C., Ministro General, dijo en la reunión de Sevilla 

(Cfr. Galería Digital nº 96, pg. 58): “Es evidente que en un proceso 

de este tipo no se trata de mezclar hermanos como si fueran piezas 

de ajedrez y, por tanto, habrá que decir a los hermanos más 

ancianos que no van a experimentar grandes cambios cuando se 

lleve adelante el proceso de unificación”, pregunta: ¿A partir de 

qué edad los hermanos pueden ser cambiados dentro de la nueva 

Provincia de España? ¿Con que criterios se harán los cambios?   

- El Hno. Aurelio L. manifiesta sus impresiones personales acerca de 

la situación de la CIC  (Cfr. Galería Digital nº 96, pg. 62),  destaco 

entre otras: 1) “Disminución de vocaciones y profesiones”, pregunta: 

¿Por estar unificados vamos a tener más vocaciones, profesiones y 

perseverancia?; 2) “Dificultad en mantener el carisma capuchino”, 

pregunta: ¿Es suficiente la unificación para mantener mejor el 

carisma capuchino?; 3) “Envejecimiento de los hermanos con todo 

lo que esto conlleva”, pregunta, ¿Si la media de edad es ya de 65,34 

años, jubilados, con la unificación vamos a rejuvenecer y solucionar 

“lo que esto conlleva”?; 4) “Posibles dificultades económicas en 

algunas provincias”, pregunta: ¿Cómo se va a organizar y 

desarrollar la nueva economía provincial? ¿Etc., etc.? 

- Dice nuestro Definitorio Provincial en Sevilla (Cfr. Galería 

Digital nº 96, pg. 66): “La Provincia de Valencia ya no puede, ella 

sola, acompañar nuevas vocaciones, y si no hay posibilidad de 

realizar este acompañamiento, nos estamos cargando el futuro”, 

pregunta: ¿El problema de la formación en la Provincia de 

Valencia solo se puede solucionar con la unificación? ¿Por qué 

hemos llegado a esta situación formativa? 

- Y la pregunta fundamental y decisiva: ¿Para que la unificación? 

Para ser santos y buenos Capuchinos, no hace falta unificarnos; y 

para sobrevivir más y mejor tampoco, pues entonces ¿para qué? 
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 Para terminar dos sugerencias. La primera, al director de Galería 

Digital: Se podría abrir una nueva sección en donde todos los 

hermanos puedan expresar su opinión, inquietudes, esperanzas, 

preguntas, etc. acerca de la “posible unificación”, dado que nos 

queda poco tiempo para decidir, aunque no vinculante, sobre el 

futuro de nuestra querida Provincia de Valencia.  Y la segunda, a 

todos los hermanos de la Provincia: Invitaros a dar a conocer, en 

Galería Digital, vuestra opinión e inquietudes sobre la “posible 

unificación”, escribiendo artículos y reflexiones, aunque no sean 

perfectos, yo tampoco lo sé hacer bien, pero se me entiende todo 

que es lo importante. Pero especialmente os animo a mandar 

vuestras preguntas, esas que te haces y haces a otros hermanos, 

aunque no pongas citas de documentos, pero que si quieres que te 

respondan antes de votar en el Capítulo. ¡Ah!, y si a alguno le 

cuesta escribir que llame por teléfono al director (Hno. Víctor) y le 

diga su pregunta de viva voz, él que es un hombre fiel y discreto, 

sabrá escribirla con claridad y sencillez.  

 

 

55.   Los “deberes” de la Provincia ante  

la Unificación. 

[Galería nº 119, Enero 2005] 

“Extracto literal del Acta nº 136 de la CIC” (Cfr. GD 117) 

 Informar claramente que los Provinciales y Definitorios están a 

favor de iniciar este proceso que, como ya se apuntó, no viene ni 

vendrá nunca impuesto desde arriba, desde la Curia General, que 

deja siempre libre a las provincias para ellas decidan lo que creen 

más conveniente. 
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1. ¿Qué impresiones existen en las distintas provincias sobre el tema? 

 En general, por lo que se pregunta en las provincias no es tanto 

por la unión, sino cómo será, qué problemas pueden seguirse de 

ellas, qué consecuencias tendrá... 

2. ¿Cuáles serían los problemas o dificultades que encuentran los 

hermanos ante este tema? 

Se preguntan algunos qué ocurrirá con el patrimonio que la 

institución ha ido acumulando a lo largo del tiempo. 

Supondría el cierre de casas y abandono de presencias. Aunque 

esto habrá que hacerlo, con fusión o sin ella, por las mismas 

circunstancias en que las provincias se van encontrando. 

La participación de los hermanos en proyectos comunes 

interprovinciales supondrá que su participación en la vida provincial 

disminuirá, obligando a lo que se señalaba en el punto anterior. 

Existe temor ante los retos que el nuevo horizonte, hacia el que 

se camina con la unión de provincias, nos puede plantear. 

Que los problemas y dificultades existen, haya o no unión de 

provincias. Son problemas de tipo provincial y no se pueden 

convertir en argumentos contra el proceso iniciado. La dificultad 

del envejecimiento de los hermanos o de posibles destinos existe 

en las provincias. El problema principal es responder a la pregunta: 

la unión ¿para qué? Evidentemente no se trata de hacerla para 

mantener todo como está. Por lo mismo, cada provincia, durante el 

proceso que lleva a la unión, deberá ir haciendo la reestructuración, 

determinando el tipo de presencias que habrá que mantener... La 

unión debe ser para hacer algo nuevo, para llevar adelante 

proyectos comunes que necesitarán de hermanos válidos. 
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3. ¿Cuáles podrían ser las líneas básicas de una presentación, 

“suficiente y convincente”, del tema a los hermanos? 

Hay que presentar a los hermanos la situación real de la 

provincia con datos suficientes que ayuden a ver la necesidad de 

iniciar algo nuevo entre nosotros para mantener no las 

estructuras, sino la pervivencia del carisma capuchino en 

nuestras circunscripciones. 

Tenemos que ayudar a los jóvenes que viven con nosotros para 

que realicen su vocación desde estructuras nuevas sin querer 

encerrarlos y aplastarlos en los horizontes que siempre hemos 

llevado entre manos. 

Los problemas con que nos encontramos son comunes. Si cada 

provincia pudiera solucionarlos por sí misma, lo haría. Como esto no 

es posible, es preciso aunar esfuerzos para buscar soluciones 

conjuntas. 

Otro punto importante que se plantea es la posibilidad de hacer 

una votación sobre el tema y en la que, dado el carácter atípico de 

nuestros grupos (muchos mayores y pocos jóvenes), el resultado 

fuera negativo. ¿Qué se debería hacer entonces? Parece que, 

respetando los derechos de todos, habría que dar más peso a los 

elementos más dinámicos. 

4. Una primera reflexión sobre el campo o campos en los que se 

debería comenzar a trabajar en el próximo trienio. 

Si se aprueban estas fraternidades interprovinciales en los 

capítulos, habrá que prever, antes de ellos, los hermanos que serán 

liberados para llevar adelante este proyecto. 

A la hora de señalar campos concretos para comenzar a ponerlos 

en marcha, existe una cierta coincidencia en señalar la Formación 
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Inicial (especialmente el postnoviciado), la Formación Permanente 

y la Pastoral Vocacional como sectores primeros, a los que se 

podrían añadir otros, como el cuidado y atención de los hermanos 

mayores y enfermos. Habría que formular un proyecto concreto y 

marcar las fraternidades que los sostengan y lleven adelante y 

lugares donde se realizarían. La importancia de comenzar por la 

Formación Inicial nos la señala el hecho de que en ella comenzarán 

los nuevos candidatos a vivir el horizonte de la unión y, cuando 

terminen se incardinarán en la provincia unida. 

En relación con este punto, alguien señala que el postnoviciado 

interprovincial habría que intentar llevarlo adelante, aunque no 

hubiera fusión de provincias, por razones de pedagogía, de 

fraternidad, de formación. Y, completa otro hermano, como esto es 

competencia de los Definitorios, sería una manera de implicarse 

positivamente facilitando el proceso de unión de las provincias. 

Líneas básicas de una presentación suficiente y convincente a los 

hermanos: 

Hacer ver que no somos propietarios del carisma capuchino, 

sino sólo servidores. Por lo mismo no hemos de buscar la 

supervivencia de las provincias, sino la vitalidad del carisma. 

No obviar el estado de necesidad que nos ha colocado en el 

punto en que estamos. Cierto que ese estado de necesidad no lo 

sienten igual todas las provincias, pero parece que la solidaridad es 

más llamativa y perceptible por todos. De esta forma, necesidad y 

solidaridad caminarán unidas. 

Mirar más allá de las propias fronteras. Estamos en una situación 

grave, aunque algunos prefieran morir solos a unirse a los demás. 

Desarrollar una “eclesiología del corazón”, sabiendo que habrá 

resistencias, pero sin olvidar que esas mismas resistencias se dan y 
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darán también en las provincias. Deberá insistirse en que cada 

provincia tendrá que ir adaptándose a la nueva realidad, reconvirtiendo 

presencias, reorganizando patrimonio y economía..., aunque esto se 

tendrá que hacer con unión o sin unión. 

Revitalizar estructuras de futuro, potenciando las energías no para 

ayudar a morir, sino para dar vitalidad al carisma. En la CIC ahora 

todavía es tiempo oportuno. Hay que ofrecer horizontes a los pocos 

jóvenes que tenemos, no intentando meterlos en los esquemas de 

siempre, sino dándoles la oportunidad de comenzar nuevos proyectos. 

Si no iniciamos ahora este proceso, quizá lleguemos a él tarde y sin 

posibilidades de revitalizar el carisma. 

Asumir que la Orden puede ayudar a llevar adelante proyectos 

nuevos, pero no podrá asumir las carencias de las cuatro provincias, 

es decir, prestará ayuda a un proyecto común, pero no a cuatro 

proyectos aislados. 

Ayudar a los hermanos a mentalizarse sobre los datos que tenemos: 

estadísticas de edad, situación concreta de las personas, a pesar de las 

edades... Una mentalización correcta puede ser sanante para todos. 

Proyectos comunes a realizar. 

Se apunta que no deben ser muchos, que habrá representación de 

las cuatro provincias en cada fraternidad interprovincial, aunque el 

proyecto no puede venirse abajo porque falte uno. Han de servir 

para volver a encender la mecha que ahora está sólo humeante. 

Supondrán evidentemente el replanteamiento de las actividades 

que las provincias tienen, exigiendo en algunos casos el prescindir 

de algunas que se han ido acumulando a lo largo de los años. 
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Otros aspectos destacados por los grupos: 

¿Cuántos años podríamos vivir como provincias independientes 

viendo nuestra realidad y nuestra disponibilidad? 

Dada la edad media, disponibilidad, enfermedades, falta de 

vocaciones..., ¿cuánto tiempo resistiremos? 

¿Estás dispuesto a participar en algún proyecto común de la CIC?... 

Madrid-El Pardo, 23 de noviembre de 2004-11-25  

 

NOTA: Yo solo he seleccionado, subrayado y resaltado frases, 

pues “a buen entendedor sobran palabras”. 

Os deseo a todos un feliz año 2005 y una feliz “antes, durante y 

después unificación”. 

 

 

56.   “Nuevas estructuras y proyectos  

para salvar el carisma” 

 (Acta nº 136 de la CIC, Madrid-El Pardo, 23 –XI – 2004)   

[Galería nº 121, Ene. ´05] 

 

ACTA nº 136 DE LA CIC, Madrid-El Pardo, 23 de noviembre de 

2004  (Cfr. DG 117) 

Hay que presentar a los hermanos la situación real de la provincia 

con datos suficientes que ayuden a ver la necesidad de iniciar algo 

nuevo entre nosotros para mantener no las estructuras, sino la 

pervivencia del carisma capuchino en nuestras circunscripciones. 
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Revitalizar estructuras de futuro, potenciando las energías no para 

ayudar a morir, sino para dar vitalidad al carisma. En la CIC ahora 

todavía es tiempo oportuno. Hay que ofrecer horizontes a los pocos 

jóvenes que tenemos, no intentando meterlos en los esquemas de 

siempre, sino dándoles la oportunidad de comenzar nuevos 

proyectos. Si no iniciamos ahora este proceso, quizá lleguemos a él 

tarde y sin posibilidades de revitalizar el carisma. 

Asumir que la Orden puede ayudar a llevar adelante proyectos 

nuevos, pero no podrá asumir las carencias de las cuatro provincias, 

es decir, prestará ayuda a un proyecto común, pero no a cuatro 

proyectos aislados. 

 

CONSTITUCIONES. [Acerca de algunos elementos 

 constitutivos de nuestro carisma] 

4.1 Como Hermanos Menores Capuchinos es necesario que 

conozcamos el carácter y los fines de nuestra Fraternidad, para que 

nuestra vida, adaptada correctamente a los diversos tiempos, se 

inspire en la sana tradición de nuestros hermanos. 

4.2 Conviene imitarlos sobre todo en el retorno a la primigenia 

inspiración, es decir, a la vida y Regla de nuestro Padre Francisco, 

mediante la conversión interior, de tal manera que nuestra Orden 

esté en continua renovación. 

4.3 Siguiendo sus huellas, esforcémonos en dar prioridad a la 

vida de oración, principalmente la contemplativa; en practicar una 

pobreza radical, tanto personal como comunitaria, junto con el 

espíritu de minoridad; en ofrecer ejemplo de vida austera y 

penitencia alegre por amor a la cruz del Señor, procurando 

igualmente encontrar, a la luz de los signos de los tiempos, formas 
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nuevas de encarnar nuestra vida, las cuales deberán ser aprobadas 

por los legítimos superiores. 

4.4 Cultivando entre nosotros la espontaneidad fraterna, 

vivamos gozosos entre los pobres, débiles y enfermos, al tiempo 

que compartimos su misma vida, y mantengamos nuestra peculiar 

cercanía al pueblo. 

4.5 Promovamos de diversas maneras, sobre todo mediante la 

evangelización, el dinamismo apostólico, que deberá realizarse 

con espíritu de servicio. 

 

 

VII CPO: NUESTRA VIDA FRATERNA EN MINORIDAD 

nº 27 [Revisión de las estructuras] 

La clara conciencia de la realidad y del marco social en el que 

vivimos nos lleva a hacer un discernimiento con respecto a la 

minoridad de nuestras estructuras. De ahí brotará un 

comportamiento responsable que afectará a nuestras estructuras. 

Estas estructuras deberán ser sencillas, flexibles, de moderado 

volumen, lejos del dominio, del dinero, del prestigio. El hermano 

menor sabe vivir en la provisionalidad. 

a. Interroguémonos concretamente sobre las estructuras de las 

que somos propietarios: iglesias, conventos, jardines, obras de arte. 

Preguntémonos si el uso que hacemos de ellas está conforme con 

nuestra vocación de menores e itinerantes. Cuando tales bienes 

sean superiores a las exigencias de la fraternidad o absorban un 

cuidado exagerado, estudiemos soluciones para reconvertirlos en 

finalidades útiles a la Iglesia, a los pobres y a la sociedad. Entre 

estas soluciones consideramos también el alquiler temporal de su 

uso, la venta, la donación, según los lugares y necesidades. 
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b. Optar por casas pequeñas con un número adecuado de 

hermanos, casas insertas en zonas periféricas que vivan de su 

trabajo, puede constituir una traducción práctica de nuestra 

minoridad e itinerancia. 

c. Téngase cuidado, sin embargo, de tutelar los bienes que, por 

su significado histórico, son importante memoria de la identidad de 

nuestra Orden. 

nº 49  [Nueva posición] 

Consideramos que es difícil comprender el mundo de hoy, 

sumido en pobrezas, desde una posición privilegiada como la 

nuestra. Por eso, creemos que caminar en la dirección de las 

pobrezas sea una orientación que puede generar una vida en la 

Orden. Ello requiere dos cosas: un cambio de lugar físico que 

comportaría, como sucedió a los primeros hermanos capuchinos, 

situar nuestras casas en la periferia de la sociedad con estilo sencillo 

y pobre, y comportaría también un cambio sociológico, que 

requiere vivir allí no sólo para acoger a los pobres, sino también 

deseando ser acogidos por ellos. Este “bautismo de los pobres”, que 

Francisco recibió cuando abrazó al leproso, lleva a estar entre los 

pobres como compañeros de camino, siendo activamente partícipes 

de su liberación. 

 Para este fin sería de desear que las Circunscripciones de la 

Orden tengan al menos una casa de inserción en lugares de pobreza 

y que una parte de los hermanos pueda participar directamente en 

instancias de solidaridad con los pueblos empobrecidos. 

NOTA: Además de la colaboración y/o unificación de la Pastoral 

Vocacional, la Formación Inicial (postulantado, noviciado, y 
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postnoviciado) y la Formación Permanente, ya “institucionalizado 

y viejo”: 

- ¿Cuáles serán las nuevas estructuras y los nuevos proyectos 

necesarios para lograr la pervivencia del carisma franciscano-

capuchino en la península ibérica y que justificarían la posible 

unificación? 

- Confió que las Constituciones y el VII CPO, entre otros 

documentos, iluminen nuestra búsqueda, discernimiento y opciones 

para no llegar tarde a revitalizar el carisma.  ¡Ánimo y adelante! 
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62.  ¡¡Últimas oportunidades!! ¡¡Ahora o nunca!! 
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57.   Resultado de una visita y el recuerdo de... 

 “... se deja constancia de la siguiente impresión negativa: La 

falta de diálogo fraterno que crea una tensión al interior de la 

fraternidad y que se percibe en ciertas ausencias en los actos 

comunes, a excepción del coro, y en evitar las ocasiones en que la 

comunicación es exigida. Para superar esta dificultad, ... se 

recomienda activar la Formación Permanente y manifestarnos con 

mayor flexibilidad en nuestras actitudes.” 

(Cfr. Acta final) 

Creo que ha merecido la pena esperar la visita..., pues nos ha 

dado la solución, no teórica y general, sino concreta y práctica, 

revisable y evaluable. Ante la cual, y recordando a dos personajes, 

solo puedo decir: “Im-Presionante” (Jesulín) y “Mandan huevos” 

(Federico Trillo). Espero con ansiedad y necesidad la próxima 

visita y su inestimable ayuda. 

 

 

58.    Réquiem por la Pastoral, y viva la Economía. 

No es por causa de la Guerra... (aunque también), pero tengo 

que entonar un “réquiem muy fúnebre” por la pastoral. Pues son 

muchas las veces que oigo: he predicado y me han dado tanto, 

entiéndase $; pues a mí por la celebración me han dado esto $. O 

por el contrario decir: no vuelvo pues no me han dado nada $, o me 

han dado muy poco $. Incluso ver cómo aparecen ciertos celos, 

siempre ministeriales, por la cantidad $ recibida frente al otro 

padre. Esto es muy triste, pero es una realidad. 

 Lo último ha sido el hablar sobre los salones en función de la 

inversión $, del coste de mantenimiento $, y del precio $. Pues con 

donativos voluntarios y franciscanos no es posible. 
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 Réquiem... por no haber escuchado insistentemente unos 

criterios pastorales, franciscanos, generosos y eclesiales. El pensar 

y querer prestar un servicio, desear abrir nuestras puertas 

desinteresadamente, y especialmente a los grupos de jóvenes y con 

pocos recursos. Es decir, no buscar sólo el $$$. 

 Estoy seguro que, con los múltiples sueldos, capellanías, 

estipendios, donativos, etc., no podemos servir sin pensar en $, ni 

podemos compartir nuestro convento sin soñar con $. 

 ¡¡Menos mal que somos pobres, y que no tenemos nada propio!! 

Hasta pronto. Un abrazo. 

 

 

59.   Fórmula de “resurrección” (o sea, la mía) 

Resuelve este jeroglífico pascual y descubrirás como he 

encontrado una fórmula para tener Ánimo y seguir Adelante. En la 

redacción esperamos tu respuesta, pues la solución se dará en el 

próximo número. Inténtalo. 

 

Los momentos tensos y difíciles en “tiempo” es: 

 (  2 h./d. )    ( 365 d./a.)  =  X  h./a. 

 ( X  h./a. )    (24 h./d.)  =  Y  d./a. 

( Y )    ( 30 d./m. )  =  Z  m./a. 

 ( Z )     (2 a./b.)   =   F  m./b. 

F   =   ☺  !! Á_ _ _ _    y   A _ _ _ _ _ _ _  ¡¡ ☺   

 

Mirándolo bien creo que no es para tanto, pues solo  

tengo que sobrevivir durante “F” en el “Bienio”.  
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60.    “Cómo pasar del digital al papel” 

[Publicado como anónimo en Galería Digital nº38, 

 27 septiembe 2003, en “Humor”] 

Estimado Sr. director de GD, en nuestra modesta agencia de 

noticias hemos conocido un grave problema que puede afectar a la 

utilidad inestimable del su GD. ¿Cómo tener en la mano la realidad 

virtual de vemos por los ojos? Sin pretender dar lecciones a nadie, 

pero sí poner nuestros pequeñísimos conocimientos al servicio de 

los usuarios de GD, pasamos a explicar cómo podemos tener en 

papel aquellos documentos que usted nos ofrece en digital. 

1. Leemos atentamente GD hasta encontrar el documento deseado. 

2. Con la mano derecha cogemos el ratón, y con suaves pero firmes 

movimientos, ponemos la fechita al comienzo del texto deseado. 

Y pulsando con solo un dedo, para ahorrar esfuerzo, vamos 

bajando y marcando el texto deseado. 

3.  Posteriormente dirigimos con pulso firme y constate la fechita 

hasta el dibujo de una impresora, que se encuentra en la parte 

superior de la pantalla. Y allí con el mismo dedo damos, sobre 

la parte izquierda del ratón, un ligero impulso hacia abajo. 

4. Luego, dando por seguro que antes hemos encendido la impresora o 

que otros nos la han encendido, vamos hacía dicha impresora, que 

puede estar cerca o lejos, según quién la pague, alimente y cuide.  

5. Y finalmente extendemos la mano para coger los papeles, sentimos 

el plus de esfuerzo pues ahora no es solo un dedo, pero “todo sea 

por tener tangible y no virtualmente el deseado documento”. 

Sr. Director, quedaríamos muy satisfechos si con nuestra aportación 

hemos ayudado a sus lectores a no sentirse inseguros y desprovistos de 

los documentos ofrecidos por su oficina de información.  



PARTE   I     ESCRITOS  FRATERNOS   Capítulo 5º   VMF.COM 

153 
 

Nota: Cuando lo aprendamos, ya le diré como se hace los 

imprescindibles índices para encontrar los documentos, que gracias 

a su eficaz y cualificado trabajo tenemos. Nosotros preferimos los 

documentos, antes que un índice vacío. 

 

 

61.   ¿En qué se parecen...? 

P. S. O. E.      =  Prov. Vcia. Prec. Sang. 

LA VIEJA GUARDÍA… 

Hizo lo que quiso, cuando quiso y En fin, pues, todo iba siempre bien. 

como quiso. Prometiendo... Hasta  Se informaba y contaba con todos.  

que el pueblo le echo y descanso. Pero la fraternidad se cansó y ... 

 

EL NUEVO ROSTRO… 

Lo pusieron creyendo en el cambio Lo elegimos por su experiencia y  

tranquilo, y con tanta inmovilidad preparación. Pero con tanta teoría  

están desorientados y muriéndose.  nos estamos muriendo poco a poco. 

 

LO NECESARIO, PERO… 

Todos saben lo que hace falta para Todos sabemos lo que nos hace  

resurgir de las cenizas...  Pero no  falta para no quemarnos...  Pero  

quieren “perder los privilegios”  no queremos “ser molestados”. 

 

“Cuando veas las barbas de tu vecino afeitar, 

 pon las tuyas a remojar...” 
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62.    ¡¡Últimas oportunidades!!  

¡¡Ahora o nunca!! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 



 

 

 Buscando el lema para la Asamblea: 

¡¡ÚLTIMAS OPORTUNIDADES!! 

¡¡AHORA O NUNCA!! 

No sé cuál elegir, porque ... 
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Fiestas de la Virgen de Orito 

63.  “La virgen de Orito y su nuevo relicario”. 

64.  “Las fiestas de 1998 serán muy especiales”. 

 

 

Fiestas de San Pascual Bailón 

65.  San Pascual 1997. 

66.  San Pascual 1998 
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A.    Fiestas de la Virgen de Orito 

63.   “La virgen de Orito y su nuevo relicario” 

(1997) 

Tengo que confesar que, desde hace muchos años, cada vez que 

venía al convento de Orito y entraba a la iglesia, tenía que hacer un 

pequeño acto de fe y devoción mariana, cuando mis hermanos, los 

frailes de Orito, me enseñaban, desde el altar de la iglesia, con 

ilusión y gran amor, la Virgen de Orito, diciéndome lo pequeña y 

bonita que era. Yo les decía: Lo de pequeña, sí que es verdad; pero 

lo de bonita, perdónenme, pero me lo tengo que imaginar. Y dentro 

de mi quedaba un sentimiento de frustración, de querer y no poder. 

En cierta ocasión, en una visita, escuche la propuesta de hacer 

un relicario especial para la Virgen de Orito: una réplica a tamaño 

natural de la imagen, en donde en el centro se pudiera colocar la 

imagen original de Nuestra Señora de Orito. Esa idea me pareció 

genial, y dentro de mi albergaba la ilusión de verla realizada. Y cuál 

fue mi sorpresa al enterarnos, los frailes de Orito, que dicha 

imagen-relicario ya estaba hecha desde hacía muchos años. Pero 

ahí no quedó todo. Un buen día una familia, que desea permanecer 

en el anonimato, vino a ofrecernos dicha imagen-relicario. Tengo 

que reconocer que me alegró muchísimo, y aún más cuando la vi 

en el restaurador. ¡Eso era lo que yo soñaba y deseaba! Gracias a 

dicha familia, todos los frailes y los numerosos devotos, el pasado 

2 de febrero de 1997, pudimos bendecir y colocar a la Nuestra 

Señora la Virgen de Orito en su nuevo relicario. 

Queridos amigos y devotos de la Virgen, creo que ahora, y tal 

vez no sólo a mí, sino también a muchos de vosotros, cuando vamos 

a orar a la iglesia, sentimos algo especial: nuestros ojos van 
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espontáneamente hacia esa majestuosa  imagen-relicario de la 

Virgen; pero una vez pasado ese instante, nuestro corazón y 

nuestras oraciones van hacia la  imagen original de Nuestra Señora; 

sí, esa pequeña imagen que nos acompaña desde hace cuatro siglos, 

y a la que también le rezaba San Pascual en su tiempo. Me atrevería 

a decir, que nuestro amor y devoción a Nuestra Señora de Orito es 

el mismo de siempre, pero algo ha cambiado; es como si ahora la 

tuviéramos más cerca. Con todo, no olvidemos que nosotros sólo 

adoramos y damos culto a Dios, y no a imágenes, pero es cierto que 

éstas nos ayudan a comprender y sentir más y mejor nuestra fe y el 

amor a Dios y a nuestra Madre la Virgen. 

Quiero terminar este pequeño artículo-saluda, en primer lugar, 

dando las gracias a todas las personas que han hecho posible que 

Nuestra Señora de Orito tenga un hermoso relicario para sentirla 

más cerca y más visible. Y, en segundo lugar, deseándoos, en 

nombre de la Comunidad de Hermanos Capuchinos de Orito, unas 

Felices Fiestas de 1997, tanto a vosotros vecinos de Orito, como a 

todos los amigos que nos visitáis en estos días. 

 

 

64.   “Las fiestas de 1998 serán muy especiales” 

Ha pasado un año desde que escribí un artículo parecido. Un año 

cargado de celebraciones, de emociones, de ilusiones y de proyectos. 

Y todo él enmarcado en la celebración del Primer Centenario de la 

llegada de los Capuchinos Orito. Ahora, nos disponemos a celebrar 

las fiestas en honor de la Virgen de Orito; y os diré que estas fiestas 

de 1998 son muy especiales; serán únicas, serán extraordinarias, 

pues en ellas participaremos en actos que sólo se viven una vez en la 

vida; de ahí que no debamos perdernos nada de ellas. 
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En primer lugar, clausuramos las celebraciones de dicho 

Centenario. Y aprovecho la ocasión para agradeceros el seguimiento 

y la participación en todos los actos que hemos realizado en el 

convento. Nos habéis dado ánimo, cariño y fuerzas para seguir 

durante muchos años más. En verdad, la Virgen de Orito y su mejor 

devoto, San Pascual, nos han acompañado y bendecido durante estos 

cien años. De ahí nuestra fervorosa y sincera gratitud. 

En segundo lugar, y como muestra del cariño y devoción a la 

Virgen de Orito, el Sr. Obispo de nuestra diócesis, en nombre de la 

Iglesia, va a proceder a la Coronación Canónica de la Virgen de 

Orito. Corona de oro, que, aunque pequeña en tamaño, es grande 

en amor y devoción, y que es regalo de todos los peregrinos y 

devotos en general, y de nadie en particular, pues somos todos sus 

hijos, y somos todos los que deseamos regalarle su Corona. 

Pero con estas fiestas, y esto es lo tercero, comenzamos otro año 

singular, un “Año Santo Mariano”, en el que la Virgen estará 

presente de forma especial. El Papa Juan Pablo II ha querido realzar 

este año, concediendo la gracia de la Indulgencia Plenaria a todos 

los peregrinos y devotos de Nuestra Señora de Orito. 

En cuarto lugar, os diré que no todo va consistir en rezar y en 

estar de fiesta, aunque sean cosas importantes; también 

recordaremos estas fiestas de 1998, como el comienzo de las obras 

de la “Casa del Peregrino”, sueño de anteriores capuchinos 

residentes en este convento, y que con la ayuda y colaboración de 

todos veremos hecha realidad muy pronto. Una casa para todos, sin 

distinción de edades, ni procedencias, en donde a la sombra y 

protección de la Virgen de Orito y de San Pascual podamos 

descansar, convivir, reflexionar, hacer fiesta, etc.  

Quiero acabar dando las gracias, por adelantado, a todos los 

peregrinos y devotos que colaborarán en la “Corona de la Virgen” 
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y en la “Casa del Peregrino”, así como en la celebración del “Año 

Santo Mariano”. Y os deseo, en nombre de la Fraternidad de 

Hermanos Capuchinos de Orito, que viváis estas Fiestas de Nuestra 

Señora de Orito de 1998 con toda la felicidad e intensidad 

extraordinaria que este año nos depara. 

 

 

B.    Fiestas de San Pascual Bailón 

65.   San Pascual 1997 

Ha pasado otro año..., y ya estamos de nuevo en la Fiesta de San 

Pascual. Un año más nuestro querido San Pascual nos llama a 

visitarle para presentarle nuestras necesidades o para darle gracias 

por su ayuda. Volveremos a ser unos peregrinos llenos de fe y de 

devoción, con nuestra confianza puesta en él y en su incansable 

intercesión ante Dios. 

En este año de 1997 festejamos dos cosas: el Primer Centenario 

de la Declaración de San Pascual como Patrono de los Congresos 

Eucarísticos, aniversario que celebra toda la Iglesia universal. Y el 

nuevo Monumento a San Pascual, levantado junto a la Cueva del 

Santo, para que así, desde muy lejos, lo veamos y podamos pedirle 

su protección.  

La Comunidad de Hermanos Menores Capuchinos del Santuario 

de Ntra. Sra. de Orito y de San Pascual Bailón y la Comisión de 

Fiestas os invitamos a vivir las fiestas con alegría y amistad, con fe 

y devoción, y poder así honrar, un año más, a nuestro patrón y 

protector San Pascual Bailón, acogiendo y compartiendo con todos 

nuestra fraternidad. 
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66.   San Pascual 1998 

Otro mayo más, y aquí está la Fiesta de San Pascual; y otro mayo 

más para peregrinar a Orito, a la Cueva y al Santuario para presentarle 

a Dios, por medio de San Pascual, nuestras necesidades y dificultades, 

y al mismo tiempo agradecerle los favores recibidos por intercesión 

de nuestro Santo.  

En el presente año de 1998 celebramos el Primer Centenario de 

la llegada de los Capuchinos a Orito. Con este motivo queremos 

agradecer a todos los peregrinos, vecinos y amigos, actuales y 

pasados, su aprecio y ayuda para que pudiésemos vivir en este 

convento y poder así estar a plena disposición de todos. Y sobre 

todo damos gracias a Dios, a la Virgen de Orito y a San Pascual por 

los múltiples dones durante estos cien años.  

La Comunidad de Hermanos Menores Capuchinos del Santuario 

de Ntra. Sra. de Orito y de San Pascual Bailón y la Comisión de 

Fiestas os invitamos a participar en las fiestas, llenos de alegría y 

amistad, con gran fe y devoción, para honrar a nuestro patrón y 

protector San Pascual Bailón. Seamos acogedores con todos los 

visitantes y peregrinos. ¡¡Felices Fiestas!! 
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“Parroquia Ntra. Sra. Del Rosario, Barrio de La Magdalena” 

 

 

Fiestas de la Virgen del Rosario  

67.  Una iglesia de puertas abiertas. 

68.  Haciendo iglesia entre todos. 

69.  Tres años más con vosotros. 

70.  Solo unidos podremos mejorar. 

71.  Han llagado nuestras fiestas. 

72   Soñando con una iglesia nueva. 

73.  Virgen del Rosario: ¡ayúdanos! 

74.  Todos útiles y necesarios para mejorar el barrio! 

75.  Unidos por las fiestas. 

76.  ¡¡ Bienvenidas nuestras fiestas !! 

77.  Una nueva etapa en las fiestas !! 

78.  Navidad “gratis” en tiempos de crisis. 

 

 

Fiestas de “la Fallas” del Barrio 

79.  Las Fallas, unas fiestas religiosas. 

80.  Una fiesta a san José. 

81.  Las fallas, fiesta y religiosidad. 

82.  Una falla muy cercana y querida. 

83.  Con ilusión y esperanza. 

84.  Unas fallas “atípicas”. 

85.  Ya han llegado las Fallas. 

86.  Nuestras fallas y un recuerdo. 

87.  La Falla “Plaza de la Inmaculada”, siempre en el corazón. 
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Fiestas de la Virgen de Fátima 

88.  Fiesta a la Virgen de Fátima. 

89.  La fiesta crece y mejora. 

90.  La fiesta a la Virgen de Fátima. 

91.  Cambios para mejorar lo religioso. 

 

 

Obras de la nueva iglesia 

92.  “Legal, pero injusto”. 

93.  ¡Gracias a todos! 

94.  “Coraje político en Foios”. 

95.  La parroquia del Barrio informa. 

96.  Hoja informativa:   ¡¡extra!! 
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A.   Fiestas de la Virgen del Rosario 

67.   Una iglesia de puertas abiertas 

(2000) 

Quiero comenzar con un sincero agradecimiento a todas las 

personas que han colaborado en el arreglo y acondicionamiento de 

la iglesia: se ha cambiado todo el sistema eléctrico, se ha pintado y 

decorado, y se ha puesto aire acondicionado. Y para no hacerme 

largo ni olvidar a nadie, baste aquí agradecer al Excmo. 

Ayuntamiento de Massamagrell su ayuda, pues sin ella no 

hubiéramos podido realizar nada. Gracias a todos. 

Una vez que tenemos la iglesia más cuidada y cómoda, queremos 

que sea de todos y para todos. Es decir, abrir las puertas para que 

todos podamos disfrutar de un local agradable y acondicionado. Por 

eso desde este momento os ofrecemos la iglesia para cualquier 

reunión social o cultural, para conciertos y charlas, para cine o 

música, etc. No pretendemos “que vengáis a la iglesia”, sino que 

buenamente, si os parece oportuno, nos aprovechemos todos y para 

bien de todos de un local arreglado, cuidado, cómodo y, por 

supuesto, gratis. Animo y utilizarlo. 

Y finalmente queremos animaros a todos los vecinos a vivir unas 

fiestas con alegría y amistad. Y quien lo desee también con un 

sentido religioso. Pedimos a la Virgen del Rosario bendiga y 

proteja a todas nuestras familias. Y desde aquí os invitamos a la 

Misa, a la ofrenda y a la procesión que haremos en su honor. No 

quiero terminar sin agradecer sinceramente a la Comisión de 

Fiestas, el habernos acompañado el año pasado en todos esos actos 

religiosos. Señal que representan a todos y respetan todas las ideas. 

Es un paso más en no ser menos que otros barrios, otras fiestas y 

otras comisiones. Gracias y estamos a vuestra disposición. 
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68.   Haciendo iglesia entre todos 

(2001) 

En este último año hemos hecho juntos de nuestra pequeña 

parroquia, una iglesia grande y querida por muchos. Gracias a todos 

vosotros, las celebraciones son vivas y familiares, dignas y 

espontáneas. En ellas todos somos importantes y necesarios. Los 

niños se acercan y aprenden cosas sobre “Jesús, su amigo”. Y los 

mayores cada vez venís más y con más ilusión. Entre todos hemos 

celebrado una extraordinaria Semana Santa, con una procesión 

respetada y admirada por propios y extraños. Aunque para mí lo 

mejor de todo es el veros cercanos, con confianza y con ilusión por 

mejorar la parroquia. Y también os veo con la libertad y cariño para 

corregirme y decirme las cosas que no hago bien del todo. Eso es 

hacer iglesia entre todos. 

Son ya dos años los que estoy con vosotros, y doy gracias a Dios 

por ello. Me siento muy orgulloso de ser “el párroco del Barrio”. Y 

os pido perdón por no haber trabajado más y mejor, principalmente 

con los jóvenes, pero me falta mucho tiempo, a causa de otras 

obligaciones. Pero menos mal que para suplir mis fallos estáis 

vosotros, tanto los que asistís o no a las celebraciones, pero nos 

respetáis; como todos los que colaboráis en la parroquia: el 

Ayuntamiento, la Comisión, los Comercios y Empresas, las 

Catequistas, Cáritas, Orden Franciscana, Hermandad y Cofradías, 

las Hermanas Terciarias Capuchinas, y mis hermanos, los frailes de 

la Magdalena. Sin todos vosotros poco hubiese podido hacer yo. 

Por eso debemos felicitarnos todos por estar haciendo una iglesia 

vida y alegre, y un barrio mejor y más feliz. Yo, os doy las gracias 

por todo lo que me dais, mucho más de lo que yo os doy. Gracias y 

nunca lo olvidaré, ni os olvidaré. 
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69.   Tres años más con vosotros 

(2002) 

Este año el saluda es especialmente feliz para mí, pues el año pasado 

lo terminaba casi despidiéndome, dado que estaba casi seguro de mi 

cambio a otro convento. Gracias a la generosidad de mis superiores y 

de los frailes, me han dejado otros tres años entre vosotros. Me 

proponían otros destinos, pero yo pedí quedarme en el “Barrio de la 

Magdalena”. Durante estos tres últimos años he aprendido mucho de 

vosotros, de todos los que venís a la iglesia y de los que no. Yo nunca 

antes había sido párroco, está es mi primera experiencia, y vosotros 

habéis hecho que sea un verdadero regalo de Dios.  

En estos días de agosto vamos a vivir nuestras fiestas. Os ánimo 

a vivir unidos un año más, nuestra alegría y fraternidad, nuestra fe 

y devoción a la Virgen del Rosario. Y pido a Dios y a ella, que 

bendigan a todas nuestras familias y que nos protejan durante todo 

el año. Y nos concedan todo aquello que nos haga más felices. 

Termino ofreciéndome una vez más para todo los que necesitéis 

de mí. Sabed que la parroquia la formamos todos, es de todos, y 

que siempre tiene las puertas abiertas. Contad con mi 

disponibilidad y con mi ayuda en lo que sepa y pueda. Os recuerdo 

que yo solo puedo hacer poco o casi nada. Nos necesitamos unos a 

otros. Por eso pido vuestra ayuda para mejorar lo que ya tenemos y 

hacer cosas nuevas en beneficio de todos. ¡Gracias de todo corazón! 
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70.   Solo unidos podremos mejorar 

(2003) 

Son ya cuatro años los que estoy en el Barrio y en la parroquia. 

Y aunque no puedo vivir aquí, mi corazón y mente está en y con 

vosotros. Ahora empiezo a conocer y comprender muchas de las 

cosas que veo y vivo, y por eso vuelvo a renovar mi compromiso 

inicial: “Hacer todo lo que pueda y sepa para que seamos iguales a 

otros barrios y pueblos. Y no ser menos en nada.”  No sé si lo he 

logrado, o si mis esfuerzos sirven para algo, pero lo intento 

sinceramente, y busco siempre lo mejor para todos, asumiendo toda 

la responsabilidad de mis actuaciones y decisiones. 

Las Fiestas del Barrio están organizadas por la Comisión de 

Fiestas. Y con ella colaboramos todos: Ayuntamiento, 

asociaciones, vecinos, parroquia. Cada uno desde lo suyo. Este año 

los actos religiosos han cambiado y mejorado. La Misa, por la 

mañana; y la Ofrenda y la Procesión, que será más solemne, por la 

tarde. La Virgen del Rosario, que preside la procesión, y que es 

llevada por los jóvenes de la Peña del Toro, y honrada por sus 

Festeras y Festeros, irá acompañada por tres imágenes: Sant 

Françesc, con sus festeros; la Inmaculada Concepción, con los 

jóvenes del barrio; y la Sagrada Familia, con los matrimonios que 

celebraron su aniversario. Uniéndonos a ellos las autoridades y los 

vecinos. Con esto he querido invitar y acoger a todos los grupos 

que desean mostrar su cariño a nuestra patrona.  

Pido a la Virgen del Rosario que bendiga y proteja a todas 

nuestras familias y, que vivamos las fiestas unidos y colaborando 

más y mejor entre todos. ¡Estoy a vuestra disposición! 
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71.   Han llagado nuestras fiestas 

(2004) 

Un año más han llegado las Fiestas del Barrio, y todos nos 

volvemos a encontrar con familiares, amigos y vecinos. Son días de 

alegría y de amistad, en las que sabemos compartir nuestro tiempo y 

trabajo para que sean unas fiestas verdaderamente populares. 

 También tenemos un recuerdo para nuestra patrona la Virgen del 

Rosario. A ella, junto con el Señor, dedicamos algunos momentos de 

fe y de cariño, llenos de colorido y devoción, como son la Ofrenda 

de flores, la Misa y la Procesión, en las que cada año participamos 

más y mejor. 

 Nuestra pequeña parroquia sigue estando abierta a todos, y cada 

vez sois más los que la visitáis en las distintas celebraciones. Pero 

os invito a no conformaros con lo mínimo, si no a buscar más. Yo 

siempre estoy dispuesto para cualquier iniciativa vuestra. Pero 

tiene que ser vuestra, que nazca de vuestro interés y deseo, pues de 

lo contrario, cuando yo me marche se terminará. Así que ánimo y 

aprovechar al máximo mi presencia entre vosotros.  

 Quiero terminar este breve saludo agradeciendo a la Comisión 

su esfuerzo y sacrificio, así como a todos los que han colaborado 

con ella para hacer posible nuestras fiestas patronales. Pido al Señor 

y a la Virgen del Rosario que bendiga y proteja a nuestras familias 

y, que vivamos las fiestas unidos y alegres.  
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72.   Soñando con una iglesia nueva 

(2005) 

Un año más nos encontramos en las fiestas de nuestro Barrio. 

Días dedicados a la amistad, la alegría, la familia y la religiosidad. 

Pero este año es un poco especial, pues tal vez sea el último en que 

veamos en pie nuestra pequeña y querida “ermita”. Todos tenemos 

un poco de pena por ella, especialmente los más mayores que han 

entregado horas de trabajo y sudor para construirla. Aunque nuestro 

mejor consuelo es saber que luego tendremos otra nueva iglesia 

para el Barrio de la Magdalena, con locales y salones, y con una 

casa parroquial. Estoy seguro que entre todos conseguiremos hacer 

realidad este sueño.  

 Los frailes capuchinos, los de la “Magdalena”, seguimos con 

vosotros tres años más. Ciertamente que con esfuerzo pues somos 

pocos y tenemos muchos compromisos, pero estamos muy 

contentos por servir al Barrio. Y, además, contamos con un nuevo 

vicario parroquial, un fraile joven, Juan, al que damos la 

bienvenida, y os pido que lo acojáis y tratéis igual que a mí, o 

mejor, pues es muy buena persona y mejor fraile.  

 Quiero terminar pidiendo a nuestra patrona la Virgen del 

Rosario, que proteja y ayude a todas nuestras familias. Y también 

os invitamos a acompañarla en los actos religiosos de la Ofrenda 

de flores, la Misa y la Procesión. Un abrazo y ¡¡Felices Fiestas!!  
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73.   Virgen del Rosario: ¡ayúdanos! 
(2006) 

 Pido a nuestra Patrona ayuda para conseguir lo que el Barrio necesita 

y se merece: unos locales y una iglesia. Agradezco de corazón a todos 

los que colaboran para conseguirlo, y respeto sinceramente a los que no 

lo quieren. Durante años el Barrio ha estado abandonado y sólo valía 

para “votar”. Pero las cosas han cambiado, el Barrio ha despertado, y 

lucháis por vuestros derechos, ganados con el trabajo y el pago de los 

impuestos. Lo que está en juego no es un edificio más o menos, sino 

que los políticos tomen en serio a los vecinos del Barrio, y no sólo para 

pedirles el voto. Vosotros, vuestros hijos y nietos os merecéis unos 

locales y una iglesia. Quien quiera ir a Misa que vaya, y quién no quiera 

ir que no vaya. Pero que todos tengan unos locales donde poder vivir y 

aprender cosas sanas y buenas. Pedís algo justo: que os den vuestro 

solar, venderlo y gastar los beneficios en el Barrio, o sea, gratis para 

todos. Vosotros tenéis la decisión. ¡Ánimo y adelante! 

 Doy gracias a Dios y a la Virgen por estar con vosotros en el 

Barrio. Estoy viviendo una experiencia maravillosa: hacer todo lo 

que sé y puedo por vosotros, con todas mis fuerzas y ganas. Y 

cuando lo haya hecho me marcharé a otro lugar a seguir trabajando 

y ayudando. Yo vine con lo puesto y me iré con lo mismo, no me 

llevaré nada. Pero eso sí con mi conciencia tranquila de haber 

hecho todo lo que sabía y podía por vosotros. Todo lo vuestro es 

para vosotros y no permitiré que nadie os quite nada. De vosotros 

y sólo de vosotros depende que el sueño de tener unos nuevos 

locales y una nueva iglesia se haga realidad un día. 

 Quiero terminar agradeciendo de verdad a la Comisión de Fiestas todo 

su trabajo, y pido a la Virgen del Rosario, que proteja y ayude a todas 

nuestras familias. Y os invito a acompañarla en los actos religiosos de la 

Ofrenda de flores, la Misa y la Procesión. Un abrazo y ¡¡Felices Fiestas!!  
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74.   ¡Todos útiles y necesarios para mejorar el barrio! 

(2007) 

“Los vecinos del Barrio ya no son lo que eran, han despertado y 

luchan por lo suyo sin miedo”. Esta frase la he oído muchas veces en 

estos dos últimos años. ¡Y es una gran verdad!  Lo importante es que 

hemos recobrado nuestra autoestima y nos valoramos por lo que 

somos: unos vecinos de Massamagrell, igual que todos, y con los 

mismos derechos y deberes, y no somos ni de segunda clase ni 

marginados. Por eso, ahora, mirando al futuro, os animo a estar unidos, 

pues todos somos útiles y necesarios para mejorar nuestro Barrio, cada 

uno a su manera y con sus ideas, pero respetándonos todos. 

Después de las elecciones di las gracias a todos, sin excluir a nadie, 

pues cada uno hizo lo que creía oportuno con libertad y respeto. Pero 

ahora quisiera repetir dos cosas importantes que dije. La primera: “Confío 

que ahora todos, sin haber vencidos y vencedores, aceptemos la voluntad 

del pueblo y sepamos respetar su soberana y democrática decisión, 

pasando la página del pasado, superando polémicas y trabajando juntos 

para hacer nuestro pueblo más próspero y mejor.” Y la segunda: “Yo, por 

mi parte, me vuelvo a comprometer públicamente a invertir íntegramente 

el dinero conseguido con la venta pública del solar en la construcción de 

los nuevos locales socioculturales y de la nueva iglesia; y además, a dar 

toda la información, con la máxima transparencia de la gestión 

económica a quien lo pida, pues no hay nada que esconder, y al fin y al 

cabo es vuestro y para vosotros. ¡Gracias a todos!”  

 Quiero terminar agradeciendo un año más y de todo corazón a 

la Comisión de Fiestas su trabajo silencioso y su esfuerzo continuo 

para que vivamos unas grandes fiestas. Y pido a la Virgen del 

Rosario que proteja y ayude a todas nuestras familias, y también os 

invito a los actos religiosos en su honor, como la Ofrenda de flores, 

la Misa y la Procesión. ¡¡Felices Fiestas!!  
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75.   Unidos por las fiestas 

(2008) 

Un año más han llegado las Fiestas del Barrio, para compartir 

amistad y recuerdos con los vecinos y amigos. Y para volvernos a 

encontrar con aquellos que viven lejos pero que no olvidan a los 

suyos. Es un tiempo para ser felices y ayudar a serlo a los demás.  

Oficialmente la Fiesta del Barrio es una, la que se celebra en 

torno a la Virgen del Rosario, nuestra patrona, y que este año 

estrena un precioso estandarte. Pero la verdad es que durante todo 

el verano estamos en fiestas con las dos Peñas Taurinas y con los 

Festeros de la Virgen de Fátima y de Sant Francesc. Por eso os 

ánimo a ayudaros entre vosotros, respetando la propia 

independencia de cada grupo, pero uniendo fuerzas y colaborando 

para que cada año salgan mejor las fiestas. Pues en definitiva es 

para bien de todos y de nuestro querido Barrio de La Magdalena. 

 Termino agradeciendo a la Comisión de Fiestas del Barrio su 

trabajo para que vivamos unas fiestas fenomenales. Y pido a la 

Virgen del Rosario que proteja y ayude a nuestras familias, y os 

invito a los actos religiosos en su honor, como la Ofrenda de flores, 

la Misa y la Procesión. ¡¡Felices Fiestas!!  

 

 

76.   ¡Bienvenidas nuestras Fiestas! 

(2009) 

Sean bienvenidas un año más nuestras Fiestas del Barrio, en las 

que vivimos la amistad y fraternidad, con nuestro cariño a la Virgen 

del Rosario, dando un ejemplo de respeto y aceptación entre todos. 



PARTE   II     ESCRITOS  PASTORALES Capítulo 7º   En Massamagrell 

175 
 

Lo importante es saber aprovechar aquello que nos una más y mejor, 

lo que favorezca la cooperación y desarrollo de nuestro Barrio.   

Quiero haceros una invitación a todos, y especialmente a los 

diversos festeros, asociaciones y peñas taurinas: Participar lo más 

posibles en los actos programados, sin fijarnos tanto en quien lo 

organiza, sino en cómo mejorarlo entre todos. Así viviremos 

nuestras fiestas con alegría y satisfacción. 

 Termino agradeciendo a la Comisión de Fiestas del Barrio su 

trabajo para que vivamos unas estupendas fiestas. Y pido a la 

Virgen del Rosario que proteja y ayude a nuestras familias, y os 

invito a los actos religiosos en su honor, como la Ofrenda de flores, 

la Misa y la Procesión. ¡¡Felices Fiestas!!  

 

 

77.   ¡Una nueva etapa en las fiestas ! 

(2010) 

Todo cambio supone dejar algo, y comenzar otra vez. Este año 

la Comisión de Fiestas es nueva. Y eso significa que se deja atrás 

una etapa de trabajo, sacrificios e ilusiones. Y se comienza otra con 

los mismos ingredientes: trabajo, sacrificios e ilusiones. Desde aquí 

agradecemos a los anteriores miembros de la Comisión su 

dedicación. Y damos la más cordial y confiada acogida a los 

miembros de la nueva Comisión. ¡Contad con nuestra colaboración 

y apoyo en todo lo que necesitéis!  

 Vecinos y visitantes, un año más os animo a vivir nuestras 

fiestas con gran participación y colaboración. Sacando tiempo para 

estar con la familia y los amigos y disfrutar de ellos, para descansar 

y olvidarnos de lo malo e ilusionarnos otra vez. 
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Como todos los años pido a la Virgen del Rosario que proteja y 

ayude a nuestras familias, y os invito a los actos religiosos en su 

honor, como la Ofrenda de flores, la Misa y la Procesión. ¡¡Felices 

Fiestas del 2010!!  

 

 

78.   Navidad “gratis” en tiempos de crisis. 

 En Navidad sentimos alegría, nostalgia, ilusión, desasosiego, 

paz, fe, etc. y este año además la crisis. Pero tenemos que “sacar de 

lo malo algo bueno”, para que la crisis no nos amargue la Navidad. 

 La Navidad no es mejor porque gastemos más y hagamos 

regalos caros, o porque comamos y bebamos mucho. Eso no es 

Navidad y lo sabemos, eso es consumo. Tal vez la crisis nos puede 

ayudar a recuperar la otra Navidad, la de verdad, la que nos gustaría 

vivir, es decir, la de disfrutar de la familia y de los amigos, sin mirar 

tanto lo que tenemos y gastamos. Pues el mejor regalo no se compra 

en una tienda, lo tienes dentro de ti y es gratis… eres TÚ mismo.  

 Tú puedes hacer que esta Navidad sea diferente e inolvidable, y 

no por la crisis, sino por los valores que has recuperado y vivido, y 

todos gratis. Por ejemplo. Cuando estés con tu mujer, o tu marido, 

regálale cariño, estar juntos, pasear, amar… será feliz. Tu hijo 

necesita más el amor y la cercanía de sus padres, que “regalos de 

usar y tirar”, regálaselo y te lo agradecerá. Y a ti, hijo o hija, da a 

tus padres un poco de atención, de estar con ellos, aunque no los 

entiendas y parezcan ñonos…, los harás muy felices y tú también 

lo serás. Animo y sigue así con la familia y con los amigos; seguro 

que sabes lo que le gustaría a cada uno: ¡regálaselo y seréis felices! 

Y si además de todo eso, eres creyente, regálale a Dios y a la 

Virgen, un poco de tu tiempo para rezar y contarles tus cosas, 
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pedirles ayuda o darles gracias. ¡Ah! y estás invitado gratis, tú y tu 

familia, a una gran fiesta, a la Misa de Nochebuena (la del Gallo). 

 Bueno, amigo, tú puedes vencer  la crisis en esta Navidad. Saca 

todo lo bueno que llevas dentro, que es mucho, y regálaselo a los 

tuyos. Y recuerda: “No es más rico el que más tiene, sino el que 

menos necesita.” ¡Ánimo y Adelante! y ¡Feliz Navidad! 

 

 

 

B.   Fiestas de “la Fallas” del Barrio 

 

79.   Las fallas, unas fiestas religiosas 

(2002) 

Cuando se acercan las Fallas todo el mundo se llena de fiesta y 

alegría, pues son unas fechas en donde la amistad y la fraternidad 

se encuentran y caminan juntas. Pero también son unas fiestas muy 

religiosas, pues recordamos y veneramos a la Mare de Deu dels 

Desamparats y a San José, que juntos forman la Familia de Nazaret, 

en donde creció y vivió Jesús. 

La Falla de Barrio de La Magdalena honra con cariño y 

devoción estas entrañables fiestas, participando en la Solemne 

Misa y en la ofrenda de flores. Es una muestra más de que los 

sentimientos religiosos no están reñidos con la fiesta, sino al 

contrario, hace que los vivamos con mayor intensidad y 

profundidad. Cuando todos los falleros y falleras, con sus preciosos 

trajes, pasan por delante de la Virgen siempre se derrama, entre 

sonrisas y orgullo, una lagrima de amor y oración hacía ella. Ese es 

el auténtico espíritu fallero. 
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Aprovechamos la ocasión para agradeceros vuestra colaboración 

y amistad, y también desearos a todas las familias del pueblo, y 

especialmente a las de nuestro Barrio de la Magdalena, que viváis 

estas fiestas con gran alegría y unión, y pedimos a la Virgen y a San 

José que intercedan por todos y que Dios os bendiga y os conceda 

aquello que os pueda hacer más felices. 

 

 

80.   Una fiesta a San José 

(2003) 

Un año más nos disponemos a participar en las fiestas en honor de 

San José. Por eso es bueno que recordemos la figura de San José, 

pues como está junto a la Virgen y a las Fallas, casi siempre pasa 

desapercibido. Dado que sin él, sin su disponibilidad y su amor 

hacia Dios, tal vez, no hubiese existido la Familia de Nazaret, en 

donde nació y creció Jesús. 

Pero las Fallas también son una fiesta de alegría, color y ruido. 

En donde el trabajo de todo un año, se vive y se quema en unos 

pocos días y horas. Gracias a los Falleros y Falleras, y a los que 

colaboran anónimamente, hacéis posible, año tras año, que los 

demás vivamos estas fiestas entrañables y amistosas, llenas de luz, 

música y belleza. 

En nombre de la parroquia, que somos todos, quiero desearos a 

unos días de felicidad y de fraternidad, en donde podamos 

compartir unos sentimientos religiosos hacía la Mare de Deu dels 

Desamparats y San José, con otros de amistad y de fiesta. Y pidió 

a Dios que bendiga a todas nuestras familias y nos ayude en lo que 

necesitemos para ser muy felices. Siempre a vuestra disposición. 
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81.   Las fallas, fiesta y religiosidad 

(2004) 

Ya han llegado nuestras Fiestas Falleras. Y son una ocasión para 

compartir alegría, amistad y diversión entre todos. El mundo 

fallero, y en especial nuestra “Falla del Barrio” nos vuelve a regalar 

unos días de color y truenos, de belleza y elegancia. 

Pero también las Fallas son unas fiestas muy religiosas, pues una 

parte esencial de las misma es la devoción y el amor a la Mare de 

Due dels Desamparats y a San José, que se vive por medio de la 

ofrenda de flores y en la celebración de la Misa Solemne.  

Quiero agradeceros a todos el trabajo silencioso y constante 

realizado durante el año. Y también daros las gracias por sentiros 

parte de la parroquia. Siempre habéis estado disponibles y 

cercanos, y os he sentido como amigos y feligreses. Deseo a 

vosotros, a vuestras familias y a todo el Barrio unas fraternas y 

benditas fiestas falleras. 

 

 

82.   Una Falla muy cercana y querida 

(2006) 

Como todos los años estamos otra vez en las fiestas falleras. 

Pero para mí este año es muy especial. Durante los días que he 

permanecido en la parroquia en “ayuno y oración” he vivido la 

cercanía y el cariño de toda la falla del Barrio de la Magdalena. 

Habéis conseguido que me sintiera más fallero que nunca, y os lo 

agradezco de todo corazón. Yo solo hago lo que se, y lo hago por 

todos los vecinos del Barrio. 
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Nuestras fiestas falleras son para vivir unos días de luz, flores, 

fuego, paellas y todo ello con alegría y amistad. Y también unos 

momentos para acordarnos de la Mare de Due dels Desamparats y 

de San José, a los que pido que bendigan y protejan siempre a todas 

nuestras familias. 

Quiera agradecer vuestro trabajo callado y firme realizado 

durante todo el año, para que ahora podamos disfrutar de estas 

preciosas fiestas. Y además os invito a mantener la esperanza cierta 

de que un día cercano tendremos los nuevos locales socio-culturales 

y la nueva iglesia parroquial. ¡Todos unidos! y ¡Ánimo y adelante! 

 

 

83.   Con ilusión y esperanza 

(2007) 

Hace unos meses fuimos a Valencia a pedirle ayuda a la Mare de 

Due dels Desamparats para tener los locales y la iglesia.  Y allí, 

mirándola en su altar, me acordé de “la nuestra” en Barrio, y me dije: 

algún día, en la nueva iglesia, ella también tendrá su capilla y su altar, 

(y cada imagen la suya), en donde podamos ir, falleros y vecinos, a 

rezarle por nuestras familias. Y ese año la ofrenda de flores, si os 

parece, podría ser dentro, en la iglesia, estrenando y bendiciendo su 

nueva capilla y su nuevo altar. ¡Ánimo y adelante, con ilusión y 

esperanza todo llegará, el Barrio y la Falla se lo merecen! 

Como otros años, quiero también agradecer tanto el trabajo de 

los falleros como las colaboraciones recibidas, y que hacen posible 

que todos podamos disfrutar de estas fiestas falleras. Por ello os 

invito a vivirlas con alegría y amistad. Y pido a nuestra Madre de 

los Desamparados y a San José que bendigan y protejan siempre a 

todas nuestras familias. 
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84.   Unas Fallas “atípicas” 
(2008) 

 Este año 2008 será recordado por la coincidencia de la celebración 

de las Fiestas Falleras y de la Semana Santa. Pero estoy seguro que todo 

transcurrirá perfectamente. El mundo fallero y el mundo de las cofradías 

sabrán buscar el equilibrio y el respeto mutuo para poder vivir con 

alegría y fiesta las presentaciones, la Cridà y la Cremá; y también con 

religiosidad y devoción las ofrendas a la Mare dels Desemparats y las 

procesiones de Semana Santa. Con buena voluntad y con espíritu de 

colaboración, paciencia y mucha comprensión todos podremos vivir y 

disfrutar de unos días “atípicos”, pero esperados con ilusión. 

Aprovecho la ocasión para agradecer el trabajo de los falleros, 

y de los colaboradores, que hacen posible un año más disfrutar de 

las fiestas falleras. Y os animo a todos a vivirlas con gran amistad. 

Pido a nuestra Madre de los Desamparados y a San José que 

protejan y bendigan a todas nuestras familias. 

 

 

85.   Ya han llegado las Fallas 
(2009) 

 Como todos los años por San José han llegado las Fallas. Fiestas 

llenas de alegría, flores y tracas. En donde estamos invitados a 

aportar lo mejor que tenemos en beneficio de todos. Os animo a 

vivir estos días con generosa colaboración y mucha ilusión.  

Agradezco el trabajo silencioso y constante de los falleros, y de 

los colaboradores; son ellos, en realidad, los que hacen posible que 

disfrutemos de nuestras queridas fiestas falleras. Pido a nuestra 

Madre de los Desamparados y a San José que protejan y bendigan 

a todas nuestras familias. 
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86.   Nuestras Fallas y un recuerdo 

(2010) 

 Un año más estamos en Fallas. En esas fiestas tan valencianas y 

de todos. Donde la belleza de las falleras y las flores se unen para 

llenarlo todo de colorido y de alegría. Estamos convocados, 

falleros, vecinos y visitantes, para vivir estos días con ilusión y 

unión, con devoción y fe, pues eso y más es ser fallero. 

Damos las gracias a todos aquellos que junto con nuestros 

falleros han colaborado para realizar estas fiestas. El esfuerzo de 

un año se ofrece, se gasta y se quema en unos días, para nuestro 

disfrute... Y vuelta a empezar...  ¡Gracias! 

Cada año, en silencio, nos acordamos de los que no están ya con 

nosotros. Pero este año permitidme que lo haga en voz alta. Quiero, 

mejor dicho, queremos recordar de forma especial a Cristina, que 

siempre será nuestra Fallera Mayor Infantil. Ella nos dejó un grandísimo 

ejemplo de amor, de valentía y de fe que nunca olvidaremos: Cristina, 

este año, tú ya estás en el cielo con la Virgen de los Desamparados y 

con San José, por favor, pídeles por todas nuestras familias, y en 

especial por la tuya. ¡Muchos besos y no te olvidamos! 

 

 

87.   La Falla “Plaza de la Inmaculada”, 

siempre en el corazón 

(2011) 

 Como todos los años han llegado las Fallas, y comienzan a 

desfilar las falleras y los falleros llenos de orgullo. Pues se saben 

representantes de los mejores sentimientos valencianos, como son 
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el trabajo silencioso, la constancia, la alegría, la colaboración, etc. 

y la devoción a la Virgen de los Desamparados y a San José. 

 Nuestra Falla “Plaza de la Inmaculada”, sabe acoger a todos con 

alegría y familiaridad. Es una experiencia imposible de olvidar para 

los que hemos tenido la suerte de vivirla durante muchos años, y 

que siempre llevaremos en el corazón. 

Gracias a los falleros, y a todos los que colaboráis con ellos, por 

hacer posible estas magnificas fiestas, y poder vivirlas y disfrutarlas. 

 

 

 

C.   Fiestas de la Virgen de Fátima 

 

88.   Fiesta a la Virgen de Fátima 

(2006) 

Hace unos meses un grupo de vecinas me pidió hacer una nueva 

fiesta en honor de la Virgen María. Y aunque ellas tenían otra idea, 

al final aceptaron celebrar dicha fiesta a la Virgen de Fátima. Les 

agradezco públicamente su comprensión y su disponibilidad.  

La Virgen de Fátima está en nuestra parroquia desde hace muchos 

años, se la regalaron al P. Laureano, pero nunca le habíamos hecho 

ninguna fiesta especial. Es una imagen muy bonita, la más grande 

que tenemos. Ella nos mira con unos ojos llenos de amor y sencillez, 

y tiene entre sus manos el rosario, para decirnos que reza por cada 

uno de nosotros y por todas nuestras familias.  

Las nuevas Festeras de la Virgen de Fátima, nos han preparado 

una nueva fiesta. Todos los comienzos son difíciles, pero ellas con 
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trabajo e ilusión lo han conseguido. Nos invitan a vivir unos días 

llenos de alegría y de unión, y de fe cristiana.  

Gracias por vuestra iniciativa y que la Virgen de Fátima que os 

bendiga. 

 

 

89.   La fiesta crece y mejora 

(2007) 

Los comienzos siempre son difíciles, pero con ilusión y trabajo 

todo se mejora y crece. Y así ha ocurrido con la fiesta en honor a la 

Virgen de Fátima. El primer año fue un éxito social y religioso. Y 

estamos seguros que este segundo será aún mejor. Pero lo más 

importante es que sea un tiempo de encuentro y amistad entre todos 

los vecinos. En donde los recuerdos del pasado y los proyectos de 

futuro sea el motivo de conversaciones y saludos entre familiares, 

vecinos y amigos.  

También es tiempo para revivir y renovar nuestra fe cristiana y 

nuestro cariño a la Virgen. Ella se apareció a tres niños pastores en 

Fátima, y ahora quiere venir a nuestras calles, hogares y corazones. 

Y le pedimos que bendiga y proteja a nuestras familias. 

Os deseo a todos, y especialmente a los Festeros y Festeras de 

la Virgen de Fátima, unas muy felices fiestas llenas de alegría y 

fraternidad.  
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90.   La fiesta a la Virgen de Fátima 

(2008) 

Un año más han llegado las Fiestas de la Avenida de Náquera o 

también llamadas a la Virgen de Fátima. El trabajo de todo un año 

se pondrá al servicio y disfrute de los vecinos, amigos y visitantes.  

Nuestro Barrio vive en verano varias Fiestas populares y 

religiosas, os invito a todas las Comisiones y Festeros a estar juntos 

y colaborar unos con otros para que todo resulte cada vez mejor y 

sean días de fiestas y alegría para todos.  

Agradezco a los Festeros de la Virgen de Fátima vuestra 

dedicación y os animo a trabajar unidos por la Fiesta y pido a la Virgen 

que bendiga y proteja a todas nuestras familias. ¡Felices Fiestas! 

 

 

91.   Cambios para mejorar lo religioso 

(2009) 

 Cada año esta fiesta tiene más días y más trabajo. La parroquia, 

por ser su responsabilidad y para ayudar, se encargará de los actos 

religiosos. Estos serán los siguientes:  

- El primer día una misa sencilla a la Virgen de Fátima, 

dignamente puesta en su capilla, para pedir que las fiestas salgan 

bien. No hay traslado de la imagen de la Virgen. 

- La ofrenda de flores será en la iglesia, a donde acudirán los 

Festeros, las Asociaciones y todos los vecinos que quieran regalarle 

un ramo a la Virgen, y que se quedará siempre a sus pies, como 

expresión de devoción y cariño hacia ella. 



PARTE   II     ESCRITOS  PASTORALES Capítulo 7º   En Massamagrell 

186 
 

- La Misa Solemne, en la iglesia, en Honor de la Virgen de 

Fátima, a la que estamos todos invitados, especialmente los 

Festeros y el Ayuntamiento.  

- La Procesión con la imagen de la Virgen, que saldrá desde la 

iglesia, recorrerá las calles del Barrio y terminará dentro de la 

iglesia, con una oración y la bendición. 

Agradezco a los Festeros de la Virgen de Fátima su dedicación 

y su trabajo. Y pido a la Virgen que bendiga y proteja a todas 

nuestras familias. ¡¡Felices Fiestas!! 

 

 

 

 

 

 

[Lucha por la nueva iglesia] 
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92.   “Legal, pero injusto” 

Pedro Enrique Rivera, capuchino* 

Párroco de “Ntra. Sra. Rosario”, Massamagrell. 

[Estimado Sr. Director, agradeciendo la ayuda que su periódico 

“Las Provincias”, y otros medios de comunicación, continuamente 

nos ofrecen a los vecinos del Barrio de la Magdalena, de 

Massamagrell, le rogaría publicase el siguiente escrito, que tiene su 

origen en la noticia publicada en su periódico el pasado domingo, 4 

de junio, en la sección L´Horta, página 30: “L´Horta recalifica 40 

millones de metros cuadrados para levantar urbanizaciones”. Le 

confieso que me sentí mal al leerla y al relacionarla con el problema 

que aquí sufrimos y que es “legal, pero injusto”.] 

Hace casi un año (30 junio 2005), solicité al Ayuntamiento la 

recalificación de un solar de 1.260 m² escriturado a nombre de la 

parroquia, pero que, en realidad, es de los vecinos pues fue una 

donación al Barrio para construir una iglesia y unos locales. Y desde 

entonces todo son problemas y dificultades. Nunca hubiese imaginado 

que entre 40 millones de metros cuadrados que se pueden y se van a 

recalificar, precisamente nuestros 1.260 m² fuesen imposibles de 

recalificar y además ilegal. Perdone, pero no me lo creo. Por eso 

desearía informar y explicar algo sobre esta “legal injusticia”. 

1º) El solar al principio era “urbano edificable”, hasta que el 

Ayuntamiento lo “recalifico” como socio-cultural en 1991, 

aprovechándose de la Ley sobre Plan General Urbano. El 

procedimiento fue legal, pero injusto, inmoral y poco ético, pues él 

sabía que el solar era de la parroquia y que era para hacer la iglesia 

y los locales. No estaba obligado “notificar” al propietario de sus 

planes, y se limitaron a cumplir la ley: información general en el 
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Ayuntamiento y en algún medio de comunicación. No fueron 

capaces de decirle nada al párroco sobre las intenciones urbanísticas 

del Ayuntamiento, pues sabían que él, para defender lo que era de 

los vecinos, hubiese alegado rápidamente presentando Escrituras, 

recibos, informes y testimonios. Y yo me pregunto: ¿Sabían ya que 

luego vendría la expropiación? En resumen y para que quede claro a 

todos: el primero en recalificar el solar fue el Ayuntamiento de 

Massamagrell. Nosotros, ahora, solo pedimos, pero eso sí dando la 

cara y sin ocultarnos, personal y públicamente, de palabra y por 

escrito, que dejen el solar como estaba, que devuelvan a los vecinos 

lo que es suyo, pero tal y como se lo dieron, y no recalificado legal 

pero injustamente. Para venderlo y destinar íntegramente el dinero a 

construir los nuevos locales y la nueva iglesia, que para eso lo dieron. 

2º) El Ayuntamiento de Massamagrell, tiene su Plan General 

Urbanístico vigente desde el 1991, y desde entonces se han realizado 

12 Recalificaciones o “Modificaciones Puntales del Plan 

Urbanístico”, todas ellas diferentes, según las Certificaciones y 

Actas que tengo. Y tres de ellas se hicieron a instancia de 

particulares, para beneficio personal, cosa muy legítima. ¡Oh, 

sorpresa!: las tres fueron aprobadas por unanimidad, es decir, por 

todos los Partidos Políticos en el Ayuntamiento. Pues bien, ahora 

nosotros somos 2.900 particulares-vecinos de Massamagrell, que 

hemos firmado dicha solicitud a nuestro Ayuntamiento (más 1.891 

de fuera) y que pedimos tener los mismos derechos que esos tres 

particulares, ni más ni menos que ellos, pero con una diferencia: 

nosotros no queremos ganar dinero, sino gastarlo todo en beneficio 

de los vecinos del Barrio de la Magdalena. Pero, ¡oh sorpresa!, ahora 

los partidos de la oposición votan en contra, no están conformes, 

aunque al principio no era así, algunos lo veían bien e incluso les 

ilusionaba. ¿Por qué luego cambiaron? ¡Misterio de la política! 
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Y 3º) Los vecinos del Barrio, e incluso del pueblo, a pesar de 

los problemas y dificultades que encontramos, estamos muy 

animados y con muchas fuerzas, más unidos que nunca, rezamos 

todos los días y estamos decididos a luchar hasta el final por lo que 

es nuestro, no tenemos prisas, pues la gente pobre y trabajadora sabe 

sufrir y esperar. El Barrio de la Magdalena por fin ha despertado, se 

ha valorado y pide lo que necesita y se merece en justicia. Y además 

sabemos que pedimos algo legal y justo, muy justo.  

[Termino pidiendo, a quien nos pueda ayudar, y especialmente 

a los partidos de la oposición del Ayuntamiento de Massamagrell 

la búsqueda de una solución. Invitándoles a pensar en el bien los 

vecinos, “aún están a tiempo”, y sin que haya “ni vencidos ni 

vencedores”. Y si piden que caiga una “cabeza política” la mía está 

disponible, pero con la condición que se les devuelva a los vecinos 

lo suyo y que les hagan los nuevos locales que necesitan y la nueva 

iglesia que se merecen.] 

** Esta Carta-Artículo se publicó en el periódico “Las 

Provincias” el 25 junio 2006, excepto el texto entre […] 

 

 

93.   ¡Gracias a todos! 

 

En nombre de la Parroquia Ntra. Sra. del Rosario y de las 

Asociaciones del Barrio de la Magdalena quiero agradecer a todos 

los vecinos de Massamagrell el apoyo al proyecto de nuevos locales 

socioculturales y la nueva iglesia, manifestado democráticamente 

a través de las urnas, pues el pueblo es quién decide su futuro. 

Agradezco especialmente a aquellos vecinos que con su voto o 

con su abstención han hecho posible que el Partido Popular 
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gobierne y pueda devolver a los vecinos del Barrio su solar, y poder 

hacer así los locales y la iglesia gratis para todos y ahorrando 

muchos millones para invertirlos en otras necesidades. Pero 

también agradezco sinceramente a los demás vecinos del pueblo 

que han votado a otros partidos políticos que son contrarios o no a 

dicho proyecto, pues han ejercicio su derecho a manifestar su 

opinión votando con libertad. Confío que ahora todos, sin haber 

vencidos y vencedores, aceptemos la voluntad del pueblo y 

sepamos respetar su soberana y democrática decisión, pasando la 

página del pasado, superando polémicas y trabajando juntos para 

hacer nuestro pueblo más próspero y mejor. 

Quiero también dar las gracias de manera especialísima a todos 

los medios de comunicación por haber sido nuestra voz, y por 

haberlo hecho con veracidad, libertad y valentía. Sin ellos no 

hubiéramos conseguido informar y formar una auténtica opinión 

pública, ni una democrática decisión personal. ¡Muchas gracias! 

Yo, por mi parte, me vuelvo a comprometer públicamente a 

invertir íntegramente el dinero conseguido con la venta pública del 

solar en la construcción de los nuevos locales socioculturales y de 

la nueva iglesia; y además, a dar toda la información, con la 

máxima transparencia de la gestión económica a quien lo pida, pues 

no hay nada que esconder, y al fin y al cabo es vuestro y para 

vosotros. ¡Gracias a todos! 
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94.   “Coraje político en Foios” 

Pedro Enrique Rivera, capuchino 

Párroco de “Ntra. Sra. Rosario”, Massamagrell. 

El pasado 2 de diciembre de 2005, D. Javier R., Portavoz del 

PSPV-PSOE de l´Horta Nord y Alcalde de Foios, escribía un artículo 

de opinión en el periódico “Levante” titulado: “Coraje político en 

Massamagrell”. En él daba su opinión, muy respetable y legítima, 

sobre mi actitud y mi comportamiento para pedir, siempre dentro de 

la más absoluta y estricta legalidad, los necesarios y justos nuevos 

locales y nueva iglesia que los vecinos del Barrio de la Magdalena 

se merecen. Al día siguiente el periódico “Levante” gentilmente me 

ofreció la posibilidad de responderle, pero no lo creí necesario, pues 

respeto totalmente su derecho a la libre expresión y acepto sus 

opiniones, aunque no las comparta. Hoy no quiero responderle, sino 

sencillamente felicitarle por su coraje político, pues he sabido que el 

PSPV de Foios ha propuesto y ha conseguido ayuda para financiar 

la terminación de las obras de restauración de la iglesia parroquial 

con la venta de solares municipales. Él lucha por restaurar su iglesia, 

y me parece muy bien y le ánimo. Ojalá yo pudiera hacer lo mismo, 

pero por ahora me conformo con poder tener una iglesia, y por 

desgracia sólo encontramos problemas. 

D. Javier, le felicito por el coraje político que ha demostrado usted, 

y su grupo municipal socialista, al pensar en las necesidades que tenía 

la iglesia de su pueblo y en la ilusión que sus vecinos, a los que ustedes 

tienen que servir y ayudar, en ver terminadas las obras de restauración 

de su templo. ¡Enhorabuena! Y también quiero, y de todo corazón, 

animar a los vecinos de Foios a cuidar y proteger ese magnífico 

monumento histórico y artístico que es su iglesia parroquial. 
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D. Javier, desearía ahora informarle de algunos detalles sobre 

nuestra parroquia. La iglesia de “Nuestra Señora del Rosario”, en el 

Barrio de la Magdalena, no es histórica, pues apenas tiene 50 años, 

pero la hicieron nuestros mayores, aquellos vecinos pobres y obreros 

que sólo podían ofrecer “jornadas de trabajo”, pues no tenían dinero. 

No podemos restaurarla, pues el techo es de madera, cañas y uralita 

y se caería todo, pero para nosotros es digna, limpia y acogedora. No 

es artística, pues la decoración son unas “cornisas de corcho” 

pegadas y pintadas por mí y otros dos frailes, y en vez de pintura de 

pan de oro auténtico, puse cinta de envolver regalos de “color oro”, 

pero estamos contentos y queda bien. Y tampoco tenemos locales, 

sólo la pequeña casita parroquial, incluidas sus goteras, la humedad 

y el frío, pero siempre está abierta al Barrio y por turnos todos la 

utilizamos: adultos, jóvenes, niños, asociaciones, peñas, etc. 

D. Javier, usted en sus respectivos cargos sabe más que yo de 

“coraje político”, de “voluntad política” y de “altura de miras”. 

Para mí lo ha demostrado en la ayuda eficaz y valiente a la iglesia 

de su pueblo. ¡¡Eso sí que es poner ladrillos de verdad y no lo mío, 

y le envidio, aunque sea “pecado”!!  Me atrevería a pedirle, en 

nombre de los vecinos del Barrio, la mayoría socialistas y de 

izquierdas, gente muy buena y trabajadora a la que quiero y admiro, 

que dentro de sus posibilidades y siempre con la más absoluta 

legalidad y transparencia “haga lo que pueda y donde pueda” para 

que los vecinos del Barrio puedan, un día, sentirse orgullosos de su 

nueva iglesia (y sus nuevos locales), como usted y sus paisanos de 

Foios lo están de la suya. ¡Gracias anticipadas! 

Ah, D. Javier, le invitamos a visitarnos y conocernos, aquí 

también tiene su iglesia. 
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95.   La parroquia del Barrio informa 

Hno. Pedro Enrique Rivera, capuchino y Párroco. 

 En el PIM anterior, nº 39, los partidos opinaban sobre la petición de la 

parroquia. Pido, por favor, poder hacer nosotros lo mismo, apoyándonos 

en nuestro derecho a la libre expresión, para dar una mayor información 

a los vecinos; y estos puedan tomar una mejor decisión. 

1.  EL BARRIO NECESITA UNOS LOCALES Y MERECE UNA 

IGLESIA. 

1) Vecinos: somos más de 4.000 vecinos en el Barrio. 

Trabajamos para vivir y pagamos nuestros impuestos como todos. 

Y exigimos unos servicios sociales, culturales y religiosos dignos. 

No queremos las sobras. Ni somos solo “votos a conseguir”.  

2) Locales: no tenemos locales socio-culturales. Los grupos y 

Asociaciones utilizamos el de los “Jubilados”, los Bares y la Casita 

parroquial, con sus goteras, frío y pequeñez. ¡Es una injusticia! 

3) Iglesia actual, está muy estropeada y con goteras. Es de 

bloques, madera, cañizo y uralita. No tenemos servicios. Entramos 

unas 130 personas y no cabemos en las Fiestas, Primeras 

Comuniones, Bodas, Entierros, Funerales. ¡Es una injusticia! 

4) Necesitamos nuevos locales y merecemos nueva iglesia, 

sencillos, pero dignos. Hechos y mantenidos con lo nuestro, sin pedir 

dinero a nadie. Vendiendo el solar que regalaron a los vecinos del Barrio 

y que nos quieren expropiar. Y gastando todos los beneficios en hacer 

los locales y la iglesia, con transparencia e información. Gratis para el 

pueblo. ¿Quién pierde? ¡Es pura política y es una injusticia! 
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2. EL SOLAR ES DE LOS VECINOS DEL BARRIO, no del 

Ayuntamiento. 

1) Escrituras de Propiedad.  La 1ª, del 25 abril 1974, el patronato 

S. Francisco de Asís regala el solar edificable 2000m2 para hacer 

“Templo y Complejo Parroquial”; lo recibe D. Hermenegildo, 

párroco. La 2ª, del 16 agosto 1979, D. Antonio, párroco, vende el solar 

edificable a la empresa “Mas de Grell” para hacer “Templo parroquial 

y dependencias anexas” en la planta baja, y encima “viviendas 

acogidas al régimen de protección oficial” (VPO). Y la 3ª, del 31 enero 

1985, al no poder hacer las obras, “Mas de Grell” vuelve a vender a la 

parroquia el solar edificable, y el P. Pedro, párroco, lo compra para 

hacer “Templo Parroquial y dependencias anexas”. O sea, el solar es 

nuestro, es edificable y es para hacer una iglesia y unos locales; y 

ahora, injustamente, nos lo quieren expropiar. 

2) Impuestos pagados, al Ayuntamiento por obras de saneamiento 

“de la nueva parroquia V. del Rosario”, 3 junio 1977, de 13.672 

pesetas. Y la Contribución  (IBI) por un “inmueble que se adquirió 

para posible edificación del templo parroquial”, más de 100.000 

pesetas anuales. 

3) Jardín provisional. En el solar había columnas y basura. El 

Alcalde de entonces, Sr. Edmundo, me pidió adecentarlo y hacer un 

jardín provisional por la “Escuela Taller”. Yo, sin pedir permiso ni 

consultarlo, pensando en los niños y mayores, le dejé hacerlo. Pero sin 

perder ningún derecho sobre el solar, y él lo aceptó. Creía que los dos 

teníamos buena intención. Pero ahora lo dudo, al leer el Acta del Pleno 

del 30 noviembre 2005 refiriéndose a él: “Recordó también que en su 

día se procedió a adecentar la parcela en cuestión y provisionalmente 

se hizo un jardín. Lo que ahora la oposición pretende es, a diferencia 

de lo que propone el PP, no perder dichos terrenos.”  



PARTE   II     ESCRITOS  PASTORALES Capítulo 7º   En Massamagrell 

195 
 

3.  LA RECALIFICACIÓN ES POSIBLE Y LEGAL. 

1) Legal o nada. La parroquia nunca pedirá hacer algo ilegal, o 

se puede hacer legalmente o no haremos nada de nada. Creo que es 

algo lógico y de sentido común.  

2) El Ayuntamiento lo recalificó primero, al aprobar el Plan 

General Urbano, el 15 noviembre 1990, según el Acta con: “11 a favor 

(PSOE; CDS y 2 de IU), 5 en contra (PP e Indep.) y 1 abstención 

(IU)”, recalificando el solar de edificable privado a socio-cultural 

público, y la parroquia no se enteró de nada. Ahora, pedimos que lo 

deje como estaba, como lo regalaron al Barrio para hacer una iglesia 

y unos locales. Pues si el Ayuntamiento, que sabía de quién era y para 

lo que era, le hubiese dicho algo al párroco, esté habría alegado con 

Escrituras y recibos para defender lo que era de los vecinos. 

3) El Ayuntamiento ha hecho 12 Modificaciones Puntuales ó 

Recalificaciones del Plan, todas diferentes entre sí. Tres de ellas a 

particulares, y todas fueron aprobadas, según las Actas, por 

unanimidad de todos los partidos. Y recuerdo que somos 2900 

vecinos-particulares del Massamagrell los que hemos firmado la 

petición de la parroquia, y otros 1881 de otros pueblos, o sea en 

total 4791. Para que quede claro a todos y con palabras sencillas y 

no técnicas: Nuestro solar, en justicia y moralmente, hoy por hoy y 

hasta que lo expropien, no es “dotacional socio-cultural”, eso es 

para los que lo decidieron sin avisarnos y para el Plan. El solar es, 

para los vecinos, edificable y privado, pues así lo regalaron para 

hacer una iglesia y unos locales; y quien diga lo contrario, que se 

lo explique a los vecinos, especialmente a los del Barrio, pero con 

toda la verdad y mirándoles a la cara.  

4) La recalificación es posible, existen tres maneras de hacerlo. 

Bien directamente, para bien de los vecinos, como en otros pueblos. 

O bien, según los técnicos, destinando, ahora o en el futuro Plan, 
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dentro del Barrio, otro solar igual de grande para servicio socio-

cultural. ¡Cuando se quiere, se encuentra solución legal! 

4.  LA EXPROPIACIÓN TAL VEZ SEA LEGAL, PERO ES 

INJUSTA Y CARA. 

1) La pagaremos todos, pues el dinero del Ayuntamiento es de 

todos. Y además pidiendo un préstamo. ¿Por qué no gastar ese 

dinero en otras necesidades, cuando los locales y la iglesia se 

pueden hacer gratis? Pero ahora, después de tantos años, y 

próximas las elecciones, vienen las promesas y las prisas para hacer 

locales y salones… No sé lo cree nadie. Y lo peor de todo es que se 

va a gastar mucho más dinero para hacerlos, ¡si es que se hacen!  

2) A precio social-cultural y no edificable: una injusticia. Nos 

expropian pagando como si fuera un solar “socio-cultural público” 

y no en cambio como “edificable privado”, y nos dan 108 millones 

de pesetas, a 51.000 pesetas m2/techo. ¿Cuántos venden a este 

precio? Pues según informes técnicos nos darían unos 300 millones 

de pesetas, suficiente para hacerlo todo y muy bien. Así que algo 

no está del todo claro, y por eso los vecinos “piensan mal”, 

¿acertarán? Ah!, además aún estamos esperando la información 

completa y oficial sobre los 739 m2 restantes del solar. No basta 

con decir de palabra “son para viales”, tienen que haber acuerdos 

plenarios, documentos y compensaciones. 

3) No podremos hacer nada de nada. Todo el mundo sabe lo que 

cuesta hacer una casa. Con ese dinero que nos darían no podremos 

hacer ni locales ni iglesia. Sólo servirá para que lo ingrese en la 

Caja. Pues no vamos a tirar lo poco que tenemos y no poder 

construir otra iglesia y locales dignos.  
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5.  A LOS PARTIDOS Y A LOS VECINOS. 

BLOC (el Sr. Ximo fue un Caballero en el Pleno, gracias): Al 

principio era Sí y con ilusión. ¿Por qué luego el cambio? 

IU (la Sra. Carmen fue una Señora en el Pleno, gracias): Los 

árboles se salvarán y se gestionará todo con transparencia y eficacia. 

IEM: Todo lo que se haga será siempre dentro de la Ley, si no 

es legal no queremos hacer nada de nada. 

PSOE: Aunque el “PP lo esté haciendo bien, consiguiendo 

dinero y haciendo muchas cosas”; no es excusa para no ayudar a un 

Barrio obrero.  

PP: Gracias por ayudar desde el principio y hasta el final a los 

vecinos del Barrio, gente muy buena y trabajadora.  

* Nota: Estoy seguro que si las cosas hubiesen sido al revés me 

hubieran apoyado e incluso ya me habrían hecho un monumento: 

“Al fraile obrero y luchador, amigo de los trabajadores y los 

pobres”.  

A los VECINOS: Ahora vosotros, con libertad y responsabilidad, 

tenéis la decisión y la última palabra al votar; creo que deberíais 

pensar más en vuestros derechos y en el de vuestros hijos y nietos, 

que en la política. 

Pedro Enrique recuerda a todos: Renuncié a un proyecto 

personal para ayudaros a hacer los locales y la iglesia. Si los 

podemos hacer me quedo aquí, pero si no se pueden hacer me 

marcho a otro lugar a seguir trabajando y ayudando. Y os recordaré 

siempre con mucho cariño y agradecimiento. ¡Paz y Bien! 
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*** El texto también ha sido enviado por la Comisión Taurina Gent 

del Barri , la Comisión Taurina l´Alternativa, Cofradía Virgen de 

los Dolores, Cofradía Cristo de la Buena Muerte, Amigos de San 

Francisco, la AA. VV. del Bº de la Magdalena, Pozo San Francisco 

de Asís, Festeros de San Francesc-barrio y Falla Plaza de la 

Inmaculada. 

 

Texto publicado en el Periòdic d´Informació Municipal “Mas de 

 Grell”, en el número 40. Novembre 2006, página 16. 

 Ajuntament de Massamagrell. L´Horta Nord. 

 

 

 

96.   Hoja informativa extra de la parroquia… 

HOJA INFORMATIVA          ¡¡EXTRA!!  

Parroquia y Asociaciones del Barrio de La Magdalena 

 

  ANTES VOTARON  

¡NO! a la recalificación porque decían que era ilegal 

 

En nombre de toda la oposición, PSOE, IEM, EU, y BLOC: 

A.C.: “No tenemos duda que la única garantía para todos es el 

respeto de la legalidad, pues una buena causa no puede situarse 

por encima de la ley. […] 3º…-En todo caso, la oposición, con 

la incomprensión de muchos sectores del pueblo, hace lo que 

debe hacer y sigue trabajando para lograr una mejor alternativa 

que cumpla con dos objetivos que es necesario respetar: resolver 

el problema y que se ajuste a la legalidad. (Acta del Pleno, del 

30 noviembre 2005) 
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PSOE : R.R.: “…la propuesta formulada por el Equipo de Gobierno 

de la recalificación, no es una salida legal. […]  La oposición lo 

que está haciendo es cumplir las Normas del Plan General, y 

cumplir las leyes.” (Acta Comisión Informativa de Urbanismo, 

del 23 noviembre 2005) 

● Nota importante:  La Ejecutiva del PSPV de l´Horta Nord, 

dice al PSOE de Massamagrell que “si el Conseller Rafael 

Blasco [ hoy Gónzalez Pons ] dice que es legal, pues que 

lo apoye.” ( en “Levante”, del 23 noviembre 2005, págs. 1ª 

y 22).   Pues bien, Consellería ya ha dicho que es legal . 

IEM : M.G.:  1ª.  “No estamos para perjudicar ni beneficiar a nadie, 

somos representantes públicos y tenemos la obligación y el 

deber de respetar la ley, que es una garantía para todos” (Acta 

del Pleno, del 30 noviembre 2005).  2ª.  “ La ley no es negociable 

y hay que respetarla” (Acta del Pleno, del 29 marzo 2006) 

EU : C.P.: “Ellos [el PP] saben perfectamente que la reclasificación 

tardaría mucho tiempo y no existe ningún informe. Ahora no se 

puede reclasificar.” (Acta del Pleno, del 30 noviembre 2005) 

BLOC : J.G.: “ Se indica que la Iglesia es un organismo privado y 

autónomo, y tenemos que tratarla como cualquier otra entidad” 

(Acta Comisión Informativa de Urbanismo, del 23 noviembre 2005) 

 

SIEMPRE DIJO ¡SÍ! 

a la recalificación porque decía que era legal. 

 

PP : E.S.: “…el Plan General de Ordenación Urbana de 

Massamagrell puede perfectamente modificarse legalmente, de 

hecho ya se está pensando en iniciar su modificación. […] 

Nosotros estamos con el pueblo y la gente hace una propuesta 
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que es legítima.” (Acta del Pleno, del 30 noviembre 2005) 

 

Sr. Alcalde, M. B.: 

1ª. “desde el principio les había parecido buena la propuesta de 

Pedro E., planteando la reclasificación del solar, pues ven que 

es factible legalmente y que se ha hecho otras veces. En este 

sentido recordó la modificación del Plan General del año 1991. 

Es cierto que en la actualidad el Plan impide construir en esa 

parcela, pero el Barrio lo que quiere es su reclasificación.[…] 

…el Plan General vigente se puede modificar legalmente. No 

existe ningún informe por escrito que diga que es imposible 

hacer lo que solicita la parroquia. No cabe duda de que existen 

mecanismos legales adecuados para modificar le Plan.” (Acta 

del Pleno, del 30 noviembre 2005) 

2ª. “Sí que es posible la modificación puntual del PGOU. Hasta 

hace unos minutos, no era posible edificar en la Graveta sobre 

una determinada parcela y ahora sí que se puede porque se ha 

cambiado las condiciones de parcela mínima. Igualmente hasta 

hace poco era ilegal edificar una determinada altura en la Avda. 

Major, núm.25, pero a partir de este Pleno ya es legal. Cuando 

se tiene interés se puede.” (Acta Pleno, 29 marzo 2006) 

 

Y después del Informe favorable de Consellería, 

¿AHORA QUÉ? 

 

En beneficio de todos los vecinos y sin haber “ni vencedores,  

ni vencidos”, pedimos, por favor, a todos los concejales: 

 

Dejar el solar como estaba desde 1974 a 1991, 
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VOTANDO SÍ o ABSTENCIÓN 

a la recalificación, pues es legal, para  

construir gratis los locales y la iglesia. 

 

OPINIONES SOBRE LA RECALIFICACIÓN 

1.  R.R. (PSOE): “…la propuesta formulada por el Equipo de 

Gobierno de la recalificación, no es una salida legal. […]  La 

oposición lo que está haciendo es cumplir las Normas del Plan 

general, y cumplir las leyes.” (Acta Comisión Informativa de 

Urbanismo, del 23 noviembre 2005) 

2.  J.G. (BLOC-EV): “se indica que la Iglesia es un organismo 

privado y autónomo, y tenemos que tratarla como cualquier otra 

entidad” (Acta Comisión Informativa de Urbanismo, del 23 

noviembre 2005) 

3.  A.C. (PSOE): “No tenemos duda que la única garantía para 

todos es el respeto de la legalidad, pues una buena causa no puede 

situarse por encima de la ley.  […]  3º… -En todo caso, la 

oposición, con la incomprensión de muchos sectores del pueblo, 

hace lo que debe hacer y sigue trabajando para lograr una mejor 

alternativa que cumpla con dos objetivos que es necesario respetar: 

resolver el problema y que se ajuste a la legalidad.  […] 4º ¿En qué 

situación nos encontramos ahora? Cuando el Ayuntamiento debe 

pronunciarse, el PP se da cuenta de que no puede aceptar una 

solución que se ha mostrado ante la opinión pública, como es el 

tema de la recalificación, porque no se ajusta a la ley. Ahora no 

tiene más remedio que dar la razón a esta oposición y sumarse a la 

alternativa que los grupos de izquierdas hemos defendido siempre 

(con algún matiz). Remodelación propuesta: sí, pero legalidad 

también. (Acta del Pleno del 30 noviembre 2005) 
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4.  M.G. ((IEM): “No estamos para perjudicar ni beneficiar a 

nadie, somos representantes públicos y tenemos la obligación y el 

deber de respetar la ley, que es una garantía para todos” (Acta del 

Pleno del 30 noviembre 2005) 

5.  E.S. (PP): “…el Plan General de Ordenación Urbana de 

Massamagrell puede perfectamente modificarse legalmente, de 

hecho ya se está pensando en iniciar su modificación. […] Le parece 

correcta la propuesta que en este asunto formula la oposición, pero 

no hay ninguna duda de que también es perfectamente legal la 

propuesta que ellos hacen, que además, dicha propuesta [ la 

recalificación] daría una valoración real de esa parcela.  […] 

Nosotros estamos con el pueblo y la gente hace una propuesta que es 

legítima.”  (Acta del Pleno del 30 noviembre 2005) 

6.  Sr. Alcalde, M.B. (PP): “…desde el principio les había 

parecido buena la propuesta de Pedro Enrique, planteando la 

reclasificación del solar, pues ven que es factible legalmente y que 

se ha hecho otras veces. En este sentido recordó la modificación 

del Plan General del año 1991. Es cierto que en la actualidad el Plan 

impide construir en esa parcela, pero el Barrio lo que quiere es su 

reclasificación. […]  … el Plan General vigente se puede modificar 

legalmente. No existe ningún informe  por escrito que diga que es 

imposible hacer lo que solicita la parroquia. No cabe duda de que 

existen mecanismos legales adecuados para modificar le Plan.” 

(Acta del Pleno del 30 noviembre 2005) 

7. C.P. (IU): “Ellos [el PP] saben perfectamente que la reclasificación 

tardaría mucho tiempo y no existe ningún informe. Ahora no se puede 

reclasificar.” (Acta del Pleno del 30 noviembre 2005) 

8. M.B.: “Explicó que, al igual que hicieron en la comisión  

informativa de urbanismo, su grupo [PP] votará en contra de la 

expropiación. En su opinión, se puede intentar llegar a un acuerdo y 
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se debe seguir dialogando.  Sí que es posible la modificación puntual 

del P.G.O.U. Hasta hace unos minutos, no era posible edificar en la 

Graveta sobre una determinada parcela y ahora sí que se puede porque 

se ha cambiado las condiciones de parcela mínima. Igualmente hasta 

hace poco era ilegal edificar una determinada altura en la Avda. Major, 

núm.25, pero a partir de este Plano ya es legal. Cuando se tiene interés 

se puede.” (Acta del Pleno del 29 marzo 2006) 

9. M.G. (IEM): “La ley no es negociable y hay que respetarla” 

(Acta del Pleno del 29 marzo 2006) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Esta viñeta se publicó en el periódico “Las Provincias”  
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Capítulo 7…º  

 

EN SEVILLA 

 

 

 

Hermandad de “La Cena” 

97.  Gracias a mis hermanos de la Cena. 

 

 

Hermandad del “Baratillo” 

98.  La historia de un sueño hecho realidad. 

99.  Recordando el Quinario del 75º aniversario de la Piedad. 
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A.   Hermandad de la Cena 

97.   Gracias a mis hermanos de la Cena. 

Cuando entré por primera vez en la iglesia de la Hermandad de 

la Cena lo hice con ilusión, respeto y casi temor, por no saber si 

estaría a la altura. Fui invitado por Raúl, mi amigo y hermano, para 

“tapar un agujero litúrgico” como me gusta decirle. Pasados unos 

meses me pidieron predicar el Triduo a la Virgen del Subterráneo, 

y mi temor creció hasta casi miedo por no ser un predicador al uso. 

Comencé, y el primer día un hermano me dijo: “me estoy 

enterando, esto pinta bien.” Me alegró y animó, pues sólo pretendía 

eso. Poco tiempo después se hizo realidad un sueño: pertenecer a 

una Hermanad de Penitencia de Sevilla. Y juré la Regla de la 

Hermandad de la Cena: de mi Hermandad. Gracias por aceptarme.  

La Semana Santa se iba acercando. Lo primero que vi fueron los 

impresionantes y sencillos traslados de nuestras sagradas imágenes 

a sus pasos procesionales. Con gran dignidad y devoción que nacía 

de una fe sincera y una religiosidad viva. Y, días después, llegó la 

tarde del Domingo de Ramos, en la que salíamos para hacer la 

Estación de Penitencia en la Santa Iglesia Catedral. Fue agridulce, 

como aquella Última Cena de Jesús: dulce por estar con sus 

hermanos, y agria por esconder un sufrimiento. Y, yo, con mi 

hábito de fraile Capuchino, feliz y asombrado, me disponía a vivir 

la primera Estación de Penitencia con mi Hermandad de la Cena. 

Y fue de la siguiente manera. 

La preparación. Comenzamos con una Eucaristía y pidiendo al 

Señor estar a la altura y dar testimonio cristiano por las calles de 

Sevilla. Algunos iban a confesarse con un sacerdote. Otros rezaban 

ante la sagrada imagen de su paso, mirándole fijamente a los ojos, 
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como quien no tiene nada que ocultarle y confía plenamente en su 

Señor o en su Virgen. Los veteranos daban gracias por estar un año 

más allí, y los nuevos porque estábamos allí por primera vez. Veía 

como los hermanos se deseaban “una buena Estación de 

Penitencia” con emoción en la voz y lágrimas en los ojos, pues 

habían esperado este momento durante un año, en realidad “dos”. 

A mí también me lo deseaban, era como decirme ¡bienvenido! Ah, 

y, por último, una cosa que me impresionó: en medio de todo el 

barullo de hermanos, el joven Pertigero de los acólitos, que tuvo 

buen maestro como luego veremos, los puso a todos en círculo, y 

como si la iglesia estuviese vacía les dijo: ahora y aquí a rezar todos 

un Padrenuestro para empezar la Estación. Y allí los tienes a todos 

rezando como Dios manda. Prueba de que no todo es superficial ni 

folclore religioso. ¡Basta con quererlo ver! 

La salida. Y llego la hora. Se abrieron las puertas y empezó 

nuestra Estación de Penitencia. A mí me habían asignado un puesto 

inmerecido en la presidencia del tramo del Señor de la Cena. 

Cuando salió el paso, me dijo el hermano Fiscal, siempre cercano 

y atento conmigo: mira el sol en la calle Sol. Pero el hermano sol 

desaparecería más tarde, dando paso a la hermana lluvia, aunque 

más bien fue una hermanastra fastidiosa en una pesadilla. Y 

comenzamos a procesionar por las calles y con las gentes. Hasta 

que de pronto la lluvia se presentó. Un chaparrón fuerte y 

permanente. Pero seguimos adelante con la ilusión de que sería 

pasajero, según las predicciones. No fue así, y frente a la iglesia de 

San Pedro, entre grandes aplausos, nos volvimos. 

La vuelta atrás. Aquello era para vivirlo y no contarlo. 

Estábamos empapados, llovía a raudales, nos caía el agua por la 

frente y la gente aplaudiendo con las manos y con el corazón. Y 

todos, con un nudo en la garganta, volviendo corriendo a la iglesia 
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por el mismo recorrido anterior. Y, otra vez, en la calle Sol salió el 

sol, casi disculpándose por el retraso. Pero fue a la entrada de la 

iglesia, cuando de pronto, un hermano costalero, alto y robusto, 

rompió a llorar apoyándose en la puerta, yo sólo le pude ofrecer mi 

sincero abrazo y unas “inútiles” palabras de consuelo. Todos 

entramos emocionados y con lágrimas en los ojos o llorando 

desconsoladamente. El hermano Prioste 1º, con sus ojos llenos de 

lágrimas, parecía no querer creerse lo que estaba pasando. Y 

cuando los pasos estuvieron en su lugar, el hermano Director 

Espiritual nos felicitó por haber estado “a la altura y dado 

testimonio”, y nos animó a rezar un Padrenuestro, unidos al Señor 

y la Virgen. Al finalizar, me crucé con un hermano que me dijo: 

vaya estreno, lo siento mucho. Le contesté: yo también, 

especialmente por vosotros después de tanto trabajo y sacrificio. Al 

dejarlo, fue cuando me encontré con un hermano joven, ayudante 

de Culto, el maestro antes citado, al que había visto durante meses 

enseñar a los acólitos a vivir las Funciones Litúrgicas, estaba 

desconsolado, nos abrazamos llorando, y él me decía: lo siento por 

los niños, por los niños (los acólitos). Eso es saber morir a uno 

mismo y pensar en los demás. Yo sólo le pude ofrecer un sincero 

abrazo. Y, finalmente, busqué al Hermano Mayor, a Joaquín, para 

darle un abrazo, y me atreví a decirle desde el corazón: habéis 

aguantado hasta el máximo y habéis decidido bien, ánimo. 

 Los cuidados. En la sacristía, el hermano Diputado Mayor pidió 

a los otros Diputados que se quedaran un poco más: ¡quería verlos 

y cuidarlos! Me invitaron a quedarme. Poco después, nos ofreció 

unos bocadillos y se puso a hablar con ellos. No sé lo que les dijo, 

pues me había retirado, no era mi lugar, pero terminaron 

aplaudiendo. Yo me había marchado a la pequeña puerta de la 

iglesia y, sin abrirla, miraba por los cristales para ver lo que pasaba. 

Pero llegó el Diputado Mayor y me dijo: “usted pude pasar”. Fue 
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el broche de oro. La iglesia se había convertido en un lugar de 

“cuidados intensivos” de amor y cariño al Señor y a la Virgen. Un 

verdadero auto-sacramental. Yo me quedé quieto junto a la puerta, 

como una estatua con hábito, no quería molestar, no era mi sitio, 

era el de ellos. Pero que ¡santa envidia! verles cuidando las 

sagradas imágenes y sus pasos. No arrastraban el papel o los paños, 

no. Los empapaban con cariño y delicadeza, como se cura la herida 

de la persona querida o se repara el objeto (los pasos) más querido. 

Y los papeles utilizados los dejaban en un recipiente, no por el 

suelo. Habían sido utilizados para cuidar al Señor y a la Virgen y 

sus pasos. Que espectáculo de amor: al fondo, dos hermanos 

secando la parte inferior del Palio de la Virgen; en el centro, otros 

dos hermanos terminando de vestir al Señor de la Cena, uno por el 

dorso con mimo para no molestarle, y otro por delante, fijando con 

alfileres su cíngulo sin pincharle; y frente a mí, una hermana secaba 

la espalda del Señor de la Humildad y Paciencia como lo hace una 

madre, un hermano joven secaba el rostro y dedos con inmenso 

cariño, y otro enjugaba la madera del paso, una y otra vez con 

imitada paciencia. Y seguro que más hermanos cuidando de otras 

cosas y que yo no los veía. ¡Cuánto me hubiese gustado ayudarles!, 

pero no me atrevía ni a pedírselo, eso era para ellos, era su trabajo 

y su amor. Yo ya tenía bastante con estar cerca y verlos.  

Gracias a mis hermanos de la Cena por vuestro testimonio humano, 

cristiano y cofrade. Nunca lo olvidaré. 

 

Fr. Pedro Enrique, capuchino   (en Boletín Mayo 2013, pag. 4) 
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B.   Hermandad del Baratillo 

98.   La historia de un sueño hecho realidad 

El pasado Miércoles Santo (2014) fui desde mi convento 

(Capillita de San José) a ver salir a la Hermandad del Baratillo. 

Estuve una hora y media apoyado en una valla frente a la Capilla. 

Estaba solo, y con mucho tiempo para observar la entrada de los 

hermanos, los músicos y la organización de todo. Que emoción 

cuando se abrió la puerta y empezó la Procesión. Y más cuando salió 

la Piedad. Confieso que cuando la vi pasar con su Hijo en brazos, y 

con mis ojos borrosos por las lágrimas, sólo me atreví a rezarle y a 

darle las gracias por verla tan de cerca. Pero nunca me podía esperar, 

aunque si lo soñaba y deseaba, que un año después yo sería hermano 

de la Hermandad del Baratillo e hijo de Nuestra Señora de la Piedad. 

Mi historia de cariño a la Hermandad empezó oyendo a Ignacio 

Pérez en su Pregón de Semana Santa (2012). Era la primera vez que 

veía y escuchaba algo así. Y sin conocer nada del Baratillo, me hizo 

pasear de “azul” por las calles de Sevilla y rezarle a una Virgen que 

yo ni siquiera conocía. Luego pasaron meses sin nada más de 

especial. Hasta que un día Ignacio vino a Misa a la Capillita y le 

reconocí. Para asegurarme de que era él busqué información en 

Internet. Y mi sorpresa fue cuando también me apareció la Virgen 

de la Piedad. ¡Fue todo un flechazo espiritual! Ella me cautivó, y 

como un enamorado, me puse a buscar fotos y noticias. Tanto fue 

así que al domingo siguiente prediqué sobre ella, sobre su “mirada 

perdida y llena de amor” para con su Hijo y para nosotros. ¡Disfruté 

muchísimo! Al terminar, entró a la sacristía un niño pequeño, con 

sus padres, que me decía: ¡es mi Hermandad y es mi Virgen! Al 

domingo siguiente volvió y me regaló una estampa de la Piedad. 
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Esa misma tarde, le dije a mi hermano Fr. Antonio de Sevilla: 

tengo que encontrar la imagen de la Virgen de la Piedad del Baratillo, 

necesito verla y rezarle despacio, mirándole a los ojos. Y así fue. Nos 

marchamos en su busca y la encontramos. Al llegar y entrar en la 

capilla, que no había nadie, nos acercamos delante de ella, con amor 

y respeto, como sin querer molestar. Yo me adelanté hacía el altar, 

quería verla de cerca, necesitaba mirarla y sentirme abrazado por su 

Amor de Madre. Y después de unos minutos me senté en el banco 

sin prisa a rezar en el silencio de la capilla. Sólo necesitaba mirar a 

la Virgen y al Cristo de la Misericordia en sus brazos. Ah, también 

le recé a la Virgen de la Caridad y observaba la diferencia de miradas 

y actitudes, pero las dos llenas de Amor. Ese rato fue el broche de 

oro para un día predicando el Amor a la Virgen. Pasados unos días 

volví a rezarle, esta vez solo. Y en otras ocasiones cuando pasaba por 

la puerta de la Capilla la sentía como algo familiar, donde tenía que 

mirar y saludar al Cristo y a la Virgen. 

El día en que conocí a Ignacio fue durante la procesión de Ntra. 

Sra. de la Encarnación, titular de la Hermandad de la Cena, mi otra 

querida hermandad. Un hermano y amigo, Raúl, le indicó mi 

ilusión y deseo de conocerlo personalmente, y él con sencillez y 

alegría vino a saludarme. Quedamos en vernos en la Capillita y así 

fue. A los pocos días, para mi asombro y alegría, vino a Misa, y 

después hablamos y me regaló su Pregón “Azul”, que he leído 

varias veces. Así comenzó nuestra amistad.   

 Un día conocí a Borja Cantalapiedra, en nuestro convento de la 

Ronda de Capuchinos, durante una Sabatina a la Divina Pastora de 

Capuchinos, mi primera Hermandad en Sevilla. Y en el saludo me 

dijo que era de la Hermandad del Baratillo. Enseguida supimos que 

teníamos algo en común, aunque él mucho más, nuestro cariño a la 

Piedad. Creo que a los dos se nos llenaba la cara de luz y alegría 
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hablando de ella y del Cristo. Unos meses después comprendí toda 

la profundidad religiosa que le tiene a una Sagrada Imagen, seguro 

que lo aprendió en la Capilla de la Hermandad. Nosotros estábamos 

preparando el paso y la imagen de la Divina Pastora, con mucha 

gente en la iglesia, y él no estaba. Me dijeron que se había salido a 

la puerta hasta que la Virgen estuviera totalmente preparada. Y así 

lo hizo. Eso me impresionó y aprendí de él que una Sagrada Imagen 

se ama y se respeta también en esos pequeños detalles. 

 Otro momento especial en mi acercamiento a la Hermandad fue 

cuando Ignacio me invitó a su Exaltación al Cristo de la 

Misericordia (2014). Estuve junto a su esposa e hija en el primer 

banco. Confieso que fue estremecedor y muy emocionante 

escucharle hablar, más bien rezar en voz alta, y a la vez poder mirar 

al Cristo, ahí delante, casi tocándolo. El Señor estaba yacente, pero 

desprendía Amor y Perdón, y una infinita Misericordia. Fue la 

mejor preparación para vivir esa Semana Santa, que fue para mi 

muy especial y muy difícil. Mi última en Sevilla, ¡por ahora! 

A Borja lo quiero como un buen amigo, él ha sido la única persona 

que cuando le dije que me marchaba de Sevilla me dijo, un poco 

enfadado: “No tenías que marcharte, te equivocas, tendrías que 

quedarte y trabajar aquí…” Aunque otro buen amigo, Paco Robles, 

me dijo al despedirme: “A veces hace falta parar en la vida y dejar 

cosas, para saber mejor qué hacer...” Pasado un año, creo que los dos 

tenían razón: ¡Dios escribe recto en líneas torcidas y todo lo hace bien! 

Volviendo a Borja. Un día él me regaló una magnífica lámina 

pintada de la Virgen de la Piedad con el Niño en su regazo. La tuve 

en mi habitación durante un año, y le recé pidiendo luz y fuerzas. 

Cuando dejé Sevilla, el pasado septiembre (2014), se la devolví. No 

por falta de cariño, sino todo lo contrario. Los frailes nos 

trasladamos de convento en convento, y al final los recuerdos 



PARTE   II     ESCRITOS  PASTORALES   Capítulo 7º   En Sevilla 

213 
 

quedan perdidos en alguno de ellos. Y yo no quería que a la Piedad 

del Baratillo le sucediera eso. Así que después de enmarcarla y de 

insistirle mucho, Borja, la aceptó otra vez de vuelta. Pero le dije 

que era el “primer regalo de boda”, y con mi promesa de predicar 

algún día a la Piedad, si la Hermandad me invitaba. ¡Sigue en pie 

mi promesa, y ahora mucho más! 

La gran sorpresa soñada. Una tarde en mi convento de Córdoba, 

recibí una llamada de Borja. Quiero pedirte una cosa y no me digas 

que no: ¿Quieres ser hermano de la Hermandad del Baratillo? Claro 

que sí, le respondí entre el susto, la alegría y casi la incredulidad. Me 

dijo que tenía que mandar la solicitud y hacer el Juramento. Yo no 

terminaba de creerme lo que me estaba sucediendo, me venían a la 

cabeza el Señor, la Virgen, la Capilla, la Procesión, etc. Era feliz, 

como un niño que le regalan el juguete soñado pero nunca pedido 

por prudencia y vergüenza. Yo solamente le pedí un favor: díselo tú 

a Ignacio, y si es posible me gustaría que los dos me presentarais y 

me acompañaseis en el día del Juramento de la Regla. Cosa que 

aceptó rápidamente. Eran mis dos amigos, y desde ahora mis dos 

hermanos de Hermandad, junto con todos los demás hermanos. 

 Y llegó el gran día para mí: la ceremonia del Juramento. Fui, 

desde Córdoba, acompañado por tres hermanos jóvenes. Que 

alegría verme como fraile capuchino, recordando a otros de antaño, 

inclinándome con devoción y respeto para Jurar y Besar nuestra 

Regla, y recibir la Medalla de manos del Hermano Mayor, José 

Ignacio. ¡Gracias, hermanos, por admitirme! Finalizada la Misa, y 

ya en “mi casa hermandad”, tuve la ocasión de hablar y saludar a 

otros hermanos, y de manifestar mi alegría y mi pequeña historia, 

y que aquí os he contado.  
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Quiero terminar dando las gracias. A mis dos amigos y hermanos; 

a Borja por invitarme a pertenecer a la Hermandad, y a Ignacio por 

presentármela y acercarme a ella. Y a todos vosotros, mis nuevos 

hermanos, por hacer realidad mi sueño de ser hermano del Baratillo. 

Un abrazo. Fr. Pedro Enrique 

 

PD.: Ah, por favor, pedidle a nuestros Titulares que me regresen 

a mi querida Sevilla tan recordada, añorada y llorada…, si es la 

voluntad de Dios. 

 

 

99.   Recordando el Quinario del  

75º aniversario de la Piedad 

 Para escribiros unas palabras desde la “diáspora baratillera”, 

desde Murcia, tengo delante el cuadro de la Piedad que la 

Hermanad me regaló y es imposible no emocionarme y tener que 

hacer un esfuerzo para controlar una lágrima de amor y devoción 

viendo su cara de eterna juventud. 

 Aún está en nuestra memoria del Quinario en el 75º aniversario 

de la hechura de Nuestra Señora de la Piedad, en el que predicaron 

Nuestros Hermanos Sacerdotes: D. Luis Gaisse, D. Andrés Ybarra, 

Director Espiritual de nuestra Hermandad, D. Isacio Siguero, D. 

Marcelino Manzano y yo mismo; y que terminó con la Función 

Principal presidida por nuestro Arzobispo D. Juan José Asenjo. Pero 

también quiero recordar ahora, como lo hice al comienzo de mi 

predicación, a Fray Ricardo de Córdoba, baratillero de corazón, y 

que era el fraile que tenía que haber predicado, y yo, ser su acólito.  
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 Hermanos, os confieso que mereció la pena hacer quinientos 

kilómetros para poder estar de rodillas delante de la Piedad, 

rezándole con amor y devoción, a la vez que confiarme en sus brazos 

de Madre para sentir su protección y cariño, como lo hizo con su hijo 

nuestro Cristo de la Misericordia. Gracias por invitarme. 

 Las predicaciones me gustan prepararlas rezando, tanto la 

Palabra de Dios como la Regla, por eso la homilía salió desde el 

corazón y fue “fresca”, como me dijo un hermano, a la vez que muy 

emotiva al estar delante de la Piedad y del Cristo, en vuestra 

compañía, mis hermanos, y en la Capilla de mi Hermandad del 

Baratillo. Quiero recordaros algunas de las cosas que os dije.  

 Empezaba por lo principal, al “Amor de la Madre, solo se le 

corresponde con el amor de hijo” (Amor con amor). Por eso, 

mirando el rostro de la Piedad, nos nace la expresión: ¡te quiero 

Madre!, sabiendo que su Amor nunca nos faltará. 

 Continuaba haciendo ver cómo la Madre nos presenta, con esa 

“espiritualidad baratillera” de serena juventud, a su hijo, nuestro Cristo 

de la Misericordia, que sufrió y murió para perdonar nuestros pecados 

y ayudarnos a vivir en paz con Dios. Pero, insistía en que lo más original 

de nuestra Sagrada Imagen de la Piedad es ver cómo nos ofrece sus 

brazos y su regazo para acogernos en los momentos de dificultades y de 

sufrimientos, para sostenernos con su Amor de Madre ya que nunca nos 

deja solos y abandonados pues somos hijos “baratilleros”. 

 Continuaba diciendo, aunque con cautela para no herir, que 

evitásemos “clavarle el puñal”, aunque sea el nuevo regalado por 

los hermanos jóvenes, cada vez que dudamos del Perdón del Cristo 

de la Misericordia por no merecerlo, pues al rechazarlo es como 

hacer “inútil” el dolor de nuestra Madre y de su hijo muerto en sus 

brazos. Por favor, nunca pongas en duda que Cristo te quiere y que 
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te perdona siempre, y si te falta algo, ahí está la Madre, nuestra 

bendita Piedad, intercediendo por ti, por mí y por todos. 

 Alargaba un poco más mis palabras con un ruego atrevido para 

todos, incluido yo mismo: no hagamos “postureo”, pues a una 

Madre no se le puede engañar.   

 Como consejo final, os sugerí que rezarais con el método de “la 

oración visual” que consiste en ponerte delante de la Piedad, en 

nuestra capilla o con una fotografía; comienza a imaginarte y a 

sentirte que Ella te tiene en sus brazos de Madre, acogiéndote y 

abrazándote. Y así, en su regazo, con confianza y abandono rézale, 

pídele, ruégale, dale gracias o déjate querer como hace un hijo con 

su madre. Y al final puedes ofrecerle a Dios tus sufrimientos por el 

bien de otra persona, como hizo la Piedad por todos nosotros. 

 Termino “envidiando” la suerte que tenéis de estar tan cerca de 

la Piedad y de poder orar junto a Ella, a sus pies. Por favor, 

aprovechadlo todo lo que podías. Y rezadle un poco por lo que 

estamos lejos.  Ah, ¡muchas gracias por acordaros de mí! 

 

Vuestro hermano Fr. Pedro Enrique, Capuchino  

y Misionero de la Misericordia.   (Boletín nº 84, octubre 2020) 
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A.   Hermandad de la Paz 

100.   Estoy a vuestro servicio 

(2014) 

Con este primer artículo sólo pretendo presentarme y ofrecerme 

a todos. Empiezo diciéndoos que mi experiencia cofrade, nace en 

mi adolescencia, en Murcia, perteneciendo a dos hermandades: 

Jesús Nazareno y el Silencio. Años más tarde, ya de fraile, funde y 

acompañe, durante diez años, a tres pequeñísimas Cofradías en la 

parroquia: Cristo de la Buena Muerte, Jesús Nazareno, y Virgen de 

los Dolores. Y, finalmente, he tenido la dicha de vivir durante los 

últimos tres años en Sevilla, donde era Director Espiritual de la 

Hermandad de la Divina Pastora, y hermano de la Sagrada Cena. 

Por lo tanto, creo que he vivido lo suficiente como para conocer un 

poco el mundo cofrade, al que quiero y admiro cada vez más. Han 

sido muchas las veces que he rezado ante una la Sagrada Imagen; 

también he llorado viendo en televisión una procesión o un 

programa de la Semana Santa; y en otras muchas ocasiones me he 

emocionado observando a personas rezar y llorar ante el Señor o la 

Virgen. En fin, para mi es una bendición vivir la religiosidad 

cofrade en Andalucía, y actualmente en Córdoba. Ahora bien, mi 

vida en las Hermandades me ha hecho poner los pies en tierra y no 

esperar milagros, ni pedir imposibles. Me gusta ser positivo y 

optimista, pero también realista y sincero. Y desde esta realidad 

buena y a la vez mejorable quiero caminar junto con vosotros, mis 

hermanos de la Hermandad de La Paz, mirando al futuro con 

ilusión y con muchas ganas de trabajar.  
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Como os decía al inicio, deseo también ofreciéndome para estar 

a vuestro servicio en lo que necesitéis y yo pueda ayudaros. Mi 

único proyecto como Consiliario es el serviros. Pero os confieso un 

defecto: no me gusta insistir, presionar, hacerme pesado, etc. para 

que se asista a cultos, charlas, encuentros, etc. Yo propongo e invito 

dos o tres veces, y luego “Paz y Bien”, y a esperar, pues ya no 

depende de mí. Hemos comenzado muy bien, tanto adultos como 

jóvenes, así que ¡Ánimo y Adelante!, pues creo, humildemente, que 

os puedo ser útil: aprovecharos. Y para que no quede todo en 

buenas palabras, os propongo dos cosas a trabajar. La primera, 

seguir cuidando y mejorando nuestros cultos, conociendo y 

aprendiendo la liturgia, elaborando un sencillo ceremonial e 

invitando a participar activamente en las celebraciones. Y, la 

segunda, potenciar la formación cristiana, y para ello os invito a las 

reuniones formativas que hemos empezado, y a otras actividades 

que programemos. Pero sin agobios, “poco a poco”. 

Bueno, creo que para ser mi primer artículo es más que 

suficiente, pues sólo deseaba presentarme y ofrecerme. Quiero 

terminar pidiéndoos un favor, no os olvidéis a los otros frailes del 

convento. Si yo estoy más con vosotros es gracias a mis hermanos, 

los mayores y los jóvenes postulantes. Pues todos formamos una 

única familia, en la que nos entregamos a Dios y a la Virgen, e 

intentamos ayudar a los demás en lo que podemos y sabemos, cada 

uno desde su responsabilidad y con buena voluntad. ¡Ah!, muchas 

gracias por habernos acogido a los nuevos con cariño y amistad. 

Fr. Pedro Enrique. Consiliario de la Hermandad. 
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101.   Una nueva etapa 

(2015) 

Como nuevo Guardián del convento, quiero que mis primeras 

palabras sean para expresar mi profunda devoción a Nuestro Padre 

Jesús de la Humildad y Paciencia, y a María Santísima de la Paz y 

Esperanza, así como mi admiración y respeto a la Hermandad de la 

Paz y a todos sus hermanos.  

Aprovecho la ocasión, en nombre de mis hermanos de 

fraternidad y mío propio, para renovar el ofrecimiento de nuestro 

convento a la Hermandad como Sede Canónica, y de la iglesia 

conventual para la celebración de los cultos que ella programe, 

organice y desarrolle. Y, a la vez, quiero invitaros a participar en 

nuestros actos, cultos y celebraciones, especialmente en la Misa 

mensual por los hermanos difuntos de la Hermandad.  

Este año del 75º Aniversario Fundacional, ha sido muy especial 

para todos. Culminado con unos cultos extraordinarios, donde estoy 

seguro que, además de un altar excepcional y único por dicho motivo, 

se han vivido con profundidad y autenticidad cristiana. Por eso, desde 

el momento mismo su la clausura, la Hermandad comienza a preparar 

el Centenario Fundacional. Por ello, os ánimo a trabajar y conseguir, 

junto con lo externo y material, una mayor y mejor calidad humana y 

espiritual de todos los hermanos, donde lo importante sea el encuentro 

personal y sincero con Dios y con la Virgen, representados en los 

Sagrados Titulares. Es decir, por medio de la vivencia personal de los 

sacramentos, de la oración y de la caridad con los más necesitados, 

que son los fines principales de la Hermandad. 

Termino reiterando mis primeras palabras y, además, ofreciéndome, 

como dije el pasado mes de mayo, como amigo, religioso y 

sacerdote, y ahora como guardián, para lo que necesitéis.  
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B.   Hermandad de la Sangre 

 

102.   Nuestro Titular el Señor de la Sangre  

está en el Sagrario 

En mi adolescencia pertenecí a dos Hermandades. Después 

fundé tres y acompañé diez años. Y, ahora, pertenezco a la nuestra, 

y a otras tres. Creo conocer un poco el mundo cofrade, al que quiero 

y admiro. Me siento feliz, agradecido y orgulloso de ser hermano 

de la Sangre (del Cister).   

Yo he visto muchas veces entrar en la iglesia del convento a un 

hermano de la Hermandad e ir directo a rezar ante la Sagrada Imagen 

de nuestro Titular el Señor de la Sangre. Siempre me impresiona y 

me hace unirme a su oración. Pues creo que es signo de amor y de 

confianza, cada uno a su manera, con sincero corazón y fe. Pero 

luego me surge una pequeña tristeza, cuando al terminar de rezar, se 

marcha sin más de la iglesia. Sin darse cuenta de que ha rezado ante 

una Sagrada Imagen, y que se ha perdido la oportunidad de decírselo 

personal directamente al Señor en el Sagrario.  

Veamos. Imagínate que vas a una habitación en donde está tu 

padre, o tu hermano o un amigo, y quieres hablar con él de algo muy 

importante para ti, para tu vida, para los tuyos. Pero tienes que elegir 

entre: hablarle a una foto o imagen de él, muy bonita y viva, pero 

solo una representación de él; o ir al otro lado de la habitación, 

donde, aunque allí hay una mampara que te impide verle físicamente, 

sabes que Él está detrás escuchándote, de verdad, en realidad, aunque 

no puedas verlo. Tú, ¿adónde irías, a la imagen o a él? Por favor, 

piénsalo despacio, y sobre todo en la diferencia que hay entre las dos 

posibilidades. Hermano, te recuerdo que amo y venero mucho a 
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Nuestro Titular el Señor de la Sangre, y cuando estoy mirándolo le 

rezo y le lloro, y le pido por todos. Yo también necesito, como tú, 

una imagen para ver y poder tocar, sentir y emocionarme. 

Pero luego cuando me tranquilizo, y quiero hablarle directamente 

al Señor, me voy al Sagrario, pues sé que Él está allí, aunque yo no 

lo vea, pero Él sí me ve y me escucha personalmente. ¡Créetelo, es 

verdad!  Pido al Señor, que, sin dejar de visitar y querer a la Sagrada 

Imagen del Señor de la Sangre, nuestro Titular, pudieras descubrir, 

aceptar y vivir lo maravilloso que es estar con Él, con Dios en el 

Sagrario, sin intermediarios, cara a cara, de tú a Tú con Él. Con 

humildad, pues todos somos pecadores, pero también con amor pues 

tú eres su hijo, te quiere incondicionalmente y te perdona siempre. 

Hermano, te aseguro que luego le rezarás a la Sagrada Imagen de 

otra forma y manera, incluso con más sentimiento, más devoción, y 

tal vez con más fe.  ¡Pruébalo y pásalo! 
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Cofradía del Cristo de la Fe 

103.  De vuelta a mis orígenes cofrades. 
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105.  “Esperanza cierta…” en un futuro mejor. 

 

 

Cofradía del Cristo del Perdón (Archena) 

106.  Cristo del Perdón: ¡Perdóname! 
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Colegio San Buenaventura 

“Carta del Director.  Fr. Pedro Enrique”.    

107.  En esta nº1 quiero deciros mis ideas y el estilo a vivir en  

  el colegio. Necesito vuestra ayuda, por favor. 

108.  Mi Ideario humanista, cristiano y franciscano. 

109.  100 días como Director: gracias y perdón. 

110.  Autoestima Cristiana. 

111.  “El apoyo al Equipo Directivo es total y para un largo  

  tiempo” 

112.  “Educar en valores: autoridad, urbanidad y esfuerzo”. 

113.  “Papás y mamás: ¡Mucho Ánimo y Adelante!”. 

114.  Nuestros profesores: “antes, durante y después” de las clases. 

115.  Nuestro personal no docente: portería, administración, 

   mantenimiento y limpieza. 

116.  “Comencemos, hermanos, … porque hasta ahora poco o nada  

  hemos hecho” (San Francisco de Asís). 

117.  Los niños, adolescentes y jóvenes son sagrados para “todos”: 

  TOLERANCIA CERO. 

118.  Educar en la familia y en el colegio: corresponsabilidad. 

119.  No me gusta la fiesta de Navidad, pero necesito creer en ella.  

120.  Bienaventurados los padres que…, porque sus hijos serán… 

121.  Me equivoqué. Quise hacerlo demasiado bien, y solo soy  

  el “Director”. 

122.   Nos dejáis a vuestros hijos... ¿Confiáis en el colegio?: ¿Sí o NO? 

123.  He participado en las evaluaciones: una experiencia “agridulce”. 

  [¡Y una última hora!]. 

124.  Mi carta de despedida como director del colegio. [Texto  

  original e íntegro sin autocensura]. 
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A.   Cofradía del Cristo de la Fe 

 

103.   De vuelta a mis orígenes cofrades 

(2018) 

Con este saluda quiero presentarme y ofrecerme a todos vosotros 

mis nuevos hermanos cofrades. Para mi estar otra vez en Murcia, 

supone volver a mis orígenes cofrades, pues en mi adolescencia 

pertenecí a dos hermandades murcianas: Nuestro Padre Jesús 

Nazareno y del Refugio (Silencio). Años más tarde, ya de fraile, 

funde y acompañe, durante diez años, a tres pequeñísimas Cofradías 

en la parroquia donde estaba: Cristo de la Buena Muerte, Jesús 

Nazareno, y Virgen de los Dolores. Luego he vivido tres años en 

Sevilla, donde era Director Espiritual de la Hermandad de la Divina 

Pastora de Capuchinos y ahora sigo de hermano, y, además, también 

soy hermano de las Hermandades de la Sagrada Cena y del Baratillo. 

Y, últimamente, he estado en Córdoba como Consiliario y hermano 

de la Hermandad de La Sangre, en nuestro convento de Capuchinos. 

Por todo ello creo que he vivido lo suficiente como para conocer un 

poco el mundo cofrade, al que quiero y admiro cada vez más. Han 

sido muchas las veces que he rezado ante una la Sagrada Imagen; 

también he llorado viendo en televisión una procesión o un programa 

de la Semana Santa; y en otras muchas ocasiones me he emocionado 

observando a personas rezar y llorar ante el Señor o la Virgen. 

Mi vida en las Hermandades me ha hecho no esperar milagros, ni 

pedir imposibles. Me gusta ser positivo y optimista, pero también 

realista y sincero. Y desde esta realidad buena y a la vez mejorable 

quiero caminar junto con vosotros, mis hermanos de la Cofradía del 
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Cristo de la Fe, mirando al futuro con ilusión y con muchas ganas de 

trabajar, intentando entre todos potenciar nuestra Cofradía y que 

crezca cada vez más, en cantidad y calidad de hermanos. Y para ello 

quiero recordaros tres cosas: la primera, es que los frailes Capuchinos 

de España hicimos una opción de potenciar los conventos donde 

hubiera parroquia y colegio, con el fin de ayudarnos mutuamente y 

trabajar juntos para mejorar todo aquello que es nuestro y que ya 

tenemos. En segundo lugar, el artículo 2º de nuestros Estatutos dice: 

“Es objeto de la Cofradía mantener y acrecentar los lazos de unión y 

espíritu de convivencia de los integrantes del Colegio San 

Buenaventura de Murcia: Alumnos, Padres, Personal del Centro, 

Antiguos Alumnos, Comunidad Capuchina y cualquier persona que 

se sienta de alguna forma vinculada a esta Comunidad Escolar y 

Parroquial.” Y, finalmente, en tercer lugar, en Reglamento del Colegio 

se dice en el art. 69. que entre otras competencias del Equipo de 

Pastoral están: “Propiciar y Coordinar actividades pastorales y 

celebraciones conjuntamente entre Colegio y Parroquia”. Por eso, 

como Director del Colegio, quiero potenciar al máximo la unión y la 

participación en la vida y actividad de nuestra Cofradía del Cristo de 

la Fe, realidad muy capuchina, parroquial y colegial, conocida en 

nuestra ciudad como la “Cofradía de Capuchinos”. 

Me ofrezco para estar a vuestro servicio en lo que necesitéis y yo 

pueda ayudaros. Pero os confieso un defecto, que también dije a mis 

otras Hermandades: no me gusta insistir, presionar, hacerme pesado, 

etc. para que se asista a cultos, charlas, encuentros, etc. Yo propongo 

e invito dos o tres veces, y luego “Paz y Bien”, y a esperar, pues ya 

no depende de mí. Creo, humildemente, que os puedo ser útil: 

aprovecharos. Recibid un abrazo fraterno y cofrade, y feliz año 2018. 
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104.   Gracias y Bienvenida 

(2020) 

 Nuestra Cofradía está viviendo un momento “histórico”, como 

se dice ahora: tenemos nueva Presidenta, o como a mí me gusta 

llamar, nueva “Hermana Mayor”. 

 Ante esta realidad me nace un primer sentimiento de 

agradecimiento a nuestro anterior Hermano Mayor, yo siempre le 

he llamado así, Juan de Dios, y a Marian, su esposa. Creo que haber 

estado 20 años al frente de nuestra Cofradía es signo inequívoco de 

su amor por ella, más allá del título y lo bonito del cargo. Estoy 

seguro que muchos días han sido de trabajo feliz y gratificante. 

Pero también ha habido días difíciles y dolorosos. Gracias por tu 

servicio y labor. Junto con esto, no me quiero olvidar de todos los 

hermanos miembros de las distintas Juntas de Gobierno que 

durante estos 20 años han acompañado a Juan de Dios en su trabajo, 

sin todos ellos él no hubiese podido hacer nada, pues una Cofradía 

se anima y dirige en equipo, aunque uno tenga que tomar las 

decisiones más comprometidas. Gracias a todos. 

 Y ahora tenemos nueva Presidenta o Hermana Mayor, Luisa, 

que, junto con Juanjo, su esposo y Agustín, su hijo, va a servir, 

disfrutar y sufrir el trabajo por nuestra Cofradía. Muchísimas 

gracias por aceptar este cargo y compromiso, especialmente 

después de tantos años sin alternancia. Sé que hubiese sido más 

sencillo seguir como una hermana más en la Cofradía, queriéndola 

y sirviéndola como hacen todos y cada uno de los hermanos de la 

misma. Pero estoy convencido que desde dentro de ti surgió la 

necesidad de dar un paso adelante y ofrecerte, asumiendo todo lo 

que supone para ti y tu familia. Al igual que antes, también quiero 
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agradecer a todos los hermanos miembros de la nueva Junta de 

Gobierno por su disponibilidad y entrega a la Cofradía. Entre todos 

se podrá continuar con lo mucho de bueno que se hizo, mejorar lo 

mejorable, y proponer un futuro lleno de vitalidad. 

 No quiero dejar de mencionar a los más importantes de nuestra 

Cofradía: el Cristo de la Fe y Santa María de los Ángeles. Ellos 

tienen que ser el centro y la vida de la Cofradía, y desde Ellos ir en 

busca de cada hermano, especialmente de los más necesitados, 

dentro y fuera de la Cofradía. Por favor, no olvidaros de rezarles, 

cada uno como quiera, pero de rezarles y de contar con Ellos para 

la vida diaria. Y, luego, todo lo demás: tronos, túnicas, 

celebraciones, caridad, etc. pues somos un grupo de hermanos, 

cristianos, franciscanos y cofrades. Gracias a todos y bienvenidos 

a la nueva etapa de la Cofradía. 

 

 

105.   “Esperanza cierta…” en un futuro mejor 

(2022) 

 Las virtudes teologales son Fe, Esperanza y Caridad. Aunque 

San Pablo dice que la más importante es la Caridad, con su permiso, 

yo me atrevería a decir, y tal vez muchos de vosotros, que es estos 

momentos de la historia, y también para nuestra Cofradía de la Fe, 

la más importante, necesaria y rezada es la ESPERANZA. 

 Hemos vivido, y por desgracia aún seguimos viviendo un poco, 

un tiempo de mucho dolor y sufrimiento, de impotencia e 

incapacidad, de sumisión y rebeldía ante el maldito bicho del 

Covid-19. Pero las cosas empiezan a cambiar, comenzamos a ver 

algo de luz al final del túnel. Eso sí, lo tenemos que ver y vivir con 
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mucha prudencia y responsabilidad, pues el peligro acecha y está 

agazapado en una “irresponsabilidad”. 

 Hermanos cofrades de la Fe, miremos el futuro de nuestra 

Cofradía con “Esperanza cierta”, como decía San Francisco de 

Asís, para recuperar poco a poco la ansiada “normalidad” en la vida 

y actividad de nuestra Cofradía de la Fe. Para ello la Junta de 

Gobierno, con la Hermana Mayor a la cabeza, no ha cesado de 

trabajar y de preocuparse de todo durante estos durísimos meses, 

casi dos años. Por eso nuestro reconocimiento y agradecimiento a 

todos ellos por su labor silenciosa y eficaz para que todo siga igual, 

como si el tiempo no hubiese pasado, y con renovadas ilusiones.  

   Me vais a permitir que en estos que os ruegue una oración de 

petición muy sincera e importante: Pedir al Cristo de la Fe y a Santa 

María de los Ángeles que lleguen las vacunas a todos los lugares 

del mundo, a todos los países, y muy especialmente a las personas 

más pobres y necesitadas. Pidamos a nuestro Cristo y a nuestra 

Madre que el “Primer mundo” no sea egoísta y autosuficiente, pues 

ante Dios sería el “último mundo”, y que sea generoso y justo, pues 

esta pandemia o la superamos “todos juntos y a la vez” o nunca la 

superaremos, y esa “Esperanza” que tenemos y necesitamos se 

volverá en “desesperanza”. ¡Recemos todos por todos! 

 Termino poniendo en marcha “el reloj de la ilusión” que marca 

las horas y los días hasta la llegada de nuestra Procesión del Sábado 

de Pasión, para decir a todos los murcianos que la Cofradía de la 

Fe siempre ha tenido “Esperanza cierta” en Dios.  
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B.   Cofradía del Cristo del Perdón. 

(Archena, Murcia) 

 

106.   Cristo del Perdón: ¡Perdóname! 

(2022) 

 Cuando vuestro hermano Antonio, siendo Presidente, se enteró que 

yo era “Misionero de la Misericordia” y hermano de varías 

Hermandades me invitó a escribir este artículo y a dar una charla en 

vuestra Cofradía dentro de las celebraciones por los 75 años de la 

Fundación, para mí fue una gran sorpresa y una alegría por dos motivos.  

 El primero, por “volver a Archena”, el pueblo que me vio crecer 

durante mis dos o tres primeros años de vida. Vivíamos en la calle 

Dr. Fleming, mi padre era el “dentista”, y, según cuenta mi madre, 

siempre estaba en la calle pues venían algunas señoras a recogerme 

y llevarme a pasear y a al mercado. Y, además, durante muchos 

años volvíamos con mis padres a la consulta o a la piscina. Por eso, 

y perdonad mi atrevimiento, me siento “un poco archenero”. Y, el 

segundo motivo es por poder hablaros sobre el Perdón de Dios, que 

es mi tema favorito, pues al considerarme “un pecador perdonado 

por Dios” necesito predicar que “Dios es Perdón”. Especialmente 

a vosotros que tenéis por Sagrado Titular al “Cristo del Perdón”, y, 

además, cuando el espíritu de vuestra Cofradía es “predicar el 

mensaje de perdón y amor de nuestro Cristo, el Cristo del Perdón”. 

No quiero que este artículo sea un anticipo de una posible charla o 

de una predicación en vuestros Cultos, si Dios quiere y el bicho nos 

deja. Solo quiero abrir mi corazón y espíritu para compartir con 

vosotros mi fe y la experiencia del Perdón de Dios y de su infimita 

Misericordia, es decir, un compartir entre “hermanos cofrades”. 
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 Vamos a partir desde una realidad que no podemos evitar por 

más que nos empeñemos: “todos somos pecadores”, y yo el 

primero. Esto no nos tiene que desanimar, aunque sí sentirlo. Una 

vez los discípulos le preguntaron a Jesús: “Señor, ¿quién puede 

salvarse?”, o sea, ¿quién puede no pecar y merecer a Dios? Y Jesús 

respondió: “Para el hombre es imposible, no para Dios”. Por eso os 

digo que nunca tenemos que desanimarnos por ser unos pecadores. 

Al contrario, con gran ánimo tenemos que esforzarnos en no pecar 

y en vivir como buenas personas y buenos cristianos. Eso sí que lo 

podemos hacer o al menos intentarlo sinceramente, poniendo todo 

lo que está de nuestra parte para ser fieles al Señor, evitando 

engañarnos diciendo: “Como Dios me perdona siempre, pues no 

me esfuerzo en no pecar”. Eso no es jugar limpio con el Señor, eso 

es abusar de su Perdón y de su Misericordia. Otra cosa muy distinta 

es que, a pesar de nuestros intentos sinceros por no pecar, al final 

vuelvo a pecar en lo mismo o en otra cosa. Entonces es cuando con 

“dolor de los pecados y arrepentimiento” busco a Dios y vuelvo a 

pedirle perdón, una y mil veces sin merecerlo, pues Él nos “perdona 

siempre”, no se cansa de perdonar, a la vez nos invita a no pecar 

más, o al menos a intentarlo de verdad, con humildad y sinceridad. 

 Dice un dicho: “Amor se paga con amor”. Aquí está la clave de 

nuestra vida cristiana, de nuestro compromiso cofrade: tengo que 

evitar pecar por amor a Dios, por devolverle algo del Amor que Él 

me da, y no por miedo a Dios, y menos aún por miedo al castigo de 

Dios. Pues entonces convertimos a Dios en un “justiciero vengativo” 

que está esperando mis pecados para “castigarme”. Ese no es el 

Cristo del Perdón, ese no es vuestro Sagrado Titular: Dios es siempre 

Amor y Perdón. Es el Padre de la parábola del “hijo pródigo”, aunque 

sería mejor llamar del “Padre misericordioso”, que está esperándome 

para abrazarme, besarme, perdonarme y devolverme otra vez la 

dignidad que tenía de “hijo de Dios”, aunque yo no me lo merezca. 
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Por favor, “deja que Dios sea Dios” y que “haga lo que quiera”, 

perdón por la expresión. Déjale que Él sea Amor, Perdón y 

Misericordia. Esto que parece tan difícil de comprender y entender 

es lo que hacéis los padres: ¿Cuántas veces nos habéis perdonado a 

los hijos sin que lo mereciéramos? Muchas, y solo por un motivo: 

¡es mi hijo! Pues, por favor, deja que Dios también pueda ser Bueno 

y Misericordioso como tú lo eres, pues eres “su hijo”. 

 Ahora, quiero hablarte a ti, hermano cofrade, a tu corazón y 

sentimientos, a tu amor y devoción por el Cristo del Perdón. Ponte 

delante de Él. Míralo atentamente, en silencio y amor. Recuerda 

que Él está calvado en la Cruz por ti, para quererte, para perdonarte 

y para salvarte una y otra vez, tantas veces como lo necesites y se 

lo pidas. Mírale a sus ojos, los tiene mirando al cielo pues está 

rezándole a su Padre Dios por ti y por los tuyos. ¡Quédate en 

silencio y rézale! Ah, y si estando así delante de Él dudas de su 

Amor y de su Perdón por ti, se valiente y díselo, dile: ¡Cristo del 

Perdón dudo y no me creo que me quieras y me perdones siempre! 

Estoy seguro que no eres capaz, y que en estos momentos hasta 

incluso tienes un nudo en la garganta y una lágrima en los ojos. Eso 

es buena señal, es sigo de que quieres a tu Cristo del Perdón y 

sientes mucho fallarle y pecar. Felicidades, pues eso significa que 

en el fondo de tu corazón y de tu fe sí crees en el Perdón de Dios, 

aunque no te lo merezcas: es ¡Gratis! Solo así, por amor y 

agradecimiento, nace en ti el deseo sincero de serle fiel y de 

devolverle “tu amor por Su Amor”. Hermano, no estás solo en tu 

lucha por no pecar. Tienes a los Hermanos de la Cofradía. Para eso 

existe una Cofradía, para ayudarnos mutuamente, con la oración, 

los sacramentos y la cercanía a vivir como buenas personas y 

buenos cristianos, y desde ahí celebrar la fe y dar testimonio 

público de ella, y, además, ayudar a los necesitados.   
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 No puedo terminar sin mencionar a nuestra madre la Virgen 

María, para vuestra Cofradía la Santísima Virgen de la Soledad. 

Una “soledad dolorosa” llena de amor e intercesión por cada uno 

de sus hijos. Hermano, todos tenemos en nuestro corazón la imagen 

y el recuerdo de nuestra madre, siempre cercana y cuidándonos. 

Pues bien, entre otros muchos dones que la Virgen nos da en vida, 

me gustaría hablarte del mayor y definitivo acto de amor que Ella 

hará por ti y por cada uno de nosotros cuando nos presentemos ante 

Dios: interceder para que recibamos su Perdón y su Misericordia. 

Y me imagino lo difícil le será la Santísima Trinidad negarle una 

petición a la que es su “Hija, Madre y Esposa”. Por eso, cuando te 

encuentres en dificultades o tentaciones, cuando dudes del Perdón 

de Dios recuerda que junto a Dios está la Madre que intercede por 

ti, una y mil veces, pues una madre no se cansa de “Amar a su hijo”. 

De ahí que nosotros tengamos que intentar sinceramente 

“devolverle y corresponder con nuestro amor a su inmenso Amor”. 

Y recuerda siempre: ¡Nucas estarás solo, Ella está contigo! 

 Que vuestros Sagrados Titulares el Santísimo Cristo del Perdón 

y la Santísima Virgen de la Soledad bendigan y cuiden vuestra Real 

Cofradía en su “70 cumpleaños”. 
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B.   Colegio San Buenaventura 

 

“CARTA DEL DIRECTOR” Fr. Pedro Enrique.    

Colegio San Buenaventura – Capuchinos, (Murcia) 

Con estas “Carta del Director” quiero compartir, de forma sencilla y 

mensual, con padres, profesores, personal no docente, alumnos (los 

que lo pidan) y otros, aquellos temas, reflexiones, circunstancias, etc. 

que crea oportuno para seguir trabajando unidos por el bien de todos. 

 

107.   En esta nº1 quiero deciros mis ideas y  

el estilo a vivir en el colegio. 

Necesito vuestra ayuda, por favor. 

(nº 1, octubre 2017) 

Agradecimientos. Primero a las personas que han tenido 

responsabilidades en la etapa anterior por su trabajo y su servicio. 

Segundo, a todos los que en la nueva etapa han aceptado 

responsabilidades para seguir trabajando por todos. Y, tercero, a 

mis Superiores por la confianza que han puesto en mí. 

Presentación. Nací en Pinoso (Alicante) 1960, pero siempre he 

vivido en Murcia, mi ciudad. Soy exalumno del colegio (COU 1976-

77). Aquí hice mi Profesión religiosa como Fraile Capuchino y mi 

formación teológica hasta ser Ordenado Sacerdote (1985). He trabajado 

muchos años en Pastoral Juvenil y Vocacional y como Formador. He 

estado destinado en Massamagrell (Valencia), Roma, Valencia, Orito 

(Alicante), Montehano (Cantabria), Sevilla y Córdoba. Mi preparación 

es Doctorado en Pedagogía (UPS-Roma). Soy “Misionero de la 

Misericordia” y Guía de “Talleres de Oración y Vida”. 
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Situación actual. Nueva etapa que tenemos que vivir con 

normalidad, como todos los cambios. Tenemos que ser “NINI”: ni 

vencidos ni vencedores, y trabajar unidos, con las lógicas diferencias. 

A nivel académico todo va bien, profesores y alumnos. Continuidad 

y siempre querer mejorar. 

En la gestión general, continuar con lo bien hecho, mucho. Y en 

las deficiencias, un cambio total. 

Ideas y sugerencias para…: “Trabajar todos en equipo, colegio 

y familia”. 

Fr. Pedro Enrique. Dialogar (quiero conocer, informarme, 

hablar, estudiar, etc.); Rezar (soy fraile, no empresario); Decidir (lo 

mío, lo que me toque a mí. Soy mas bien ejecutivo y eficiente). 

Profesores y Personal no docente. Descentralizar (a todos los 

niveles, trabajar en equipo y responsabilidad); Trasparencia (salvo 

lo personal y familiar, todo tiene que poder explicarse); Libertad: 

… de cátedra (respetando los programas, enseñar y trabajar desde 

lo bueno que cada uno tiene dentro); … de hablar (todos con todos, 

sin miedo, con críticas constructivas, empezando por el director, 

que eso es muy sano y normal); Conciliación familiar (trabajos-

reuniones sí, pero salvando la vida familiar); Formación (ofrecer 

charlas y cursos prácticos, pero dentro del horario). 

Alumnos. Trasmitir conocimientos (técnicas de estudio, 

comprensión y asimilación); Educar en Valores (humanos, cristianos 

y franciscanos que dan sentido a la vida); Autoestima (conocerse, 

valorarse y quererse cada uno tal y como es, y con deseo de mejorar); 

Excelencia evangélica (reconociendo los propios dones ayudar al 

compañero necesitado. Parábola de “Los talentos”)  
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Padres. Responsables de los hijos (los primeros y directos. No 

vale con “dejarlos” en el colegio); Estar informados de la realidad 

de su hijo (lo positivo y negativo para valorarle y animarle); 

Colaborar con el colegio (necesidades, no solo materiales); 

Formación (ofrecer charlas, etc.) 

He aceptado ser Director para ayudar a mis Superiores. Me 

gustaría pasar los más desapercibido posible, como un buen árbitro. 

Los logros y éxitos que consigamos son de todos, y los problemas 

y fracasos es responsabilidad mía. Un slogan a vivir: “una obra 

buena al día en el colegio”. 

Os pido… Tened paciencia conmigo y ayudadme, os necesito. No 

vengo como “salvador”, solo es Dios. Si me equivoco, corregidme 

(lo pidió el Papa Juan Pablo II recién elegido). Y rezad por mí, como 

yo lo hago por vosotros y vuestras familias. Estoy a vuestra 

disposición. ¡Ánimo y adelante! 

 ¡FELIZ FIESTA DE SAN FRANCISCO y BUEN COMIENZO 

DE CURSO ! 

Hasta la próxima…y rezad por mí. ¡Gracias! 

 

 

108.   Mi Ideario humanista, cristiano y franciscano  

(nº 2, noviembre 2017) 

Los colegios capuchinos de España tenemos un documento 

llamado “Carácter Propio” donde se definen la identidad y los 

principios pedagógicos y organizativos de los mismos (verlo en la 

web de nuestro colegio). Mi primera carta era “programática”, en 

esta segunda quiero presentaros mi personal ideario y que resumo 

así: partimos desde una antropología humanista, la vivimos según 
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nuestra fe cristiana y con una espiritualidad franciscana. Os invito 

a considerarlo para hacerlo vuestro. 

Humanismo. La persona es el centro y lo más importante y se 

rige por los Derechos Humanos. 

Yo creo en la persona y mientras no me demuestre lo contrario 

confío en su honradez y su bondad. 

La persona tiene mucho más de positivo y de hacer el bien 

(90%) que de negativo y de hacer mal (10%). 

Tenemos que vivir y educar desde realismo pero con esperanza, 

con optimismo, no ser siempre pesimista. 

Es muy importante quererse uno mismo (autoestima) y conocer 

y aceptar la propia vida e historia. 

La persona madura no es la perfecta, sino la que, ante un 

problema, lo afronta e intenta solucionarlo.  

Cristiano. Vivir la fe en positivo y sin miedos. Dios es Amor, no 

viene a juzgar y castigar, sino a salvar. 

El compromiso personal es querer e intentar de verdad ser y 

vivir como cristiano. Nadie me obliga a ello. 

Jesús nos trajo la Buena Noticia de Dios, que nos ayuda a vivir 

cada día con sentido y que resumo así: 

- Dios es mi Padre: no es un ilustre desconocido, sino Alguien 

que está cerca de mí con su Amor.  

- Me quiere incondicionalmente: con mis virtudes y defectos, y 

nos invita a mejorar y a hacer el bien. 

- Me perdona siempre: como hacéis los padres, por amor. Yo, 

reconozco mi pecado y le pido perdón. 
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La oración es esencial para la vida de fe, es un encuentro 

personal con Dios. ¡Si la pruebas te enganchas! 

La Virgen María no es una imagen bonita, sino la madre del 

Cielo, que nos quiere e intercede ante Dios. 

La fe la tengo que vivir en la Iglesia, que es Santa (está Dios) y 

pecadora ((estoy yo/nosotros): ¡Ámala! 

*Soy Misionero de la Misericordia para predicar la “Ternura de 

Dios” y ofrecer el “Perdón de Dios”. 

Franciscano. Francisco de Asís se sintió querido y perdonado 

por Dios. Entrego su vida por la Paz y el Bien.  

En la oración experimentó el Amor de Dios: “Mi Dios y mi 

todo”. Recemos con el corazón y con alegría. 

La fraternidad universal tiene que ser el estilo de nuestra vida: 

Francisco era el Hermano de todos. 

Trabajó por mejorar la vida de la Iglesia desde dentro, 

queriéndola y comprometiéndose personalmente. 

La solidaridad es trabajar por un mundo más humano y justo: 

Francisco abrazo al leproso, al necesitado. 

Un consejo: los ideales son la meta a la que queremos llegar, la 

luz que señala el camino y nuestros deseos más profundos. Pero no 

son el punto de partida desde donde tengo que vivir, y si espero a 

vivirlos todos perfectamente para con considerarme buena persona, 

buen cristiano y buen franciscano, solo obtendré desánimo y 

sentimientos de culpabilidad, pues todos somos limitados y 

pecadores (el primero yo). A nosotros nos toca “intentarlo de 

verdad”, con sinceridad y sin rebajas. Por favor, ¡Ánimo y Adelante! 

Hasta el próximo mes... y rezad por mí. ¡Gracias! 
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109.   100 días como Director: gracias y perdón 

(nº3, diciembre 2017) 

Pretender resumir en una página lo vivido en estos primeros 100 

días en el colegio es imposible. Empiezo dando las gracias a todos por 

la buena acogida y la gran ayuda que he recibido. Cuando uno empieza 

de cero, como yo, es muy importante y necesario, pues ha sido un 

tiempo muy intenso y lleno de trabajo. Pero también quiero pedir 

perdón por mis fallos y errores, y, especialmente, por si alguna persona 

se ha sentido ofendida o molesta con mis decisiones y actuaciones. 

Siempre lo he hecho todo con buena intención, en ningún momento 

he querido hacer daño o fastidiar a nadie, ¡bien lo sabe Dios! 

Para deciros lo que creo que está pasando en el colegio os cuento 

una historia real. En las primeras semanas, por la mañana temprano, 

llegaban al colegio unos niños de 2 años llorando y sin querer nada 

con nadie. Las profesoras los atendían con cariño y yo me acercaba 

a animarles y a jugar con ellos. Pero nada de nada, todos tristes. 

Ahora, después de 100 días, todas las mañanas, cuando bajo y voy 

a verlos, ellos, al verme, salen corriendo y alegres me abrazan, 

juego con ellos y les doy un “beso con música.” Moraleja: todos 

juntos, con cariño y paciencia, con respeto y verdad podemos 

construir una gran familia educativa. 

¿Cómo estoy? Aunque os parezca extraño me lo estoy pasando 

en grande y muy bien. Es fenomenal “tener poder para hacer el bien” 

y eso es lo que pretendo cada día. Sin creerme que estoy haciendo 

nada especial ni extraordinario, sino solo lo normal y lógico. 

Recuerdo las palabras del Papa Francisco a D. Carlos Osoro cuando 

lo nombró Arzobispo de Madrid: “Ore, diviértase y esté alegre”. Y, 

gracias a Dios y a vosotros, yo lo estoy viviendo así. Incluso tengo 

el “mono del colegio” cuando está algún día cerrado. ¡Buena señal! 
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Hay dos razones por las que estoy animado. La primera, por 

poder trabajar con un equipo de profesores y de personal no docente 

tan fenomenal como este. Me siento muy orgulloso de ellos, son 

grandes profesionales y mejores personas, especialmente en la 

atención y cuidado de los alumnos. Y la segunda razón, más 

personal, es el rezar todas las mañanas al Señor y a la Virgen. Me 

levanto temprano para estar un rato a solas con Ellos. Les pido que 

me ayuden y acompañen, y que me den lo que necesite para el día. 

Luego, rezo con mis frailes y celebro la Misa en el colegio todas 

las mañanas. Solo así puedo bajar al despacho y empezar el día, e 

intentar ser un director “animador”. 

¿Qué hemos hecho en estos 100 días? Seguro que hay respuestas 

para todos los gustos, algo normal y lógico. Para algunos, espero 

que sea la minoría, las cosas no van del todo bien. Respeto su 

opinión y acepto sus críticas si son constructivas. Todo se puede 

mejorar y lo intentamos cada día. Pero también es verdad que 

algunas cosas sí las estamos haciendo bien con la ayuda de todos. 

Con el fin de animaros a seguir trabajando juntos veamos algunas, 

tanto personales como materiales:  

- Existe, en profesores, personal no docente y alumnos, un ambiente 

general más sereno, distendido y alegre, incluso en los padres. La 

mayoría vive el día con ilusión y con ganas de venir y trabajar. 

- Hay libertad para poder hablar entre todos y para moverse por 

todo el colegio con espontaneidad. 

- Se tiene confianza para venir a mi despacho a hablar, preguntar 

y pedir: la puerta siempre está abierta para todos. Yo acojo y escucho 

con sinceridad y atención para poder ayudar en lo que sepa y pueda. 

- He estudiado y defendido las antiguas reivindicaciones de 

profesores, personal no docente y padres. 
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- Ya estamos trabajando en los nuevos despachos para el 

Departamento de Orientación y en varias cosas. 

- Durante las vacaciones de Navidad se instalará el aire 

acondicionado en la 3ª y 2ª planta del colegio; se arreglarán los 

vestuarios (bancos, duchas y suelos) y la nueva Aula de 

Psicomotricidad y de Cuentacuentos. 

Bueno, creo que hemos hecho muchas cosas en solo 100 días. 

Imaginaos las que podemos hacer juntos durante otros 1000 días, o 

sea, en los próximos tres años o más, si mis Superiores quieren. 

¡Ánimo y Adelante! Y termino repitiéndoos a todos el título de esta 

carta: “Gracias y Perdón”. 

Continuará el próximo mes... y rezad por mí. Gracias. 

 

 

110.   Autoestima Cristiana 

(nº4, enero 2018) 

Unos días antes de terminar el año 2017 hemos regalado en el 

colegio una agenda muy especial a los alumnos mayores y a los 

profesores y personal no docente. No es para escribir notas, deberes 

y fechas de exámenes, es decir, no es una agenda escolar. Es más 

bien una agenda personal, un diario personal, pero distinto a todos 

los acostumbrados. Pues en esta agenda se tiene que escribir 

solamente lo bueno que hemos hecho en el día, el bien que hemos 

hecho con las personas que encontramos y convivimos, y también 

lo bueno que descubrimos en nosotros cada día, esa cualidad, esa 

capacidad, esa actitud, etc. que solo tú sabes y reconoces.  

Queda prohibido, bajo pena de desánimo y desaliento, escribir 

nuestros errores, fallos, equivocaciones, pecados... esos, por 
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desgracia, los conocemos demasiado bien, están demasiado 

presentes en nuestras mentes y vidas. Os puedo asegurar, desde mi 

experiencia pastoral, que esta tarea y agenda es muy importante y 

muy útil, mucho más de lo que creas. Un psicólogo la llamaría 

solamente de “autoestima”, pero a mí me gusta llamarle de 

“autoestima cristiana”, pues en ella también está Dios, y mucho. Él 

te quiere y te necesita para seguir haciendo el bien en su nombre.  

Estamos acostumbrados a ver especialmente lo negativo que hay 

en nosotros o lo mal que hacemos las cosas. Andamos por la vida 

demasiado pesimistas y culpabilizándonos. Y eso no es verdad, no 

es justo vivir bajo ese peso, y menos creer que siempre somos así. 

Al contrario. Podemos afirmar, según la mayoría de las escuelas 

psicológicas, que la persona, en línea general, y hablando 

figuradamente, tiene un 90% de bueno y bondad, y un 10% de malo 

y maldad. ¡Verdad!  

No olvidemos como cristianos lo que dice la Palabra de Dios, 

en el Génesis: “Estamos hechos a imagen y semejanza de Dios”. Es 

decir, a pesar de nuestras limitaciones, pues no somos dioses, todos 

tenemos dentro la “bondad y el bien de Dios”. Solo en ocasiones y 

en algunos momentos nos comportamos mal o egoístamente, yo el 

primero. Pero eso no significa que seamos “malos”, sino que a 

veces actúo mal. Decía Santa Teresa de Jesús: “la humildad es la 

verdad”. Por lo tanto, ser humilde es reconocer la bondad que Dios 

nos ha dado y el bien que Él hace por medio de nosotros a otros. 

Pues la vanagloria, la soberbia, el orgullo, etc. solamente es cuando 

nos apropiamos, personal y de forma autosuficientemente, de esa 

bondad y de ese bien que es de Dios, y Él nos da.   

Hemos comenzado un año nuevo, y como siempre hacemos 

buenos propósitos y planes para mejorar en alguna cosa. Por eso te 

propongo que te compres una agenda, y aprendas y te acostumbres 
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a reconocer lo bueno y la bondad que hay en ti, la que Dios te da 

siempre. Escribe todos los días, aunque sea poco o te parezca 

insignificante. Escribe siempre. Y te aseguro que te vas a llevar una 

grandísima sorpresa, animándote y valorándote mucho más. 

Especialmente en esos días en donde parece que todo va mal, que 

todo sale mal. Entonces, con humildad y sinceridad, coge tu agenda 

y retrocede unos días atrás. Vuelve a releer lo que escribiste, muy 

despacio. Recordando y reviviendo todo aquello pasado. Y verás 

cómo al final te dirás con humildad realista: soy una buena persona, 

aunque hoy estoy mal o he hecho las cosas mal. Lo siento. Y vuelta 

a comenzar, como mucho ánimo. Y, además, no olvides que “Dios 

perdona siempre”. ¡Pídeselo!  

 Te deseo un feliz y bondadoso año 2018 y recibe esta “carta 

agenda” como mi regalo de Reyes.   

Continuará el próximo mes...rezad por mí. Gracias.    

 

 

111.   “El apoyo al Equipo Directivo es total  

y para un largo tiempo” 

(nº5, febrero 2018) 

Voy a empezar esta carta de forma tal vez poco lógica, pero a 

mi estilo, como lo hago siempre. Alguno puede preguntarse el 

porqué del título. ¿Es qué hay algún problema o pasa algo en el 

colegio? No. Todo lo contrario. Las cosas van “razonablemente 

bien”, como dice un buen amigo mío. Por eso aquí no vale recordar 

la máxima latina: “Excusatio non petita, accusatio manifesta”, y 

traducida por: “excusa no pedida, acusación manifiesta”. Solo 

quiero poner en vuestro conocimiento algo que creo muy 

importante para el presente y el futuro del colegio. A saber. El 
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pasado día 24 de enero, en un Claustro de Profesores y de Personal 

no Docente, el Equipo de Titularidad de los Colegios Capuchinos 

de España, en representación del Consejo Provincial de los 

Capuchinos de España, manifestó explícita y públicamente, aunque 

a nosotros el Equipo Directivo del colegio nos lo había hecho 

muchas veces en privado, lo siguiente: 

“Al Equipo de titularidad nos parece muy importante que seáis 

conscientes de que nuestro apoyo al Equipo directivo es total. Y os 

pedimos que, por lealtad a los capuchinos, todos vosotros también 

lo apoyéis con todas vuestras posibilidades.” 

“Hay otro punto que nos parece importante resaltar. Esta 

dirección con la que contamos ahora ha venido para quedarse. No 

está pensada como una dirección de transición, para un tiempo 

relativamente corto. No. Está pensada para un largo tiempo de 

liderazgo en este colegio que le dé la estabilidad que necesita.” 

Agradezco muchísimo estas palabras, claras para todos, y además 

leídas para que queden por escrito, pues significan 

fundamentalmente dos cosas. La primera, que los Superiores 

Capuchinos apoyan y respaldan totalmente al Equipo Directivo 

actual. El imprescindible no ha nacido, pero el útil y necesario para 

cada momento lo podemos ser todos. Y en este periodo lo somos este 

Equipo Directivo. En el futuro lo será otro, pero, eso sí, manteniendo 

las mismas características, estilo, moralidad y funcionamiento, pues 

representará y realizará la opción, clara y firme de los frailes 

Capuchinos de España. Y, la segunda, que no hay vuelta atrás en la 

forma y manera de gestionar el colegio. El cambio habido no tiene 

peligro de involución, de terminarse pronto y de volver a lo de antes. 

Por eso no es aconsejable ni esperar y resistir soñando en tiempos 

pasados, ni estar preocupados y sufriendo por una posibilidad que no 

volverá. Por favor, pasemos página y miremos todos juntos al 
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presente y al futuro del colegio, trabajando con respeto y libertad, 

con compañerismo y una crítica constructiva, mirando más lo bueno 

y bien que hacemos, que es mucho, que los errores y fallos que 

cometemos todos, el primero yo. 

Todas esas palabras dichas ayudan mucho a la vida diaria del 

colegio, pues van dirigidas no solo al Equipo Directivo, sino 

también a los profesores, el personal no docente, los alumnos y los 

padres. Y dan a toda la Familia Educativa, confianza y ganas de 

seguir trabajando juntos, especialmente por darnos estabilidad y 

seguridad de que esta nueva y renovada etapa es para muchos años. 

Por favor, todos somos necesarios. 

Quiero ahora presentaros al Equipo Directivo del Colegio en: 

Infantil: Directora, Inmaculada, y Coordinador General, Sergio. 

Primaria: Director, José Manuel, y Jefa de Estudios, Clara. 

Secundaria y Bachillerato: Directora, Matilde, y Jefe de Estudios, 

Fernando. Departamento de Orientación: Directora, Encarnita. 

Departamento de Pastoral: Director, Juan Antonio. Secretario del 

Colegio: José Francisco. Y, Director General: Fr. Pedro Enrique. A 

todos estos nombres tenemos que añadir, aunque no pertenezcan 

oficialmente a dicho Equipo, el de todos los coordinadores, los 

tutores y los que tienen alguna responsabilidad directa en la marcha 

del colegio. Todos estamos agradecidos por la confianza que se nos 

ha dado. Queremos trabajar lo mejor posible, con respeto y 

colaboración con todos, con toda la buena voluntad que sabemos, 

con la intención de servir franciscanamente. Y, por supuesto, 

poniendo siempre nuestros cargos a disposición de los Superiores 

Capuchinos para lo que deseen y necesiten. 

Continuará el próximo mes...rezad por mí. Gracias.  
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112.   “Educar en valores:  

autoridad, urbanidad y esfuerzo” 

(nº 6, marzo 2018) 

Vaya por delante una doble y sincera valoración. Manifestar mi 

admiración y respeto a todos los padres, porque formar una familia 

y educar a los hijos es difícil, y más hoy donde todo cambia y se 

cuestiona a gran velocidad; y manifestar igualmente mi admiración 

y respeto a todos los profesores y personal no docente del colegio, 

pues educar a nuestros alumnos es complicado e, incluso, 

incomprendido por la confusión actual. La educación de un niño, 

un adolescente y un joven no se improvisa. No es cuestión de dejar 

pasar el tiempo y de ir superando pruebas académicas, que también. 

Educar es crear las bases antropológicas, culturales y espirituales 

que puedan ayudarle a crecer y a madurar para ser feliz en la vida.  

A los padres. “Los padres son felices cuando ven felices a sus 

hijos”, más allá de tener dinero, poder y fama. Por eso a los hijos 

hay que formarlos en valores, en una autoestima sana, en la 

responsabilidad y en saber aceptar y adaptarse a la realidad de la 

vida, fácil o difícil, sin pesimismo ni proteccionismo, para no crear 

personas inseguras y consentidas, incapaces de afrontar los 

problemas y buscar una “evasión rápida” para huir. Y, no hay que 

olvidar que la primera y principal escuela es la propia familia, lo 

que se “mama” en la casa, lo que ven en los padres. 

A los profesores y personal no docente. Nosotros tenemos que 

educar en valores, con nuestro ejemplo de responsabilidad, 

profesionalidad y educación, tanto de palabra como de obras. 

Tenemos que saber estar ante ellos y con mucha paciencia, pues son 

niños, adolescente y jóvenes. Y, vosotros, sabed, que contáis con mi 
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total y absoluto apoyo y confianza. Sé de vuestra valía personal, y 

eso no quita que en ocasiones nos equivoquemos, yo el primero. 

A los alumnos. Os he demostrado con hechos y con una 

“Agenda: ¡Tú vales mucho!” que creo y confío en vosotros. Estoy 

convencido de que tenéis muchos valores y un buen corazón. Es 

normal a vuestra edad ser inconformistas y rebeldes. Pero sois 

vosotros los primeros interesados en madurar y aprender cómo ser 

felices en la vida. Y, por favor, aprovechad la oportunidad que os 

ofrecen vuestras familias y el colegio, otros nunca la tendrán. 

A toda la Familia Educativa. La vida en el colegio tiene que 

fundamentarse en tres pilares: autoridad, urbanidad y esfuerzo. Y 

esto lo tenemos que conseguir entre todos, poco a poco, pero sin 

rebajas ni engaños. Confiando en que lo que sembramos y 

cultivamos hoy mañana dará buen fruto para el bien de todos.  

Autoridad. En el colegio los alumnos tienen que respetar a los 

profesores y al personal no docente. Autoridad no es autoritarismo. 

Tienen que tener claro que a un profesor y al personal no docente 

siempre se les habla con educación y respeto, aunque disientan de él. 

Solo así podrán exigir respeto y profesionalidad a ambos. Un 

profesor no puede terminar, en alguna clase, “agotado” como si 

viniese de una batalla. En la clase y en cualquier lugar del colegio un 

profesor o personal no docente es una autoridad para todo alumno, 

pues trabaja por y para su bien. También quiero pedir que esas 

mismas normas de respeto y educación se den en las entrevistas: un 

padre “por levantar el tono de voz, no tiene más razón”, y si además 

desautoriza al profesor, el mayor perjudicado es su hijo. 

Urbanidad. Es curioso que los libros más vendidos hoy sean 

sobre “normas de urbanidad”, pues las empresas las valoran al 

contratar. Apliquémoslo al colegio. Nuestros alumnos tienen que 

ser educados, aprender y practicar un mínimo de normas de 
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urbanidad. Tenemos que formar a futuras “señoras” y “caballeros”, 

que no significa “cursilería y vanidad”. Aceptemos la inmadurez de 

su edad y tengamos paciencia con los alumnos, pero tienen que 

saber que en el colegio y en las aulas hay que comportarse con 

educación y respeto. No se puede interrumpir constante y 

chulescamente una clase, por respeto al profesor, a los compañeros 

y a los padres. También tienen que saber cuidar las instalaciones y 

los materiales, porque son para su servicio y su beneficio. Tienen 

que aprender a saber estar en los lugares comunes y en grupo, y 

esto no está reñido con la libertad, la espontaneidad y la alegría de 

la edad, pues si no el día de mañana, por “no saber estar y 

comportarse”, nadie querrá estar con ellos.   

Esfuerzo. La vida no es fácil, lo que no cuesta no se valora. Lo 

sabemos todos. Por eso nuestros alumnos tienen que aprender a 

esforzarse, a estudiar, a superar las dificultades. Han de tener claro 

que a nivel académico una cosa es ayudar, dar oportunidades y 

tener paciencia por parte del profesor. Y otra muy distinta, esperar 

que se regale un aprobado, y menos aún reclamarlo como un 

derecho gratuito y sin esfuerzo y mérito personal, pues sin hacer 

nada, sin trabajar, sin renuncias ni sacrificios en la vida de nuestros 

alumnos estamos asegurando un futuro de fracasos, de 

frustraciones, de problemas y de infelicidad.  

Os invito a todos a seguir poniendo en práctica, poco a poco, 

estas cosas, que tienen que ser la bandera y la seña del colegio. Y, 

por favor, quien quiera estar en este colegio tiene que tener claro 

que la autoridad, la urbanidad y el esfuerzo, ayudados por Dios y 

la Virgen, y por San Francisco de Asís, son el estilo, las normas y 

las formas de la vida y la actividad del Colegio San Buenaventura 

de los Capuchinos, de Murcia. ¡Ánimo y Adelante! 

Continuará el próximo mes...rezad por mí. Gracias. 
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113.   “Papás y mamás: ¡Mucho Ánimo y Adelante!” 

(nº 7, abril 2018) 

Después de mi anterior carta, “Educar en valores: autoridad, 

urbanidad y esfuerzo”, quiero ahora dirigirme especialmente a 

vosotros, los padres de nuestros alumnos, pues estoy convencido 

de que necesitáis mucho ánimo para seguir adelante en la 

maravillosa misión de educar a vuestros hijos. Os recuerdo que la 

mejor ayuda para que maduren adecuadamente es que crezcan en 

un ambiente familiar normal, con días buenos y malos, fáciles y 

difíciles, pero todo con amor. Tal vez os estéis preguntando: ¿qué 

nos puede decir de todo esto un fraile, que no está casado y no tiene 

hijos? ¿Qué sabrá él de todo esto? Preguntas muy lógicas, pero no 

olvidéis que, aunque me falta la “practica”, sé muy bien la “teoría”, 

pues en mis 39 años de fraile y 33 de sacerdote he hablado y 

acompañado a muchas personas, familias e hijos. 

Empiezo por lo más importante: “cuidad vuestro matrimonio”. 

Por favor, estad siempre intentando enamorar y conquistar de 

nuevo a vuestra pareja, como cuando eráis novios. No perded la 

ilusión por vuestra felicidad. ¿Cuánto tiempo hace que no os 

habéis hecho un regalo o dicho que os queréis? Estoy seguro de 

que estar con el hombre o la mujer de tu vida y formar una familia 

es lo más maravilloso que existe. Por eso, no perded la ilusión a 

pesar de los años, la monotonía y las dificultades. Sed felices y 

luchad por vuestra felicidad de pareja. Sed respetuosos y 

románticos entre vosotros. Sed amantes con pasión, libertad y 

responsabilidad, porque eso es una bendición de Dios y fuente de 

amor y de paz. Mirad más las cosas buenas que tenéis que los 

fallos y defectos, que solo cansan y desaniman, y que, por 

desgracia, en ocasiones, crean problemas y situaciones 

insuperables, causando mucho sufrimiento a toda la familia. Por 
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favor, haced todo lo posible por ser felices vosotros dos, y luego, 

es cuando tenéis que dedicaros a vuestros hijos, pues si ven felices 

a sus padres, también ellos lo serán.  

Permitidme ahora compartir algunas sugerencias. “Sed padres, 

no amigos”. Vuestros hijos necesitan a sus padres como garantes 

de seguridad; alguien en quien confiar y pedir consejo, donde poder 

mirarse y tener como modelo, aunque al principio disientan un 

poco, es la edad. No os necesitan como “amigos y colegas” para 

contar sus aventuras y desventuras. Eso es otra cosa y ya saben 

buscárselo ellos mismos. En cambio, necesitan saber que vosotros 

estáis ahí siempre y con amor, valorándolos incondicionalmente, 

sin pedir nada a cambio. 

Sabed decir “sí” o “no”, pues no es bueno consentirles todo y al 

instante. Así no es el mundo real. Ellos necesitan aprender a valorar 

la vida, a saber disfrutar de los momentos buenos, a agradecer lo 

que tienen y viven gracias a vuestro esfuerzo y trabajo, y a ser 

felices con lo que son y tienen. Pero también deben aprender a 

aceptar y sobrellevar las contrariedades y dificultades de la vida, a 

afrontar los problemas, pues si no, luego huirán y se evadirán de 

ellos, y al final será infelices. Por favor, no sed “proteccionistas”. 

“Respetad y confiad en vuestros hijos”. Sé que esto es difícil, pero 

necesario. No por mucho vigilar y controlar serán más responsables. 

Al contrario, saldrán “rebotados” cuando sean mayores. Claro que sí 

podéis educarlos según vuestro parecer: es un derecho y casi una 

obligación. Pero también es verdad que antes o después han de hacer 

su propia vida y que tenéis que “cortar el cordón umbilical” y 

dejarlos volar, sin perder por ello autoridad; más bien ganaréis su 

confianza y cariño al ser respetados y valorados. 

“Decidles que los queréis y dadles un beso”. Para ellos es más 

importante que las cosas y el dinero. Muchos jóvenes me han dicho: 
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“estoy agradecido a mis padres por darme todo lo que necesito, 

pero lo cambiaría todo por un beso y un poco de cariño, por tenerlos 

cerca y dedicarme tiempo a mí.” Y creo que también a vosotros os 

gustaría estar más con ellos, y, a veces, cuando os dais cuenta, ya 

es demasiado tarde. 

“No los obliguéis a rezar y a creer en Dios”. Puede pareceros 

extraño que un fraile os diga esto, pero la fe es un regalo gratuito 

de Dios, no se impone. Conformaos con que sean buenas personas 

y, luego, con vuestro ejemplo y testimonio, con respeto y paciencia, 

invitadles a creer y a celebrar su fe, si la tienen. Es peor y 

contraproducente “obligar” a querer a Dios cuando Él mismo nos 

deja libres para quererle o no. 

Termino recordándoos que vuestra tarea es muy difícil, pero también 

es muy grande y maravillosa. Y con amor, cercanía, confianza y con la 

ayuda de Dios, todo se consigue y veréis los buenos frutos.  

Continuará el próximo mes...rezad por mí. Gracias.  

 

 

114.   Nuestros profesores: 

“antes, durante y después” de las clases. 

(nº 8, mayo 2018) 

 Dice un refrán: “Lo que no se conoce no se valora”. Os confieso 

que cuando llegué al colegio como Director, no conocía el gran trabajo 

y los esfuerzos que hacen hoy día nuestros profesores. Mi idea general, 

y perdonadme si digo que también la de muchos, es que un profesor 

sólo hace tres cosas: repetir cada año el tema del libro que ya se sabe 

de memoria; corregir “rápidamente” los exámenes pues ya conoce a 

sus alumnos; y disfrutar de muchas vacaciones. Reconozco mi error y 
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equivocación, pues es todo lo contrario: trabajan mucho antes, durante 

y después de cada clase y examen. Conozcamos algunas de las cosas 

que hacen y viven para valorarlas mejor.  

Antes. (Preparación) El profesor… 

- Está disponible a las necesidades académicas del colegio y a los 

cambios en su organización diaria.  

- Prepara las clases con los materiales y los recursos didácticos 

necesarios, incluida la presentación digital. 

- Elabora los exámenes y pruebas necesarias para sus asignaturas 

con la máxima objetividad y comprensión.  

- Está disponible para sustituir a otro profesor que no pueda 

impartir su clase, atendiendo a los alumnos. 

- Se coordina con los Departamentos de Orientación y de Pastoral 

para ofrecer una educación integral. 

- Sigue estudiando para estar al día en la materia a enseñar, a nivel 

teórico y práctico, y en las nuevas tecnologías. 

- Intenta crear un ambiente de compañerismo y colaboración entre 

todos los profesores: el testimonio educa.  

- Se adapta y aprende las nuevas formas de evaluar basada en 

estándares, concretando lo que el alumno debe saber, comprender y 

saber hacer en cada asignatura, y dejando claro el logro alcanzado. 

 

Durante. (Desarrollo) El profesor… 

- Cuando llega a clase se entrega totalmente a los alumnos en 

actitud positiva y constructiva, independientemente de su propia 

situación personal, cosa que no siempre es fácil.  
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- Recibe a los alumnos cuando llegan, pasa lista y, a primera hora, 

hace la oración del día. 

- Lo más difícil, motivar a los alumnos sobre la importancia de 

aprender y formarse personalmente. 

- Ante alumnos “difíciles y clases complicadas”, sufre para mantener 

una actitud y un comportamiento sereno y constructivo, pues surge 

el cansancio y el desánimo, pero superados con esfuerzo. 

- La atención a los alumnos más pequeños es como si  fueran sus 

“propios hijos”, por ejemplo en Infantil.  

- Animar a los alumnos a descubrir y desarrollar lo mucho de bueno 

que tienen, educando en positivo. 

- Vigilancia en los patios durante el tiempo de recreo, con el fin de 

que sea un momento de descanso seguro. 

 

Después. (Apoyo) El profesor… 

- Se lleva a casa todas las pruebas hechas a los alumnos para su 

corrección. Empleando el tiempo necesario. 

- Muchas veces se lleva a casa las preocupaciones con los alumnos y, en 

ocasiones también con los padres de los alumnos, no es fácil desconectar 

y dejar atrás los problemas para centrarse en la propia familia. 

- En las excursiones y salida con los alumnos se implica más allá 

de lo académico, cuidando de ellos. 

- Tiene entrevistas con los padres, especialmente difíciles cuando 

existen problemas y hay que tomar medidas. 

- Reuniones de profesores para preparar los apoyos a alumnos con 

dificultades, son muy largas y trabajadas. 
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- Reuniones de Departamento y de Coordinación de Etapa para 

programar y revisar el desarrollo del curso. 

- Largas y complejas sesiones de evaluación, buscando la justa 

valoración entre el esfuerzo y los resultados. 

- Reuniones con el Departamento de Orientación para ayudar 

eficazmente a alumnos con dificultades. 

- Encuentros, personalizados e intensos, con los alumnos con 

dificultades para ayudarles a superarlas.  

- Procurando la “Conciliación Familiar”, los profesores son muy 

generosos en su dedicación al colegio. Gracias.  

 

Os pido, por favor, y a mí también, que sepamos valorar 

justamente todo el trabajo y el esfuerzo de nuestros profesores, 

siéndoles agradecidos, pues están ayudando a vuestros hijos a forjar 

y formar su identidad y su personalidad. Y, también os pido, el 

sentiros libres, con verdad y respeto, para decir las posibles 

deficiencias o problemas, que todos podemos cometer, yo el 

primero.  ¡¡Profes, muchas gracias y ánimo!!   

Continuará el próximo mes... rezad por mí. Gracias.  

 

 

115.   Nuestro personal no docente: 

portería, administración, mantenimiento y limpieza 

(nº 9, junio 2018) 

Al igual que os decía acerca de los profesores, en esta carta 

quiero hacerlo sobre el Personal no docente, o “Personal de 

Administración y Servicios (PAS): “Lo que no se conoce no se 
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valora”. Y también os repito que, cuando llegué como Director, no 

conocía el gran trabajo y los esfuerzos que hace a diario nuestro 

personal para que el colegio esté listo y funcione perfectamente 

para realizar todas las actividades académicas y lúdicas. 

Conozcamos las muchas cosas que llevan a cabo para valorarlas 

mejor.   

 

Portería. 

- Se abren las puertas a las 9h, 12:30h, 15h y a las 17h, atendiendo 

la entrada y salida de alumnos y padres. 

- Apuntan los retrasos escolares de Secundaria y Bachiller para ser 

notificados a los tutores. 

- Hacen las “hojas de salidas del día” de alumnos de Secundaria y 

Bachiller, y se entregan luego a los tutores.  

- Se recogen las autorizaciones que los padres hacen a otros 

familiares para salidas y se archivan por seguridad. 

- Recepción del correo y los paquetes de agencia, para distribuirlos 

luego por los distintos Departamentos.  

- Se atienden las llamadas telefónicas, se derivan las necesarias y 

se recogen los recados para profesores.   

- Si no se puede hace desde otro departamento, se llama a los padres 

para comunicar la incidencia de su hijo. 

- Cuando se “olvidan” de recoger al hijo, se llama a los padres para 

decirles que está en la portería esperando. 

- Se atiende a los padres que traen cosas para sus hijos (mochilas, 

libros) y se entregan fuera de horario lectivo. 
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- Entrega de teléfonos móviles a los alumnos que por sanción se les 

ha retirado en las aulas. 

- Se hacen fotocopias de exámenes, circulares, material didáctico… 

dejando registro de las mismas. 

- Cura superficial y leve de las heridas y rozaduras. Y, si es 

necesario, se hacen los partes para ser atendidos fuera.  

- Recogida de los partes de salida de los alumnos de Primaria. 

- Colaboración con Extraescolares: entrega de las llaves a los 

monitores, custodia de materiales, reparto de circulares. 

- Acogida de los servicios de obras externas al colegio y puesta en 

contacto con nuestro servicio de mantenimiento.  

- Entrega y recogida de las llaves de 4°, 5° y 6° Primaria a los 

profesores. 

- Colaboración con el servicio de comedor apuntando la asistencia, 

dando el menú y cobrando el recibo. 

- Recogida de los objetos perdidos para entregarlos si los reclaman 

o enviarlos a “objetos perdidos” en el colegio. 

- Se guardan las paletas y las pelotas de “pin-pon” para que puedan 

jugar los alumnos durante el recreo. 

- Entrega de notas de Secundaria y Bachiller a los padres si estos 

no las han recogido a su tiempo.  

- Se dejan materiales complementarios para entregar a los 

profesores cuando los piden al comenzar sus actividades. 

- Fuera de horario de portería, se compran los pequeños materiales 

y utensilios necesarios para el colegio. 
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Administración (Secretaría). 

- Atención a alumnos, padres y personal del colegio y de 

extraescolares. 

- Realización de las remesas y contabilidad de los recibos del 

colegio. Revisando los devueltos y “cerrando Caja”. 

- Matriculación de los alumnos y datos en Alexia, Plumier y ADA, 

y la petición de los expedientes a los centros. 

- Realizar las propuestas de títulos académicos. Y hacer las 

matriculaciones de selectividad (EBAU). 

- Pedir presupuestos y hacer pedidos de todos los materiales 

consumibles del colegio (papel, tóneres, diplomas.)     

- Gestionar todos los partes médicos con el seguro escolar y los padres. 

- Recibir y cursar todos los correos de Secretaría y los oficiales del 

colegio. 

- Realizar con la Gestoría del colegio todos los contratos laborales 

del personal y mantenerlos actualizados. 

- Sustituir en portería, en momentos de emergencia, por ausencia 

de las compañeras encargadas. 

- Mandar documentación telemáticamente y presencial a distintos 

organismos oficiales. 

- Archivar, clasificar y ordenar todos los documentos del colegio, 

algunos durante años en un archivo especial. 

- Preinscripciones de matrículas y citar a los padres para realizar 

las entrevistas. 

- Gestionar los fallos informáticos llamando a los encargados de su 

mantenimiento. 
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- Ayudar a la AMPA recogiendo solicitudes de becas, cobro de 

cuotas, facturas de fiestas y actividades. 

- Comunicación y avisos a los miembros del Consejo Escolar. 

- Recepción de toda la documentación que llega al colegio, 

derivándola a cada departamento correspondiente. 

 

Mantenimiento y servicios. 

- Servicios de vigilancia de puertas y accesos al colegio todos los días. 

- Puesta y mantenimiento de las vallas de Infantil en el patio pequeño. 

- Encendido y control de las calefacciones y de los aires acondicionados.  

- Limpieza de los filtros de las pantallas digitales de las clases. 

- Mantenimiento del pequeño huerto, plantas y árboles del colegio. 

- Limpieza diaria de los patios (manual y con maquila limpiadora) 

y cubos de basura. 

- Partes de roturas de materiales del colegio, tanto los didácticos 

como los de servicio. 

- Limpieza de las cubiertas del pabellón, terraza de la iglesia, gradas 

deportivas y parking.  

- Coordinarse con administración para sustituir las bajas o 

ausencias en portería. 

- Montaje, mantenimiento y vigilancia en los actos culturales y 

festivos organizados en el colegio. 

- Revisión y mantenimiento de todos los sistemas de seguridad de 

todas las plantas del colegio. 
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- Mantenimiento general de fontanería, carpintería de madera y 

metálica y electricidad del colegio. 

- Control y administración de los materiales de audio, sillas, 

carteles, etc. del colegio. 

- Servicio de mensajería y paquetería desde la portería al colegio. 

- Desmontaje y montaje de los cristales de todas las ventanas para 

ser limpiadas. 

- Recogida general de las basuras de todas las clases y plantas del 

edificio. 

- Acompañar y atender al personal externo que viene para el 

mantenimiento y reparaciones. 

- Colaboración y atención a todo lo relacionado con la seguridad y 

riesgos en el colegio. 

 

Limpieza. 

Diariamente se hace lo siguiente: 

- Las aulas: limpieza de mesas y sillas (más de 1400), pizarras, 

puertas, cristales, estanterías y papeleras, y se barre y friega el 

suelo. En ocasiones hay aulas muy desordenadas y sucias, según 

las actividades y los trabajos.  

- Limpieza de pasillos, escaleras, aseos, entradas, biblioteca, 

despachos, portería, club social, patios con sus correspondientes 

aseos y el pabellón de deportes con los aseos, duchas y vestuarios. 

- Las ventanas y cristales de 1 o 2 clases por fuera y por dentro. 

Hay más de 300 ventanas en el colegio. 
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- Abrir por la mañana las puertas de Secundaria para que entren los 

alumnos y profesores. 

- Después de Extraescolares, al medio día, subir a las aulas para 

limpiar y cerrar las puertas. 

Varias veces al día: aseos, especialmente los de Infantil cada hora, 

y repaso de las escaleras y pasillos. 

Limpiadora de guardia durante 9 horas: acudir a las urgencias y 

repasar aseos, escaleras, pasillos, etc.  

Entrada y portería: por la mañana y tarde. Y más a fondo por la 

noche cuando el colegio está cerrado. 

Cada dos días se limpian en los patios bancos, fuentes y paredes 

exteriores, especialmente en el de Infantil.  

* En el verano (durante vacaciones en el colegio): se hace una 

limpieza general y total del colegio: lámparas y tubos de luz, 

cortinas (quitar y limpiar cada mueble a fondo), fregar todas las 

mesas y sillas, puertas, zócalos, azulejos y paredes, fregaderos, 

papeleras, pasillos y escaleras. Limpiar todas las ventanas de 

colegio. En Infantil se lavan otra vez todos los juguetes, cortinas y 

materiales comunes.  

Os pido, que sepamos valorar justamente todo el trabajo y el 

esfuerzo de nuestro personal no docente siéndoles agradecidos, 

pues con su esfuerzo callado y en segundo plano hacen posible que 

nos encontremos cada mañana todo a punto para comenzar y para 

que pueda continuar a lo largo del día. Y también os pido que, con 

mucho respeto y valoración, se digan las posibles deficiencias o 

problemas que surjan, con el fin de poder corregirlas y mejorarlas 

entre todos. ¡¡Personal no docente, muchas gracias y ánimo!!   

Continuará el próximo mes... rezad por mí. Gracias.  
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116.   “Comencemos, hermanos,… porque hasta ahora 

poco o nada hemos hecho” [San Francisco de Asís]  

(nº 10, septiembre 2018) 

 El curso pasado, 2017-18, me planteé dos objetivos: conocer el 

funcionamiento del colegio y “serenar” un poco el ambiente. Creo 

que con la ayuda de todos se ha logrado. Ha sido duro pero 

fenomenal: ¡me lo he pasado en grande! Ahora, con renovada 

ilusión y fuerzas, y recordando las palabras que decía San 

Francisco: “Comencemos, hermanos, a servir al Señor, porque 

hasta ahora poco o nada hemos hecho”, me propongo un nuevo 

objetivo para este curso 2018-19: “Comenzar a trabajar”, buscando 

“Educar en valores: autoridad, urbanidad y esfuerzo”. Necesito 

vuestra ayuda y hacerlo entre todos poco a poco, animados por el 

lema para este año de todos los colegios capuchinos de España: 

“Dale la vuelta” a todo lo necesario para mejorar y potenciar la vida 

y el colegio. En concreto, sugiero a… 

Fr. Pedro Enrique: menos despacho y más con los alumnos, 

profesores, etc. En el curso pasado “no he salido del despacho” 

atendiendo a todos y con la puerta siempre abierta. Sin dejar eso, 

creo que ahora debo estar más cerca y a disposición de los alumnos 

y los profesores, con tiempo para escucharles y acompañarles.  

Alumnos: esfuerzo con ayuda y urbanidad. Os animo de todo 

corazón a no conformaros con “aprobar”, sino que os esforcéis en 

crecer y madurar como niños, adolescentes y jóvenes, sacando todo 

lo bueno que tenéis. Por favor, esforzaos en vuestros estudios y 

contad con nuestra ayuda, especialmente la de vuestros profesores. 

Profesores y Personal no docente: colaboración y vivir en 

positivo.  Estoy muy orgulloso del gran equipo humano que hay en 

el colegio. Y aún podría ser mucho mejor si gastaseis vuestras 
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energías en trabajar con un espíritu de mayor colaboración, 

asumiendo cada uno las propias responsabilidades, sin dejarlas para 

otro compañero, y si “vivieseis en positivo” todo el tiempo que 

pasáis cada día trabajando en el colegio. ¡Ánimo! 

Administración: revisión mensual y control. Al igual que 

hacemos en todos nuestros conventos capuchinos, a partir de ahora, 

mensualmente, tendré una reunión con la Administración acerca 

del estado de cuentas y de la realidad económica del colegio para 

conocerla mejor y ayudar a un aprovechamiento más eficaz. 

Departamento de Orientación: prevención e intervención. 

Haremos una “renovación y redimensión” para poner especial 

interés y dedicación en la prevención y en la intervención 

psicopedagógica con los alumnos y padres, siempre en coordinación, 

colaboración y al servicio de los directores y profesores. 

AMPA: auditoria y transparencia. A los nuevos padres de la 

AMPA les he aconsejado, para conocer mejor la realidad heredada, 

que hagan una total y completa auditoria o algo similar lo más 

ampliamente posible, es decir, de actas, inventario, economía, 

facturas, etc. Y que desarrollen su servicio con una total 

transparencia y máxima información para todos los padres. El 

colegio les ofrece sus medios informáticos: e-mails, etc. 

Padres en general: acompañamiento y formación. Vuelvo a 

ofreceros mi cercanía. La puerta de mi despacho estará siempre 

abierta para todos, sin protocolo y con familiaridad. Por favor, 

dejaos acompañar por los profesores, porque conocen muy bien a 

vuestros hijos. Escuchad sus opiniones y consejos. Yo confió total 

y absolutamente en todos ellos. Os ofrezco una sencilla y práctica 

“Escuela de Padres”. ¿Quién se anima? 
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Equipo de Titularidad de los Hermanos Capuchinos de España: 

agradecimiento y obediencia. Para ellos también era el primer año 

de revisión y reorganización de los siete colegios capuchinos de 

España y no ha sido fácil. Por eso quiero agradecerles su total y 

constante apoyo al colegio en general, al Equipo Directivo y a mí. 

Y les renuevo mi disposición tanto para ayudarles como para 

acoger y obedecer sus indicaciones. 

Termino con una “profecía un poco maliciosa”: este segundo año 

voy a terminarlo siendo un poco “menos bueno” que en el curso 

anterior, pues no quiero acomodarme para quedar bien y “cumplir”. 

Ese no es mi estilo. Quiero y por eso necesito vuestra ayuda, seguir 

trabajando para mejorar la vida del colegio, y eso supone tomar 

decisiones, decir “sí” y “no”, felicitar y corregir, etc. Y es imposible 

contentar a todos. Me conformo con poder daros explicación y razón 

de mi obrar, y poder estar en paz con Dios todos los días en mi oración. 

Continuará el próximo mes... rezad por mí. Gracias.  

 

 

117.   Los niños, adolescentes y jóvenes son sagrados 

para “todos”: TOLERANCIA CERO 

(nº11, octubre 2018) 

 Esta carta me compromete mucho por lo que voy a decir acerca 

de los abusos sexuales en la Iglesia y en las familias. Pero solo así 

puedo estar, hablar y mirar a los ojos con autenticidad a alumnos, 

profesores, personal no docente y padres.  

 En la Iglesia. Necesito deciros que siento vergüenza ajena. 

Estoy triste y escandalizado por las noticias de los abusos sexuales 

a menores cometidos por sacerdotes y religiosos, y encubiertos y 
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permitidos por sus superiores durante años. Aceptando la 

presunción de inocencia de todos, he sufrido mucho al leer nombres 

y apellidos, cargos y responsabilidades. No me creo que todo sea 

mentira e invención de las víctimas. Por eso, lleno de dolor y rabia, 

solo puedo pediros perdón por el daño y el sufrimiento causado al 

pueblo de Dios en general y, en especial, a esos niños, adolescentes 

y jóvenes a los que les han destrozado la vida. Rezo por ellos para 

que lo puedan superar. Y me uno incondicionalmente al Papa 

Francisco, que pide para todos los abusadores y los encubridores 

¡TOLERANCIA CERO!  

 “Jesús dijo: "Es imposible que no haya escándalos; pero ¡ay de 

quien los provoca! Al que escandaliza a uno de estos pequeños, más 

le valdría que le ataran al cuello una piedra de molino y lo arrojasen 

al mar” (Lc 17 1-2).  La causa de los abusos sexuales a menores por 

sacerdotes y religiosos pederastas no es el celibato obligatorio o la 

homosexualidad. ¡Mentira! Eso podría afectar a quien tiene 

relaciones sexuales o tiene una “doble vida” pero entre adultos, no 

con menores. Quien lo hace con menores tiene una conducta grave 

que invalida absolutamente su posible vocación y por eso nunca 

debería haber llegado a ser sacerdote o religioso. Pero, además, es un 

sinvergüenza, un degenerado y un criminal. Y esto vale también para 

quien lo sabía y encubría por un falso “amor a la Iglesia”. ¡Mentira! 

 Lo injusto es que por culpa de unos pocos se descalifique y 

difame a todos los sacerdotes y religiosos que intentamos vivir 

fielmente, con esfuerzo y sacrificio, nuestra vocación de 

consagración a Dios y de servicio a todos. Nunca debemos olvidar 

que, sin merecerlo, “representamos” a Dios y a una religión. 

Tenemos que ser fieles a Dios y no escandalizar y alejar, por 

nuestra mala vida, a ninguna persona de Dios y de la Iglesia. Creo 

y predico la Misericordia de Dios, pero estos sinvergüenzas se lo 
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ponen difícil, por no decir imposible, cuando es algo continuado y 

premeditado, encubierto y consentido. Esto no tiene nada que ver 

con el hecho de que todos somos pecadores, yo también.  

 Por desgracia, y aviso, esto no ha hecho más que empezar. 

Vamos a saber de muchos casos más en muchas naciones del 

mundo. No tenemos que desanimarnos, pero tampoco ir como 

“cruzados” defendiendo lo indefendible y justificando lo 

injustificable. Es mejor aceptar la realidad con humildad y 

humillación, y rezar para que no se repita nunca más pidiendo que 

las víctimas reciban toda la ayuda que necesiten, sea la que sea. 

 Después de decir lo que he dicho, me siento con fuerza moral 

para deciros también lo siguiente: 

 En la familia. Está demostrado y muy documentado que la gran 

mayoría de los abusos sexuales a niños, adolescentes y jóvenes 

ocurren en la propia familia y con personas muy cercanas, aunque 

parezca imposible. Esto es así, basta que os informéis con sencillez y 

sinceridad. Y también ocurre con personas de nuestra confianza, en 

los colegios y en ambientes deportivos, culturales, etc. Por eso he 

titulado la carta: sagrados para “todos”. Por favor, con esto no quiero 

“poner el ventilador” o decir “y tú, más”, pero tampoco tenemos que 

mirar a otro lado, negarnos a ver la realidad y mucho menos 

encubrirla, pues estaríamos haciendo lo mismo que antes he criticado. 

El mayor peligro y las mayores posibilidades de abusos están muy 

cerca del menor, casi siempre en la familia, sin excluir otros.  

 Lo más importante para todos nosotros es el bienestar de 

vuestros hijos, sean niños, adolescentes o jóvenes. Tenemos que 

educarlos en una visión buena y responsable de la sexualidad. 

Sabiendo descubrir y rechazar cualquier abuso para que nos lo 

digan inmediatamente y poder ayudarlos, aunque en ocasiones esto 

es muy difícil para ellos: se bloquean y tienen miedo a no ser 
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creídos. De ahí que tengamos que estar muy atentos y vigilantes 

ante cualquier síntoma que nos llame la atención, ante el 

sufrimiento o dolor que veamos.  

 Es importante también no caer ahora en la desconfianza familiar y 

con amistades o impedir que participen en actividades. Todos tienen 

derecho a la “presunción de inocencia”, pero ante cualquier alarma no 

penséis “eso no le puede pasar a mi hijo” ni descartéis a nadie por muy 

imposible que parezca. Por favor, pedidnos ayuda con absoluta 

confidencialidad. Y no olvidad que el problema de la pederastia y de 

los pederastas es de toda la sociedad, nos afecta a todos y todos somos 

“útiles y necesarios” para que nunca más pase. ¡Ánimo! 

 

 

Continuará el próximo mes... rezad por mí. Gracias. 

 

 

118.   Educar en la familia y en el colegio: 

corresponsabilidad. 

(nº12, noviembre 2018) 

Estoy regalando y explicando a 

todos los alumnos una sencilla tarjeta 

con sugerencias y orientaciones que les 

pueden ser muy útiles. He puesto 

solamente las más significativas. Por 

favor, necesitamos de vuestra ayuda 

para ponerlas en prácticas, poco a poco, 

a lo largo del curso. Para conseguir entre todos un “nuevo estilo de vida 
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en el colegio”. Y recordad que estas cosas son necesarias y ayudan 

durante toda la vida, y no solo en el colegio. 

Me ayuda a ser feliz ... 

Dormir y descansar lo necesario. Muchos de los problemas de 

falta de concentración, de serenidad y de estabilidad emocional se 

original por falta de dormir y descansar. Por favor, tenéis que 

ayudarles a que comprendan que es necesario para vivir con salud. 

Pues en ocasiones es fuente de gravísimos problemas.  

Comer bien y estar limpio y aseado. Sin comer bien no se puede 

vivir, así de simple. Cada vez son más jóvenes, casi niños, los que 

empiezan a “adelgazar” por la moda. ¡Atención! Ayudadles a que 

cuiden su cuerpo y su aspecto, pero por la ilusión de sentirse bien 

consigo mismo, tal y como son, no por los demás. 

Querer a mi familia y a mis amigos. Las diferencias y 

desacuerdos generacionales son normales. Pero vuestros hijos 

saben que los queréis de verdad, eso es lo más importante, y así me 

lo dicen. Ayudadles a que busquen y tengan amigos de verdad, no 

sólo “colegas”. Una amistad sincera es para toda la vida, es un don. 

Ser amigo de Dios y de la Virgen. La práctica religiosa por 

cumplir o impuesta no vale para nada, provoca rechazo. Y, además, 

no olvidar que vale más un ejemplo que mil palabras. Que sean 

amigos de Dios y de la Virgen con libertad, a su manera, pero de 

verdad. Que se acuerden y acudan a ellos, aunque no sepan rezar. 

Saber que soy valioso, aunque falle. Por favor, cada vez que les 

corrijáis por algo que no hacen bien, buscad otra cosa para 

felicitarles. Son “hijos de Dios” y con muchas cosas buenas. 

Enseñarles a ser positivos y a quererse. Sabiendo aceptar sus 

limitaciones y fallos, pero con normalidad y espíritu de superación.  
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Me tengo que comportar… 

Respetar a los profesores y personal. Vuestros hijos tienen que 

aprender a valorar y respetar a sus profesores y al personal del 

colegio, pues lo hacen todo por su bien. No es aceptable, en ningún 

caso, que una clase se convierta en un sufrimiento y dolor. No lo 

voy a permitir en absoluto y necesito vuestra ayuda.   

En clase estar atento y en silencio. Aceptando la “vivacidad y 

espontaneidad” que tiene los alumnos a su edad, también tienen que 

procurar un buen ambiente académico en clase, por su propio bien 

y el de sus compañeros. No se puede estar molestando, 

interrumpiendo y hablando constantemente por falta de interés.  

Respetar a todos los compañeros. Hoy día hay muchas formas 

de molestar, agredir y hacer daño a un compañero, personal o por 

redes sociales. Es importante que aprendan a valorar a todos, aún 

en la diferencia. Solo se puede exigir respeto, cuando uno mismo 

respeta a los demás. Esto es “innegociable”, es libertad.  

Cuidar todas las instalaciones del colegio. Porque tengamos 

mucho o se “page” no se tiene derecho a estropear y romper. Y a 

veces esto es lo que piensan nuestros alumnos. Todo lo que 

tenemos y hacemos es por y para ellos. Por eso es una injusticia ver 

y tener que contar las “incidencias” y destrozos intencionados. 

Hablar bien y con educación a todos. El otro día en una clase de 

Primaria digo: ¡No hay que decir palabrotas! Y un niño me 

responde: en mi casa se dicen. ¿Y ahora qué?  Y, a los mayores les 

dije que en las entrevistas de trabajo, además del currículo, se pide, 

cada vez más, educación, urbanidad y saber estar.   
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¡¡Ánimo y Adelante!!  Es mi frase favorita, y, ahora, os a digo a 

vosotros y a vuestros hijos. Merece la pena. 

Continuará el próximo mes... rezad por mí. Gracias.  

 

 

119.   No me gusta la fiesta de Navidad, 

 pero necesito creer en ella 

(nº13, diciembre. 2018) 

 He dudado hasta el último día en escribir o no esta carta de 

“Navidad”, pues desde hace años son unas fiestas que me gustan 

poco, aunque tengan gran sentido y necesidad humana y cristiana. 

Pero al final lo hago abriendo mi corazón y mis sentimientos, sin 

buscar una felicitación “oficial” para cumplir.  

Este primer trimestre ha sido duro y me está costando mucho 

más de lo esperado en comparación con el curso anterior. Es cierto 

que el año pasado fue durísimo. Pero la ignorancia es muy atrevida 

y, además, no tenía tiempo para pensar en mis sentimientos. Pero 

este año ha sido diferente. Mis sentimientos están a flor de piel, 

pues vivo con mucha ilusión todas las cosas del colegio y tengo 

muchas ganas de trabajar por él. De ahí que me duelan mucho más 

determinados problemas, decepciones inesperadas, decisiones 

impuestas, realidades frustrantes, etc. Pero no me desanimo, al 

contrario, aunque os confieso que sí he perdido un poco de esa 

“chispa alegre” que tenía el curso pasado. ¡Será cosa de la edad!    

 En nuestro colegio hay muchas cosas buenas, especialmente las 

personas que estamos en él. Algunos me dicen, y con razón, que si 

lo comparo con otros centros no tengo derecho a quejarme, están 

muchísimo peor. Pero eso no es consuelo, pues a mí lo que me 
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preocupa y me quita el sueño es la realidad que veo y vivo día a día 

en el colegio. Este año, con mayor conocimiento, puedo mirar más 

profundamente, dándome cuenta de lo que tenemos y lo que nos 

falta, de lo que hacemos bien y lo que hacemos mal.   

 Os confieso que he perdido un poco de alegría, no confundidlo 

con ganas de trabajar, por varias cosas. Por ejemplo, cuando 

después de confiar, de trabajar y de luchar por mejorar 

determinadas cosas en el colegio, ves que no es así, y que, además, 

se responde con actitudes y comportamientos que dejan mucho que 

desear. Pero poco a poco se arreglará. Otra cosa que me preocupa 

es mejorar el comportamiento de los alumnos en las aulas y en el 

colegio. Les he cogido cariño, por eso, en vez de “pasar”, me duele 

cuando veo algunas respuestas de ellos, y sufro cuando pienso en 

su futuro si no aprenden valores y maduran como personas. Y el 

último ejemplo, ver algunas actitudes extremas de padres con sus 

hijos: o lo consienten todo y no dicen nada o les agobian con un 

control excesivo, viendo problemas y deficiencias en todo. Por 

favor, un término medio. Y no olvidad que lo que ven en casa 

influye más que nuestras clases y palabras. Y todo esto tendrá 

solución solo si colaboramos entre todos para conseguirlo. 

 Seguro que os estaréis preguntando: ¿y qué tiene que ver esto 

con la Navidad? Pues muy sencillo: creo y espero que el Niño Dios 

nos ayude a todos a ser felices. Creo y espero que el Niño Dios 

nazca en el corazón de cada niño, adolescente y joven de nuestro 

colegio, de vuestros hijos, y les ayude a crecer y madurar con 

libertad y responsabilidad. Creo y espero que el Niño Dios nazca 

en cada corazón de vosotros, papás, pues necesitáis muchísima 

fuerza y paciencia para educar y acompañar a vuestros hijos. Creo 

y espero que el Niño Dios nazca en el corazón de cada profesor y 

personal no docente y les haga felices juntamente con sus familias. 
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Creo y espero que el Niño Dios nazca en mi corazón para seguir 

siendo feliz como fraile y trabajar por el colegio, sin conformarme 

con cumplir y quedar bien, sino sufrir con el que sufre y reír con el 

que ríe. Y seguir diciendo siempre la verdad, aunque me 

perjudique. No pasa nada. 

 Termino pidiendo, de todo corazón y con todas mis fuerzas, al 

Niño Dios y a su Madre la Virgen María que bendigan a todas 

vuestras familias y nos regalen un nuevo año 2019 lleno de Amor 

y de Fe, para que juntos podamos hacer del colegio un lugar de 

Vida y Felicidad para todos. 

¡¡¡ FELIZ NAVIDAD Y AÑO 2019 !!! 

Continuará el próximo mes... rezad por mí. Gracias.  

 

 

120.   Bienaventurados los padres que…, 

 porque sus hijos serán…, 

(nº14, enero 2019) 

 Al comenzar el nuevo año 2019 todos nos hacemos buenos 

propósitos. Yo también lo hago poniendo como centro a los alumnos, 

sin olvidarme de los profesores, personal no docente y padres. 

 Durante este tiempo que llevo en la enseñanza me ha 

sorprendido mucho el ver cómo han cambiado las cosas, tanto en 

lo bueno y constructivo como en lo malo y empobrecedor, 

especialmente cuando he oído, personalmente y en los medios de 

comunicación, que mucha de la responsabilidad de cómo están hoy 

día los niños, los adolescentes y los jóvenes es de los padres, de sus 

actitudes y de sus comportamientos ante ellos y con ellos. Siempre 

he dicho que los padres se merecen las disculpas y el perdón porque 
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todo lo que hacen es por el bien de sus hijos y como mejor lo saben 

hacer. ¡Aunque a veces me surgen dudas! 

 He participado en varias sesiones de evaluación (Primaria, 

Secundaria y Bachillerato) y, de verdad, me ha impresionado oír a 

los profesores hablar de sus alumnos, pues lo hacían con gran 

profesionalidad y delicadeza, con claridad y confidencialidad. La 

mayoría de veces, con alegría, para animar y felicitar. Pero otras, 

con sufrimiento, para avisar y prevenir sobre alumnos con 

dificultades o “problemáticos” y que, por desgracia, casi siempre, 

tenían detrás unos padres con conflictos y problemas que, además, 

no les corregían nada para no “enfrentarse ni disgustarlos”. ¡Cosas 

que sus hijos ven, aprenden y luego vivirán!  

 Por eso esta carta va dirigida a animar a aquellos padres que intentan 

de verdad educar a sus hijos, independientemente de las dificultades e 

incomprensiones que encuentren y buscando lo mejor para ellos.  

1ª Bienaventurados los padres que… saben decir ¡no! cuando piden 

cosas que son innecesarias e inadecuadas.  

    Porque sus hijos serán… capaces de asumir las frustraciones y 

los fracasos de la vida con normalidad y ánimo.  

 

2ª Bienaventurados los padres que… no dan un móvil, tablet, 

ordenador o televisor para que no molesten y los dejen en paz.  

    Porque sus hijos serán… capaces de saber convivir con los 

demás, sintiéndose queridos y no “arrinconados”. 

 

3ª Bienaventurados los padres que… enseñan buena educación y 

normas de urbanidad, sin ñoñerías hipócritas.  
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    Porque sus hijos serán… capaces de saber estar con todos y en 

todos los momentos, con sencillez y verdad. 

 

4ª Bienaventurados los padres que… exigen un esfuerzo y trabajo 

adecuado para ser corresponsables en todo.    

    Porque sus hijos serán… felices con lo que tengan, disfrutándolo 

y valorándolo con sinceridad y agradecimiento. 

 

5ª Bienaventurados los padres que… educan para que respeten a las 

personas con autoridad, como los profesores. 

    Porque sus hijos serán… responsables para asumir las normas y 

las leyes con libertad y corresponsabilidad.      

 

6ª Bienaventurados los padres que… no son totalmente permisivos, 

sin caer en la intransigencia ni escrúpulos. 

    Porque sus hijos… sabrán asumir que no todo se puede hacer y 

decir, pero con serenidad y realismo. 

 

7ª Bienaventurados los padres que… intentan hacer las cosas bien 

por sus hijos, y saben pedirles perdón si fallan. 

    Porque sus hijos serán… auténticos en la búsqueda de lo bueno, 

con humildad y sin “perfeccionismos”. 

 

8ª Bienaventurados los padres que… saben evitar las discusiones y 

las “escenas negativas” delante de sus hijos.  
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    Porque sus hijos… crecerán en un clima familiar de respeto y de 

amor, de colaboración y de diversidad.   

 

9ª Bienaventurados los padres que… no son “superprotectores” y 

que lo quieren solucionar todo y siempre. 

    Porque sus hijos serán… maduros para enfrentarse a los 

problemas de la vida e intentar solucionarlos. 

 

10ª Bienaventurados los padres que… confían en sus hijos, 

dejándoles iniciativa y asumiendo posibles equivocaciones. 

    Porque sus hijos… tendrán la necesaria autoestima para luchar 

por sus ideales y su proyecto de vida. 

 

Por favor, papás, no os desaniméis para educarlos como creéis 

que se debe hacer, aunque no esté de moda. Os aseguro que veréis 

los frutos y vuestros hijos os agradecerán la educación recibida y el 

esfuerzo realizado.  

Continuará el próximo mes... rezad por mí. Gracias.  

 

 

121.   Me equivoqué. Quise hacerlo demasiado bien, 

y solo soy el “Director” 

(nº15, febrero 2019) 

 Después de mi carta de Navidad, algunos, preocupados, me han 

preguntado por mi estado de ánimo y mi disposición a seguir 

adelante. Mi respuesta ha sido siempre que ¡SÍ! Pero, para que quede 
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aún más claro a todos, os diré que estoy muy animado a seguir como 

Director y a trabajar por el colegio por varios años más mientras mis 

superiores quieran. Eso no quita que algunas cosas del colegio no me 

gusten: me afectan y se me nota. Pero seguiré actuando a mi estilo: 

afrontar los temas, no esconderlos e intentar solucionarlos. 

 Cuando llegué al colegio me dieron dos consejos que tengo 

siempre presentes. Juan Antonio, profesor y amigo, me dijo: “Ten 

la puerta del despacho siempre abierta”; y Paco Robles, amigo 

sevillano: “La mejor experiencia para dirigir un colegio es el 

corazón. De eso estás bien despachado” (lo tengo escrito y 

enmarcado en mi despacho y me he comprado un corazón pequeño 

para tenerlo entre mis manos). 

 Desde el momento en que me dijeron que era el Director del 

colegio, he trabajo muchísimo y con muchísima ilusión por él, y, 

lógicamente, por todos vosotros, que sois los verdaderamente 

importantes. El primer curso sí que tenía la conciencia de “ser y hacer 

de Director”. Era muy necesario escuchar, informarme, hablar y 

decidir. Fue durísimo, y recordad que yo nunca había trabajado en 

un colegio. Pero, poco a poco y con vuestra ayuda, creo que lo he 

hecho bien, aunque seguro que con algún error y fallo. 

 En este segundo curso comencé con otro método. Y ahora 

reconozco que me he equivocado, pues quise ser, además de 

“Director”, amigo para los alumnos, compañero para los profesores 

y personal no docente y consejero para los padres. Y eso es 

imposible; no puede ser: soy el “Director”, me guste o no. Hace 

unos días, hablando con Fernando, profesor de secundaria y amigo, 

me dio la razón de mi equivocación. Y luego, Juan Antonio otra 

vez acertó en su consejo: “¡Basta con que seas un buen Director!”.  

 Con los alumnos me he equivocado por mi experiencia de 

muchos años en pastoral juvenil y como formador. Pretendía 
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compartir con ellos mi vida, experiencias y conocimientos como 

amigo. Y eso no es posible ni bueno, al menos en horario escolar. 

Y si, además, me ha tocado a mí ser el “malo de la película” 

poniendo orden y disciplina, entonces es imposible. Yo puedo ser 

para ellos un Director “cercano”, pero siempre seré “el Director”. 

 Con los profesores y personal no docente me he equivocado al 

pretender ser un compañero más. Les he escuchado mucho, hemos 

reído y llorado juntos, hemos trabajado y nos comprometido ante 

dificultades y cambios. Pero además me ha tocado como Director 

decir “¡no!”, corregir y tomar decisiones desagradables. Y, 

también, por qué no decirlo, hacerme el despistado y tonto alguna 

vez. Y todo eso crea unión o desunión.  

 Con los padres me he equivocado al poner por delante mi 

experiencia como fraile y sacerdote al pretender aconsejar sobre la 

“vida de sus hijos”, lo que verdaderamente es importante para que 

sean felices y advertirles sobre lo que me quita el sueño: los futuros 

peligros a los que se van a enfrentar, la falta de preparación para 

afrontarlos e intentar solucionarlos y que por eso buscarán medios 

nocivos de evasión y huida. Ante estos comentarios, a veces se 

prefiere desviar el tema a cosas más funcionales y académicas. 

 Mientras se tiene un cargo o una responsabilidad, la relación con 

los demás está influida por esa realidad, y cuando termina, la relación 

personal vuelve a cambiar. Es imposible que no suceda así. No me 

gusta, pero lo acepto, viene con el cargo. Un padre tiene que ser un 

padre para su hijo, no un amigo ni un colega.  Igualmente, un 

Director tiene que ser un Director para todos. Pero eso sí, con un 

estilo que favorezca acercarse a los alumnos como si fuera un amigo, 

a los profesores y personal no docente como si fuera un compañero 

y a los padres confiando en su consejo. Parece lo mismo, pero no lo 

es, pues así la iniciativa viene libremente de vosotros y eso nunca 
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crea barreras, recelos y rechazos, sino unión y colaboración. He 

aprendido la lección e intentaré ponerla en práctica, aunque sin 

renunciar a mi estilo. Y, por favor, no olvidéis que fuera del “horario 

escolar” simplemente soy Pedro Enrique, fraile capuchino y 

sacerdote, y que siempre estoy a vuestra disposición. 

Termino: ¡estoy bien! Preocupado por algunas cosas y muy 

animado a seguir trabajando por todos vosotros. 

Continuará el próximo mes... rezad por mí. Gracias.  

 

 

122.   Nos dejáis a vuestros hijos... 

¿Confiáis en el colegio?: ¿Sí o NO? 

(nº16, marzo 2019) 

 Comienzo esta carta con una pregunta y una afirmación: 

“¿Confiáis en nosotros, sí o no?” y “Creo que sois buenas 

personas”. Dicho esto, me pregunto: ¿Por qué entonces algunos 

padres protestan, justifican a sus hijos y desautorizan a los 

profesores? Una de dos: o confiáis en nosotros y en que queremos 

lo mejor para vuestros hijos o, por el contrario, no confiáis en 

nuestra profesionalidad y responsabilidad. ¡Es así de sencillo: sí o 

no! Por eso en este momento del curso tengo que decir, alto y claro 

para todos, y sin deseo de ofender a nadie, algo muy importante 

para mí y creo que también tiene que serlo para vosotros: tengo 

total y absoluta confianza en todos y cada uno los profesores y del 

personal no docente del colegio.  

 Como Director, sé que todos ellos se esfuerzan en hacer las 

cosas lo mejor que saben y pueden para bien de los alumnos, y que 

en ocasiones sufren como si fueran sus propios hijos, a los que 
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conocen igual o mejor que vosotros. Se preocupan por vuestros 

hijos cuando los animan y les felicitan por su trabajo y su esfuerzo, 

ayudándoles en todo lo que necesitan, mucho más allá de lo 

académico, poniendo el máximo de interés posible y con toda la 

educación y la prudencia, lo sé y lo he visto.  

 Pero, por favor, creed que también se preocupan por vuestros 

hijos y los quieren cuando les tienen que exigir, corregir y tomar 

decisiones disciplinarias. Os puedo asegurar que lo pasan mal, muy 

mal. Pero saben que están aquí para educarlos y formarlos, aunque 

eso a veces suponga incomprensión y rechazo. Ellos no buscan 

quedar bien y ser simpáticos, sino educarlos. Y todo eso no quita 

que, como toda persona, puedan equivocarse y actuar mal.  En ese 

caso se corrige, y lo hago yo directamente o por los medios más 

adecuados. Y si fallo yo, se me corrige y no pasa nada. Y si tengo 

que pedir perdón lo hago, como sucedió el otro día: fui a una clase 

de 4º ESO y, delante de los alumnos y como Director, le pedí 

perdón a una profesora por no haberla defendido el día anterior ante 

unas palabras irrespetuosas que un alumno le decía por el pasillo. 

 Quisiera también reconocer aquí y ahora que hay padres que 

cuando sus hijos no se comportan bien, dentro o fuera del colegio, 

han venido con sencillez y humidad e, incluso, con pena y 

vergüenza a disculparse y a apoyarnos. Os lo agradezco 

sinceramente, pues para nosotros esas correcciones y decisiones no 

son fáciles y también nos cuestan mucho, a la vez que os felicito, 

porque estoy convencido de que así estáis educando bien a vuestros 

hijos para un mañana feliz, aunque ahora no lo entiendan.  

 Creo oportuno recordar también a los alumnos que los 

profesores les imparten sus clases con total profesionalidad e 

interés por ayudarles, por lo que deben recibirlas con educación, 

orden y respeto para poder aprender lo máximo posible. Por eso me 
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cuesta entender por qué los malos comportamientos, los destrozos 

y las incidencias se siguen produciendo casi todos los días en el 

colegio, saliendo perjudicados especialmente los propios alumnos. 

Y tampoco entiendo cómo algunos padres piensan que por estar en 

un “centro concertado” o pagar un recibo tiene derecho a todo y sin 

ninguna obligación, cuestionando desde las cosas materiales hasta 

la enseñanza e, incluso, el “Ideario religioso” del colegio. Para 

muestra de esto último, un hecho real ocurrido en las pasadas 

navidades y que asombró a la persona que lo oyó, y es que a veces 

la realidad supera la ficción: Un padre y su hijo pequeño están 

viendo el belén en el Casino de Murcia. El hijo miraba y buscaba 

al Niño Jesús, y como no lo encontraba, le preguntó al padre: “Papá, 

¿dónde está el Niño Jesús?”. A lo que el padre le respondió: “El 

Niño Jesús no existe”. El hijo le replicó con voz fuerte: “Sí existe, 

papá. Me lo han dicho en el colegio”. Y el padre le dijo finalmente: 

“¿Qué te estarán enseñando en Capuchinos...?”. Ver para creer. 

 Termino esta carta recordando una vez más que el estilo de vida 

de este colegio se basa en la educación, el esfuerzo y la 

responsabilidad para todos. Y necesitamos de vuestra ayuda para 

conseguirlo. Por favor, si de verdad confiáis en nosotros, dejad que 

os ayudemos a educar a vuestros hijos. 

Continuará el próximo mes... rezad por mí. Gracias.  

 

 

123.   He participado en las evaluaciones: 

una experiencia “agridulce”. [¡Y una última hora!] 

(nº 17, abril 2019) 

[Nota: pido perdón por si en las últimas cartas he sido un poco 

duro, especialmente al referirme a los padres, pero no quiero ser 
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“políticamente correcto”, sino ayudar a mejorar la vida del colegio 

diciendo la realidad.] 

 En este segundo trimestre he participado en alguna sesión de 

evaluación de Infantil y Primaria y en todas las de Secundaria y 

Bachillerato. Mis sentimientos eran “agridulces”: alegría y 

satisfacción, pena y preocupación, rabia y enfado, tristeza y oración, 

y, finalmente, mucha admiración y apoyo incondicional. Pude 

comprobar que los profesores conocen muy bien a sus alumnos, pues 

son muchas las horas que pasan con ellos, y más aún si los conocen 

desde años, curso tras curso y tutoría tras tutoría. Os puedo asegurar 

que ellos se interesan mucho más allá de lo académico, se preocupan 

en ayudarles como personas y buscan lo mejor para ellos.  

Alumnos. En el colegio tenemos diversos tipos de alumnos, que 

son valorados en su globalidad, es decir, principalmente como 

personas, y no solo por el expediente académico. En la evaluación 

he visto a profesores pedir que se felicitará y animará a un 

determinado alumno por su esfuerzo y trabajo, aunque suspendiera 

la asignatura, pues lo importante es el interés que pone en el curso. 

Eso es lo fundamental: el ser más responsable y educado. Y sus 

mismos compañeros se dan cuenta, lo reconocen y lo valoran.  

- Alumnos brillantes y buenos por sus notas y comportamiento. 

Son la mayoría. Eso produce admiración, alegría y satisfacción en 

los profesores. Se les iluminaba la cara y la sonrisa brotaba 

espontáneamente. ¡Felicidades! 

- Alumnos con dificultades, pero trabajadores y esforzados, 

como decía antes. Estos producen en los profesores interés e ilusión 

en ayudarles en todo lo que necesiten. Les adaptan la asignatura a 

sus posibilidades y les animan en todo momento. Solo piden una 

cosa: ser sinceros y honestos en su trabajo. 
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- Alumnos conflictivos y pasotas. Se ríen olímpicamente de 

todos, de los profesores, de sus compañeros e incluso de sus propios 

padres. Y en muchas ocasiones, luego, “cuando quieren”, estudian 

y aprueban. Estos, a los profesores y a mí mismo, nos provocan 

desánimo y desesperación, además de muchos problemas diarios. 

- Alumnos con problemas familiares. No me refiero a problemas 

de enfermedades o similares, sino al sufrimiento que originan a sus 

hijos los padres peleados, enfrentados y “mal” separados. Hay 

muchos alumnos sufriendo estos graves problemas, cada vez son 

más. Y al llegar al colegio el sufrimiento explota. ¡Es injusto! 

Padres. Siempre he dicho que ser padres es muy difícil, y más 

en estos tiempos de cambios rapidísimos. Pero eso no es excusa 

para asumir que la primera y mayor responsabilidad es cuidar y 

educar a sus hijos. El colegio solo colabora en ello, no sustituye a 

los padres, y menos aún es responsabilidad exclusiva del colegio. 

Pero muchas veces, consciente o inconscientemente, algunos no 

quieren ver la realidad y huyen. ¡Autoengaño! 

- Padres que ayudan. Gracias a Dios son la mayoría en el 

colegio. Con esfuerzo y dedicación están atentos a la educación de 

sus hijos, con paciencia en el aprendizaje, pero exigiendo esfuerzo 

y trabajo. Y, muy importante, confían en los profesores y sus hijos 

lo saben; no los desautorizan, sino que los apoyan. ¡Gracias! 

- Padres desestructurados. Por favor, los problemas personales, 

de pareja e incluso familiares no los tiene que arreglar y solucionar 

el colegio; no somos un centro “psicoterapéutico”, somos un centro 

escolar y educativo, aunque, por supuesto, tenemos presente realidad 

personal y familiar de cada alumno. No se pueden proyectar, 

justificar y evadir las responsabilidades personales y familiares 

mandando a los hijos al colegio y mucho menos como se hace, 

echándole la culpa de los problemas y dificultades de los hijos a los 
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profesores. Os puedo garantizar que los hijos se dan cuenta de todo. 

Saben que sus profesores no son los responsables ni, en absoluto, los 

culpables. En realidad, se sienten “decepcionados” por sus padres, 

aunque no os lo digan. 

- Padres que “maleducan”. Ya hablé de esto en las “Bienaventuranzas” 

(Carta nº 14), pero ahora me refiero a lo que vi en las evaluaciones y 

a lo que dije a los profesores: “¿Cómo es posible que los padres no 

os crean y os desautoricen cuando solo queréis ayudar a sus hijos?”. 

No entiendo cómo después de estar días y días con los alumnos, 

cuando se informa a sus padres de algo delicado o incorrecto, estos 

lo pongan en duda e, incluso, les desautoricen frente a sus hijos. Eso 

no es educar y en el futuro vendrán los problemas. ¡Seguro, seguro! 

 

Profesores y personal no docente. Son unos verdaderos héroes. 

No os podéis imaginar las horas que dedican a trabajar por el bien 

de vuestros hijos. Es de justicia que sean respetados, creídos y 

valorados. En las evaluaciones les he visto felices y queridos, pero 

también sufriendo y desairados. ¡Yo rezo por ellos! 

 

¡Última hora importante!  Después de haberos dicho todo esto, 

aunque os pueda parecer raro, quiero deciros que estoy dispuesto 

dar la cara por todas las familias del colegio, hoy especialmente 

de la CONCERTADA, con total y absoluta transparencia, 

información, documentos, tarjeta y públicamente donde y cuando 

haga falta.  ¡Esperad la invitación! 

Continuará el próximo mes... rezad por mí. Gracias. 

*** Pero no continuó nunca más…. 
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124.   Mi carta de despedida como director  

del colegio 

(último nº, 1 junio 2019) 

(*Texto original e íntegro sin autocensura) 

 Me he decidido a escribir esta “carta de despedida”, en mi 

pequeña web, después de casi dos meses desde que presenté mi 

dimisión porque siguen preguntándome sobre ella, amén de 

muchos rumores. Y, porque después de más de un mes con la nueva 

dirección, nadie me ha ofrecido la posibilidad de hacerlo por los 

medios propios del colegio. Supongo que por despiste y no por 

silenciarme. Así pues, lo voy a hacer a mi estilo y de forma 

“oficiosa”, pero con la “libertad franciscana y la responsabilidad 

personal” que siempre quise para todos.  

Mi dimisión. No estoy enfermo, gozo de perfecta salud. No me ha 

dado ningún infarto y mi corazón funciona muy bien, gracias a Dios. 

No me han cesado o echado del colegio por haber hecho algo mal, al 

contrario, recibo muchas felicitaciones. He sido yo, libre y 

responsablemente, quien he presentado mi DIMISIÓN a mis 

Superiores, o sea, he sido yo quien ha renunciado a seguir como 

Director del colegio. Os trascribo un párrafo de mi carta oficial a ellos:  

“Por la presente quiero presentarte mi DIMISIÓN como 

Director General del Colegio San Buenaventura de Murcia, 

por vivir y sentirme falto de la confianza del Equipo de 

Titularidad de los Colegios Capuchinos de España.” 

(Presentada el 12 abril 2019) 

* Muchísimas gracias a mi Superior Provincial (y Consejeros): 

siempre un verdadero Hermano y Caballero. 
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Dignidad personal. Para mí es más importante la dignidad y la 

coherencia personal y de fraile que un cargo y honor en mi ciudad. 

Nunca busqué ni quise ser Director, aunque lo hice gustosamente. 

Poco a poco iré recuperando mi ánimo normal, pero no es fácil, y 

menos viviendo en el mismo edificio. Mi intención es desaparecer 

para no molestar y menos aún seguir siendo el director “en la 

sombra”. Por eso ahora continuaré trabajando en la parroquia y 

donde pueda, ayudando a mis frailes y a quien lo necesite.   

Equipo de Titularidad. Sé que es difícil vuestro trabajo para con 

los siete colegios, pero “obras son amores y no buenas razones”. 

Felicitaciones y tranquilos, ya no molestaré más. ¡Ah!, y mucha 

suerte con “las cuatro”. 

Equipo Directivo (ampliado). ¡Gracias, gracias, y muchas 

gracias! Ha sido un grandísimo honor trabajar y aprender de 

vosotros ocho. Siento que esto terminé así, pero no puedo más: soy 

un fraile y director, pero no un empresario. 

Profesores y Personal no Docente. Lo primero de todo: asegurad 

vuestro puesto de trabajo para el bien de vuestra familia. Y, luego, 

si os dejan, seguid trasmitiendo valores e ideales con vuestra gran 

profesionalidad.  

Alumnos. ¡Sí se puede! Es verdad. Si se puede creer, vivir, 

trabajar, luchar y jugarse el tipo por unos ideales, unos principios y 

por la propia dignidad personal. Y, por favor, nunca renunciad a ser 

vosotros mismos en la vida. 

Padres. Os he dicho que ser padres es muy difícil, aunque es una 

maravilla. Seguid sembrado amor y valores en vuestros hijos sin 

desánimo y con fe. (*Al AMPA: “Vísteme despacio que tengo 

prisa”. ¡Enhorabuena, ya no estoy!) 
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¿Quién manda en Murcia? No es aconsejable lo que voy a decir, 

pero siendo diplomático y prudente, y es sabido por todos, diré que 

en mi querida ciudad manda “el poder arrogante” sobre el “miedo 

asustado”. ¡Pero no en todos! 

Pasado y futuro. Conmigo como director, y con vuestra ayuda, 

se consiguieron y se conseguirían muchas cosas: ¡Sí o Sí! De ahora 

en adelante algunas cosas seguro que ¡No!, y por otras, solo puedo 

rezar. El tiempo juzgará... 

Gracias y Perdón. Gracias a todos los que, durante unos 20 

meses, 637 días exactamente, me habéis ayudado a aprender a ser 

Director y a trabajar todo lo que he podido y he sabido por vuestro 

bien. Os pido perdón por lo que no he hecho bien, por mis errores 

y fallos, aunque nunca hice nada con mala intención ni con deseo 

de hacer daño. Especialmente os pido perdón por los problemas que 

ha ocasionado mi dimisión como Director, pero no podía más, y os 

aseguro que para mí es muy difícil y me hace sufrir bastante, cada 

día más, pero con paz y reafirmado. 

El final. No soy quien para pediros algo, y menos ahora, pero 

me gustaría ser recordado en el colegio como un fraile y un director 

que fue fiel a sus principios y a sus valores hasta el final y por 

encima de todo. Termino con una moraleja: “En la vida es más 

importante la dignidad personal que la imagen social”.  Por favor:  

¡¡Ánimo y Adelante!! 

 

Fr. Pedro Enrique, capuchino   

 

No continuará más...  pero rezad por mí.   Gracias. 
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Aquí os ofrezco para el recuerdo todas: 
 

Cartas del Director     →  eremitoriovocacional.com/cartasdiretodas.pdf 
 

Hojas Informativas     →  eremitoriovocacional.com/hojainfortodas.pdf 
 

Recursos del colegio  →  eremitoriovocacional.com/recursoscolemu 
 

Mi Web personal        →  eremitoriovocacional.com 

http://eremitoriovocacional.galeon.com/cartasdire.htm
http://eremitoriovocacional.galeon.com/hojainfortodas.pdf
http://eremitoriovocacional.com/recursoscolemu.htm
http://eremitoriovocacional.com/
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ORACIÓN   FINAL 

 

Gracias, Señor, por darme la humildad de saber  

pedir ayuda para poder escribir correctamente. 

Te pido ilusión y fuerzas para seguir compartiendo  

la vida por medios de “mis escritos” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



APÉNDICE    Abierto para futuros artículos 

288 
 

 

 

 

 

 

 

APÉNDICE 

Abierto para futuros artículos 

 

 

 

 

 

 

124.   ¡Hazte cofrade!, pero …  

(Cofradía de la Fe, Murcia 2023) 

 ¿Para qué? Y ¿qué ofrecemos? Después de pensarlo y 

autocensurado tres veces, me he decido a escribir lo siguiente 

buscando el bien de nuestra Cofradía de la Fe. La realidad es que 

somos pocos hermanos, y crecemos muy poco y lentamente. No 

nos engañemos, se ha encendido el semáforo amarillo: ¡atención, 

peligro! Así no podemos seguir por mucho tiempo, y no solo es 

responsabilidad de la Junta de Gobierno, que trabaja mucho, sino 

que es cosa de todos. Al igual que en todas las Cofradías, también 

en la nuestra existen dos tipos de hermanos: unos, los que, dentro 

de sus posibilidades, viven en, por y para ella; y, otros, los que solo 

vienen a salir en la Procesión sin más, o haciendo grandes esfuerzos 

y sacrificios. Todos buenos, pero insuficiente para “crecer”. 
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 Para buscar alguna solución, sin ánimo de ofender a nadie, es 

necesario recordar que la Cofradía es una realidad eclesial y 

parroquial, con todo lo humano y espiritual que eso supone, y, 

además, somos una parroquia muy grande, extendida por una 

amplía demarcación geográfica, mucho más de lo que puede 

suponer solo el vecindario más próximo, dicho con todo el cariño, 

el respeto y el agradecimiento al ámbito civil. No quiero excluir a 

nadie, pero tampoco olvidar e ignorar a nadie. 

 Piensa en cuando quieres invitar a una persona, un familiar 

cercano a “hacerse cofrade de la Fe”: ¿para qué?, ¿qué le 

ofrecemos? No respondas desde la teoría de los Estatutos, sino 

desde la realidad y praxis de los mismos.  

 ¿Para qué? Resumen de los fines y los objetivos en los Estatutos: 

pero ¿son la vida real? 

 “Esta Cofradía se funda para conmemorar y celebrar la Pasión, 

Muerte y Resurrección de Cristo, … Es su sede la Parroquia San 

Francisco de Asís... (art. 1º); 

 Sacar todos los años una procesión con la imagen de Cristo 

Crucificado, bajo la advocación de la Fe [y Santa María de los 

Ángeles] (art3º);  

 Como Comunidad de Cristianos, ayudar y orientar, dentro de la 

Fe Católica, a los miembros de la misma, colaborar con los 

Capuchinos en su labor Evangélica, integrándose en los Planes de 

Formación de la Diócesis para Cofrades y Hermanos… (art.4º);  

 Participar en los sacramentos, estar unidos a sus Pastores, 

colaborar en la pastoral de conjunto, promover el compromiso de 

caridad y solidaridad. (art.5º);  
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 Durante el año participar en los planes Pastorales de la 

Parroquia, en especial en Cuaresma y Triduo Pascual, se podrán 

realizar otro tipo de actos de culto o la Junta General estime 

oportunos. (art.7º). 

 ¿Qué ofrecemos? Recuerdo solo algunas de ellas, ojalá sean más 

y que animen a “hacerse…”. 

 Espiritualidad: participar en la celebración del Triduo, vísperas 

de la Procesión, aunque si somos sinceros, más bien en el Vía 

Crucis, por no decir solo para muchos. 

 Formación: charlas sobre temas de interés religioso. Asisten 

pocos, pero eso es normal en todas las Cofradías, aunque no vale 

para justificarnos. 

 Caridad: se comparte bastante dinero con organizaciones 

necesitadas de ayuda económica. Muy bien, pero eso lo hacen 

muchos, y no es “suficientemente atractivo” para hacerse... 

 Convivencias, eventos y organismos: son buenos los 

encuentros, comidas, asistencias a eventos y cultos, a organismos, 

etc. pero eso no puede ser casi lo más significativo de la vida de la 

Cofradía.  

 ¡Hazte cofrade! Ha llegado el momento de que te preguntes de 

verdad y con sinceridad: ¿Crees que nuestras ofertas son tan 

atractivas, sugerentes y exigentes cómo para que alguien rechace y 

deje otras ofertas y acepte las nuestras, haciéndose de la Cofradía 

de la Fe? La respuesta la tienes ¡Tú mismo!, pero no olvides que 

“sólo podemos ofrecer a otros lo que antes vivimos nosotros”. 

 

* Cofradía de la Fe. Murcia. Revista “ConFEsiones”, nº 9, 2023 
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